
¿Y AHORA qué va a pasar con Lilly Téllez? La pregunta
es importante ya que la senadora.sonorense, con todo
y su discurso ultraderechista, se ha convertido en un factor
a tomar en cuenta hacia el 2024.

TAN ES ASÍ que la propia Xóchitl Gálvez le pidió no salir
se del proceso para deñnir la candidatura presidencial de
la oposición para 2024. Quienes saben de estas cosas di
cen que el gran riesgo es que Téllez decida lanzarse por su
cuenta a la Presidencia y, para colmo, termine restándole
votos a la alianza PÁNPRIPRD, lo cual, evidentemente,
beneficiaría a Morena en la elección presidencial.
EN SU mensaje de ayer, Lilly Téllez deja en claro que
no participará en el proceso de selección de la Alianza
Va por México, peeero deja abierta una puerta con eso
de que Dios decidirá cuál será su futuro. Si la senadora
termina lanzándose a la Presidencia por otra vía, los más
felices, por supuesto, serán los morenistas, pues a quien
le restaría votos sería a los opositores, no al régimen. Si
la senadora Téllez se lanza por la ruta independiente, en
Palacio Nacional y Bucareli seguro habrá varios volun
tarios para ayudarle a conseguir las firmas necesarias para
su candidatura.

• • •

EL FIN de semana, en uno de los jardines cercanos a la
Facultad de Filosofía y Letras, fueron depositadas las
cenizas del maestro Rubén Lozano Herrera. Es sólo

un botón de muestra de qué tan arraigado está el amor
por la UNAM en la mayoría de sus egresados.
EL ASUNTO cobra relevancia porque, justo en estos mo
mentos, la Universidad Nacional está bajo asedio de la
4T. Y es que este año tiene que llevarse a cabo el proceso

de sucesión del rector Enrique Graue, y obviamente des
de el gobierno federal están buscando no sólo cómo influir
en la elección sino, inclusive, colocar á uno de los suyos
al frente de la mayor casa de estudios de todo el país.
CURIOSAMENTE, la estrategia de los morenistas les ha
salido contraproducente, pues con sus ataques sobre ma
los manejos en los dineros de la UNAM, lo único que han
logrado es que la comunidad puma reaccione cerrando
filas en torno a Graue.

Y A ESO se suma el hecho de que la UNAM volvió a estar
entre las mejores 100 universidades del mundo, lo cual
no es poca cosa... aunque les duela a los que se visten
de guinda.

• • •

ALLÁ en Jalisco, la sucesión de Enrique Aifaro tomó
tintes dramáticos con el repentino ingreso del senador
Clemente Castañeda al quirófano por un problema
de cervicales.

PARA QUIENES saben cómo se come la torta ahogada sin
mancharse los dedos, la cirugía del legislador de Movi
miento Ciudadano trastocó por completo el calendario
para definir a quien competirá por la gubematura en 2024.
DENTRO de MC se dice que el gobernador Alfaro quiere
como abanderado a Castañeda, su amigo de toooda la vida.
Sin embargo, quien lleva hoy la delantera en todas las
encuestas es el alcalde de Guadalajara, Pablo Le.mus
EL ASUNTO hospitalario de Castañeda, seguramente,
obligará a los y las aspirantes a tener que esperar más
tiempo, antes de saber cómo será el método naranja para
definir a su abanderado o abanderada al gobierno estatal.
¡Charros, charros y pronta recuperación!
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['• ' •
A López Obrador le obsesiona la idea

i de que ganar más que él es corrupción.
I Pero el desempeño de un Presidente
I no debe medirse por su sueldo.

¡Ganan más que yo!
'Nunca he entendido por qué es
codicia cuando quieres conservar

el dinero que has ganado, pero no es
codicia cuando quieres tomar

el dinero de alguien más".

Thomas SoweiS

¦ or qué ganan más que yo?
jr yJ Esta es la queja recurrente
V» i del presidente López Obra
dor. El 27 de junio lo declaró por enési
ma vez y añadió: "Les informo que voy
a presentar, a través de la Secretaría de
Gobernación, un escrito dirigido a la
Suprema Corte de Justicia para que
me respondan... ¿por qué ellos violan la
Constitución?".

La pregunta es capciosa. No pre
gunta por qué los ministros mantienen
sus sueldos, sino "¿Por qué violan el ar
tículo 127 de la Constitución que esta
blece que nadie debe ganar más que el
Presidente, y ellos ganan cuatro, cinco
veces más que lo que yo gano?... Yo gano
como 140,150 mil pesos y ellos ganan
600 mil. Entonces quiero que me expli
quen, para que yo le informe al pueblo
de México".

Obediente, la nueva secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, se
apresuró a mandar un escrito a la pre
sidenta de la Corte,. Norma Piña, pi
diéndole que, en un plazo no mayor a
cinco días, rinda "un informe sobre el
cumplimiento al artículo 127 constitu
cional que prohibe recibir más remu
neración que el Presidente". No sé qué

responderá la ministra, pero supongo
que recordará que un fallo de la propia
Corte ordenó al Congreso modificar la
manera en que se calcula el sueldo del
Presidente, para incluir no solo el efec
tivo, sino también las remuneraciones
en especie, como gastos de alimenta
ción, transporte y vivienda, con el fin
de definir el tope para los funcionarios.
Vivir en un palacio es caro.

La decisión se publicó en el Diario
Oficial el 19 de julio de 2019 y emana de
un Mío del pleno, ocho votos contra tres,
del 20 de mayo de ese año. El Congre
so no ha cumplido y, por lo tanto, no se
puede definir el tope para los funciona
rios. Quizá la secretaria Alcalde debería
mandar una misiva , a los legisladores,
recordándoles su omisión; pero el Pre
sidente no quiere molestar a los dipu
tados, solo atacar a la Corte. Hasta hace
poco únicamente le importaba que los
consejeros del INE ganaban más que él;
ahora que el INE tiene a una presidenta
cercana a su causa, se ha ensañado con
los ministros, a los cuales dejaba en paz
cuando su aliado Arturo Zaldívar era
presidente de la Corte.

En 2022 el procurador del Consu
midor, Ricardo Sheflield, dio a cono
cer que el Presidente recibía un sala
rio mensual neto (después de impues
tos) de 136,700 pesos. Los ministros
de la Corte ganaban 284,500 pesos (lo
que muestra que el Presidente mien
te al atribuirles 600 mil)'; los conseje
ros de la Judicatura Federal, 286,600;
el presidente del Tribunal Electoral,

286,500; la gobernadora del Banco de
México, 248,500; los consejeros del INE
240,500. Hay otros funcionarios con in
gresos similares.

El Presidente, sin embargo, no solo
se queja de los ingresos de los funcio
narios; le molestan también los de pe
riodistas como Carlos Loret de Mola.
"Para enjuiciar a alguien públicamente
se necesita tener autoridad moral; si no,
no es posible, no resiste uno", dijo el 12
de febrero de 2022. 'Tero miren cuánto
gano yo, bruto anual, dos millones 11 mil;
él gana 35 millones, o sea, que él gana
como 15 veces más que yo". ¡Pobre Pre
sidente!, aunque olvida que los conduc
tores de medios ganan más que los polí
ticos en casi cualquier lugar del mundo.

No sé si AMLO miente también so
bre el ingreso de Loret, pero lo impor
tante no es el monto, sino su obsesión
con Ja idea de que ganar más que él,
incluso en el sector privado, es corrup
ción El se bajó el sueldo cuando usaba
el Tsuru, hoy reemplazado por Subur
bans, pero los demás no tienen por qué
hacerlo. El desempeño de un Presidente
no debe medirse por su sueldo, sino por
la calidad de su trabajo.

• LILLY

No sé si Lilly Téllez hubiera sido una
buena Presidenta, pero se encontraba
en los primeros lugares en las encuestas
para la candidatura presidencial oposi
tora. El que haya dejado la contienda
por las reglas, como antes Germán Mar
tínez Cázares, es una mala señal.
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DICEN QUE en
plena temporada de
campañas anticipadas,
hay algunos que gastan
más las suelas de sus

zapatos que cuando
acaban de ganar...
PARA MUESTRA
está el botón de los

representantes del
Gobierno de la CDMX

que el fin de semana
se presentaron en
casas de Coyoacán
para "verificar" silos
vecinos conocen o

son beneficiarios de

programas sociales.
SI LA RESPUESTA

era "no", entonces
comenzaba la

campaña, digo
explicación, con
todos los detalles y
hasta formaban un

padrón para darle
seguimiento a su caso.
UNA DE DOS: o
Morena busca retener
a toda costa la CDMX
o el miedo no anda
en burro.

Y EN UN capítulo
más del entuerto por
el asalto a mazazos y

hachazos ala joyería
en Antara, ayer Ornar
García Harfuch dejó
las mismas o más
dudas sobre él caso:

¿por qué se tardaron
más de 8 minutos en

arribar los policías?,
¿qué empresa era la
contratada para la
seguridad de la plaza?,
¿qué avances hay tras
el robo de los 15 relojes?
HASTA AHORA,
presumen
detenciones, pero sin
la resolución del caso.

Porque, además de
que es hora que no
han hallado a todos
los asaltantes, también
falta que encuentren

¡respuestas!

COMO CUANDO te
conviertes en lo qué
juraste destruir:
EN EL GOBIERNO

de la CDMX se pidió
a los trabajadores
que acudan a la
concentración

convocada por
Andrés Manuel López
Obrador el 1 de julio
en el Zócalo.

AHORA SÍ que como
dicela canción; te
pareces tanto al PRI...
digo, a mí.

circuitointerior a reforma.com
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MIRADOR

ARMANDO
¦> mFUENTES AGUIRRE

Aquel hombre perdió su fortuna.

Siguió viviendo.

Aquel hombre perdió sus amigos
(consecuencia natural de haber
perdido su fortuna).
Siguió viviendo.
Aquel hombre perdió su familia.
Siguió viviendo.

Aquel hombre perdió su fe.
Siguió viviendo.

Aquel hombre perdió sus sueños.
Siguió viviendo.

Aquel hombre perdió sus recuerdos.
Entonces ya no vivió.

¡Hasta mañana!..
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Causa pena la disolución del consejo
electoral ciudadano que serviría
para busicar la candidatura opositora.

Disolución
ujryuando esta víbora pica no

hay remedio en la botica".C Esa expresión de amenaza
hacían grabar los matones de barria
da en la hoja del puñal con que reñían,
el sarape enredado al brazo izquierdo
a manera de escudo. Las serpientes
no pican, muerden, pero la fuerza del
consonante obliga a poner "elefante"
en vez de "hormiga". Tengo en mi bi
blioteca un interesante libro escrito
por don Leopoldo Rodríguez Uribe,
de Huichapan, Hidalgo. En él habla
de unas serpientes venenosas llama
das macahuites, que cuando ven a una
mujer embarazada arrojan al suelo su
veneno y huyen despavoridas, pues
si la muerden son ellas las que pere
cen. Cosas de nuestro mágico México.
Arriesgo una explicación devócional a
la leyenda quizá recuerdan a la Madre
Virgen, que con el talón les aplastaría
la cabeza según la maldición del Géne
sis. Por lo que hace al término "botica"
una amiga me aconsejaba no usarlo.
"Te van a sacar los años" me advertía
El nuevo término era "farmacia". Oí
alguna vez la desaforada historia del
sujeto a quien una sierpe de cascabel
mordió en el bálano. El bálano es la
parte extrema o cabeza del miembro
viril. El compadre que lo acompañaba
llamó por el celular a un médico, y és

te le indicó que lo primero que se de
bía hacer en esos casos era chupar la
parte en que el reptil había mordido
a fin de extraer en lo posible la pon
zoña o veneno. "¿Qué dijo el doctor?"
preguntó ansiosamente el lacerado.
Respondió el otro, sombrío: "Que se
va usté a morir, compadre". Me sir
ve esa historia seguramente apócrifa
¿quién deja morir a un amigo?, a fin
de manifestar mi pena por la disolu
ción del consejo electoral ciudadano
que se había formado para buscar vina
candidatura opositora a la de Morena
en la próxima elección presidencial
Frente a la ilegalidad organizada, una
oposición por completo desorganiza
da En esta lastimosa coyuntura la es
peranza hoy por hoy es Xóchid Gál
vez. De otra manera tendremos que
decirle a México: "Se va usté a morir,
compadre"... La linda Dulcibel le con
tó a su amiga Susiflon "Don Algón es
un patán. Me ofreció un reloj de lujo
si me iba a la cama con él". Dijo Susi
flor: "A verlo"... Un tipo se topó en el
centro comercial con un antiguo com
pañero de colegio. Le preguntó: "¿Qué
fue de Octavario, aquel amigo nuestro
tan religioso?". Contestó el otro: "To
mó las órdenes". Inquirió el primero:
"¿Se hizo sacerdote?". "No precisó
el compañero. Se casó"... La joven

y atractiva mujer procedió a vestirse
en el consultorio médico. Le dijo al
facultativo: "Lo encuentro muy bien,
doctor. ¿Para cuándo quiere usted mi
próxima visita?"... Ovonio logró por fin,
después de cuatro meses, que su mé
dico del Seguro lo atendiera Le dijo
que no sentía ganas de levantarse en la
mañana para ir a trabajar. EÜ galeno, a
falta de estetoscopio, lo revisó con uno
que él mismo había hecho empleando
dos latas de ejotes, vacías, unidas por
un hilo. Le pidió Ovonio: "Dígame lo
que tengo, doctor. Pero dígamelo en
términos sencillos, sin usar termino
logía médica complicada". Después
de un exhaustivo examen que duró
30 segundos dictaminó el especialis
ta "No tiene nada, amigo. Lo que pasa
es que es usted un güevón". "Gracias,
doctor replicó Ovonio. Ahora dí
gamelo usando terminología médica
complicada para decírselo yo a mi se
ñora"... Noche de bodas. La anhelan
té recién casada ansiosa por conocer
los goces de himeneo, se precipitó en
los brazos de su flamante maridito y
obtuvo de él la primera experiencia
en materia de sexualidad. Acabado el
consabido trance le miró la región de
la entrepierna y le dijo enseguida con
voz contrita y apesadumbrada "Te ju
ro que no quería acabármela"... FIN.

Fecha: 29/06/2023

Página: 11

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 59,078

Página 17 de 187 Índice



"Publican" auditoría a FGR, pero
ocultan las observaciones
::::: Nos comentan que quien al parecer no ha
escuchado al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador decir que no le gusta que se re
serve información para evitar dar motivos a
que se le critique es la Fiscalía General de la

República. Nos hacen ver
que la publicación de la au
ditoría que le hizo el Órgano
Interno de Control sobre la
ejecución, pago y conclusión
de la primera etapa del Par
que Nacional de la Justicia
füe un fiasco. Prácticamente
la totalidad de las observai

ciones hechas por el OIC esAndrés Manuel

tán testadas, es decir, oculLópez Obrador
tas para evitar que se sepa

su contenido. Nos recuerdan que difundir es
tas auditorías, pero con información oculta, no
significa de ninguna manera transparencia si
no todo lo contrario. ¿Pues qué será lo que ahí
contiene que no quieren que se sepa?

Morena, escudo para funcionados
de Salud cuestionados
::::: Nos cuentan que los diputados de Morena
y sus aliados tienen la tarea específica de que
no se sepa nada del sector salud y sus graves
problemas. Hasta ahora han bloqueado toda
posibilidad de que comparezcan los implica
dos en el desabasto de medicamentos y falta
de atención médica a personas sin seguridad
social, es decir, Juan Feirer, extitular del de
saparecido Insabi; Zoé Robledo, director ge
neral del IMSS, y Hugo LópezGatell, subse
cretario de Salud, éste último defendido ayer
en la Comisión de Salud por los legisladores
morenistas, pero eso sí, el zar antivacunas bi
valentes estuvo en la sesión del Consejo de
Morena. Habrá que averiguar si en Dinamarca
la práctica es que los responsables del sistema
sanitario se mantengan en total opacidad.

Mexicanos se vacunan
contra Covid en EU
::::: Y hablando de la opacidad en el manejo
de vacunas, nos cuentan que, desde todos los
estados fronterizos del norte, familias mexica
nas siguen cruzando a Estados Unidos para
vacunarse contra Covid de manera expedita,
sin costo, sin filas y burocracia Quienes tie
nen visa han vacunado a bebés mayores de 6
meses con las fórmulas Pfizer y Modei
que están conscientes que en México no
vacunado más que un porcentaje pequeño
los mayores de seis años, sin contar los refuer
zos al resto de la población porque ya no hay
campañas de información. La pregunta es por
qué tras la compra de millones de vacunas el
gobierno mexicano decidió sólo promover la
vacuna cubana que no está aprobada para las
variantes más recientes del virus.

Noroña ya sueña con ganar...
en la CDMX
::::: Uno de los más contentos con las medicio
nes de corcholatas, nos cuentan, es el diputa
do con licencia Gerardo Fernández Noroña
Y no es para menos, si se considera que, con
mucho menos recursos invertidos, está a la
par del exsecretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Nos dicen que su equipo
presume que el legislador del PT es la corcho
lata que más ha crecido en las preferencias.
Incluso, nos hacen ver, aunque todo indica
que no le va a alcanzar para ganar la encuesta
de Morena con el capital político que logre
buscará posicionarse como la opción emer
gente para darle continuidad a la 4T en la je
fatura de Gobierno de la Ciudad de México.
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El contraataque de Taboada
::::: El que pasó al contraataque es el alcalde
de Benito Juárez, el panista Santiago Taboa
da. Quien ha denunciado ser víctima de una
persecución política por parte de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México
ahora acusa. Ayer denunció que el fiscal de
Asuntos Relevantes, José Antonio Onofire,
está relacionado con la investigación que
construyó la "verdad histórica" sobre la desa
parición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa,
versión que ha sido combatida por el gobier
no de la Cuarta Transformación a nivel fede
ral. Ese mismo fiscal, detalló Taboada, solicitó
la información de las llamadas y geolocaliza
ción del número de su teléfono celular con el
fin de espiarlo. Nos dicen que la fiscalía ten
drá que explicar en Palacio Nacional qué hace
don José Antonio trabajando en la dependen
cia, y si una vez conocida su trayectoria se
mantiene en el cargo. De paso, Taboada de
nunció artos de corrupción en la Secretaría
de Salud del Gobierno capitalino. Irónicamen
te, nos dicen que lo bueno es que don Santia
go es bueno en el tema de blindar, pues nece
sitará un blindaje de muy buen nivel para so
portar la ofensiva política que le puede venir.

Del Mazo recibe apoyo
de legisladores
::::: Nos platican que los diputados del PRI del
Estado de México, tanto federales como esta
tales, se reunieron con el gobernador Alfredo
del Mazo para "dar un espaldarazo a su ges
tión y reconocer su liderazgo". Nos hacen ver
que el apoyo le viene muy bien al mandatario

luego de la derrota que su
frió su partido ante Morena
y que convertirá a la more
nista Delfina Gómez en su
sucesora. Nos dicen que a
diferencia de otros en su
partido que le reprochan no
haberse metido en la elec
ción, los legisladores mexi
quenses le refrendaron su
lealtad y reconocieron su

conducción en el estado. Nos aseguran que
ante la nueva realidad política que vive el
Estado de México, los diputados locales se
comprometieron a consolidar su papel en la
Legislatura en la que ahora serán oposición.
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Abren diálogo Lia Limón y CDMX
::::: Llamó la atención de varios que luego de
la reunión de Cabildo, y sobre todo después
de la petición de la alcaldesa de Alvaro Obre
gón, Lía Limón, para que el Gobierno de la
Ciudad le ayude a detener la invasión en la
zona de valor ambiental La Lomita, en la ba
rranca de Becerra de Tepecuache, la edil fue
recibida por el secretario de Gobierno, Ricar
do Ruiz, para analizar las acciones a seguir.
Este encuentro puede ser una ruta para resol
ver temas pendientes, pues, nos precisan, la
reunión tuvo el visto bueno del jefe de Go
bierno, Martí Batres. Aseguran que habrá
que esperar a que haya resultados, por lo
pronto, pareciera que hay una nueva actitud
en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.
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Gúber Castro, como perseguido por aboneros
::::: El que se la pasa "como perseguido por
aboneros" en Baja California Sur, nos cuen
tan, es el gobernador Víctor Castro Cosío
(Morena). Nos indican que tras don Víctor an
dan los transportistas, quienes quieren discu
tir aumento a las tarifas; los enfermeros, los
cuales señalan fallas en la transición
IMSSBienestar; las educadoras, que acusan
amenaza de cierre de planteles y hasta pesca
dores de Los Cabos, quienes acusan la pre
sunta entrega irregular de permisos de pesca

deportiva, pero como "no lo han alcanzado", pues han optado
por balconearlo en redes sociales, mientras otros se lamentan
porque apenas van dos años de gestión... y lo que falta. ¡Ouch!

Ajustes necesarios en gabinete
::::: Desde Puebla, nos platican que el gobernador
Sergio Salomón Céspedes (Morena) continúa
haciendo ajustes en sus filas, pero hubo un cam

bio que se llevó "las palmas".
Nos detallan que don Sergio
anunció que Ardelio Vargas
Fosado llega a la subsecretaría
de Desarrollo Político de la Se
cretaría de Gobernación estatal y
Leonor Vargas Gallegos dejó
de ser la directora general del
DIF estatal para integrarse al
equipo de la Secretaría del Tra
bajo, pero el cambio que más

aplausos se llevó fue la salida de María Teresa
Castro, de la Secretaría de Planeación y Finanzas,
quien presuntamente estuvo involucrada en la in
versión de 600 millones de pesos del erario en un
banco a punto de quebrar. Más vale prevenir
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Falla cambalache en Morelos
::::: Desde Morelos, nos cuentan que el Congreso
local se pone cada vez más "al rojo vivo", puesto
que la última jugada que intentaron hacer los di

putados opositores al goberna
dor Cuauhtémoc Blanco Bra
vo (Morena) fue utilizar el jui
cio político en su contra "como
moneda de cambio" de la desti
tución del comisionado de Se

guridad, José Antonio Ortiz
Guarneros. Sin embargo, nos
recuerdan que algo parecido le
ocurrió al exgobernador Jorge
Carrillo Olea (PRI), quien se

negó en su momento a una propuesta similar y a
la larga le costó el cargo; ahora don Cuauhtémoc
rechazó la propuesta del Legislativo y presume
que tiene el apoyo del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. A ver si la suerte le dura.
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Contracorriente
Ámsterdamy
Antigua Taxqueña:
desconfianza legítima
MAITE AZUELA

La semana pasada publiqué en este espa
cio el viacrucis que han padecido las y
los vecinos de Ámsterdam 86 para recu

perar su vivienda desde el sismo de 2017. Ese
mismo día, la cuenta de Twitter de la Comisión
para la Reconstrucción del Gobierno de la
CDMX respondió que se cuenta con los recur
sos para todas las obras de reconstrucción y re
habilitación, que no se le adeudan 10 millones
de pesos a la constructora y que la obra del edi
ficio reiniciará en el mes de julio.
Lo cierto es que las conversaciones que tuve

con los vecinos hacían referencia a la falta de
cumplimiento de acuerdos (no en la falta de re
cursos) y que, a casi seis años de haber perdido
sus departamentos, no hay un solo tabique co
locado. De la afirmación de que hay dinero y
buenas intenciones no se sigue que las perso
nas afectadas estén satisfechas.
La prolongada reconstmcción por falta de cum

plimiento no es un caso aislado de Ámsteidam 86.
La historia se repite en el predio de Antigua Tax
queña 70, en la colonia Parque San Andrés, dentro
de la alcaldía Coyoacán. El edificio no se cayó con
el sismo, pero resultó muy dañado. Luego de las
revisiones, se concluyó que había daño estructural
y por lo tanto debía ser demolido.

Del gobierno de Miguel Ángel Mancera no
recibieron ningún apoyo. A la llegada de Clau
dia Sheinbaum, cuando se integró la Comisión
para la Reconstrucción, se les hizo la promesa
de que para2020 los damnificados tendrían sus

viviendas de nuevo.

El 9 de septiembre del 2021, la comisionada
Jabnely Maldonado colocó la primera piedra
como símbolo del arranque de la obra. "Allí se
nos informó que esta obra nos sería entregada
en 20 meses, es decir, en mayo del 2023. Ya ten
dríamos que estar en nuestras casas", dice otra
de las vecinas.

En 2022 la obra se detuvo porque la empresa
constructora se retiró del proyecto supuesta
mente con un adelanto económico. En noviem
bre de ese mismo año entró una nueva cons

tructora y se retomó la obra. En mayo de 2023
hubo una nueva suspensión momentánea; la
obra continúa, pero "muy lenta, somos 42 fa
milias afectadas. Tienen un retraso del 65%, di
cho por ellos", mencionan los vecinos.
Ámsterdam 86 y Antigua Taxqueña 70 no son

grupos vecinales que desconfían sin sustento. La
vivienda es un elemento indispensable en la vida
de cualquier persona La falta de ella no solo in
crepa el presente, sino que pone en tela de juicio
la certidumbre del futuro; sobre todo cuando han
pasado 6 años. Hoy, la palabra es insuficiente. El
gobierno de la Ciudad de México debería trabajar
para que las obras no se detengan por un forma
lismo y se acelere la construcción. •

@MaiteAzuela

La falta de vivienda pone
en tela de juicio la certi
dumbre del futuro.
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De cómo Adán Augusto
decepcionó a AMLO
Pocos han pagado tan

caro el precio de la
ingratitud de López

Obrador como César Yáñez.
Fue el hombre que lo acom
pañó en sus peores momen
tos. Cuando no juntaba 50
personas en un mitin y era el
apestado de la política na
cional, ahí estaba César Yá
ñez, a su lado, en la camio
neta, sosteniendo una gra
badora, distribuyendo bole
tines con sus palabras, agi
tando desde las redes socia
les, tratando de probar que
AMLO aún existía.
César Yáñez cometió un

error. Uno. Al poco tiempo
de que López Obrador ganó
las elecciones presidencia
les, se casó en una boda sun
tuosa que se volvió el primer
icono de las contradicciones
de este gobierno. AMLO fue
fulminante con su hombre
más cercano: lo congeló, lo
sacó del paraíso, y nunca
volvió a ser lo que era.
A la luz de los escándalos

de corrupción y desvío de
recursos que el presidente
ha consentido durante su
sexenio, hoy lo de César Yá
ñez parece un pecadillo me
nor. Han sucedido y se han
descubierto cosas infinita
mente más graves en el ga
binete y hasta en la familia
presidencial. Y nadie ha re

cibido el brutal castigo que
recibió el hombre que por
años no lo dejó solo.
Recientemente, César Yá

ñez resucitó. Lo nombraron
subsecretario de Goberna
ción con un objetivo: armar
la campaña presidencial de
Adán Augusto López. Yá
ñez, por sus recorridos con
AMLO, conoció el trabajo
político de tierra, a los ope
radores electorales en cada
lugar, y con esa agenda fue
armando la red de Adán Au
gusto, apalancado en la ven
taja de poder y dinero que
brinda Gobernación.
Cuando la mesa estaba

puesta para que César Yá
ñez fuera oficialmente el
coordinador de la campaña
de Adán Augusto López,
surgió meteóricamente la fi
gura de la diputada more
nista Andrea Chávez, una
joven y buena polemista,
exitosa en redes sociales,
fresca de imagen, que cap
turó la atención de la cúpula
del obradorato y hasta fue
ensalzada por el propio pre

sidente que la ubicó como
una de las mejores repre
sentantes de la nueva gene
ración de su movimiento.
Enrachada, Andrea Chávez
borró a César Yáñez.
Pero luego circularon en

redes sociales las imágenes
de su familia usando un lu
joso avión oficial para un
traslado privado y todo cam
bió. Si no había gustado que
arrasara a César Yáñez,
cuentan mis fuentes de Pa
lacio que lo del avión desató
el enojo presidencial. Y en
cima, los relojes de a millón
de pesos de Adán Augusto.
Varios escándalos en el lap
so de unos cuantos días.
Adán había decepcionado a
su hermano.

SACIAMORBOS

La alianza opositora ganó la
agenda, la conversación pú
blica, se la robó a Morena y al
presidente, pero eso tam
bién acarrea costos. Las crí
ticas de Lilly Téllez, Germán
Martínez y Damián Zepeda
—que coinciden con lo que
dicen López Obrador y sus
"corcholatas"—, obligan a
los representantes de la so
ciedad civil a demostrar que
no "vendieron" a los parti
dos el método de selección

de candidatura presidencial,
y orilla a los dirigentes par
tidistas a sacudirse la sospe
cha de que todo está armado
para que ellos tomen la de
cisión y usen a los ciudada
nos para lavar sus pecados.
Es duelo de narrativas. •

Lo del avión usado por la diputada
Chávez desató el enojo presiden1
cial. Y encima, los relojes de a mi [
llón de pesos de Adán Augusto. I
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Corjfirman al INE colonizado
1 fallo que ayer por laEtarde emitió la Comi
sión de Quejas y De

nuncias del Instituto Na
cional Electoral, autori
zando a las corcholatas
de Morena a continuar
con sus recorridos,
mítines y actos de
proselitismo por toda
la República, confir
ma que el llamado
Han "C de López
Obrador finalmente
funcionó y, que con los
cuatros consejeros afines a
su movimiento, que fueron
elegidos y designados por la
mayoría de Morena en la Cá
mara de Diputados, el Presi
dente logró su cometido de co
lonizar al órgano electoral.
Porque aun cuando no tiene

mayoría en el Consejo General
del INE, la cercanía política que
tiene la presidente del organis
mo con la 4T y los otros tres
consejeros, ya se refleja clara
mente en decisiones y actitu
des que favorecen al partido
gobernante. La prueba más
clara ocurrió ayer cuando la
presidenta de la citada Comi
sión de Quejas, Claudia Zavala,
propuso un dictamen que
planteaba ordenar a Morena y
a sus aspirantes a la llamada
"Coordinación de Defensa de
la Cuarta Transformación"
cancelar de inmediato sus mí
tines, reuniones y giras de pro
moción, por considerarlas pre
suntos "actos de proselitismo"
que violentan la ley electoral
La presión que ejerció More

na con sus cuestionamientos
anticipados en las redes, tam
bién se trasladó al interior del
INE y cuando finalmente sesio
nó la Comisión de Quejas, los
dos consejeros electorales Rita
López y Jorge Montaño votaron

en contra del proyecto de dicta
men de la consejera Zavala
Para emitir sus opiniones, los

técnicos del INE analizaron los
discursos de los aspirantes, la
propaganda utilitaria que hay
en sus eventos, las expresiones
de los militantes y simpatizan
tes que acuden a sus reuniones,
y con todo ello determinaron
que se trataba de "actividades
proselitistas" y no de "actos par
tidistas" comoeufemísticamen
te los denomina el CEN de Mo
rena: 'Esta circunstancia pone
de manifiesto la posible estrate
gia partidista tendente a influir
en la equidad de la contienda, a
partir de eventos públicos en los
que participaron activamente
las personas denunciadas (con
aspiraciones manifiestas para
ocupar la precandidatura o can
didatura al cargo de la Presiden
cia de la República), mediante

mensajes y discursos".
Con esos razonamientos le

gales fue que la consejera Zavala
preponía en su dictamen "or
denar a Morena y sus seis as
pirantes suspender sus recorri
dos y asambleas de manera in
mediata". Pero al final, con sus
dos consejeros afines, el partido
gobernante logró hacer valer
sus presiones y el dictamen de
la presidenta de la Comisión
con todo y sus informes técni
cos y sus fundamentos legales,
fue rechazado por mayoría de
dos votos a uno. Y así, recha
zando la queja que presen
taron los diputados de
MC, Jorge Álvarez May
nes y Salomón Cherto
rivslki, el proceso de
Morena fue validado
como legal y constitu
cional a pesar de que
las evidencias recaba
das porelINE decían to
do lo contrario.
Con este fallo se confir

man tres cosas: la primera,
la que López Obrador sí logró
finalmente colonizary dominar
al INE, a partir de colocar en su
presidencia a una consejera
afín a su movimiento y otros
tres consejeros que claramente
también apoyarán a su partido;
la segunda, que sí ya le dieron
validez legal y constitucional a
las campañas anticipadas de
Morena, también las de la
Alianza Va por México, ahora
llamado Frente Nacional por
México, con sus precandidatos
que se inscriban a partir del lu
nes, podrán vicdarlasleyesyha
cer actos anticipados de cam
paña; y la tercera que en Méxi
co, desde la cabeza del Presi
dente y su partido, hasta el me
xicano común, pasando por los
empresarios, políticos, policías,
los líderes sindicales, profesio
nistas y la mayoría de los sec
tores que integran a este país,
sigue viva la cultura de que'Tas
leyes se hicieron para violar
se"... Dados girando. Capicúa y
repetimos el tiro. •

El proceso de Morena fue validado, a
pesar de que las evidencias del INE
decían todo lo contrario.
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Ni hablar. El amparo al
Rey del outsourcing es
otro triunfo de Iajusticia

nacional.
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ASTILLERO

Deslegitima Lilly Té Hez"elección" interna //
Impacta a Creel y Xóchitl //Adiós GIEI«
¿triunfo militar?H ¿Seguirá Encinas en la SG?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA SALIDA DE cuadro de Lilly Téllez
imprimió un grado de deslegitima
ción al proceso interno de Va por
México, añadió desventaja a Santia
go Creel, pues él sería el beneficiario

de las maniobras de "clientelismo corporativo
o partidista" (las estructuras del PAN, en pacto
con las del PRI), y colocó a Xóchitl Gálvez en
ruta de perder el sello "ciudadano" con que
Claudio X. y los empresarios y políticos asocia
dos pretenden barnizar a la senadora panista.

LA EX CONDUCTORA de programas de Te
levisión Azteca soltó una serie de descalifica
ciones graves al ejercicio de selección de candi
datura que impusieron PAN, PRI y PRD. Para
desmontar el tinglado optimista que trataron
de instalar los citados partidos, bastaría usar
las frases críticas que videograbó ayer.

EN UNA PRIMERA reacción tuitera, los prin
cipales involucrados ni siquiera atinaron a res

ponder en defensa de sus procesos y pretensio
nes, allanándose a las palabras de TéUez y elu
diendo el fondo del asunto, como si las palabras
de Lilly sólo fueran un arranque de molestia sin
mayores consecuencias. Marko Cortés, San
tiago Creel y Xóchitl Gálvez difundieron frases
de cajón, casi propias de una condolencia o un
manual de superación personal, sin confrontar
el posicionamiento duro de la declinante.

EN EL FONDO, la renuncia de Téllez a parti
cipar en la "faramalla" (AMLO dixit) beneficia
a Gálvez, al exhibir el riesgo de intereses no
definidos y de intervención de "oligarcas" del
pasado y "movilizadores" fraudulentos de ciu
dadanos como resortes utilizables para juntar
firmas y promover a Santiago Creel.

XÓCHITL, MIENTRAS TANTO, continua
ba recibiendo encendidos apoyos de parte de
opinantes en medios convencionales de co
municación, con una sincronía en términos e
ideas que parecería propia de una campaña
concertada. Detrás de algunas de esas pro
clamas en favor de la "esperanzadora" Gál
vez están los intereses de empresas, no sólo
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mediáticas, y grupos políticos desplazados
en 2018.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador incluso
mencionó durante su conferencia matutina de
prensa que ya se están realizando tareas de re
caudación de fondos para la campaña de quien
postule Va por México. Y reiteró que dará a co
nocer el nombre ya determinado de quien re
sultará ganador del proceso opositor que aún
ni siquiera inicia formalmente. Luego del fes
tejo sabatino del quinto aniversario del triunfo
electoral obradorista, en los primeros días de
la semana próxima, dará el dato, aseguró.

OTRO PUNTO FUERTE de deslegitimación
de este proceso está relacionado con el arbi
traje y su organización. No serán la "sociedad
civil" ni los ciudadanos como tales los que
decidirán, según lo que han planteado tanto
la multicitada senadora sonorense como los
convidados originales a formar una comisión
electoral ciudadana (que fue disuelta antes de
formalizarse, luego de que cinco de 11 de sus
integrantes habían renunciado).

NO PUEDE SER buena noticia el retiro del
Grupo Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes (GIEI). Es consecuencia natural
de las diversas maniobras realizadas desde la
actual administración federal para bordear el
tema de la desaparición de 43 estudiantes nor
malistas y no entrar al fondo del asunto, que
implica a altos mandos militares, a una forma
sistemática de acción de poderes castrenses en
relación con el crimen organizado, y quedarse
sólo con la pretensión de que los implicados
habrían actuado casi a título personal, sin res
ponsabilidades para la institución armada.

LA SALIDA DEL GIEI se da en el contexto de
la sujeción a proceso penal de varios militares,
cuyas órdenes de aprehensión habían sido
significativamente retiradas por la FGR meses
atrás, lo que causó la salida del fiscal especial
que llevaba el caso y tenía la confianza de los
familiares de los desaparecidos. Esa sujeción a
proceso no implica necesariamente una volun
tad real de impartir justicia. En ese contexto,
¿seguirá Alejandro Encinas como subsecreta
rio de Gobernación? ¡Hasta mañana!
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Lecciones del exilio

republicano en México

¦ alamanca. Visite en esta ilustre ciudad la ex
L posición Mirada y presencia sobre el exilio
Pk*. >W republicano español en México.
Cuando miré el retrato de León Felipe, pintado por

Jesús Martí Martín, recordé el recital que pronunció
en la Casa del Lago del Bosque de Chapultepec, en una
sala atiborrada de j óvenes de abultada melena. Era la
época efervescente al inicio del movimiento estudian
til del 68.

León Felipe declamó con voz frágil algunos fragmen
tos de poemas como Español del éxodo y del llanto, los
ojos achicados por sus gruesos anteojos negros, la bar
ba indómita, bastón en mano. Poco después murió de
nostalgia en 1968, cuando Franco aún vivía.
Casi medio millón de españoles tuvieron que exiliar

se tras la Guerra Civil. Gracias a la generosidad del go
bierno de Lázaro Cárdenas más de 20 mil recibieron
refugio en México.
El Centro Documental de la Memoria Histórica, en

tidad del gobierno español dependiente del Ministerio
de Cultura y Deporte, organizó la muestra en colabo
ración con la Universidad de Salaman
ca, y con el acervo del Ateneo Español
de México: documentos, cartas, libros,
fotografías, grabados, pinturas y testi
monios audiovisuales.

Una gráfica muestra los barcos que
arribaron a Veracruz entre 1939 y 1942
portando miles de refugiados españo
les: Flandre, Sinaia, Ipanema, Mexi
que, Siboney, AIsina, Serpa Pinto II,
Nyassa, Sao Thome y Guinea.
Se exhibe un volante que la oficina mexicana de la

Unión General de Trabajadores de España (UGT) dis
tribuyó a la llegada de los refugiados a quienes prometió
"máximo empeño para rescatar de los campos de con
centración de Franciay de las ardientes arenas de Africa
a la gran masa de compatriotas que allí continúan".

Hay un ejemplar de la revista Los 4 Gatos, fundada
por escritores republicanos. El número de enero de
1948 contiene un texto firmado por Antoniorrobles, a

quien conocí en los años setenta en Excélsior cuando
él publicaba breves cuentos infantiles ilustrados por él.
La revista publica también un anuncio publicitario

del célebre Café Campoamor, situado en Bolívar 38, lu
gar de tertulia favorita de republicanos desde los años
cuarenta.

El anuncio me recordó la anécdota de algún porfia
do optimista que repetía una y otra vez a sus amigos:
Este año cae Franco", al mismo tiempo que golpetea

ba la mesa del Café Campoamor con
el índice.
La escena fue motivo de broma

del ingenioso Abel Quezada quien,
dicen, publicó un cartón en Excél
sior donde el dedo del refugiado se
hacía cada más chico con el paso de
los años por tan constante golpeteo,
mientras que Franco murió aferra
do al poder en 1975.

La Embajada de México no colaboró en la exposi
ción, —quizá por la "pausa" luego de la carta de soli
citud de perdón sin respuesta del rey—, a pesar de ser
motivo de orgullo nacional la gesta diplomática del ge
neral Cárdenas.
El exilio republicano español en México recuerda la

necesidad de fomentar los valores de la democracia, la
justicia, la inclusión y la tolerancia que tanto urge in
fundir en la sociedad mexicana, en lugar de la polariza
ción y el rencor imperantes.

La necesidad de
fomentar justicia y
tolerancia, en lugar
de la polarización y
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La senadora, a diferencia de las otras alternativas de la oposición, sí constituye una amenaza ala seguridad q ue posee la IT:
obligará al presidente Andrés Manuel López Obrador a afinar su estrategia, generar otra opción que divida el voto opositor

Xóchitl Gálvez y sus
posibilidades de ser presidenta

# Cuánto de espumaycuán
II to de realidad hay en el fe

.» JJ nómeno mediático políti
co que se está gestando en
torno a Xóchitl Gálvez?

Tras meses de sequía las corrien
tes contrarias a Morena parecen
haber encontrado una buena no

ticiay a ella se han aferrado en los
últimos días. Un personaje rela
tivamente ignorado por la dere
cha y marginal a los partidos po
líticos, aunque en lo formal le ha
ya prestado la camiseta del PAN,
súbitamente se está convirtiendo
en la esperanza para dar la bata
lla en la lucha por la Presidencia
en 2024, que parecía inevitable
mente perdida. ¿Hay algo sólido
detrás de esas esperanzas?
Primero, habría que considerar

las posibilidades reales de Xóchitl
Gálvez para ganar la candidatura
de la llamada alianza Va por Méxi
co (PRI, PAN yPRD). Noes la can
didata natural de las dirigencias
de los tres partidos, que preferi
rían a alguno de los suyos: Santia
go Creel, Enrique de la Madrid,
Silvano Aureoles, respectivamen
te. Y además de estos hay unalista
de figuras con asideros entre las
estructuras políticas tradiciona
les: Beatriz Paredes, Claudia Ruiz
Massieu, José Angel Gurría, Ri
cardoAnayayMiguelAngelMan
cera. El problema es que todas
ellas son figuras vinculadas al pa
sado con pocas o nulas posibilida

des de generar alguna expectativa
real de triunfo. Cualquiera de los
anteriores simplemente confir
maría un paseo en la alfombra ro
ja para Claudia Sheinbaum o Mar
celo Ebrard en el verano próximo,
y los sondeos así lo muestran de
manera categórica
De allí la creciente mención de

figuras menos desgastadas por el
pasado, entre las que se han men
cionado a Gustavo de Hoyos, Xó
chitl Gálvez, Lilly Téllez, Luis Do
naldo Colosio, Sergio Aguayoyuna
larga lista, algunos de los cuales
han preferido declinar. Habrá que
aclarar que todos ellos, incluyendo
a Xóchitl, salen muy mal parados
en los sondeos al confrontárseles
con el candidato de Morena

Y sin embargo, el empresario
y activista Claudio X. González,
promotor de la alianza, perci
bió algo que los dirigentes de los
partidos se han negado aceptar:
de todos ellos solo Xóchitl puede
crecer en la opinión pública, pues
su perfil ofrece ángulos capaces
de ser trabaj ados con una campa
ña mediática, considerando que
tras las elecciones internas que
darían nueve meses para los co
micios definitivos. Así que lo que
sigue para definir al candida

to de la oposición será un
pulso en las próximas
semanas entre quie
nes la apoyan y la
inercia cerrada de

las dirigencias de
los partidos. Si la
consulta que ha
brá de hacerse es
la población abier
ta y sin mano negra,
Xóchitl muy proba
blemente obtendrá la
candidatura. Pero tratán
dose de dirigentes con la oscu
ra reputación de Mito Moreno
(PRI) y de Marko Cortés (PAN) la
limpieza del proceso es una mera
hipótesis de trabajo.
Asumiendo que Xóchitl re

sulte abanderada de la Alianza,
la pregunta, en efecto, es ¿cuán
to puede crecer de cara al vera
no próximo? Ciertamente tie
ne atributos que ningún otro
miembro de la oposición posee.
De entrada cualquiera de ellos
tendría a su favor el grueso del
voto antiobradorista, pero con
eso no alcanza; la intención de
voto a favor de Morena y sus
partidos aliados ronda el 50 por
ciento y los niveles de aproba
ción del Presidente giran en tor
no a 60 por ciento; solo un tercio
podría considerarse netamente
antiobradorista. La única ma
nera de aspirar a un triunfo es
atraer a una buena parte de los
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ciudadanos indecisos y algunos
obradoristas moderados o des

contentos con algunos aspectos
del gobierno de la 4T.
Allí es donde entraría la figu

ra de Xóchitl Gálvez en la estra
tegia alternativa: la proceden
cia humilde de la hidalguense, la
ascendencia otomí de su padre,
su nombre indígena frente a los
apellidos extranjeros de sus ri
vales (Sheinbaum o Ebrard), su
lenguaje desparpajado y colo
quial, su imagenajenaala figura
del político profesional. Todos
ellos son argumentos explota
bles para constituirse en símbo
los con arrastre popular. Podrían
tener alguna resonancia entre
votantes que en otras condicio
nes favorecerían de manera na
tural a los candidatos de More

na. En todo caso, dificultaría el
discurso binario y cómodo en el
que se ha instalado el obradoris
mo con tanto éxito, al construir
la imagen de una confrontación
de país entre un proyecto popu
lar, versus un proyecto de las éli
tes, de los fifís. De alguna forma,
la confrontación entre Claudia y
Xóchitl o Marcelo y Xóchitl ma
tizaría enormemente esta apro
ximación, pues los perfiles per
sonales no coincidirían con tales

argumentos. En estricto sentido
Xóchitl procede de un origen más
humilde que el de sus probables
rivales; irónicamente, un perfil
más asociado al México profun
do tan cercano a AMLO.
Como se recordará, ella nació

en una familia de muy escasos
recursos de un pueblo a 60 kiló
metros de Pachuca. Estudió la
primaria y la secundaria con di
ficultades, vendiendo gelatinas
en el mercado y la prepa en la ca
pital del estado, gracias a un em
pleo modesto en el Registro Ci
vil. Logró recibirse en la UNAM
como ingeniera en computación

y se hizo experta en robótica e
inteligencia artificial. También

resultó buena empresaria;
sus consultorías le ofrecie

ron una posición holgada,
lo cual le permitió impul
sar proyectos filantró
picos entre la población
otomí de su estado. Eso
llevó a Fox a convertirla
en coordinadora de la Co

misión para el Desarrollo de
los Pueblos Indígenas, al que

renunciaría en el primer año de
Calderón por el recorte de pre
supuestos. Se retiró a sus nego
cios aunque en 2010 contendió
por la gubernatura de Hidal
go infructuosamente; siempre
se quejó de la falta de apoyo del
PAN, que nunca la vio como una
de las suyas. Con todo, se seguían
necesitando mutuamente y con
ese partido ganó la delegación de
Miguel Hidalgo en la capital en
20152018 y una posición en el
Senado para 20182024. Ha si
do una relación de mutua conve

niencia: Xóchitl es un personaje
incómodo para la dirigencia del
blanquiazul, pero buena candi
dataalahoradeconseguir votos.
No hay espacio para intentar

ahora un análisis de los verda
deros merecimientos

de Xóchitl en sus dos

gestiones como de
legaday senadora,
una valoración
de sus atributos
para asumir una
responsabilidad
de esa magnitud,
o una exploración

de su ideología más
allá del partido que le ha

prestado casaca para competir.
El desparpaj o es un atributo muy
apreciado en tiempos tan contra
rios a los políticos profesionales,
pero dificulta conocer realmente
qué hay de fondo, más allá de las
frases efectistas.

Por lo pronto, habría que con
cluir que Xóchitl, a diferencia de
las otras alternativas, sí cons
tituiría una amenaza a la certi

dumbre que hoy posee Morena.
Obligará a AMLO a afinar la es
trategia, a generar una tercera
opción que divida el voto opo
sitor, a consolidar a los partidos
aliados, a preparar el trabajo de
gobernadores, a cerrar filas. Eso
sería materia de otro texto.
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andidatos en escabeche
Gilga quisiera proponer algunos nuevos aspirantes ciudadanos, ellos sí podrían
llevar las riendas de esta bronca nación; cómo verían al Tunco Maclovio, un
hombre solitario al que le falta una mano, pero le sobra el alma política...

Esto es un pozole. Candidatos
suben, candidatos bajan, un
poco de orégano, otro poco de
chile piquín y su cebolla. De
Morena tres o cinco, del Fren

te Opositor cuatro o seis, de Movimiento
Ciudadano uno, pero pequeño. Todos han
pasado sobre la ley. Así las casas (escuchen
el silencio), Gilga quisiera proponer algu
nos nuevos candidatos ciudadanos, ellos
sí podrían llevar las riendas de esta bron
ca nación. Cómo verían al Tunco Maclo
vio, un hombre solitario al que le falta una
mano, pero le sobra el alma política, éste
podría ser sin duda un candidato de Movi
miento Ciudadano.

Imaginen al 777, a sus órdenes, jefe,
el gran Cantinflas, desde luego cerca de
Ebrard, o qué, que dicen que la encuesta,
ni pus no va que sí pero no la encuesta. Ah,
no se entendió.
Gil buscó en sus cuadros políticos y mi

ren lo que encontró: Chabelo y Pepito con
tra los monstruos. Con la ouija se puede
ser un gran candidato. ¿Les hace falta otro
candidato? Aquí tenemos más.

Maestros que no son maestros
Su periódico El Universal presenta una
nota de María Cabadas que informa: "Del
millón 453 mil maestros de educación bá

sica en el país, 155 mil 880 no cuentan con
licenciatura, según la Comisión Nacional
parala Mej ora Continua de la Educación".
Gil ya lee siempre con temor: en su re

porte Maestras, maestrosyeambio educa
tivo, la institución señala que el mayor nú
mero de profesores que carece de un títu
lo universitario se concentra en primaria,
con 71 mil 559, seguido por preescolar, con
3 2 mil 30, mientras que en secundaria la ci
fra es de 52 mil 291.
En 2017, el entonces subsecretario de

Educación Media Superior de la Secreta
ría de Educación Pública, Salvador Jara,
mencionó que en ese tiempo existían 30
mil maestros que carecían de estudios uni
versitarios, cifra que ascendió a 104 mil en

Imaginen al 777, a sus
órdenes, jefe, el gran
Cantinflas, desde luego

cerca de Ebrard

2022, según datos de la organización civil
Educación con Rumbo, que dirige Paulina
Amozurrutia.

Patricia Ganem, investigadora de esa
ONG, refiere que en México 8.5% de los do
centes de educación básica contaba con es

tudios máximos de bachillerato, lo que con
sideró inadmisible. "Peor aún, que las auto
ridades educativas sigan permitiéndolo. Si
estos docentes salieran por su baj o nivel de
estudios, habría 104 mil 153 plazas disponi
bles para docentes bien preparados".
Según el investigador de la Escuela de

Gobierno y Transformación Pública del
Tec de Monterrey, Daniel Hernández, la
evidencia en educación muestra que es
muy importante no sólo la formación ini
cial, sino la formación continua docente y,
en especial, el acompañamiento colegiado

de pares en la trayectoria profesional. "Y
estas dos áreas están totalmente olvida

das. De hecho, es especialmente crítico el
acompañamiento que tengan enlos prime
ros tres años de su experiencia profesional.
Y desafortunadamente, en estos últimos
años no se han desplegado procesos sóli
dos de formación continua ni mecanismos

de acompañamiento a nuevos docentes".

Maestro actualizado
"Si es un maestro que se ha actualizado,
que está motivado para el aprendizaje de
sus alumnos, que se centra en que la ense
ñanza es para los aprendizaj es, pues van a
aprender. Por supuesto los estudios supe
riores ofrecen competencias, pero es muy
importante la oportunidad de la formación
y actualización continua docente. Si tienes
a una maestra o maestro con licenciatu

ra, pero no se actualiza, no se enfoca en los
aprendizajes, pues no se maximiza mucho
el impacto de su título universitario". Sos
tiene que si un maestro sin licenciatura no
se actualiza, "ofrece menores oportunida
des de aprendizaj e a sus estudiantes. Ade
más, al ser personas quizá de mayor edad,
pueden tener mucha experiencia, pero no
necesariamente buena, ya que sin actuali
zación es más probable que no incorporen
las más modernas y probadas prácticas que
favorecen los aprendizajes".
Doctor en Educación por laUniversidad

de Stanfordy académico de laUniversidad
Autónoma Metropolitana/Xochimilco,
Carlos Ornelas menciona que un docente
con licenciatura se resiste atrabajar enlos
lugares más apartados del país, por lo que
se recurre a egresados de bachillerato para
tal situación. "Aestos egresados se les habi
lita como docentes y se les da un interinato
para que en la mayoría de los casos se ha
gan cargo de aulas en escuelas multigrado".
Todo es muy raro, caracho, como diría

Karl Kraus: "El diablo es optimista si cree
que puede hacer peor a los hombres".
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Contra el ocio

Si alguien creyó quelaconstante rupturade códigos
democráticos desde Palacio no tendría costos so

bre el entendimiento político nacional, no ha vis
to lapuerta que se abrió hace más de cuatro años.
Una dosis de sobresimplificación y poca dis

tancia ronda en muchos análisis alrededor del intento por
responder a la manipulación del oficialismo a los tiempos
electorales. El problema no es si los partidos de oposición

se adelantaron ala par del gobernante, si sus modos se ase
mejan o actúan como lo que son. No hay relativización a
los métodos construidos sobre la marcha de la coalición
opositora. Caer en su relación de fracturas es superficial;
se dan por norma al juntar más de una persona.
La tragedia democrática mexicana se

encuentra en la necesidad de asumir los

costos políticos del desvarío como forma
de, tal vez, apostar a saldarlos en un futu
ro. Pensarlo es hacerlo sobre la compleji
dad de la democracia.

El insulto y la negación como política
pública, la voracidad identitaria y la se
guridad de que su existencia depende de
la inexistencia política de toda otra ex
presión, son insumos suficientes para rechazar la conti
nuidad de un gobierno.
Las prioridades cambian dentro de sus límites. Será un

error suponer que lo anterior valida cualquierbarbaridad
con tal de enfrentar embestidas. Es rejerarquizar atencio
nes a partir del contexto.

Repeticiones sobre ciudadanizar los partidos sirven
para editoriales que no dicen mucho, se acercan al ocio
y viven tergiversadas de inicio. Los partidos políticos no
adquieren carácter ciudada no despartidizándose. Son las
herramientas mediocres con las que contamos para par

ticipar en el componente electoral
de la democracia. Se ciudadanizan

con la preocupación cotidiana de
los individuos en la vida de un país.
Incluso los nuestros dependen de
votos.

Hacia 2024 no tendremos un es

cenario más congruente en térmi
nos de civilidad y democracia. Te
nemos el de un retroceso construi

do donde un lado nació de lo burdo y el otro verá si sigue
en una lucha antropófaga, producto del autosecuestro de
sus estructuras.

La realidad impone, frecuentemente condenay es con
la que se hace política. No con la ingenuidad que sobra.
También la utopía y la pureza., —

No hay relativización
a los métodos

construidos sobre la
marcha de la

coalición opositora
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más de una corcholata

respiró luego de que la Comisión
de Quejas y Denuncias del INE
rechazó la propuesta de prohibir
sus giras por el país y obligar a los
aspirantes, incluido, claro, a los
de oposición, a realizar reuniones
a puerta cerrada con el argumen
to de que sus recorridos son actos
adelantados de campaña. Desde
Guerrero, Claudia Sheinbaum
aseguró que no hay ninguna vio
lación en las asambleas informa
tivas y pasó a la ofensiva al seña
lar que las autoridades violarán
su derecho constitucional a la li

bre expresión si hubieran apro
bado ese proyecto.

en respuesta a ese te
ma, Movimiento Ciudadano
anunció que seguirá la ruta de
las impugnaciones a las cor
cholatas por actos anticipados
de campaña, según lo reafir
mó anoche el coordinador de

la bancada naranja en la Cáma
ra de Diputados, Jorge Alva
rez Máynez, tan pronto como
dicho comité del INE rechazó
dictar medidas cautelares para
frenar las "asambleas informa

tivas" de Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Au
gusto López y Ricardo Mon
realAvila por todo el país.

los integrantes del Fren
te Amplio por México se guarda
rán hasta el último minuto los

nombres de los perfiles que in
tegrarán el Observatorio Ciuda
dano y las siete personas que for
marán parte del Comité Organi
zador, para evitar especulaciones

en redes sociales y malos enten
didos como el que generó el "mi
niINE", que iba a asesorar a Va
por México en el proceso de elec
ción de su candidato presiden
cial, pero que se disolvió porque
no se atendieron sus recomen

daciones. El enigma se resolverá
en la conferencia de prensa orga
nizada para hoy.

el Senado ya resiente
la ausencia de Ricardo Mon

real, quien como figura visible
de la mayoría en Morena man
tenía el control de los trabajos
legislativos; sin embargo, des
de que solicitó licencia para ir
se a la contienda cunde el des

control tanto en la agenda como
en las descalificaciones entre la

mayoría y los opositores, pues
en las últimas dos sesiones se la

han pasado en enfrentamientos
sin que se discutan de fondo los
temas pendientes como la con
formación del INAI. —

Fecha: 29/06/2023

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 23 de 187 Índice



Los recursos
rente al método

¥7
I « ; ra de esperarse, no se si tan

j pronto.
Unaprimeraencuestade

una empresa seriay con muchos años ha
ciendo esto yapuso al aspirante que siem
pre nos invitaasonreírunpoco de malas.
Escribió ayer temprano Marce

lo Ebrard: "¡Buenos días! Ya camino a
Monterrey. Vi la encuesta de El Uni
versal hoy, nada más recuerden que
en la elección del Estado de México se

equivocó por más de 10 puntos. No tie
ne credibilidad, pura propaganda. Son
rían, ¡todo vaaestar bien!".

El director de la empresa le contestó:
"Estimado canciller, la encuesta nacional
que publicahoy El Universalla realizó
nuestra empresa Buendía & Márquez.
NO publicamos en el Estado de Méxi
co. Nuestras encuestas privadas, sin
embargo, sí reflejaron correctamente
el resultado final".
Más allá de la última línea —lo "pri

vado", pues no se supo—, el intercam
bio señala algo de lo que veremos más
en las próximas se
manas. Múltiples en
cuestas y múltiples
quejas sobre ellas.
El problema pa

ra Ebrard es que élya
aceptó ese método, el
de la encuesta, y su objeción es con lo
que pasó en el Estado de México, pues le
va a costar encontrar una empresa que
hagalas de supartidoysuprocedimien
to que no la haya regado en Edomex y
que además... pues sí, lo haga el ganador
¿De cuántas empresas se van a quej ar en
estas semanas Marcelo o Adán o Clau
dia? Porque circulan en redes encues
tas de empresas que conocimos apenas

hace unos meses que de repente le dan
ventajasacadaunode ellos.
¿Está Marcelo anticipando el 7 de

septiembre? ¿Se volverá el resultado
un asunto de fe? Me temo que sí.
Por el método, pero el del Frente

Amplio, ayer se bajó una competidora
que, curiosamente, iba bastante bien
en las encuestas, era competitiva.
Anunció Lilly Téllez que se baja de la

competencia: "Ados meses de definir al
ganador, no hay árbi
tro, lineamientos téc
nicos, ni procedimien
tos delimitados. Ante

estas circunstancias, ya
he decido que no parti
ciparé en ese proceso, el

fin no justifícalos medios".
¿O habrá sido por otra cosa? ¿O qué

hubiera preferido?
Diferente circunstancia la de Ger

mán Martínez, apenas anunciado co
mo aspirante hace, literalmente, unos
días, ya se baj ó que por el método. Aun
que, seamos honestos, el senador ape
nas figuraba en las encuestas. El méto
dosehavueltounbuen pretexto.

¿Está Marcelo Ebrard
anticipando el 7 de

septiembre?
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Ser o no ser
Claudia

T7
I nlos hechos, ya comenzo

i la carrera hacia la Presi

 dencia de la República y el
país entero se ha llenado de anuncios,
carteles y bardas pintarrajeadas: en
tre otros tantos de los avisos pagados
por el pueblo bueno, hay uno que pro
clama "Es Claudia".
Los ciudadanos más inquisitivos

podrían preguntarse, a su vez, qué

suerte de enigma existencial plan
tea el eslogan en tanto que la ante
dicha Claudia sí es alguien, desde el
momento mismo en que su sustancia
corporal es comprobable para todos,
pero la afirmación de que su ser "es",
enunciada de tal manera, nos lleva a
pensar que la propalación pública de
esa gran noticia —la de que ella "es",
me permito reiterar— se refiere a al
go muy distinto.
"Soy yo", solemos decir al llegar a

casa para que el rumor de nuestros
pasos no se confun
da con el de un ase

sino en serie, y de ahí
no pasa la cosa: en
cuanto los familiares
recobran la certeza
de que esa aparición
es parte de la cotidianidad de siem
pre, los papeles de cada quién siguen
siendo los mismos.

El mensaje que propala el oficia
lismo, por el contrario, no busca con
firmar en un ámbito más extendido

la identidad de una persona sino que
pretende trasmitir que le han sido
conferidos unos poderes únicos. La

interrogante sobre su condición pri
migenia ya no tiene entonces lugar si
no que debe centrarse en algo distin
to, a saber, que el señalamiento de que
la referida Claudia "es" —lo repito por
tercera vez— se refiere a que ha sido
designada entre varios otros sujetos
de la especie humana. ¿Para qué?
Pues, para gobernarnos a los mexi

canos. Y, miren lo anticipado que es
tá todo: los votantes no hemos siquie
ra salido a las calles pero ella, por lo
pronto, ya "es" (por cuarta ocasión,

con el permiso de us
tedes) la madre de
todos los candidatos

presidenciales de es
te país.
Naturalmente, se

puede decir que al
guien existe sin aclarar el propósito
de su existencia, sobre todo cuando
se trata de escapar a la fiscalización
de los sabuesos del INE. Pero los ciu
dadanos, inquisitivos o no, sabemos
de qué va el asunto. El dilema shakes
periano de "ser o no ser" se reduce, en
estos pagos, a una sentencia mucho
más directa: "Es Claudia".

Inquisitivos o no, los
ciudadanos sabemos de

qué va el asunto
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Las campañas ilegales
Para mi querida Talina, para mi
inolvidable compadre Rocha, una
generación que nunca nos iremos.

Pues el presidente López Obrador,
la oposición, los precandidatos y el
INE podrán decir misa, no sé qué

habrá resuelto anoche, pero la realidad es que
todos están violando la ley electoral. El con su
precampaña para confirmar al sucesor que con
solidarásu cuarta transformación y sus contra
rios para impedirlo.
Hoy vivimos dos precampañas electorales

disfrazadas. La oficial para confirmar a su coor
dinador de los Comités de Defensa de la Cuar
ta Transformación y la de enfrente para elegir a
otro coordinador, éste del Frente Amplio Oposi
tor, en ambos casos para decidir a sus respectivos
candidatos presidenciales.
Pero como traen prisa y la ley les estorba, la

burlan con el visto bueno de todos. López Obra
dor para terminar con el conflicto sucesorio in
terno, los opositores para decir que existen.
El Presidente, luego del imprevisto traspié de

las elecciones de 2021, decidió adelantar la tem
porada de caza que lo llevó a un punto insosteni
ble y tuvo que apresurar el método de selección
de su candidato(a), lo que provocó que la oposi
ción lo siguiera.
De este modo, los que llama corcholatas, con

vertidos en sus evangelistas, solo esparcen su
buena nueva sin provocar ninguna emocióny así
se llevarán dos meses, de bostezo. Y enfrente se
irán contra López Obrador, no contra sus fichas,

como es el método de la oposición en cualquier
proceso electoral, como él hizo siempre.
La atracción, pues y como siempre, estará en

la oposición, no en el oficialismo que no se puede
salir de la línea presidencial.
Y todo este tránsito se da en una violación co

lectiva de la ley, que nadie denuncia.
No cabe duda que hay complicidad de todos, ya

saben, para que no se ofendan.

RETALES

1. RAJAN. Apenas el martes, Lilly Téllez me
aseguró que no se bajaría de la carrera por la
candidatura presidencial de la oposición. Al día
siguiente, ayer miércoles, anunció que se ba
jaba. ¿Por qué? Pues le quedó claro que hay da
dos cargados para Xóchitl Gálvez, lo que es un
despropósito. Y olvidan que tras ganar la dele
gación Miguel Hidalgo, la perdió en tres años;
2. CLAUDIA. Las campañas siempre han si
do trituradoras de colaboradores que pelean
por la sonrisa del candidato o candidata. Lo di
go porque con tantos asesores que tiene Clau
dia Sheinbaum, ella ha pasado a un segundo
término siendo el primero su supervivencia.
Por eso se cuidan ellos y no a ella. Ahí está el tuit
que subió con su acta de nacimiento, que lue
go baj ó y luego volvió a subir con una bravata; y
3. PELUCHE. Ayer cuando el Presidente hablaba
de los 16 secuestrados de Chiapas saltó al tema de
un peluche, amlito, y, qué casualidad, una asistente
ala mañanera traía uno. Se lo dioy lo celebró: lo que
diga mi dedito. El punto, ya en la frivolidad, es que
el peluche se parece más aClaudioXque aéL—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Después de
Ramírez seguiría
Archundia

¡ ¦ ualberto Ramírez, fiscal an
I tisecuestros de la antigua
^ M l'GH. fue detenido esta se
mana en el municipio de Tecámac, Esta
do de México. Sería uno de los funciona
rios que durante la gestión del ex procu
rador Jesús Murillo Karam obstruyó la
justicia apropósito del caso Ayotzinapa

Ramírez salió de la PGR en 2019 acu
sado de haber fabricado un secuestro
en Guadalajara. Tal fue su especiali
dad durante los muchos años que labo

ró en esa institución. Hay evidencia de
que fabricó acusaciones, pruebas y tes
timonios para acusar gente inocente y
también para ocultar los delitos de ver
daderos criminales.

Ramírez tuvo que ver con los casos
Wallace, CassezVallartay Martí, entre
varios otros. No sorprende que su mo
dus operandi se haya extendido al expe
diente de los normalistas desaparecidos.
Llama, sin embargo, la atención que

sujefe inmediato, Rodrigo Archundia
Barrientos, continúe gozando de impu
nidad. Ramírez no se
mandaba solo en todas

las porquerías que pre
sumiblemente hizo.
Archundia era el sub

procurador a quien Ra
mírez reportaba
El nefasto desempeño de Archundia

en el caso Ayotzinapa dejó huellas por
todas partes. Destaca que haya sido el
primer funcionario de la PGR en arri
bar albasurero de Cocula cuando se fa

bricó esa falsa escena de crimen. Según
ha relatado el GIEI, llegó antes que la
Marinay también que Tomás Zerón.
Si Gualberto Piamírez fue operador

del descarrilamiento de esa investiga
ción, es obvio suponer que lo hizo por
órdenes de sujefe inmediato.
Sin embargo, adiferencia de Ramírez,

Archundia consiguió un cargo que le en
tregó impunidad antes de que concluyera
1 a administración de Enrique Peñ a Nieto.
En 2018 fue nombrado fiscal antise

cuestros de laFiscalía de Justicia de Es
tado de México. Así fue como se blindó
de ser investigado.
El pasado mes de mayo Archundia

dejó ese cargo para convertirse en el
fiscal anticorrupción
de la misma fiscalía
local. Es extraordina
rio que un hombre re
lacionado con tantos

casos manchados por
la corrupción ostente

ahora esa responsabilidad.
Esto exhibe el tamaño de las redes ma

fiosasquehanmanipuladolastareasdela
Seido durante demasiados años.
Zoom: Si Gualberto Ramírez estaba

escondido en Tecámac es porque sus
antiguos socios lo protegieron. Rodri
go Archundia debería ser el siguiente
en lalista de los acusados. ¦

Salió de la PGR en
2019 acusado de

fabricar un secuestro
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De dónde son
los votantes

¦4 s un lugar común que Mo
j rena y sus aliados ganarán

, ' las elecciones de 2024, por
que la oposición no es competitiva.
Creo que esto es falso y que puede

probarse en tres aspectos:
1. Desde 2021, Morena y sus aliados

no han sacado una ventaja sustantiva
en votos recibidos frente a los recibi

dos por la oposición.
2. La oposición ha sido atractiva para

el electorado con lo que le ha ofrecido
en las elecciones de estos años.

3. Si la oposición fuera unida en
2024, sería muy difícil para Morenay
sus aliados derrotarla.

Cuando digo oposición me refiero a
todala oposición: PAN, PRI, PRDy Mo
vimiento Ciudadano.

Quisiera probar estos tres puntos
mediante el uso de una única variable:
la de los votos realmente emitidos por
los votantes y realmente recibidos por
los partidos en las elecciones federales
y estatales de 2021,
2022 y 2023.
Creo que no hay

criterio más exacto

para medir una reali
dad electoral que los
votos emitidos, vale
decir: la voluntad efectiva, efectiva
mente expresada en las urnas, de los
votantes.

Todo lo demás son aproximaciones:
las encuestas, las narrativas, los índices
de aprobación presidencial, las histo
rias de oportunismo, corrupción, leal
tad o traición; los programas, las pro
mesas, la operación política, la crisis de
los partidos, el estado de la economía,

de la inseguridad, la ilusión o el desen
canto democrático.
A la hora de la realidad electoral, el

voto emitido es el rey. Todas las demás
variables analíticas se expresan o se
condensan en él.
Nohay cómo engañarse enesto. Sialgo

ha traído la democracia al país, es que los
votos cuentan y se cuentan, uno por uno.
En todas las elecciones hay regis

tros numéricos rigurosos de cuántos
votaron por qué can
didato, de qué tama
ño fueron las mayo
rías y las minorías, los
votos por cada parti
do y por cada alianza
de partidos.

Esto sí no está sujeto a interpreta
ciones, ni sesgos: por quién votaron
los votantes y cuántos votantes tuvo
cada quien.
Presentaré mañana un recuento de

votos de los últimos tres años, tanto en
las elecciones federales de 2021 como

en las de gobernadores de ese mismo
año, de 2022 y 2023. Veremos de dón
de son los votantes.

Desde 2021, Morena y
aliados no han sacado

una ventaja sustantiva
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Calderón y
el tope salarial

Desde agosto de 2009, cuando el enton
ces presidente Felipe Calderón firmó
el decreto de reforma constitucional

que estableció el suyo como tope salarial de los servido
res públicos, la medida se antoj aba lógica porque nin
guno de aquellos ejerce unatareasemejante aladeljefe
del Estado mexicano.

El propósito, dij o, era evitar los "abusos que se ha
bí an arraigado en las prácticas administrativas del país,
pues el sueldo debe servir para vivir con decoro y no ser
visto como botín".
Se apoyó en el pensamiento de Benito Juárez:
"Las medidas que se están tomando, precisamente,

permiten cumplir con el ideal juarista que hablaba de
la honrosa medianía en que debe vivir quien sirve a la
ciudadanía".
Dejó claro que se refería al sueldo de los servidores

públicos. El percibía un salario bruto de 208 mil 546
pesos que, descontados los impuestos, quedaba neto
de 146 mil 830 pesos.
Por esas fechas invitó a quienes hacíamos Tercer

Grado a platicar con él.
La narcoviolencia estaba desatada (no tanto como

ahora) y no le gustó que yo comentara que cualquier
policía de a pie y sus superiores en localidades de esta
dos fallidos, ala sazón Tamaulipas y Michoacán, mere
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cían un sueldo mayor que el suyo (en la actualidad su
man casi 50, incluida una decena
de guardias nacionales, los caza
dosy asesinados en Guanajuato
por la delincuencia organizada).
Aunque tuve oportunidad de

explicarme, lo contrarié y corro
boré su afamada "mecha corta".

Palabras más o menos, le dije
que él contaba con la asistencia
y protección del Estado Mayor,

de alrededor de siete mil soldados de las Guardias Pre

sidenciales y, en suma, de los casi 300 mil efectivos de
las fuerzas armadas; que entre sus percepciones reales
figuraban los gastos de mantenimiento y j ardinería de
Los Pinos, el consumo de agua, internet y energía eléc
trica, los servicios médico y doméstico, sus traslados
aéreos, marítimos y terrestres, y demás prestaciones.
La memoria se refresca por la impertinente solici

tud de la Secretaría de Gobernación ala Suprema Corte
para que le "explique" por qué el salario de los minis
tros es mayor que el del Presidente.
El salario salario, sumado al importe de otras legíti

mas percepciones en dinero y en especie, es derecho la
boral de los trabajadores (públicos y privados).
En cuanto a la Secretaría de Gobernación entrome

tiéndose en la administración de la Suprema Corte, se
expone a que ni respuesta obtenga porque las faculta
des del Ejecutivo se limitan ala administraciónpública
federal, de la que no forman parte los poderes Legisla
tivo y Judicial.
Contrapesos entre sí, constitucionalmente indepen

dientesy autónomos, los Tres Poderes conforman el Su
premo Poder de la Federación (artículo 49).
No sobra consignar que, en acuerdo con la política

de austeridad, en el inicio de la gestión de Arturo Zal
dívar como titular de la Corte (enero de 2019), el sala
rio de los ministros se redujo 30 por ciento y ninguno
ha tenido aumento, ni siquiera por la inflación, desde
hace 10 años...

La Secretaría de
Gobernación se
expone a que ni

respuesta obtenga
de la Corte
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La guerra anunciada

abemos como comenzo la guerra en Ucrania,
% aunque no sabemos cómo terminará. La gue

P , / rra no estalló con un ataque no provocado de
Rusia en febrero de 2022, como insiste el gobierno de Bi
den y como le hace eco la prensa de Occidente. La guerra
fue sobre todo provocada por Washington en formas que
diversos diplomáticos americanos anticiparon desde ha
ce más de treinta años. Así lo señalaron expertos como
John Mearsheimer y Jeffrey Sachs, que, por insistir, han
sido silenciados, es decir, han dejado de ser publicados en
los diarios que los publicaban (The Financial Times, The
Economist, The New York Times...).
La provocación de Estados Unidos fue doble. Por un

lado, su intención de expandir la OTAN hasta el corazón
de lo que fueralaUnión Soviética: Ucraniay Georgia. Por
otro lado, su apoyo al derrocamiento del presidente pro
ruso Viktor Yanukovich en febrero de 2014, con el fin de
promover en Kieva un régimen contrario a Rusia. La gue
rra a balazos en el Donbas, donde ocurre hoy, estalló en
tonces, en 2014, con la llegada de un gobierno que prohi
bió el ruso como idioma oficial en Ucrania.

Los archivos demuestran que Estados Unidos pro
metió al presidente Gorbachov que la
OTAN no se movería ni una pulgada ha
cia el este, tras el fin de la alianza militar
del Pacto de Varsovia Pero la expansión
empezó pronto. George Kennan, esta
dista y diplomático, la criticó como "un
error fatal que inflamará las tendencias
militaristas, nacionalistas y antiocci
dentales de la opinión rusa". Williain
Perry, secretario de Defensa de Clinton,
pensó en renunciar para protestar contra esa expansión,
enunmomento enque, recordaría, "trabajábamos de cer
ca conlos rusos y ellos se empezaban a acostumbrar a ver
nos como amigos, y no enemigos". William Burns, emba
jador en Rusia, hoy director de la CIA envió en 2008 un
oficio a Washington señalando los graves riesgos de la
expansión de la OTAN hacia Ucrania y Georgia: "Rusia
no sólo se siente rodeaday amenazada por una ofensiva

contra su influencia en esa zona, sino que teme también
consecuencias impredecibles que podrían seriamente
afectar sus intereses". La OTAN estuvo muy presente en
las semanas que precedieron, y que sucedieron, la inva
sión de Ucrania. En diciembre de 2021, Putin propuso un
acuerdo para frenar su expansión, que fue rechazado. En
marzo de 2022, tras la invasión de febrero, Moscúy Kiev
reportaron progreso para detener la guerra con un acuer
do basado en la neutralidad de Ucrania, que fue rechaza

do por Estados Unidos (e Inglaterra y
Francia), según uno de los mediado
res, Naftali Bennet, ex primer minis
tro de Israel.

El gobierno de Biden rechaza dis
cutirlas raíces de la guerra porque re
conocerlas afectaría sus intereses de

tres maneras, dice Sachs. Uno, deja
ría claro que la guerra pudo haber sido
evitada, o detenida, evitando la devas

tación que sufre Ucrania. Dos, haría evidente el papel de
Biden en la guerra, como partícipe en el derrocamiento
de Yanukovich y promotor de la expansión de la OTAN.
Tres, obligaría a su gobierno a negociar, afectando su de
cisión de continuar la expansión. Coincido en esto, pero
comparto también la opinión de Kissinger, quien era an
tes contrario a la inclusión de Ucrania en la OTAN, y hoy
la defiende. Para defenderla, dice. Y para contenerla.

Washington la
provocó en formas
que diplomáticos
anticiparon desde

hace 30 años
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El efecto Xóchitl
Xóchitl Gálvez se dejó sentir. De un momento a otro se posi
cionó como aspirante a la candidatura presidencial del Frente
Amplio por México, a pesar de que no está en el ánimo del
jefe nacional del PAN, Marko Cortés.

El mismísimo exconsejero presidente del IFE, Luis Carlos
Ugalde, nos habló del "efecto Xóchitl". Está convencido de
que su aparición entre los 14 aspirantes presidenciales del ci
tado Frente —eran 15, pero Lilly Téllez se bajó— incrementa
la vulnerabilidad de Claudia Sheinbaum.

"Xóchitl es más atractiva", sintetizó el director de Inte
gralia Consultores.
* El desparpajo de la senadora contrasta con la rigidez de la
exjefa de Gobierno de la CDMX. Claudia tiene de qué preo
cuparse. En un vis a vis con Xóchitl, quién sabe cómo le iría.

La hidalguense, de 60 años, tiene una historia que vender,
de ésas que le gustan al pueblo. Es de origen indígena y muy
humilde. De chica vendió gelatinas en la escuela para sobre
vivir. De joven vivió en un cuarto de azotea, en Iztapalapa,
para poder estudiar en la UNAM. Ya de adulta se convirtió
en ejemplo vivo de lo que se puede lograr cuando uno es
"aspiracionista".

Gálvez no sólo es política. Es ingeniera. Tiene especiali
dades en robótica, inteligencia artificial, edificios inteligentes,
sustentabilidad y ahorro de energía. Le gusta el fútbol. Le va
al Cruz Azul. Wikipedia nos cuenta que fue reconocida como
empresaria del año en 1994 y 1995. Cuatro años más tarde
fue designada como una de las 100 líderes globales del futuro
del mundo, en el Foro Económico de Davos, Suiza.

Llegó a la política en 2000 de la mano de Vicente Fox,
hoy su fan número uno. El entonces presidente la hizo comi
sionada para el Desabollo de los Pueblos Indígenas.

En 2010 fue candidata a gobernadora de Hidalgo por la
coalición PANPRDPT y Convergencia, hoy MC. Perdió, pero
se llevó 47% de los votos. Fue delegada en la Miguel Hidalgo,
y hoy es senadora externa del PAN.

Xóchitl iba tras la Jefatura de Gobierno de la CDMX, pero
ocurrió un afortunado episodio —para ella— que le ayudó a
tomar la decisión de buscar la grande.

Un juez le otorgó el derecho de réplica en la mañanera.
López Obrador 110 lo acató, pero la hidalguense se plantó,
casi de madrugada, frente a Palacio Nacional, mandato judi
cial en mano. La senadora no pudo entrar a Palacio, pero el
pasado martes, muy temprano, hizo un video en el Zócalo en
el que no sólo desmintió que quiera desaparecer los progra
mas sociales, como dijo López Obrador, sino que aseguró:

"Voy a ser la próxima presidenta de México".
Su ascenso ha sido sorpresivo. GeaIsa la encuestó. En

tre los aspirantes del Frente Amplio por México puntean
Santiago Creel y Enrique de la Madrid. Pero con apenas
dos días de haber aceptado, Xóchitl está cerca.

Algunos en el seno del Frente aseguran, en voz baja, que
"los dados están cargados" a su favor. ¿Celos o realidad?
Veremos...

* Hablamos con el alcalde de San Luis Potosí, Enrique
Galindo. Su conversación fue un SOS por la crisis de agua
que ya enfréntala capital del Estado. Nos explicó que el mi
llón de habitantes que tiene la ciudad depende de tres fuen
tes de abastecimiento del líquido: una red de pozos y dos
presas: San José y El Realito. Esta última está en Guanajuato,
pero que se hizo ex profeso para abastecer de agua a San
Luis y Celaya.

El Realito abastece a 3SP& de la capital del estado. Al al
calde le notificaron recientemente que tiene una fisura que
expulsa 600 litros por segundo. Esa presa le daba a SLP 460
litiris por segundo. La notificación iba acompañada de un
aviso: si no llueve o la fuga no se repara, se tiene que inte
rrumpir el abasto.

"Eso ya llegó. Por escrito me notificaron que, a partir del
lunes pasado, ya no iban a bombear agua de El Realito a
San Luis Potosí. Unas 80 mil viviendas se quedaron súbi
tamente sin agua. Alrededor de 250 mil personas se vieron
afectadas. Ya arrancamos un plan emergente para contener
la crisis. Sacamos agua de los pozos para llevar a las casas,
pero esos pozos poco a poco se abaten y no vuelven a tener
nivel. Déjame te comparto que, conforme pasan los días, la
crisis va creciendo. Ya en abril y mayo tuve afectaciones de
44% en esa presa y esa afectación llegó a 60% de la ciudad.
También llega a otros municipios como Soledad o Cerro San
Pedro", explica.

Otro dato es que la reparación de la presa puede llevar
se ocho meses y el ducto dañado también llevará meses.
Galindo ya hizo la visita de las tres casas en la CDMX para
iniciar fonnalmente el trámite de declaratoria de emergencia.
Fue a la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, por
que de allí depende Protección Civil, a la Segob y a Conagua.

"Hubo buena respuesta, no puedo quejanne. Inmediata
mente tomaron cartas para reparar la presa, que es lo que a
ellos les corresponde. Pero estamos en espera de respuestas.
Ojalá esta crisis llegue a buen fin, si no, puede haber proble
mas sociales", alertó.
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Va por México
o Los juegos del hambre
La alianza Va por México ha logrado llegar unida a dar sus pri
meros pasos para entrar a la competencia por la Presidencia en
2024, bajo la presión de laprecampaña adelantada de Morena.
Pero el anuncio sobre el método para elegir a su candidato
plantea una ruta parecida a Los juegos del hambre, lo que pone
en duda si lo llevará a legitimar su proceso y consolidarse.

Las reglas del juego tienen paralelismos con esa película
distópica en la que los "tributos" deben dar un espectáculo
para obtener puntuación que oriente a los patrocinadores y
armarse en la cornucopia del tiránico Capitolio en un combate
a muerte televisado por la candidatura. Su primera prueba,
recolectar, en una campaña nacional, 150,000 firmas para
inscribirse, entrar a la medición de encuestas y. finalmente,
llegar a las urnas en una consulta interna tras la "depuración"
de aspirantes. Algo que ya ha comenzado con la declinación
temprana de algunos de sus personajes más populares.

Dentro de la mesa que acordó el método destacan que las
organizaciones civiles frenaron el control cupular de los par
tidos para abrir la elección a la participación ciudadana. Pero,
desde que lo anunciaron las dirigencias del PAN, del PRI y del
PRD, se suman criticas sobre su alcance y declinaciones que
ponen en tela de juicio la equidad de la contienda. Por ejem
plo, la de Germán Martínez por no estar dispuesto a echarse
"en manos de cargadas empresariales, de sindicatos con due
ño o de padroneros partidistas" que recuerdan el poder del Ca
pitolio y el papel de los patrocinadores para las oportunidades
de la competencia; o la de Lilly Téllez, que se bajó de los 14
inscritos originalmente por no garantizar una contienda justa.

No obstante, el primer saldo positivo para la alianza es lle
gar unida contra los pronósticos y no dejar todo el terreno a
Morena, o para no olvidar, como en Los juegos del hambre,
los tiempos oscuros si van divididos a la elección. Aunque la
competencia comienza con traspiés y necesitarán más que
ese recordatorio si quieren construir un Frente Amplio con una
candidatura legitimada con una consulta popular.

De la primera prueba salieron con abolladuras y raspones,
sobre todo sin disipar la sospecha de que fue un diseño hecho

para el control de las dirigencias y los "cercanos" a la cornu
copia de los partidos. La disolución de un consejo electoral
ciudadano para organizar la elección es un golpe a su credi
bilidad, aunque rebaten que no fue más que una propuesta del
Frente Cívico, no un acuerdo de los partidos.

Las principales interrogantes tienen que ver con la fiscali
zación del origen y el gasto para el control del sistema de fir
mas y del padrón para sacar adelante el proceso. También las
reglas de las encuestas de una segunda etapa, la depuración
de los aspirantes y el alcance de la participación ciudadana en
la ponderación de todas las pruebas, de acuerdo con criterios
discrecionales de los partidos.

Si los desajustes internos pesan, también la descalificación
de simulación del Presidente como un dedazo disfrazado.
Pero, de fondo, la alianza se enfrenta a dos dilemas mayús
culos. Primero, lograr que su método borre la idea del pacto
cupular en que el PRI cedía al PAN la candidatura presidencial
a cambio de ponerla en Coahuilay en el Edomex. Su problema
es pretenderlo con un método contradictorio con la participa
ción ciudadana, aunque en política siempre hay algún margen
de incertidumbre sobre el resultado.

Y, segundo, que su ruta los obliga a violar la ley electoral,
tal como critican de Morena con su precampaña adelantada,
aunque, ciertamente, no tenían otra opción que no los margi
nara de la competencia. Pero tiene costos para su discurso so
bre la legalidad electoral y consecuencias no deseadas, como
secundar al oficialismo en el dominio de la ley de la selva con
un INE debilitado en el proceso electoral 2024. ¿Cuáles son los
riesgos de anular al árbitro?

Pero siguiendo la trama de la obra, el mayor dilema de la
alianza podría sintetizarse en una sola pregunta: si el méto
do aliancista podria aguantar que el candidato sea un panista
que impulsa la cúpula como Santiago Creel, a diferencia de
la película en que no ganó la carta del Capitolio. Eso le abre
esperanzas a Xóchitl Gálvez, que sí pudiera amenazar a Mo
rena desde los barrios de hambre donde aprendió á sobrevivir,
si logra imponerse como Katniss al Capitolio.
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Hagamos que las
cumbres internacionales
sirvan de algo
Los líderes mundiales que se reunieron en París para la Cum
bre para un Nuevo Pacto Financiero Mundial prometieron mo
vilizar recursos para ayudar a los países en desarrollo a hacer
frente a las crisis de deuda y empoderar al Sur Global para
asumir un papel más importante en la gobernanza global. Si
bien estos son objetivos meritorios, este tipo de cumbres de
alto perfil muchas veces ofrecen poco más que fotos grupales
y promesas vacías. Aun así, la reunión de París es relevante
porque preparó el escenario para una serie de cumbres de
líderes en septiembre: la reunión del G20 en Nueva Delhi, el
encuentro Finanzas en Común, en Colombia, y la Cumbre so
bre los Objetivos de Desarrollo del Milenio de las Naciones
Unidas, en Nueva York.
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La eficacia de estas cumbres se torna aún más importante si
consideramos lo que está en juego. El aumento de la extrema
pobreza en los últimos tres años, junto con la creciente fre
cuencia de los desastres humanitarios y naturales, muchos de
ellos causados por el cambio climático, subraya la necesidad
de que los países construyan resiliencia. Pero la cooperación
internacional está menguando justo cuando más se la necesita.
Lós países en desarrolló se sienten excluidos del proceso de
toma de decisiones que antepone las necesidades de los países
adinerados, ya sea en el contexto de la pandemia
o priorizando la seguridad de Ucrania por sobre
la de ellos. Claramente, catalizar una cooperación
efectiva exige un esfuerzo más concertado.

Hay varios elementos centrales que son crucia
les para el éxito de las cumbres internacionales. El
equilibrio de poder en la sala es fundamental. Otro
elemento es la participación. Líderes de países en
desarrollo asistieron a París. También participaron
los líderes de instituciones multilaterales. En cam
bio, muchos líderes del G20 estuvieron ausentes,

Para los líderes de los países en desarrollo, la
cumbre de París fue una oportunidad única para
comunicar sus necesidades a sus contrapartes de los países
más ricos y a las autoridades de las organizaciones interna
cionales. El problema es que los líderes de algunos gobiernos
accionistas importantes están ausentes. El presidente estadu
nidense, Joe Biden, y el primer ministro indio, Narendra Modi.
por ejemplo, no asistieron a la cumbre de París y, en cambio,
se reunieron en Washington.

En términos más amplios, los primeros ministros y presi
dentes se empujan unos a otros para ocupar la escena central
cuando se trata de cooperación global. Vimos un poco de esto

la semana pasada cuando el Reino Unido y Ucrania competían
por participantes en su Conferencia sobre la Recuperación de
Ucrania, que se superpuso con la cumbre de París.

La cumbre de París y otros encuentros han carecido de
una preparación adecuada, lo cual reduce la probabilidad de
alcanzar acuerdos viables sobre objetivos y políticas. Como
observó el politólogo Robert Putnam en su estudio pionero
del encuentro del G7 de 1978 en Bonn, la preparación puede
hacer que una cumbre sea un éxito o un fracaso. Un proceso

de preparación dinámico puede ayudar a los lí
deres políticos a reunir apoyo para acuerdos in
ternacionales al ampliar el rango de políticas que
los grupos de intereses domésticos encontrarían
aceptables (su "mentalidad ganadora").

Las próximas cumbres deben sentar las bases
para una futura cooperación global. Si no se ge
nera activamente respaldo público en los países
participantes de las promesas realizadas por sus
líderes, el surgimiento de objetivos ganadores su
perpuestos y potencialmente transformadores es
sumamente improbable.

Una caricatura satírica una vez mostraba una
cumbre del G7 en la que un líder decía: "Si no tenemos que
hacerlo que prometemos, acordemos erradicar toda la pobre
za". Ese cinismo es un lujo que ya no nos podemos permitir. En
el mundo de rápida fragmentación de hoy, los líderes deben
reunirse, participar en una discusión significativa y empren
der acciones decisivas destinadas a fomentar una cooperación
efectiva. Las cumbres cuidadosamente preparadas y con un
buen nivel de asistencia serían un buen lugar para empezar.
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Infodemia electoral
He venido diciendo que el Frente Amplio por México la
alianza opositora que agrupa a PAN, PRI y PRD y a organi
zaciones ciudadanas se ha equivocado en la comunicación
sobre el método que utilizará para designar a su abanderado
presidencial.
Le ha faltado definir cuéstiónés básicas con precisión,

como la manera en que los aspirantes a la candidatura
recabarán las firmas requeridas para contender: la rendición
de cuentas de los gastos en que incurran los participantes, y
la integración del listado nominal y el número de casillas que
se usarán en la elección primaria del 3 de septiembre, entre
otros aspectos.

Me parece que el Frente se beneficiaría mucho si designara
a un solo vocero, pues así evitaría que los dirigentes de los
partidos y de las organizaciones sociales se contradigan en
público, y que algunos de los que originalmente se mostraron
interesados en competir por la postulación hagan declaracio
nes que pongan en duda la transparencia del proceso.

Dicho esa el Frente acaba de ser víctima de la infodemia
que será parte de las campañas que no se han iniciado de
manera legal, pero que ya comenzaron en los hechos.

El martes por la tarde, los integrantes del Consejo Electoral
Ciudadano, que se había creado a instancias del Frente Cí
vico Nacional (FCN) una de las organizaciones integrantes
del Frente Amplio por México (FAM), declararon disuelto el
grupo, envista de que su función ya no sería necesaria, pues
este último Frente habrá de nombrar a sus propios comités de
organización y vigilancia, al parecer hoy mismo.

La interpretación que comenzó a correr en las siguien
tes horas cosa en la que jugaron un papel multiplicador las
redes sociales es que el recién formado FAM había perdido
la confianza de los integrantes del grupo que organizaría y
calificaría el proceso interno que arrancará el martes 4 y fi
nalizará el 3 de septiembre. Y no es así.
Incluso, connotados colegas se fueron con la finta y

reprodujeron esa infonnación incorrecta.

El viejo truco de reportear me llevó a conversar con
Guadalupe Acosta Naranjo, integrante del FCN, y Leonardo
Valdés, expresidente del Instituto Federal Electoral y miem
bro del Consejo Electoral Ciudadano.

Ambos me explicaron que los renunciantes eran parte de
un órgano que había perdido su utilidad, pues se había crea
do para arbitrar el proceso de designación de un aspirante
presidencial del propio FCN, mismo que habría de medirse
con los precandidatos de los partidos de la Alianza Va por
México PRI, PAN y PRD, en un modelo de contienda que
surgió durante las negociaciones iniciales entre las partes para
conformar una coalición opositora y que al final se desechó.

Dicha idea terminó por ser sustituida por una convoca
toria abierta, en la que se ha invitado a participar a todo el
que quiera. Lo ideal, como he escrito, es que el nuevo FAM
hubiese anunciado el mismo lunes 26 a su árbitro. De hecho,
lo iba a hacer me dicen, pero por alguna razón se pospuso.

En su renuncia a contender en este proceso, la senadora
Lilly Téllez mencionó ayer la falta de árbitro como una de
sus razones.

Ayer, en la conferencia mañanera del presidente Andrés
Manuel López Obrador, en la sección Quién es quién en las
mentiras que acaba de cumplir dos años y tiene el supuesto
objetivo de ventilar y rectificar la infodemia, la lectora de esa
sección se mofó de la oposición y dio por buena la versión
falsa de que el FAM se había quedado sin árbitro, apenas un
día después de nacer públicamente. "¿Pues qué pasó, no que
éramos amigos?", ironizó.

Como se ve, la lucha electoral que se avecina estará plaga
da de mentiras. Eso nada tiene de nuevo, desde luego, pero el
córo de la infodemia será más ruidoso esta vez, pues partici
pará en él, de manera destacada, la conferencia presidencial.
Y, a juzgar por los hechos, la peor clase política que ha

tenido el país en muchas décadas y la impericia de los
actores para comunicar sólo volverán más complicado que
se conozca la verdad y que los electores puedan basarse en
ella para tomar su decisión.
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¿Qué mejor demostración del empoderamiento criminal en
Chiapas que el secuestro de H trabajadores de la Secretaría de
Seguridad estatal que se trasladaban, en pleno día, del principal
cuartel militar del estado aTuxtla?, ¿qué mejor demostración del
involucramiento de autoridades locales con los grupos crimina
les que las propias denuncias que hacen unos grupos criminales
contra otros, señalando con nombre y apellido quiénes trabajan
para cada cártel?

Hace tiempo que venimos advirtiendo que Chiapas se en
cuentra en una situación delicadísima, esta vez no por la explo
sión política y armada de un grupo guerrillero como sucedió en
1994, sino por la presencia avasalladora y la disputa del territorio
por grupos criminales que se han infiltrado en toda la estructura
del estado.

Lo ocurrido con los trabajadores secuestrados es una demos
tración más de ello: son los operadores del Cártel del Noreste (que
vienen del Golfo) con presencia de años en esa zona, dedicados a
las drogas y el tráfico de personas, contra las organizaciones del
Cártel de Sinaloa y de Los Chapitos, que han desplazado a los
antiguos operadores del Mayo Zambada en el estado.

Según el grupo criminal, las autoridades apoyan a los sina
loenses, sobre todo en la sierra y en la zona fronteriza con Gua
temala. El Cártel del Noreste está relacionado, además, con el
jalisco Nueva Generación, el tercero en discordia en el estado.
Lo que está ocurriendo en toda la zona de Frontera Comalapa,
Ocosingoy otras comunidades, con muertos, expulsados, secues
trados, es consecuencia de esa lucha.

Como decíanlos hace algunas semanas, las zonas que algu
na vez estuvieron en manos de la guerrilla, sobre todo zapatista,
están hoy, luego de muchos años de ausencia del Estado en esos
territorios, en manos del crimen organizado. Siguen existiendo,
por supuesto, bases zapatistas legítimas en la zona, pero muchas
de sus organizaciones de base han tenninado siendo relacionadas
con alguno de los grupos criminales. En Frontera Comalapa, por
ejemplo, la lucha no es entre organizaciones sociales que alguna
vez fueron zapatistas, ahora divididas entre sí, es un enfrenta
miento apenas disfrazado entre el Cártel jalisco Nueva Genera
ción y el de Sinaloa Lo increíble, hay que insistir en ello, es que, en
medio de ese enfrentamiento, que está ampliamente registrado
en redes con imágenes y videos, no haya reacciones de alguno de
los tres niveles de gobierno, federal, estatal o municipal. Son los
pobladores, huyendo, los que están denunciando lo que sucede.
También lo ha hecho el EZLN, y ahora son los propios grupos
criminales los que divulgan a los actores de esa lucha.

Chiapas siempre había estado bajo control del Cártel de Sina
loa y, particularmente, de grupos locales que trabajaban con El
Mayo Zambada. Hace 30 años allí se refugió, luego del atentado
al cardenal Posadas Ocampo, El Chapo Guzmán, finalmente

detenido en Guatemala por militares que ese cártel tenía com
prados y que lo traicionaron, según la versión de El Chapo. Desde
inicio del sexenio se instalaron en la zona tanto grupos del CJNG,
como de Los Chapitos, absorbiendo grupos menores y eliminan
do rivales. El CJNG y Los Chapitos crearon grupos nuevos, al tiem
po que iban infiltrándose, comprando, creando organizaciones
supuestamente sociales, incluso dentro del propio zapatismo (una
de las razones, no la única, de las divisiones que tiene ese movi
miento en la actualidad) y de otras fuerzas políticas.

Tenemos que insistir en un tema crucial. El Estado mexicano
no puede perder el control de nuestra frontera sury hoy está cada
vez más en manos de grupos criminales empoderados. Y no se
trata sólo de droga, amias, contrabando, es también el extraor
dinario y creciente negocio del tráfico de gente, que potencia y
abre nuevas posibilidades a todos los demás. Hay que subrayar,
además, un punto: la situación recuerda la de 1993, antes del es
tallido zapatista del primero de enero del 94. cuando, sabiendo en
casi todas las esferas del poder lo que podía suceder en Chiapas,
nadie quiso exhibirlo ni enfrentarlo para no contaminar la suce
sión presidencial ni estatal.

Aquello, hay que volver a decirlo, se convirtió en una crisis
nacional, pero estaba generada por una insurgencia armada, legí
tima o no, con fines políticos e ideológicos. Ahora lo que tenemos
són grupos criminales cón los que el Estado no puede negociar
ni ignorar porque su único interés es el control de territorios, el
tráfico y la expoliación de la población, a costa del propio Estado.
Y eso es lo que está ocurriendo.

©
LA OPOSICIÓN
¿Fuimos demasiado Optimistas sobre el hecho de que la oposición
hubiera encontrado un método de designación de su candidato
para el 2024? Puede ser, y es obvio que ni Marko Cortés ni mu
cho menos Alejandro Moreno son los personajes más confia
bles de la política nacional, pero sigo creyendo que, con ajustes,
el método podría funcionar. El tema de las 150 mil firmas, un
compromiso partidario, es lo que distorsiona el proceso. Es una
lástima que Lilly Téllez se retire por eso mismo, porque no son,
incluyéndola a ella más de seis o siete los realmente competitivos.

En la acera de enfrente, en Morena las cosas tampoco son sim
ples. Ebrard ha comenzado a cuestionar el proceso, Sheinbaum
necesita refrescar su estrategia y, por alguna razón, Adán Augusto
López mete ruido a aliados y adversarios. Algo estará hacien
do. Por cierto, la Comisión de Morena encargada de redactar el
proyecto de nación 202430 es una oda a lo más radical, duro,
insensato de la 4T, el grupo cerrado del oficialismo menos capa
citado para gobernar.
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La prostitución es un viejo problema, tan viejo como la huma
nidad. "Sexo servicio", se le dice ahora de manera políticamen
te más correcta. Históricamente, las religiones monoteístas
siempre han prohibido el intercambio de dinero por sexo, Los
Estados, siguiendo el mismo guión, también lo han proscrito
y castigado.

Sin embargo, resulta más que evidente que esta política
pública ha fracasado.

Entonces, ¿hay que legalizar la prostitución?
Digamos que un hombre necesita una camisa. En una eco

nomía de mercado, el individuo va a un lugar donde vendan
el producto y adquiere su prenda a cambio de una suma mo
netaria. El Estado no se mete en esta transacción

comercial y voluntaria. Ahora digamos que a este
señor le urge tener una relación sexual y está dis
puesto a pagar por ella. A diferencia de la camisa,
aquí el Estado sí se mete: trata de impedírselo.

Pero, cuando el Estado prohibe algo, aparecen
los mercados ilegales. El hombre puede recurrir a
la prostitución ilícita. La pregunta es por qué, en
materia de relaciones sexuales, el Estado prohibe
las transacciones comerciales voluntarias entre
individuos.

Es un asunto fundamentalmente de valores.
judaismo, cristianismo e islamismo consideran
como indignas alas personas que venden su cuer
po para dar un placer sexual. También consideran
que los individuos deben llegar vírgenes al ma
trimonio y los cónyuges tener relaciones sexuales con fines
reproductivos, 110 placenteros. Si éste es el caso, resulta lógico
prohibir la prostitución que puede convertirse en un peligro
para la fidelidad sexual de una institución tan importante para
la religión como es el matrimonio.

Más allá de estos valores religiosos, está la idea más secular
de que la prostitución transforma a las mujeres en un mero
objetó; una mercancía que es explotada por los hombres. Ergo,
resulta moralmente justificado prohibir esta denigrante prácti
ca. La idea es compartida por ciertos grupos feministas, incluso
por algunos izquierdistas convencidos, como Karl Marx, que
la prostitución es una de las peores formas de sometimiento y
degradación de la economía capitalista.

Estos valores religiosos y seculares son, por supuesto, muy
respetables.

El problema es que, a lo largo de la historia, las sociedades
monoteístas han mostrado mucha hipocresía con relación a
lo que se conoce como la profesión más antigua de la histo
ria: por un lado, han prohibido la prostitución y, por el otro,
la clientela del negocio ilegal ha sido extensa, incluyendo a

sacerdotes de todas las religiones, políticos moralistas y poli
cías cómplices de la ilegalidad.

Algunos países han decidido terminar con tanta hipocresía.
Existen múltiples lugares donde la prostitución es tolerada,
aunque confinada a ciertos espacios. En otros, de plano se
ha legalizado. En Holanda es permitida siempre y cuando se
lleve a cabo en lugares cerrados. En Dinamarca, las mujeres
pueden prostituirse, pero este ingreso no puede ser su única
fuente de ingresos.

Un primer argumento a favor de la legalización de la pros
titución es que se trata de reconocer de ¡are lo que de facto
existe.

La segunda justificación para legalizar tiene
que ver con la incapacidad del Estado de castigar
la prostitución como un medio para desincen
tivar esta actividad. Los arrestos de prostitutas
y/;o clientes no funcionan para terminar con
el negocio. La prohibición sólo beneficia a los
proxenetas y policías corruptos que protegen a
sexoservidoras p'# clientes de ser detenidos. Al
legalizar, el negocio ya no depende del crimen
organizado que generalmente trata a las pros
titutas en condiciones infrahumanas. Se evita la

trata de personas que realizan hombres podero
sos que someten, secuestran y hasta esclavizan
a las mujeres.
Al ser la prostitución ilegal se convierte por

definición en una actividad que se efectúa en la
secrecíay que no puede ser regulada por el Estado, lo cual
hace posible la participación de menores de edad en el ne
gocio. Al legalizarla, el Estado tiene una mayor capacidad de
regular Con todo rigor que sólo las mayores de edad ejerzan
esta actividad.

Luego está el asunto de la salud pública. Una vez más, al
legalizar la prostitución se hace posible la regulación de las
autoridades sanitarias tanto de las sexoservidoras como de los

lugares donde operaran. De esta forma, pueden abatirse las
enfermedades de transmisión sexual. La regulación sanitaria
beneficia no sólo a las sexoservidoras, sino también a clientes
y al sistema de salud pública.

Finalmente, está un argumento de carácter más filosófico:
¿Qué derecho tiene el gobierno de meterse en una decisión
voluntaria entre dos individuos donde uno pone dinero y el
otro su cuerpo para una relación sexual?
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ICon un pie fuera. A quien ya le abrieron la puerta
• rumbo a la gubernatura de Veracruz es a la secre

taria de Energía. Rocío Nahle. Se publicó en el Diario
Oficial de la Federación la reforma a la Constitución
estatal, con lo cual podrá contender abanderada por
Morena. En el documento oficial se publicó la senten
cia de la SCJN, con la cual se invalidó una porción de
la reforma que fue aprobada por el Congreso local.
Específicamente, la Corte se refiere a la parte de la
reforma en la que se reconocía como veracruzanas
a las personas con hijos nacidos en territorio estatal.
Nahle se mueve en busca de la candidatura de More

na al gobierno veracruzano. Pero primero que entre
gue Dos Bocas funcionando. Luego lo demás.

2 Mano de puerco. El crimen organizado eli
• gió la peor manera de presionar al gobierno

de Rutilio Escandón. La Secretaría de Seguridad
de Chiapas ajustó a 16 la cifra de trabajadores de la
institución secuestrados el pasado martes, cuando
circulaban por la carretera OcozocoautlaTuxtla e
informó que hay dos personas detenidas. En la uni
dad viajaban 33 personas, pero sólo se llevaron a 16
hombres. En un video, uno de los empleados pidió al
gobernador, obligado por las circunstancias y los cri
minales, la renuncia de varios funcionarios estatales.
Bste tipo de conflictos son una vergüenza, yá sea por
la lucha del poder o por excesos institucionales. ¿Se
cuestros masivos como en la vieja Colombia? ¡Ups!

3 Visto bueno. Ayer, la Comisión de Quejas del
• Instituto Nacional Electoral, encabezado por

Guadalupe Taddei, decidió no aplicar medidas cau
telares a los aspirantes a la candidatura de Morena a
la Presidencia. De esta manera, Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo
Monreal, Manuel Velasco y Gerardo Fernández

Noroña podrán seguir realizando sus recorridos y ac
tos públicos como hasta ahora, a fin de ganar la en
cuesta interna para quedarse con la Coordinación
Nacional de Comités de Defensa de la Cuarta Trans
formación. Quizás el INE actuará de la misma forma
con los 14 aspirantes del Frente Amplio por México,
¿verdad?

4 Desvarios. El mal afamado Tercer Tribunal Co

• legiado en materia civil del Tercer Circuito en la
CDMX no frena su ambición. Con su estrella, el ma
gistrado Víctor Francisco Mota Cienfuegos sigue
generando controversias con montos estratosféricos.
Lo más reciente es la pretensión de que se le pague al
exabogado general de Pemex, Juan Carlos Soriano
Rosas, 30 años de servicio de alimentos de la cárcel
de Morelos. ¿Servicio prestado? Ninguno. ¿Autoriza
ción? Tampoco. Sin embargo, el magistrado, hacien
do oídos sordos a los lineamientos de la Corte, parece
tener el cubierto listo para servirle a Soriano la reba
nada más grande del pastel. Hay quienes aprovechan
las leyes con fines de lucro. Que no les dure el gusto.

5 Pingpong. En una votación definida por mayó
• ría, el TEPJF declaró improcedente la impugna

ción de Yeidckol Polevnsky por prohibirle participar
en el proceso interno de Morena para conseguir la
Coordinación Nacional de Comités de Defensa por
la Cuarta Transformación. Se determinó enviar el

asunto a la Comisión de Honor y Justicia partidista.
Los únicos votos en contra a lo largo de la sesión fue
ron de los magistrados Janine Otálora y Felipe de la
Mata. El pasado 11 de junio, el Consejo Nacional mo
renista declaró que únicamente serían seis los aspi
rantes en la contienda interna, y dos días después, a
Polevnsky se le antojó participar. Pero era demasia
do tarde. Aun así, usará todas las instancias. Necesi
ta reflector.
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Mini INE

Duró lo mismo que una boda en Las Vegas. Ése con el que
la oposición buscaba jugar su batalla rumbo a la elección de
su candidato o candidata presidencial. Ir a la par de Morena
y aliados, y así buscar la vía para alcanzarle el paso. Hace
apenas 72 horas conocíamos los detalles del proceso que,
aunque cuestionable, anunciaron PRI, PAN y PRD junto a
organizaciones civiles. Este resultado de un acuerdo histó
rico "para la democracia mexicana", decía Marko Cortés el
lunes por la mañana, porque, aunque similar al cuatroteísta,
el suyo sí estaba dentro del margen de la ley. Y a pesar de los
puntos que centraron las críticas dentro y fuera de la alian
za, estaba listo, después de todo se trata de una contienda
que desde el minuto uno de la actual administración ha
exigido la presencia de voces de la sociedad civil, así como
de personajes más ligados a la estructura institucional del
Estado que de las cúpulas partidistas.

Más allá de la convocatoria a puerta abiertay las 150 mil
firmas, el frente Amplio por México se enorgulleció de que
junto a ellos se colocara el llamado Consejo Electoral Ciu
dadano, un órgano que se encargaría de la organización
de todo el proceso. Integrado por expertos electorales, re
presentantes de los partidos, así como de un observatorio
ciudadano conformado por nueve personas, sería la he
rramienta con la que darían rigor democrático.

Hace 72 horas, insistimos, la oposición logró colocarse
en un lugar preponderante en la agenda política del país,
como hacía mucho no lo hacía. Su anuncio fue incluso
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tema de la conferencia de Pa

lacio Nacional al día siguiente,
desde la perspectiva del descré
dito, por supuesto. Sin embargo,
aquel consejo apodado "mini
INE" se disolvió casi de inme

diato, porque más largo fue el
previo al anuncio que el tiempo
que este consejo estuvo, sino ac
tivo, siquiera configurado.

"En su momento aceptamos
participar, a título personal y de
forma honoraria, bajo la convic
ción de privilegiar la pluralidad
de visiones, el diálogo y, en todo
momento, actuar de forma au
tónoma e independiente. El es
quema bajo el cual se llevará el
proceso de consulta ha cambia
do respecto de lo originalmente
planteado, por lo que el grupo
original tomó la decisión de disolverse...", expresaron en
una carta firmada todos sus integrantes, Leonardo Valdés
Zurita, expresidente del INE; María del Carmen Alanís,
expresidenta del TEPIF; los exconsejeros del INE, Arturo
Sánchez, Marco Baños, Rodrigo Morales; así como
María Elena Morera, Mariclaire Acosta Urquidi, Sergio
Aguayo Quezada, Teresa González. Rosa María Mirón y
Guillermo Sheridan.

No fue el único descalabro. Horas después de esta di
solución, Lilly Téllez, una de las figuras opositoras más
sobresalientes con aspiraciones presidenciales, anunció
que declinaba su participación en el proceso que el lunes
había sido presentado. También argumentódesacuerdos
en lo pactado. Para la senadora no hay garantías para ha
cer de ésta una contienda justa. Y sin la lupa y el trabajo del
Consejo Electoral Ciudadano, el panorama no luce parejo
para quienes no cuentan con el respaldo de una cúpula
partidista. Su mini INE de mínima presencia.

Ese espejo en el que esperaban verse igual al rival, se
opacó demasiado pronto, porque mientras esto ocurría
en la acera opositora, en el frente oficial, el de la 4T, se
conformaba la Comisión Especial para la Elaboración del
Proyecto de Nación para profundizar la Transformación;
20242030. Más de una veintena de figuras cercanas al mo
vimiento obradorista, sí, pero que alimentan la narrativa del
trabajo organizado, lo que no han logrado transmitir desde
esa oposición que no ha logrado sacudirse la idea de que
llegó tarde a una contienda más que anunciada.
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Hace algunos días, la Organización de las Na
ciones Unidas anunció la adopción del primer
tratado para proteger los océanos, un acuer
do internacional que, además de incentivar
la conservación de estos ecosistemas, repre
senta una oportunidad para el impulso de la
economía azul.

Si bien el concepto de sostenibilidad para
el aprovechamiento responsable de los eco
sistemas marinos ya se aplica en el marco
de los acuerdos internacionales, la econo
mía azul aporta un nuevo enfoque a dicho
aprovechamiento, a fin de motivar el desa
rrollo de las poblaciones a través de la gestión
ecológica, económicay social de los recursos
marinos y las actividades que se desarrollan
(y otras que pueden desarrollarse) a partir
de ellos.

La economía azul puede contribuir a ge
nerar fuentes de empleo, combatir el hambre
y la pobreza en las ciudades y comunidades,
detonar el turismo, combatir la degradación
de los recursos oceánicos y apoyar el desa
rrollo económico, mientras se aplican es
trategias para mantener mares, océanos y
afluentes saludables.
Cabe señalar que, de acuerdo con in

formación del Banco Mundial, los océanos
aportan 1.5 billones de dólares anuales a la
economía mundial y se espera que la cifra se
duplique para el año 2030.

Desafortunadamente, el cambio climáti
co es una gran amenaza para la salud de los
océanos en todo el mundo y un obstáculo
para el desarrollo de su potencial económi
co. El aumento de la temperatura del nivel del
mar y de los valores de acidificación condu
cen a la pérdida de especies y a la reducción
de las capacidades de los servicios ambien
tales que brindan.
Por lo tanta es preciso canalizar esfuer

zos para la creación de infraestructuras
adecuadas, transportes marítimos menos
contaminantes, innovación para la gestión
de recursos, realizar actividades extractivas
sustentables y sostenibles, combatir la con
taminación y degradación de los recursos
oceánicos, incentivar la participación social
y optimizar las estrategias de gestión.

De ahí la importancia de acuerdos glo
bales como el Tratado de altamar, adoptado
recientemente por los miembros de la Or
ganización de las Naciones Unidas, del cual
México es parte, cuya meta es establecer el
30%: de los océanos del mundo como áreas
protegidas, destinar más recursos e inver
sión para la conservación marina y acre
centar los esfuerzos internacionales para la
conservación y protección de estos ecosis
temas, pues, para seguir aprovechando su
gran valor y potencial, es preciso garantizar
primero su salud.
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sector amplio de la población, el porcenta
je de quienes les prodigan confianza como
gestores públicos de alto nivel, es práctica
mente inexistente, esto es así, dado que los
suspirantes que han tenido cargos públicos
se han servido de ellos, dejando mal sabor
de boca a los electores. Los otros, apenas, son
hoja en blanco.

Dan pena ajena quienes sostienen que, de
las filas del PRI, del PAN o del PRD, puede
surgir una figura que aliente a las masas a
salir de sus casas a votar, o estimar que el
de ahí salido pudiera dar pelea, fincando una

contienda real y efectiva. La ver
dad es que se trata de cartuchos
quemados, cebados o sin me
cha. No nos confundamos, se
trata de personas amables, afa
bles y, hasta en muchos casos,
respetables, pero como candi
datos no pasan de ser broma
pesada.
Ellos lo saben, pero es cla

ro que para traficar una posi
ción primero hay que tenerla,
de forma que para esas perso
nas que fuera de la burocracia
administrativa o parlamentaria
no serían capaces de mante
ner un trabajo por más de dos
quincenas, la opción es clara y
obligada, tienen que presentarse
al tinglado para ver a cambio de
qué promesa de cargo o respon
sabilidad le levantan la mano a

quien resulte candidato,
Kn el montaje armado por el partido ofi

cial sucede algo parecido, más allá de dos
aspirantes que realmente están en el tablero
de juego, los otros aparecieron para mercar
el porcentaje del partido que los abandera, sí,
tanto el PT, el verde y la movida ciudadana
buscan sólo amarrar un porcentaje en las cá
maras que les permita mantener sin trabajar a
tóda la estructura que han formado para vivir
del presupuesto.
La chamba de precandidato no cuesta, ni

tiene más requisito que perder la pena a pedir
trabajos para los que no se está preparado.

Una clara muestra de que la legislación elec
toral es tan sólo un castillo de naipes es el
hecho de que, tanto los del bloque conser
vador, cómo los del bloque destructor, ha
cen lo que quieren sin importar lo que digan
los ordenamientos aplicables, vigentes éstos,
sólo de forma, ya que se obedecen, pero no
se cumplen.
Ante la inacción del órgano electoral, los

partidos han establecido un valor entendido,
rezando éste, lo que hace la mano, hace la
tras, pervirtiendo aún más el estado de des
orden generalizado que prevalece en el ám
bito político. De forma que los
plazos, formas y demás reglas
que deben de respetarse para
preservar un entorno de equi
dad, simple y sencillamente han
sido puestas en suspensión.
Nada bueno puede resultar

de lo que ocurre, pero como
siempre, a río revuelto, ganancia
de pescadores. Y ésos precisa
mente son los que se han anun
ciado como interesados en ser
candidatos a la Presidencia, ya
que andan a la pesca de garanti
zar su presencia en el pancracio
burocrático el siguiente sexenio,
claro, gozando de las prebendas,
privilegios y demás beneficios
que les ha dado esa baja pasión
conocida como política.

Las trayectorias, logros y ca
pacidades administrativas de los
postulantes, en la gran mayoría de los casos,
apuradamente dan para ocupar un cargo ge
rencial o uno de medio pelo en la administra
ción pública, siendo sólo relevante el grado
de cinismo que muestran al auto destaparse
como legítimos contendientes por la máxi
ma magistratura nacional, bueno, después
de Fox, Calderón, Peña y López, es difícil
negarle a quien sea, o a lo que sea, asumirse
gratuitamente merecedor de ser coronado
como rey por seis años.
La verdad es que todos ellos saben que

no pueden aspirar más que al segundo lu
gar, ya que lejos de ser conócidos por un
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POBLACIÓN
¿Por qué el hemisferio norte tiene más población que el sur?
R. Hay varias razones que con gusto le comparto.
Más masa terrestre: el hemisferio norte contiene más masa
terrestre que el hemisferio sur. Esto se debe a que las masas
terrestres de Europa, Asia y América del Norte se encuentran
en el hemisferio norte, mientras que el hemisferio sur es prin
cipalmente oceánico.
Clima favorable: el hemisferio norte tiene un clima más fa
vorable para la habitación humana que el hemisferio sur. El
hemisferio norte tiene regiones más templadas, mientras que
el hemisferio sur tiene más regiones tropicales y polares.
Historia: las primeras civilizaciones surgieron en el hemis
ferio norte y éstas desempeñaron un papel importante en el

desarrollo de la cultura y la sociedad humanas.

LA COMPU U ORDENADOR

Don Alfred, como a veces le piden en forma sencilla, explí
quenos cómo funciona lina computadora.
R. Con gusto le comparto loS siguientes pasos, simplificados
para nosotros los no iniciados:)
1. Le das una tarea a un ordenador escribiendo o haciendo

clic en algo.
2. El ordenador toma la tareay la desglosa en pequeños pasos,
3. Sigue estos pasos uno por uno.
4. Utiliza su cerebro, llamado unidad central de procesamiento
(CPU), para realizar cálculos y tomar decisiones.
5. Utiliza su memoria para almacenary recuperar infomiación,
según sea necesario.
6. Te muestra los resultados en la pantalla o a través de los
altavoces.

7. Si la tarea implica guardar información, la almacena en un
dispositivo de almacenamiento, como un disco duro.

8. Si la tarea implica conectarse con otros ordenadores o dis
positivos, utiliza redes para comunicarse.
9. El ordenador sigue haciendo estos pasos hasta que termina
la tarea o hasta que le dices que se detenga.

LAS ZANAHORIAS

¿En qué forma afecta a nuestro cuerpo si comemos muchas

zanahorias?, ¿mejorará nuestra vista, nos volveremos ana
ranjados como el energúmeno psicópata expresidente vecino
nuestro?

R. Con gusto le comparto que los cuentos populares sobre
zanahorias que mejoran su visión nocturna son mera propa
ganda. Pero hay verdad en la vieja línea de que "eres lo que
comes" y se puede encontrar en la superficie de su piel, que en
realidad puede cambiar de color cuando consume muchos de
los pigmentos que se encuentran en las verduras rojas, amari
llas y naranjas, como las zanahorias. Conocidos como carote
noides, estos pigmentos imparten lo que los científicos llaman
un "atractivo color amarillonaranja a la piel". Los pigmentos
carotenoides pueden acumularse en la piel, produciendo un
tono amarillento que se asocia con un cuerpo más sano. Ahí
es donde entra en juego la parte de la atracción: en una va
riedad de estudios, los investigadores han demostrado que
las personas prefieren la apariencia de personas que comen
muchos carotenoides, probablemente porque señalan que una
persona tiene una dieta saludable y una salud que es percibida
como más alta. Ambos indican que la persona es un compañe
ro deseable, razón de más para tomar una zanahoria y comer.

FAMOSO

¿Qué es lo contrario de ser famoso?, ¿infamoso?
R. No, infamoso no existe, y el contrario de ser famoso es ser
desconocido o anónimo.
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Sacude Xóchitl
el juego de la 4T
• Sus seguidores en el ciberespacio crecen
a la velocidad de la luz.

Mala noticia para Palacio Nacional fue que Xóchitl Gálvez
Oficializara sus aspiraciones presidenciales para 2024, pues
en tan sólo un día rompió las redes sociales por la cantidad
de visualizaciones que alcanzaron sus mensajes.

Sus seguidores en el ciberespacio crecen a la velocidad
de la luz y la hidalguense está posicionando una historia de
vida que ha impactado en todos los estratos sociales, sobre
todo donde no es muy conocida.

El perfil de Gálvez sería oro molido para Morena si fuera
su candidata, pues se trata de una mujer con orígenes indí
genas, que tuvo que trabajar desde niñay salir de su pueblo
para asentarse en Iztapalapay, de ahí, labrarse un futuro.

Se pagó una carrera de Ingeniería en la UNAM, con su
trabajo como telefonista y una beca, y en un una sociedad
machista, se abrió paso como empresaria. Fundó su propia
compañía tecnológica y cambió su residencia a las Lomas.

Es una historia de la cultura del esfuerzo, que puede ser
aspiracional paralas mexicanas, ya que es rebelde, entrona
y no se deja mangonear.
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Si gana, sería una candidata
todoterreno para la oposición,
que lo mismo podría pararse
en los barrios y comunidades
más pobres que en las zonas de
clase media y alta, pues es re
conocida también por las élites
económicas.
Su activismo ha causado in

quietud en Palacio Nacional.
pues, en caso de ser la elegi
da, la afectada sería Claudia
Sheinbaum, quien se perfilaba
como la única mujer en la contienda.
Lo que Marcelo Ebrard no pudo hacer al animar a

Yeidckol Polevnsky en su fallido intento de ser otra cor
cho/ata, lo podría hacer Gálvez: dividir el voto femenino.
La oposición anunciará su decisión tres días antes que

Morenay, si fuera Xóchitl, podría orillar al Presidente a de
jar de lado a Claudia yoptar por Ebrard o Adán Augusto.

Claro que hay una alta posibilidad de que algunos par
tidos en la alianza veten a la senadora, aunque sus posibi
lidades de triunfo en 2024 disminuyan. Pero si crece y son
pragmáticos, tendrían que apoyarlay ellos concentrarse en
los congresos.

Porque si Gálvez no ganara la contienda, al menos les
daría un caudal importante de votos en las cámaras, de
donde pueden ejercer un contrapeso a quien ocupe la Silla
del Águila, incluyendo a la propia hidalguense.
Las historias de Xóchitl y de Sheinbaum —hasta hace

poco, amigas— son completamente opuestas y sus logros
también. La primera ha ganado a pulso cada puesto político;
la segunda ha contado siempre con el apoyo de la poderosa
figura que hoy gobierna el país.

Se sacude el tablero en la 4T.

©
CENTAVITOS

El alcalde Santiago Taboada dijo ayer que la fiscal
Ernestina Godoy está rodeada de ayotzinapos, que in
cluso trabajaron para algunos perseguidos por el gobierno
federal. Citó a José Antonio Onofre Polvo, quien colaboró
con el extitular de la Unidad de Secuestros de la SEIDO,
Gualberto Ramírez, preso por la desaparición de lo§ 43
normalistas de Ayotzinapa. Onofre Polvo es el mismo que
pidió a Telcel todas las conversaciones y mensajes de los
celulares de Taboada por ser sospechoso de secuestro,
aunque luego el propio funcionario, hoy fiscal de Investi
gación de Asuntos Relevantes con Godoy, lo negó. El tema
es que su firma está en el oficio de petición, por lo cual
pedirán cárcel por mentirle a un juez. Buen inicio del al
calde con sus tempraneras, donde dice que ventilará casos
de corrupción del gobierno capitalino, como las del Sector
Salud de la capital, que hoy tienen sin servicios ni medicinas
a los ciudadanos.
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Chiapas: AMLOy su
irresponsable indolencia

El espacio público más
importante de México
se llama Salón Tesore

ría. Ahí, o en cualquier lugar a
donde se traslade la mañanera
cuando AMLO viaja, se dan los
mensajes más relevantes de la
política nacional. Ahí, ayer, el
Presidente trató de evadir el
tema del secuestro de 16 mexi
canos en Chiapas.

Andrés Manuel López
Obrador ha logrado un esquema
casi perfecto para controlar la
información. En su mañanera
desprecia cualquier asunto que
pueda ponerlo contra la pared,
que le haga parecer como lo
que es: un mandatario que ha
dejado crecer el poderío de la
criminalidad, por ejemplo.

El martes un comando delin
cuencial secuestró a 16 trabaja
dores del sistema de seguridad
(es un decir) de Chiapas. Las
familias de éstos se movilizaron
este miércoles demandando no

ticias sobre sus seres queridos.
Más allá de los afectados

directamente, estamos ante un
desafío a toda la sociedad, pues
además de atentar en contra de
la libertad de personas inocen
tes, los criminales se burlan, se
carcajean, de las autoridades
locales y federales, y por ende
de nosotros.

México ha visto actos

bárbaros a lo largo de muchos
años. Pero nada de lo que haya
ocurrido en el pasado, incluidas
las complicidades de autorida
des con cárteles de la delincuen
cia, puede ser esgrimido como
una justificación del pasmo y la
resignación social frente a un
secuestro como éste.

Es un acto de mínima huma
nidad condolerse ante lo que
están viviendo esas familias. Es
un acto de elemental conciencia
tener claro que si un secues
tro así no genera una repulsa

amplia y movilizadora, que
haga reaccionar al mismísimo
Presidente, los criminales se

sabrán dueños de un país donde
el político más poderoso habla
de muñecos, de canciones y de
abuelitos.

López Obrador intentó
evadir el tema de Chiapas en su
mañanera de ayer. Recurrió a
su viejo truco de salirse por la
tangente, de agotar el tiempo
para no abordar una crisis (otra
más) de inseguridad que lo
desnuda.

Faltando a su deber de jefe
de Estado, desdeñó el interés de
una nación que muy de mañana
este miércoles se despertaba
sin noticias de los trabajadores
secuestrados en Chiapas, de
esos a quienes infelizmente
tocó ahora aparecer en videos
que registran el momento de su
levantón.
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En lugar de iniciar su con
ferencia atajando esa grave
circunstancia, en vez de entrar

de lleno a emitir, a nombre de
México, que no es tolerable, ni
justificable un secuestro así,
Andrés Manuel estuvo a punto
de salirse con la suya y cerrar
su mañanera sin abordar tan

delicada coyuntura.
E incluso, cuando por fin le

lanzaron la pregunta sobre el
macrosecuestro chiapaneco, dio
prioridad a la canción que traía

en su guión, y sólo entró en ma
teria cuando de nueva cuenta
fue cuestionado. Para colmo, el
Presidente dando poca digni
dad a ese cargo (otra vez) tri
vializó sobre el tema, hablando
de que acusaría a los criminales
con sus padres o abuelos.
Ayer por la tarde, en el

noticiario de Azucena Uresti en
Fórmula, la esposa de uno de los
secuestrados expresó un retrato
puntual de la actitud asumida
por AMLO en la mañanera: es
una burla que se tome esto con

tanta tranquilidad e incluso
como un tema de relajo.

Para esas personas ni el go
bierno de Chiapas ni el federal
han tenido la valentía de darles
la cara, de acompañarlos en su
miedo, de comprometerse a que
todos los recursos del Estado se
emplearán para que sus fami
liares vuelvan con bien, y los
criminales paguen su osadía.

En vez de ello, el Presidente
tararea y aprieta muñecos que
lo retratan. De trapo.

Además de atentar
en contra de
la libertad de

personas inocentes,
los criminales
se burlan, se
carcajean. de las
au t or idades locales

y federales, y por
ende de nosotros

AMLO intentó
evadir el tema

de (Jhiapas en
su mañanera.

Recurrió a su viejo
truco de salirse

por la tangente. de
agotar el tiempo
para no abordar
una crisis
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Chiapas, descontrolado
La guerra en Chiapas como

se describió el lunes en este
espaciono da tregua ni

sorpresas. El martes por la tarde
un comando armado interceptó
un camión de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana
del estado en el entronque a
Llano San Juan, a 15 kilómetros
de Hixtla Gutiérrez, donde está
el cuartel de la Policía Esta
tal, y privó de su libertad aló
trabajadores. Unas cinco horas
después, comenzó a circular en
las redes sociales un video donde
aparecían los trabajadores, y
uno de ellos leía un mensaje de
los criminales al gobernador
Rutilio Escandón: a cambio de
su liberación, debía cesar a tres
jefes policiales.

La evolución del crimen orga
nizado es significativa: ya no de
jan mantas, sino toman rehenes.
Ya no escriben amenazas, pero
amagan con matar a sus rehenes
si no acatan sus instrucciones.

Escandón, cuñado del
exsecretario de Gobernación
y aspirante a la candidatura
presidencial, Adán Augusto

López, que hasta recientemente
estaba a cargo de la gobernabi
lidad en el país, está en grandes
problemas, al igual que el esposo
de su hermana, por esconder la
realidad de Chiapas y soslayar lainestabilidad al tomar partido,
incluso inopinadamente, por una
organización criminal. No queda
excluido de responsabilidad el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien apenas hace una
semana aseguró que había paz y
tranquilidad en Chiapas, aunque
no era la primera vez que elo
giaba a Escandón. Hace dos años
dijo que la mesa de seguridad
del gobierno de Chiapas "era la
mejor".

Pero hace dos años, precisa
mente, la gobemabilidad se ter
minó de romper con la irrupción
del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción y la inclinación de las auto
ridades estatales y federales, por

omisión o comisión, de proteger
al Cártel de Sinaloa, como suce
dió recientemente en Frontera
Comalapa, donde se desató la

violencia generalizada por el ata
que del Jalisco Nueva Generación,
que se frenó ante la llegada de la
Guardia Nacional y le permitió
a los sinaloenses mantener su
territorio y la fluidez del nego
cio criminal de drogas, tráfico
humano y de armas.

La respuesta del Cártel Jalisco
Nueva Generación fue inespe
rada, con el secuestro de los 16
trabajadores de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciuda
dana y el manejo de la comu
nicación política. En el video,
uno de los trabajadores leyó la
lista de los tres funcionarios que
quieren los criminales que sean
cesados: Francisco Orantes, sub
secretario de Seguridad; Marco
Antonio Burguete, director de la
Policía Estatal Preventiva, y Ro
berto Yahir Hernández, director
de la Policía Estatal Fronteriza.
No se explicaron las razones,
pero los criminales abundaron
en los porqués en un mensaje
que circuló este miércoles en
Hixtla Gutiérrez, que decía:

"Le hacemos un comunicado
a todos los Policías del Estado de
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Chiapas que la bronca y el pleito
no es con ustedes, sino contra el
Cártel de Sinaloa, tampoco es
por la muerte del Michoacano en
el cateo que hubo en el rancho.
El pleito es con los traidores que
se dicen ser 'JEFES' de la SSyPC
de nombres ROBERTO YAHIR
HERNANDEZ TERÁN Y FRAN
CISCO ORANTES 'PANCHO

ORANTES', porque ellos dos
tienen un cochinero el estado ya
que trabajan el cártel de Sina
loa de la mano con el JESÚS
ESTEBAN MACHADO MEZA

'EL GÜERO PULSERAS' al que le
dan protección y permiten que se
mueva en todo el estado".

"Este levantón de personal
de la SSyPC fue porque ellos
permitieron al GÜERO PULSE
RAS levantar a la femenil Nayeli
Cyrene Cinco Martínez, si no la
regresan con vida lo mismo se le
hará a su personal que se levantó
si la entregan con vida se les en
tregará con vida a su personal al
que hoy sufrió el levanton si no
solucionan su mugrero el estado
de Chiapas va a arder más de lo
que ya está".
"Hasta para eso son pinches

mugrosos como EL PULSERAS
no respetan códigos porque a la
familia se le respeta pero si a ti

ROBERTO YAHIR HERNANDEZ
TERÁN Y FRANCISCO ORAN
TES les vale madres la familia
pues cuiden a su familia porque
puede ser la siguiente".

Es decir, la toma de rehe
nes pretende, desde la óptica
criminal, empatar el marcador
y anular lo que consideran la
protección institucional al Cártel
de Sinaloa, donde señalan como
un personaje central al Güero
Púberas, apodado así por las
pulseras que siempre trae en el
brazo derecho; se trata de Jesús
Esteban Machado, a quien se le
reconoce en Chiapas como el jefe
de plaza del Cártel de Sinaloa en
Frontera Comalapa.

Machado llegó hace dos años
a Chiapas, tras la ejecución de
Ramón Rivera Beltrán, que
heredó el control del estado de
su padre, Gilberto Rivera, el Tío
Gil, detenido en el aeropuerto de
Guatemala en 2016 a punto de
tomar un avión a México, a fin
de llenar el vacío de poder que
habían dejado los Rivera, viejos
socios de los sinaloenses, que
querían ocupar el Cártel Jalisco
Nueva Generación y Los Huistas,
un cártel guatemalteco que
opera desde Huehuetenango,
que nació al amparo de los sina

loenses.
La escalada en el grado de

violencia que se vive en Chiapas
al involucrar a población civil es
un nuevo método para dirimir
sus diferencias criminales, pero
también significa un reto abierto
del jefe del Cártel Jalisco Nueva
Generación en el estado, el
guerrerense Juan Manuel Val
dovinos, apodado el Señor de los
Caballos, que primero se ligó con
Los Zetas y después con el Cártel
de Sinaloa, hasta finalmente con
vertirse en el adversario que ha
desatado la guerra en el sureste
mexicano.

La situación que se vive en
Chiapas es altamente volátil e in
cierta sobre lo que vendrá en las
siguientes horas y días. Hay unos
mil policías y militares buscando
a los trabajadores secuestrados
y llegarán refuerzos. El gober
nador está escondido y no ha
dicho nada. El Presidente debió
haberse callado, porque advertir
a los criminales que, si no liberan
a los secuestrados, los "acusará
con sus padres", es un insulto
a las víctimas, a sus familiares
y a la inteligencia mexicana.
La guerra en Chiapas, lo único
cierto del momento, no está para
incompetentes ni frivolos.

Andrés MaitUel l/meZ Obrador. (ll)enUS
hílCe lllld 82111(111(1, (1 SCgUrO Í/IIC había \)QZ
y tranquilidad eil (llUinUS

s¡¡ U(ICÍÓtl ÍIUC HC VÍVC C11 (KIUClIU
entidad CH (lilamente VOlatll C? incierta
sobl C lü (IIIe Vendrá en IttH SÍ<!¡UÍeilteS
fWraS y íllUS
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El fraude de López Obrador
Así es que el sábado esta

remos de fiesta porque
ahora, al fin, primero son

los pobres y el Presidente ya no
gobierna para los ricos, sino para
los que menos tienen. Todos
al Zócalo a darle las gracias al
transformador.

Pero, entendámonos: lo ante
rior es mentira.

Hoy los mexicanos son más
pobres que hace cinco años.

Fue mentira el "primero los
pobres".

López Obrador ha gobernado
contra el interés de México, con
tra los más pobres, y beneficiado
a especuladores y a compinches
de su partido con contratos sin
licitar y ocultos por 10 o 15 años
bajo la falacia de la seguridad
nacional.

El Presidente es un fraude.
La fiesta a la que convoca

será llenada con las cuotas de

acarreados que se impusieron a
los gobernadores de Morena.

El aplauso será fingido.
Las porras, un estribillo

forzado.

Y el discurso, una colección
de mentiras.

Todo en López Obrador es un
fraude.

De 2009 a 2018 el PIB per
cápita creció 19.2 por ciento. Y
en este gobierno no sólo no ha
crecido, sino que cayó 4.9 por
ciento.

Mientras el PIB per cápita
creció un promedio de 9.7 por
ciento en el mundo entre 2018
y 2021, aquí cayó por debajo de
cero.

La canasta alimentaria cuesta
40 por ciento más que en 2018.

En los primeros 52 meses del
gobierno de López Obrador las
instituciones financieras en Mé
xico acumularon ganancias por
771 mil millones de pesos.
Las ganancias de los bancos

están 71 por ciento encima, en
términos nominales, a lo que
obtuvieron en el mismo periodo
del gobierno anterior.

No le prestan dinero a los
medianos y pequeños empresa
rios o a los particulares que lo

necesitan, sino a los mismos de
siempre.

El pequeño ahorrador no
gana al tener una cuenta en el
banco, sino que pierde dinero (3
por ciento al año), por los cobros
de manejo de cuenta, saldo pro
medio y otros rubros.

Lo anterior quiere decir que
cada año los mexicanos pierden
aproximadamente 120 mil millo
nes de pesos en términos reales
(descontando inflación).
Las tarjetas de crédito cobran

al usuario tasas por encima de
50 por ciento anual, y hasta de
100 por ciento.
El que todavía miente con el

"primero los pobres" fue a decir
a la Convención Bancaria en
Mérida (marzo de este año) que
podían estar tranquilos porque
no habría nuevos impuestos e
intercambió elogios mutuos con
los banqueros.

De 0.6 por ciento ha sido
el crecimiento promedio de la
economía mexicana en el actual
gobierno. Es posible que al finali
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zar el sexenio el crecimiento esté
incluso por debajo del que hubo
en el periodo del presidente De
la Madrid, que recibió la crisis de
la parranda populista previa.

Es una vergüenza, porque el
resto del mundo ha crecido más
que México.
Para muestra, Europa, donde

también hubo covid y es es
cenario de una guerra que ha
provocado escasez de alimentos
y desabasto de energéticos, ha
tenido un crecimiento promedio
de 2.6 por ciento de su econo
mía.

México: 0.6 por ciento, de los
peores del mundo.

Nuestro país es hoy más pobre
que en 2018. ¿Para quién go
bernó entonces López Obrador?

Las ganancias del capital
están muy por encima del cre
cimiento económico, lo que es
generador de desigualdad social
(Piketty dixit).
Aumenta la desigualdad

cuando la economía no crece y
los empleos que se crean son con

bajos salarios.
Durante el gobierno de López

Obrador, el capital gana más con
la especulación, o dormido, que
en su función de crear riqueza.

Si alguien pone un millón de
pesos en Cetes a 10 años, tendrá
ingresos de 50 mil pesos anuales,
descontando la inflación.

A ver, ponga su millón a tra
bajar, contrate personal, pague
impuestos y seguro social, y
luego cuéntenos cómo le fue en
su esfuerzo.

Se salvan los grandes ricos y
los favorecidos por los contratos
discrecionales del gobierno que
dijo que se acabarían los privile
gios y que primero los pobres.

Los mexicanos viven hoy cua
tro años menos que en el sexenio
anterior.

¿A quiénes golpea más la baja
en el promedio de vida?

No a los que pueden pagar
medicina privada y no han te
nido restricciones en su dieta por
razones económicas.

Los niños en las áreas rurales,

que teman escuelas de tiempo
completo y fueron cerradas por
el actual gobierno, desayunan
tortilla con sal, o con frijoles y
chile.

Quince millones de bajos
ingresos perdieron su sistema de
salud en este sexenio.

Tres mil niños y niñas han
muerto por falta de medicinas
para sus tratamientos contra el
cáncer.

El gasto en salud de los mexi
canos que dejaron fuera de la
medicina pública aumentó en 40
por ciento.

Cuarenta y cinco millones de
recetas médicas se han dejado de
surtir por escasez de medicinas.

En eso ha consistido el fraude
de López Obrador.

Nada de "primero los pobres".
A los pobres sólo los ha hecho

más dependientes del gobierno
para subsistir.

Y apláudanlo en el Zócalo,
voten por Morena, porque de
lo contrario "los conservadores
les van a quitar los programas
sociales".
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La advertencia

del Presidente a los criminales
Nada bien habrá caído entre familiares de las personas secuestradas
en Chiapas lo dicho por el presidente López Obrador, de que "lo
mejor es que los liberen", porque si no, "los voy a acusar con sus papás
y sus abuelos". Y lo peor es que lo dijo con una sonrisa en el rostro, para
luego cambiar el tema y presumir el muñeco de peluche denominado
Amlito y comenzar la chacota, como si no fuera grave lo que está ocu
rriendo. Tantita sensibilidad y empatia con las víctimas no estaría mal.

Adán quebrantó
la equidad... en Tamaulipas
El TEPJF confirmó, por unanimidad de votos, la resolución del
Tribunal Electoral de Tamaulipas que atribuyó al exsecretario de
Gobernación Adán Augusto López la vulneración de imparciali
dad, neutralidad y equidad en la elección a la gubernatura que ganó
Américo Villarreal. Así se resolvió a partir de la queja presentada por
el PAN contra la corcholata morenista, por su asistencia al cierre de
campaña de Villarreal, a quien manifestó abiertamente su apoyo.

El corrido del'carnal'
Con frases como "si el carnal tiene tamaños, es por su basta experien
cia" y "los huevos del gran Marcelo no en cualquier carro se cuecen",
Ebrard estrena el corrido que le dedicó Grupo Legado de Linares. En
4 minutos intentaron resumir su vida política. No hay duda, es tempo
rada de humildad. Así el ingenio en las noprecampañas...

La estrategia digital de Xóchitl
Luego de haber roto récord permaneciendo como trending topic
en TVvitter el martes, Xóchitl Gáhrez, aspirante presidencial de
la oposición, se dijo conmovida con el apoyo que le han dado. Y de
inmediato dispuso, para "quienes preguntan cómo participar en la re
colección de firmas", una liga en la que "nos pondremos en contacto".
El aviso a sus seguidores trae su foto en el Zócalo aquella madrugada
de su destape en redesyya tiene un primer lema de precampaña:
"México merece más". Va con todo la hidalguense.

Ildefonso descarta buscar pluri
Y mientras irnos critican el método opositor para seleccionar can
didato, otros aspirantes lo respaldan. Es el caso del diputado priista
Ildefonso Guajardo, quien reiteró que va por la candidatura presi
dencial y cumplirá con el proceso interno. El exsecretario de Econo
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mía, uno de los principales negociadores del TMEC, sostuvo que si no
logra la postulación, a él no le interesa ninguna candidatura plurino
minal. "Laspluris no me distraen, me distrae un proyecto de nación
para definir el futuro de este país", dijo en respuesta a los dichos del
Presidente de que hay "aspirantes paleros" que sólo buscan una pluri.

'Hay tiro'por la
candidatura para Morelos
La mayoría de la Comisión Permanente aprobó ayer la licencia a la
senadora Lucía Meza Guzmán para separarse de su escaño. La
morenista buscará, como lo dejó en claro en TVvitter, la candidatura
guinda a la gubernatura de Morelos. Buscará ganarle la postulación a
Margarita González Saravia, extitular de la Lotería Nacional.

Fácil, para Aureoles y Mancera
conseguir firmas: Zambrano
Muy seguro se mostró ayer el líder nacional del PRD, Jesús Zam
brano, al afirmar que su partido tiene ¡un millón de afiliados!, por
lo que sus dos candidatos, Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera,
obtendrán fácilmente las 150 mil firmas para competir por la candi
datura presidencial. Presumió que tiene más afiliados que el PAN, que
cuenta con 300 mil, dijo. Según sus cuentas tiene más afiliados que
PAN, PT, PVEM y MC juntos. Por eso recomendó a los contendientes
del Frente Amplio "no tener miedo" e ir a buscar firmas fuera de sus
partidos, "a la población abierta".
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Claudia vs. Xóchitl
Todo apunta —faltan aún

los procesos internos de
cada frente, las encues

tas, los foros y todo ese largo
y costoso aparato de selección
interna— a que las favorecidas
por la ciudadanía para encabezar
campañas y aspiraciones serán
dos mujeres.

De entrada, la primera noticia
es positiva para México: tendre
mos una presidenta mujer, con lo
que se romperá el famoso "techo
de cristal".

México ha tenido goberna
doras, senadoras, secretarias de
Estado. Presidentas de partido
y avances importantes en torno
a la participación de la mujer en
la política. Pero vamos tarde en
comparación a América Latina.
Argentina, Chile, Perú, Costa
Rica, Brasil y otros muchos han
tenido presidentas. Capaces, efi
cientes, talentosas, pero sobre
todo honestas —casi todas—.

Tal vez esa sea la primera
característica de dos mujeres
dedicadas al servicio público con
una impecable trayectoria de
honestidad. Tanto Claudia como
Xóchitl tienen un récord limpio,
de asignaciones públicas con cero
corrupción.

En el contexto mexicano, de
biéramos levantar monumentos
a los escasos funcionarios probos.
Serían apenas, unos cuantos.

Desde esta muy temprana

etapa en las contiendas —ilegales
por romper el calendario electo
ral—se antoja muy interesante el
contraste y la competencia de dos
mujeres para la Presidencia de la
República.

Claudia es inteligente, sensi
ble, defensora de la capacidad por
encima de la lealtad, no desprecia
el conocimiento y el grado de
especialidad, a diferencia de su
jefe, que se rodeó de ineptos en el
gabinete, con contadas excepcio
nes. Sus cercanos afirman que
tiene un temperamento fuerte,
enérgico, con voz firme y auto
ridad clara. Se ve poco desde
afuera, salvo el incidente con
Alfonso Durazo en el Congreso
Nacional de Morena.

La gran incógnita que rodea a
Claudia es su independencia del
caudillo, su capacidad de decidir
y trazar un curso diferente de
nación.

Si juzgamos por la reunión
y el documento anunciado el
martes por Morena —"Proyecto
de Nación" 20242030— que
será producido por la Comisión
de los Eméritos, así los llama el
presidente, la Guardia Pretoriana
defensora de la Cuarta Transfor
mación, la próxima presidenta
de México (Morena) tendrá muy
poco margen de acción.

La locura transexenal de An
drés Manuel, no sólo ha dejado
un campo minado con una serie
de instrumentos y artefactos para

"controlar" desde lejos a su suce
sor, sino además, pretende trazar
la línea de gobierno y de políticas
públicas para su sucesoria).

Un renovado callismo obra
dorista, donde se instalaron
candados para impedir que quien
llegue, pueda reorientar el curso
y corrija los errores. Ahí están
la revocación de mandato, las
Fuerzas Armadas, los eméritos de
Morena.

Por ello, quienes consideran
a Claudia como una opción, la
descalifican en automático por su
incondicionalidad a AMLO.

Por su parte, Xóchitl Gálvez re
presenta todo lo contrario. Esen
cialmente oxígeno, aire fresco
que venga a renovar la tóxica
atmósfera política construida por
años y agudizada por la 4T. Pero
especialmente, independencia:
no obedece a grupos, cúpulas,
partidos ni círculos del poder.

Xóchitl posee atributos que
la hacen única frente a todos los

aspirantes, contendientes y sus
pirantes, incluso Claudia. Xóchid
no proviene del privilegio, nació
y vivió en pobreza durante su
infancia. Se rebeló a los usos y
costumbres para salir de su pue
blo, estudiar, avanzar en la vida,
lograr una carrera, casarse con
quien ella misma eligió.

Si la transformación de López
Obrador fuera auténtica —que no
lo es—, si pretendiera en efecto
modificar la cultura y el servicio

Fecha: 29/06/2023

Página: 27

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 97,014

Página 55 de 187 Índice



público en beneficio de los más
necesitados, la mejor candidata
es Xóchitl Gálvez por su historia,
por su origen, por su capacidad
de levantarse de la adversidad,
convertirse en exitosa empre
saria y luego, honesta y eficaz
servidora pública.

Muchos le critican su estilo, a
veces atrabancado y lenguaraz,
como su primer jefe político,
Vicente Fox, pero lo cierto es que
aborda temas y perspectivas con
franqueza y concreción, no busca

la alianza de grupos políticos y
privilegios, sino el servicio a los
ciudadanos.

Será toda una incógnita una
precampaña y después campaña
donde la aspirante se niegue a es
tablecer compromisos con grupos
y sectores, componente esencial
para un proyecto electoral en
todas partes del mundo.
DEL ESTANQUILLO DE REFRESCOS

Marcelo anda enojado porque
las condiciones son inequitativas
—dice— y anda haciendo un re
corrido errático, pretendiendo ser

quien no es. Algunos lo señalan
como impostor, al presentarse
como sencillo, simpático, cercano
a la gente, casi popular. Nadie le
cree.

Adán anda distraído, cuen
tan que el amor juvenil lo tiene
levitando. A donde va lo acom

paña una joven diputada, a quien
presenta incluso en cenas de
recaudación. Mucho gasto del
exsecretario, tapizadas ciudades
del norte con espectaculares:
"Adán, lo más cercano a AMLO".
¿Será?
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Lilly Téllez se equivocó
LillyTéllez se equivocó e

hizo más daño al bloque
opositor, que las mañane

ras de todo un mes.
Vamos por partes.
A unas cuantas horas de que

la oposición ganara la agenda
pública a AMLO con el anuncio
del método de selección de su
candidato presidencial, que in
cluye la realización de elecciones
primarias, la senadora panista
les mete un autogol con su dimi
sión y con ello borra la ventaja
alcanzada por los oficialistas.

La disolución del consejo
electoral ciudadano que se había
conformado para organizar las
elecciones primarias con las que
se postularía a su candidato a la
Presidencia, fue otro torpedo que
dio en la línea de flotación del
barco opositor que había reen
cauzado el rumbo al 2024.

Estos dos autogoles de la
oposición encueraron las limi
taciones y las confrontaciones
que ocurren entre los partidos
políticos que componen la
Alianza por México y el Frente
Cívico Nacional, ya que no puede
exigirse en tan corto plazo a los
aspirantes ciudadanos o incluso
con militancia partidista, recabar
150 mil firmas de apoyo para
pasar a la siguiente etapa.

Más allá de estas escara
muzas, en el fondo prevalece
el agandalle de Marko Cortés,
Alejandro Moreno y Jesús Zam
brano por no dejar pasar a aque
llos suspirantes que son ajenos a

las nomenclaturas de poder de
los partidos políticos que dirigen.

Desde luego, Lilly Téllez se
equivocó al no cuidar al blo
que opositor con el precipitado
anuncio de su dimisión y por
darle armas al presidente López
Obrador para hacerlos polvo.

Las formas y los tiempos
son esenciales en política y con
la precipitada renuncia de la
senadora panista a su aspiración,
observamos a una política bisoña
y poco racional.

Lilly Téllez se equivocó y su
decisión agravió al proyecto que
intentaba representar.

Así como se encumbró, se ha
precipitado y solo una reconside
ración de último momento que
corrija su errónea decisión, po
dría resarcir el daño ocasionado,
en tanto, diremos que la estela de
luz de Lilly Téllez se ha perdido
en el firmamento.

En la columna de ayer sem
blanteamos la posibilidad de
que Xóchitl Gálvez fuera acom
pañada por Lilly para alcanzar
la candidatura presidencial por
parte de los opositores, pero ante
los últimos acontecimientos es
mejor que la hidalguense camine
solaeneseperiplo.

Si Téllez se hubiera aguantado
su molestia y exponerla en pri
vado a Marko, 'Alito' y Zambrano
y de no haber una reconsidera
ción a los requisitos exigidos a los
suspirantes, entonces sí, hacer el
anuncio de renuncia a sus aspira
ciones, pero ello después de que

permeara entre la ciudadanía
la propuesta democrática de las
elecciones primarias.

Todo lo que pasa en el mundi
llo de la política da risa y coraje
a la vez; cada paso en falso o
yerros en cualquier frente, pro
voca la hilaridad y la burla o la
preocupación y la angustia. Lo
mismo observamos en el ánimo
del presidente y sus corcholatas,
que en el frente opositor más
ahora que acaba de anunciar su
método de selección, se des
barata su "mini INE" y una de
sus aspirantes más destacadas
dimite. El hecho fundamen
tal es que en lugar de resolver
los problemas más acuciantes
por los que transita el país, el
presidente de la República se la
pasa enfundado con la casaca
de Morena para denostar a sus
adversarios.

La guerra entre los aspirantes
del oficialismo va en aumento y
el código de conducta firmado
por las seis corcholatas, resultó
muerto ya que en lugar de
privilegiar la unidad y evitar la
beligerancia, se están haciendo
pedazos.

En el cuartel de Claudia
Sheinbaum están desesperados
porque ya sin el cargo público y
sin el poder que ello representa
como el manejo de un vasto
presupuesto y de los medios de
comunicación, pues nomás la
científica no levanta. Su cam
paña disfrazada de una cruzada
para defender a la 4T, es más
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mediocre que la de un síndico de
un pequeño municipio.

El pago de encuestas a modo,
en las cuales le dan una diferen
cia de dos dígitos a la exdele
gada de Tlalpan por encima del
canciller, es otra desesperada
estrategia para intentar cubrir lo
evidente.

Para nadie es un secreto que,
tal vez, la señora tenga algunas
virtudes, pero el de la personali
dad luminosa, el carisma, la ora

toria y la empatia con las masas,
pues nomás no se le da.

Con el intento de ser un clon
de su jefe, tanto en el discurso
como en sus poses autoritarias,
se ha desdibujado la exjefa del
gobierno capitalino y ello, de
suyo, le aumenta la presión a su
"Jefe" ante el riesgo evidente e
inminente de que, si ella es la
corcholata ungida, pues nomás
no hay forma de que gane la
elección presidencial.

Por ello, AMLO refuerza su
presencia como jefe de campaña
de sus corcholatas, para, por un
lado, darle oxígeno a Sheinbaum
y por otro, tupirle a la oposición
con todo.

En fin, se han desinflado dos
mujeres que pudieron ser presi
dentas de México, una, Lilly Té
llez, por decisión propia; y otra,
Sheinbaum, por sus limitadas
capacidades.
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Parecía imposible
Hasta hace apenas

unas semanas, pare
cía imposible que los

partidos políticos de oposición
se abrieran a realizar eleccio
nes primarias para la selección
de la candidata o candidato
presidencial. Dada la historia
de décadas del PAN, del PRI
y del PRD, parecía imposible
que aceptaran cambiar sus
usos y costumbres añejas y
anticuadas. Tuvieron que salir
a las calles cientos de miles de
ciudadanos para defender al
INE y mostrar a los partidos, no
una sino varias veces, la fuerza
de los ciudadanos si existe una
causa noble y reconocible.

Esas manifestaciones multi
tudinarias en todo el país y en
decenas de ciudades del mundo
cimbraron a la clase política y
les recordaron que los partidos
son de la gente y no deben ser
patrimonio de sus líderes aleja
dos de la sociedad.
La esperanza que teníamos

de convencer a los partidos a
abrirse, a cambiar, a través de
la fuerza de los ciudadanos, no
era muy alta por su reticencia
histórica a incorporar a muje
res y hombres apartidistas a
los procesos electorales, salvo
cuando ello se alinea con sus

propios intereses de grupo y no
por el interés del país o del es
tado en cuestión. Esa ha sido la
experiencia casi generalizada.

Las marchas no han sido
las únicas que han conven
cido a los partidos a abrirse y
renunciar, al menos en parte,
a su poder monopólico en los
procesos electorales en nuestro
país. Un grupo de personas
y organizaciones civiles han
trabajado en la conformación
de una comisión electoral ciu
dadana, y de proponer diversos
métodos para seleccionar a los
mejores perfiles para esa bata
lla que se viene y que se antoja
muy complicada. Esta fue, y
sigue siendo, una tarea muy
compleja que debe incrustarse
de principios democráticos bá
sicos, y de apertura a negociar
con los líderes de los partidos
de oposición, así no nos gusten
a muchos. Esa tarea tampoco
ha sido fácil, y ha requerido
de cualidades de negociación
importantes que, me parece,
debemos reconocer en lo que
valen y en lo que han logrado
(hasta ahora).
He leído muchos comenta

rios positivos y otros no tanto
sobre el método de selección
anunciado por los partidos el
lunes pasado. En mi opinión,
se trata de un logro significa
tivo para los ciudadanos que
puede y debe ser el inicio de la
transformación de los partidos
políticos en México que tanto
lo necesitan. Los partidos,
como sabemos, carecen de la

confianza ciudadana y se les
ve, más bien, como un mal
necesario para los cuales no
hay un sustituto adecuado ni
posible, y de ello deriva una
buena parte del desinterés y
frustración por la participación
en la vida pública. Por eso me
parece que tener una comi
sión "electoral" presidida y de
mayoría ciudadana es ya un
adelanto importante. Segura
mente el método de selección
específico podría ser mejor,
pero el que se nos presentó
tiene características que vale
la pena resaltar. Primero,
hay apertura a que personas
interesadas se puedan inscribir
para competir; segundo, hay
apertura para que cualquier
ciudadano pueda incidir en la
decisión de a quién elegir; ter
cero, se tendrá oportunidad de
escuchar a las personas que se
perfilen más claramente como
posibles finalistas y, cuarto,
se usarán tanto los métodos
directos de selección final por
parte de las personas interesa
das que siguen el proceso, así
como por el sentir general de la
población a través de encues
tas. El que haya 7 ciudadanos y
6 representantes de los partidos
en la Comisión de Selección le

agrega credibilidad al proceso.
Haberlo hecho con mayoría de
los partidos hubiera sido un
anuncio de fracaso. Ojalá esta
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práctica se extienda a candi
daturas al Legislativo federal y
también a nivel estatal.

Sí, es probable que el mé
todo de selección podría ser
más depurado y que agradara
a más gente, aunque nunca
a todos. Pero lo que tenemos
hoy es mucho, muchísimo
mejor de lo que apenas visua
lizábamos hace apenas unos

días. Además, con nombres de
personas atractivas que ya han
saltado a la palestra pública se
hace evidente que existen, y
que pueden llegar a competir,
personas idóneas y promete
doras que representen mejor a
la ciudadanía, y que con ellas
nos identifiquemos más para
dar una lucha que ya se ve será
encarnizada, para defender

nuestras libertades y nuestra
democracia.
Y entonces sí, el proceso

habrá valido la pena y será un
paso más, muy importante, en
la defensa de nuestro país. Pero
éste sólo rendirá frutos si parti
cipamos muchos y no dejamos
que la decisión la tome una
sola persona que, además, le ha
hecho tanto daño a México.

"Dada la historia de décadas del PAN,
del PRI y del PRI), parecía imposible
que aceptaran cambiar sus usos y
costumbres añejas y anticuadas "

"... se trata de un logro significativo
para los ciudadanos que puede y debe
ser el inicio de la transformación de los
partidos políticos en México"
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Soccernomics: la contratación
de Messi en la MLS

Hace unas semanas, Lionel Messi
aceptó una oferta que lo convier
te en jugador del Inter de Miami
de la Major League Soccer (MLS)
de Estados Unidos para los próxi

mos dos años y medio.
Independientemente del interés deporti

vo generado por esta noticia, resulta muy in
teresante entender los incentivos económicos

que llevaron a Messi a rechazar una oferta del
club AlHilal de Arabia Saudita, que, en térmi
nos económicos, aparentaba ser muy superior.

La oferta del AlHilal era por tres años y un
sueldo de 1,600 millones de dólares, supe
rando fácilmente el contrato de Cristiano Rei

naldo que hasta este momento es el más rico
en la historia del fútbol.

De acuerdo con información del portal de
análisis de negocios deportivos, Huddle Up,
la oferta que Messi aceptó en la MLS contem
pla un sueldo de apenas 60 millones de dóla
res por dos años y medio, cifra que representa
una fracción del monto ofrecido por el AlHilal.

Sin embargo, la oferta del Inter Miami, con
trolado por el exfutbolista David Beckham, in
cluye una serie de incentivos adicionales
que podrían llegar a ser mucho más valiosos
que el dinero ofrecido por el club de Arabia
Saudita.

Con base en información de Huddle Up, la

estructura del contrato de Messi sigue la fór
mula usada por el mismo Beckham cuando
dejó el Real Madrid para unirse al LAGalaxy
de la MLS en el 2007, cuando la liga cum
plía 11 años desde su temporada inaugural
de 1996.

En su momento, Beckham aceptó un suel
do de tan solo 6.5 millones de dólares anua

les, muy por debajo de lo que ganaba en las
ligas europeas. Sin embargo, el contrato de
Beckham incluía un par de incentivos adicio
nales que, a la larga, lo han convertido en
uno de los futbolistas con mayor patrimonio
en la historia.

El primero de esos incentivos era una parti
cipación de los ingresos totales del LAGalaxy
y el segundo era la opción para adquirir, en
el futuro, una franquicia en la MLS a un precio
fijo de 25 millones de dólares.

Este último incentivo es el que más valor le
ha generado a David Beckham consideran
do que el LA FC fue recientemente valuado en
1,000 millones de dólares por la revista For
bes y que un consorcio de empresarios aca
ba de pagar 500 millones de dólares por una
franquicia de expansión en la ciudad de San
Diego, CA.

Es por eso que, más allá de su sueldo, Mes
si tiene una oportunidad excepcional de crea
ción de valor a través de conceptos similares

a los incluidos en la operación de Beckham
hace 1 ó años.

Huddle Up explica que Messi recibirá un
porcentaje de los ingresos que genera Apple
TV+ por la venta de suscripciones anuales al
paquete de la MLS que comercializa de ma
nera exclusiva.

Además, Huddle Up divulgó que Messi re
cibirá un porcentaje de los ingresos adicio
nales que genere Adidas por venta de mer
cancía de la MLS. Adidas es el patrocinador
oficial y proveedor exclusivo de uniformes pa
ra los equipos de la MLS con un contrato mul
tianual que se extiende hasta el 2030.

Finalmente, Huddle Up afirma que el con
trato le otorga a Messi la opción de comprar
una participación minoritaria (que se rumora
podría ser de entre 25 y 35%) en el Inter Mia
mi a una valuación que seguramente incorpo
ra un descuento interesante con respecto al va
lor actual de mercado de la franquicia.
Es importante señalar que, a diferencia de

la mayoría de las ligas profesionales de pri
mer nivel en otros países, la MLS no cuenta
con un mecanismo de ascenso y descenso, lo
cual protege el valor de los equipos en la liga.

En un contexto en donde la oferta de equi
pos es limitada y el interés de diferentes tipos
de inversionistas se ha incrementado conside
rablemente con la entrada de fondos de ca

pital privado y fondos soberanos de Medio
Oriente, el valor de las franquicias de fútbol,
y de otros deportes, ha tenido un incremento
considerable en los últimos años.

Esta situación podría convertir a la opción
de adquisición de un porcentaje del Inter Mia
mi, incluida en el contrato de Messi, en una
oportunidad única de creación de valor. Esto
hace que la oferta de la MLS sea mucho más
atractiva de lo que parece a simple vista.
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ONU adopta
resolución sobre
salud mental

El pasado lunes el Representante Per
manente de México ante la ONU,
Juan Ramón de la Fuente, reveló que
fue adoptada la resolución que pro
puso sobre salud mental.

Experto en el tema, De la Fuente es egre
sado de la UNAM como médico cirujano y
tiene una especialidad en psiquiatría en la
Clínica Mayo en Rochester, Minnesota, pro
puso la resolución que trabajó junto a Argen
tina, Canadá, Israel, Japón y Marruecos, la
misma que fue aprobada por unanimidad.
Desde la tribuna, Juan Ramón de la Fuen

te explicó que el objetivo de la resolución es
dejar constancia explícita de la importancia
que tiene garantizar el acceso a los servicios
de salud mental y el apoyo psicosocial de
una manera incluyente.
Ninguna de las metas de liderazgo y go

bernanza eficaces en materia de salud men

tal, prestación de servicios de salud mental
en entornos comunitarios, promoción y pre
vención de la salud mental, y fortalecimiento
de los sistemas de información, estuvo cerca
de alcanzarse, según lo reportó el Atlas pu
blicado por la Organización Mundial de la
Salud (OMS) en el 2021.

Recordemos que en 2021 los efectos de la
pandemia ya se resentían con gravedad en
todo el planeta.

En la presentación del Atlas sobre Salud
Mental, el Director General de la OMS Te
dros Adhanom dijo: "Es sumamente preocu
pante que, a pesar de la evidente y crecien

te necesidad de servicios de salud mental,
la cual se ha agudizado aún más duran
te la pandemia del Covid1 9, las buenas
intenciones no se vean acompañadas de
inversiones".

En 2020, solo el 51 % de los 194 Esta
dos Miembros de la OMS informaron de que
su política o plan de salud mental estaba en
consonancia con los instrumentos internacio

nales y regionales de derechos humanos,
porcentaje que es muy inferior a la meta del
80%, según apunta el Atlas de la OMS.
Y solo el 52% de los países cumplieron la

meta relativa a los programas de promoción
y prevención de la salud mental, porcentaje
también muy inferior a la meta del 80%. La
única meta para 2020 que se cumplió fue la
reducción de la tasa de suicidio en un 10%,
pero, incluso entonces, solo 35 países dijeron
que tenían una estrategia, política o plan de
prevención independiente.
El apoyo en Naciones Unidas que recibió

la iniciativa de Juan Ramón de la Fuente fue
unánime. Es largo el camino por recorrer, y
algunos de los obstáculos a sortear serán la
estigmatización y la discriminación.
Uno de los propósitos de la iniciativa es

eliminar el estigma en personas que presen
tan alguna discapacidad psicosocial y ase
gurar que se resalte de la necesidad de re
cibir apoyo.

La herencia de la pandemia, los conflictos
bélicos y el estrés del día a día han acentua
do problemas en la salud mental.

Buena iniciativa de México en la ONU.
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ESSA: ¿última llamada?
Raquel Buenrostro estuvo de gira por la península

sudcaliforniana. A media semana amaneció en

Guerrero Negro, donde realizó un minucioso re
corrido por las instalaciones de Exportadora de
Sal, la paraestatal que explota la principal mina a

cielo abierto de esa materia prima.
Una visita, previa a la gira que realizará el Ejecutivo fe

deral a la salinera ubicada en la Bahía Ojo de Venado.
Pendiente, el cumplimiento de las instrucciones presiden
ciales para rescatara la empresa, amorcillada por una in
cómoda sociedad con Mitsubishi y una baja en la produc
tividad. La planta laboral ha visto pasar cuatro directores
y tres secretarias de Economía sin encontrar respuesta a
sus reclamos.

Dos de esos funcionarios —Gregorio Cavazos y Raúl
Franco Morones— fueron designados por la exsecretaria
Tatiana Clouthier. Apenas duraron un año, cada uno, en
el cargo.
Con una capacidad instalada para producir 9 millo

nes de toneladas métricas de sal cada mes, que podría
ampliar hasta 15 millones de toneladas si desocupara las
4,000 hectáreas actualmente inundadas por salmuera re
sidual, ESSA apenas alcanzó a generar 2.5 millones, el
mínimo indispensable que debe entregarse al corporati
vo nipón.

Buenrostro había recibido informes alarmantes sobre

la solvencia financiera de la paraestatal incluso antes de
llegara Economía. Y es que como titular del SAT congelar
sus cuentas, ante pagos pendientes por créditos fiscales
generados entre el 2008 y el 2013, por ajustes en los pre
cios de venta de los que se benefició Mitsubishi.

En el epicentro de los problemas que afronta ESSA, la
política tarifaria ahora mismo es motivo de una controver
sia entre la directiva, encabezada por Carlos Patterson
Olivas desde hace tres meses y el Consejo de Administra
ción. En la última sesión de ese órgano deliberativo, el fun
cionario invocó a la fracción III del artículo 58 de la Ley

Federal de Responsabilidades Administrativas de los Ser
vidores Públicos para negarse a informar sobre el "pago
por demoras" en los embarques de los buques de Mitsubi
shi en la Isla de Cedros.

"El consejo solo puede autorizar el pago por servicios
prestados, no así los pagos", argumentó Patterson Olivas,
obligado a entregar un informe —a más tardar el próxi
mo 30 de junio— sobre las tarifas por pronto despacho
y el pago por demoras convenido con la firma japonesa.

En vísperas de la visita presidencial a Mulegé, también
estuvo en tierras sudcalifornianas el titular de la Sedatu,
Román Meyer Falcón quien estuvo acompañado por el
gobernador morenista Víctor Manuel Castro.

Efectos secundarios
¿DESPLAZAMIENTOS? La disolución del consejo de exper
tos electorales reclutado por el Frente Cívico Nacional revi
vió las críticas por el protagonismo desbordado de un ár
bitro virtual y ocultó otras fisuras que han surgido entre los
dirigentes partidistas y los representantes de la sociedad
civil. El veto de estos últimos a dos de los aspirantes —los
exgobernadores Alejandro Murat, de Oaxaca, y Silvano
Aureoles, de Michoacán— resultó un búmeran. Pronto se
sabrá si continúan por el sendero que caminó Lilly Téllez.
¿OLVIDADIZOS? Horacio Duarte e Higinio Martínez

estuvieron —aunque en la retaguardia— en el plantón
de AMLO para exigir el recuento de votos de la elección
presidencial del 2006. Por lo mismo, extraña sobremane
ra el emplazamiento que han formulado a los consejeros
del Instituto Electoral del Estado de México para que — "a
la brevedad"— declaren a Delfina Gómez gobernadora
electa, no obstante que el Tribunal Electoral local aún des
ahoga las impugnaciones en tres distritos. La legislación
vigente contempla hasta el próximo 15 de agosto como
plazo límite, pero Morena quiere iniciar cuanto antes la
entregarecepción.
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En los hechos, a AMLO
parece no interesarle el
problema del consumo
de drogas
El 17 de abril pasado, la Secretaría de Educa

ción Pública lanzó la campaña "Si te drogas, te
dañas" cuyo objetivo es informar a los estudian
tes del país sobre los riesgos que implica consu
mir drogas.

Días antes, el 11 de abril, el presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que "Tenemos que evitar que se extien
da el problema de la drogadicción, sobre todo el uso de
drogas químicas como el fentanilo, que tantos muertos la
mentablemente ocasionan; cómo nos protegemos, nos blin
damos, para que nunca tengamos este grave y lamentable
problema de las sobredosisy las muertes por fentanilo, que
es una pandemia. Todo esto, acompañado de campañas
en las escuelas y en los medios de información".
Y poco más de dos años antes, el 26 de febrero de

2020, como para explicar o justificar la alta tasa de ho
micidios dolosos en el país, afirmó que el "60% de los
asesinados en enfrentamientos se demuestra que están
bajo los efectos de drogas o de alcohol, pero fundamen
talmente de drogas... necesitamos dejar en claro que las
drogas, sobre todo las drogas de la actualidad, las dro
gas químicas, destruyen".
Por sus palabras y la campaña "Si te drogas, te da

ñas", parecería que AMLO está muy enterado y preocu
pado por todo lo que representa el consumo de drogas,
pero por sus actos demuestra todo lo contrario.
¿Cómo es posible resolver un problema si no se cono

cen las características y magnitud?
Me explico.
Desde 1988 la Comisión Nacional Contra las Adic

ciones (Conadic), dependiente de la Secretaría de Sa
lud, realizaba cada cinco años la Encuesta Nacional de
Adicciones (Encodat). La más reciente, que debía llevar
se a cabo en 2022, no se hizo debido a la falta de re

cursos que causó la mal entendida y aplicada "austeri
dad republicana" decretada por AMLO. Para realizarla
se necesitaban 150 millones de pesos que el gobierno
supuestamente no tenía.
Así las cosas, lo único que saben los burócratas fede

rales responsables de combatir las adicciones, desde el
presidente hacia el menos importante de los funciona
rios, es lo que arrojó la Encodat 20162017. Dicha en
cuesta que se realizó entre el 1 de junio y el 30 de oc
tubre de 2016, hace ya casi siete años, por lo que sus
datos no reflejan la realidad actual.

En este espacio escribí el 1 8 de abril pasado que es
necesario que se realicen "más y mejores estudios y en
cuestas con el objeto de conocer la magnitud del proble
ma del consumo de las drogas porque, hasta ahora, la
información disponible resulta insuficiente para poder
medir la efectividad de la campaña".

Hace una semana la Oficina de Naciones Unidas con
tra la Droga y el Delito (UNOCD) presentó su Informe Mun
dial sobre las Drogas 2023, la tabla donde aparece la pre
valencia de consumos de diferentes drogas en cada país
muestra que los estudios más recientes del asunto se reali
zaron en 2019 en Canadá y en 2021 en Estados Unidos.
Si el problema del consumo de las drogas realmente

le preocupara a Andrés Manuel y a su gobierno, ¿no se
ría lógico suponer que habría ordenado realizar los es
tudios necesarios para conocer su magnitud? Sin infor
mación actualizada, ¿de dónde obtuvo el dato que le
permitió afirmar que el "60% de los asesinados en en
frentamientos se demuestra que están bajo los efectos de
drogas o de alcohol?"
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Insfagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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La inclusión social al
centro de la agenda
pública
El gran fracaso de México durante las últimas dé

cadas ha sido nuestra incapacidad de tener un
modelo económico con crecimiento sostenible,
que contemple la inclusión y movilidad social.

Durante la "pesadilla neoliberal" tuvimos un
crecimiento económico mediocre, pero que profundizó
la desigualdad y asumió, erróneamente, que el creci
miento en sí mismo nos llevaría a un modelo de mayor
inclusión. Sin embargo, fue un enfoque sin verdadero
crecimiento y dejó fuera a millones de mexicanos.

Las urnas en el 201 8, para bien o para mal, dieron
el poder casi absoluto a lo que prometía ser un nuevo
modelo que tenía la movilidad e inclusión social como
prioridad.
Pero este gobierno, por razones distintas, también

fracasó porque se olvidó del crecimiento. En este sexe
nio tendremos un promedio de crecimiento anual de
poco menos de 1 % si se llega a cumplir el pronósti
co de 2% para este añoy en términos per cápita un
decrecimiento de más de 3 por ciento. Cierto que se
atravesó la crisis económica del Covid, pero basta con
voltear a ver los resultados de otros países para ver có
mo, de las principales 48 economías del mundo, tuvi
mos la octava peor recuperación y casi todos a los
que les fue peor son países europeos golpeados por
la guerra en Ucrania. También es cierto que no nos en
deudamos durante la pandemia, como a algunos les
gusta festejar, pero el precio fue una recuperación len
ta y raquítica.

En el corto plazo el objetivo debe ser capturar la
oportunidad del nearshoring. Para crear las condicio
nes necesarias que atraigan estas inversiones, entre
otras cosas, es fundamental invertir en la parte energé
tica que le toca al Estado transmisión y distribución—
y permitir que privados inviertan en generación como
la ley vigente lo permite. Esto sumado a ciertas inver
siones en infraestructura crítica, como los cruces fron
terizos, podría ayudar a destapar cuellos de botella
inmediatos, pero no será suficiente para crear una di
námica de crecimiento con inclusión social como re

quiere nuestro país.
Incluso sin considerar el crecimiento económico co

mo un objetivo en sí mismo, es indispensable promover
la inclusión y la movilidad social para mejorar la cali
dad de vida de la población. El gran fracaso de este
gobierno en términos de crecimiento no es solo un fra
caso para los neoliberales, es un fracaso para promo
ver la agenda que lo llevó al poder. Si bien es cierto
que este gobierno tiene algunos logros en este sentido,
como el aumento al salario mínimo o las pensiones no
contributivas, no son suficientes y, sobre todo, no son
sostenibles sin crecimiento económico. Quizá su úni

co gran éxito es haber logrado que esta agenda ya
sea un componente central de cualquier opción polí
tica viable.

Si algo han dejado claro los eventos políticos de las
últimas semanas es que la inclusión y movilidad social
serán parte central de las campañas electorales del
próximo año. Las corcholatas de la coalición gober
nante entienden bien que lo más capitalizable política
mente es posicionarse como la continuidad del progra
ma de este gobierno. Que, aunque en los hechos ha
fallado, ha colocado esto como el centro de su narra
tiva. Por otro lado, no es una casualidad que el único
discurso exitoso de la oposición, el destape de Xóchitl
Gálvez, haya partido del reconocimiento de las inten
ciones y narrativa de este gobierno. Y, más importante
aún, a partir de un planteamiento que pone en el cen
tro de un programa el crecimiento económico con inclu
sión social, que tanto necesita el país.
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Otra historia

Recientemente el presidente reafirmó su con
vicción de que la transición democrática
mexicana era una farsa y que en realidad
se trató de una simulación de la alianza en

tre la oligarquía y los políticos corruptos del
viejo régimen. En esta interpretación maniqueísta no
hay lugar para la presencia histórica de políticos co
mo Cuauhfémoc Cárdenas o Manuel Clouthier, o fi
guras como José Woldenberg y los distintos funcio
narios que en el IFE soportaron las presiones del
autoritarismo priista para garantizar elecciones li
bres y legítimas.
En la narrativa del lópezobradorismo la verdadera

democracia se conquista cuando el caudillo logra ob
tener el triunfo en comicios igual de limpios o contami
nados como los anteriores, y a partir de ese momento
el concepto de "lo democrático" adquiere otra conno
tación. Democracia ahora es la palabra del líder y el
pueblo es esa masa amorfa que responde sin chistar
a las órdenes y necesidades del primer mandatario.

La historia de la verdad y el pensamiento puro co
mienza en 201 8 y la reinterpretación del pasado
cancela toda posibilidad de debate o valoración de
distintos actores presentes en la democratización del

país. La reedición de la ideología de la Revolución
Mexicana impide ver a México como un país plural
y contradictorio, para convertirlo en un Estado unita
rio con enemigos a destruir en nombre de un libera
lismo inexistente.

Denominar "conservadores" a todos aquellos que
no concuerdan con la palabra presidencial tiene
una intencionalidad clara: colocar a todo el sector

ciudadano opuesto a la 4T en la categoría de traidor,
o poseedor de un interés mezquino ajeno a la visión
única e incuestionable del máximo líder. El intento de

reproducir el conflicto decimonónico liberalesconser
vadores tiene como finalidad ubicar a todos los crí
ticos de la 4T en la categoría de Miramón y Mejía y
llevarlos de una u otra forma al Cerro de las Campa
nas para su fusilamiento.
Es por ello necesario contar la otra historia. La de

los defensores del pluralismo ideológico y político y
de respeto a los diferentes en el marco de una demo
cracia incluyente y representativa. La que percibe a
la oposición como un competidor y un adversario
con postulados diferentes pero propios de un México
diverso. La historia oficial es siempre unilateral y pla
na y tiene como objetivo simplificar el conflicto para
situarse sin reserva alguna del lado de los "buenos"
frente a la maldad de los ajenos.
Urge recuperar ese nivel de debate y convivencia

social. Frente al discurso lineal de los representantes
del gobierno, hay que impulsar la discusión seria y
profunda de los problemas nacionales, junto con la
emoción y el mensaje significativo para millones de
mexicanos. Se trata de contar la otra historia.
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20 para el 24
In memoriam, Taima Fernández

El pasado martes en El Economista, Eduardo
Ruiz Healy, reveló que son 14 los aspirantes
a ser la (o el) responsable nacional para la
Construcción del Frente Amplio por México,
versión antagonista de los seis pretendientes

a ser la coordinadora o el coordinador de los Comi
tés de Defensa de la Cuarta Transformación de Mo

rena y sus aliados, Partido del Trabajo y Verde Ecolo
gista. En total son veinte. Parafraseando a Pirandello
diríamos: '20 personajes en busca de actuar'. O,
ahora que la sociedad se apresta —después del can
achicharrado— a defender y prestigiara los anima
les domésticos: 20 perros en busca de un hueso.
Apenas terminé de escribir lo anterior me ente

ré que Lilly Téllez ya se bajó de la contienda. Hi
zo bien. Imagínense una postulante a la presidencia
del país cuyas únicas experiencias públicas han si
do la lectura de noticias en la televisión y el lanza
miento de insultos a sus oponentes en el Senado. La
estridencia llama la atención, pero no crea presti
gio político.
Ahora el encabezado de mi columna no está co

rrecto. Pero' 19 para el 24' no suena tan rotundo co
mo '20 para 24'. Ejerceré el derecho que me da ser
el autor de lo que usted lee y dejaré el encabezado
primigenio. También podría parafrasear el título de
la canción de Joaquín Sabina y escribir:' 19 tías (y
tíos) y 500 moches'.

El ahora llamado Frente Amplio por México, es la
misma gata que la Alianza Va por México, formada
por el PANPRI y PRD, ahora revolcada con organi
zaciones de la sociedad civil. Por cierto, el Consejo
Electoral Ciudadano, al que alguien, con más inge
nio del que pretende tener el autor de este texto, bau
tizó como el miniINE, compuesto por un grupo de
destacados ciudadanos con conocimientos en mate

ria electoral y liderazgos reconocidos dentro de la
sociedad, encargados de organizar las elecciones
primarias de la entelequia aludida, se disolvió al día
siguiente de haberse constituido. La razón es que el
método de selección instrumentado por los tres par
tidos en cuestión, sometería al Consejo, en opinión
de sus miembros, a la voluntad, reglas y arreglos
de éstos.

Trece — número cabalístico— precandidatos son
demasiados, sobre todo si consideramos que en el
conjunto hay algunos que llevan consigo una cauda
de desprestigio y, la mayoría, está exenta de atrac
tivo popular.

Presentaré tres ejemplares, uno por partido: Fran
cisco García Cabeza de Vaca, de Acción Nacional.
Nacido en McAllen, Texas, hace 56 años. Ha sido
senador, diputado local y federal, alcalde de Reyno
sa y gobernador de Tamaulipas (201 62022). En
febrero del 2021 la Fiscalía General de la Repúbli
ca, apoyada por un expediente de la SEIDO, UIF y
DEA, congeló 60 cuentas bancarias del funciona
rio y solicitó al Congreso de la Unión un juicio pa
ra desaforarlo y procesarlo por los delitos de lavado
de dinero, delincuencia organizada y defraudación
fiscal. Después de juicios de procedencia; una mar
cha burocrática de apoyo (con asistencia voluntaria
mente a huevo); confiscación de dinero procedente
del narcotráfico en Andorra y amparos; en octubre
del 2022 un juez otorgó una suspensión contra la
orden de aprehensión del exgobernador. ¡Chulada
de bato!

José Ángel Gurría, del PRI, 73 años de edad.
Exsecretario general de la OCDE. En el gobierno de
Ernesto Zedillo, fue secretario de Hacienda y Can
ciller, lo apodaron el Ángel de la Dependencia por
su facilidad para aflojar el cuerpo ante el vecino del
norte. Director de Nacional Financiera entre 1993 y
1994, posee el récord de ser el jubilado más joven
—a los 49 años— más tramposo y mejor pagado
del mundo. ¡Una joya revolucionaria e institucional!
Silvano Aureoles Conejo del PRD, en el apellido

materno lleva la fama.. Fue alcalde de Zitácuaro,
dos veces diputado y una senador. El exgobernador
michoacano de 58 años puede ser un gran candi
dato, pero antes tendrá que probar dónde están los
1 2,760 millones de pesos que durante su gestión ja
más justificó. ¡Qué huevos de cabrón!
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Radicales, quieren
esposar a la corcholata
ganadora
En sesión extraordinaria el Consejo Nacional

de Morena nombró a los integrantes de la co
misión para la elaboración del proyecto de na
ción que profundizará la transformación du
rante el sexenio 20242030.

La ciudadanía será convocada a "foros abiertos, di
ce la secretaria General de Morena, CiHali Hernández,
pero habrá una comisión de 21 figuras del ala más ra
dical del partido en el poder.
Así, una vez pasada la elección que, están segu

ros de ganar, su doctrinario proyecto trata de cercar a
quienquiera que gane la Presidencia para ellos, como
custodios del dogma, denunciar cualquier acto consi
derado desviación de la doctrina.

Las calenturas del Centro de Inteligencia
Dispuesto a no dejarse arrebatar la iniciativa comuni
cacional por las actividades del Frente Amplio Opo
sitor, todavía en obra negra, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ofreció a su cautiva cofradía
mañanera adelantarles el nombre de quien vaya a
postular la oposición.
Cuando el presidente dice "me informan", no mien

te, pues, así como antes el sexenio informaba a diario
sobre las actividades políticas, el encargo lo tiene aho
ra el general Audomaro Martínez, director general del
Centro Nacional de Inteligencia.

¡Líbrenos, Dios de suponer siquiera que el CNI espía
a la oposición! ¿No se han enterado de que son dis
tintos? Sólo recaba información, pero a matacaballo
porque tiene apuro el inquilino de Palacio Nacional.
¿Aún garantizan la viabilidad del IMSS?
No hace mucho que se nos dijo que la viabilidad finan
ciera del IMSS está garantizada cuando menos hasta

2035, lo cual obliga a los actuales administradores a
hacer lo necesario para que esa viabilidad tenga un
horizonte más lejano.
El tema inquieta porque cada día son más frecuen

tes los "incidentes" que prueban que algo no marcha
bien, pues en hospitales de zona en los exámenes y ci
tas para derechohabientes con padecimientos graves
se posponen por varios meses.
Ese podría ser el síntoma de una malentendida po

lítica de austeridad que ya empieza a afectar la tarea
fundamental del IMSS. Mal haría el Gobierno de la Re

pública en subestimar al Instituto. Si algo truena, el so
focón sacudiría todo, todo.

Notas en remolino
Sorpresiva la renuncia de Lilly Téllez a sus aspiracio
nes. ¿Qué pasaría?... Contrasta la queja de Sergio
Aguayo, quien formaba parte del mini INE del Frente
que afirma que el método aprobado fomenta el clien
telismo. Bueno... Dicen los voceros del oficialismo que
ninguna de las corcholatas se sale de la carrera. Im
posible, el 6 de junio, cuando aceptaron el método
morenista, acataron la voz que proclamó ¡Cierren las
puertas, señores! Nadie sale, nadie entra... Si, como
afirman el Gobierno de CDMX está transfiriendo al
IMSS Bienestar todo su sistema de salud, seguro que
el Sindicato Mexicano de la Salud atenderá al perso
nal que exigió ser basificado... Nada malo que David
Márquez Colmenares con el "pastor" de la mayoría de
diputados morenistas, pues el Auditor Superior de la
Federación es, al menos en teoría, el brazo revisor de
la Cámara de Diputados... Para los fanáticos del "pen
samiento único", va la frase del norteamericano Chris
topher Morley: "Es malo para la mente ser parte de la
unanimidad" ...
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Otra historia

Recientemente el presidente reafirmó su con
vicción de que la transición democrática
mexicana era una farsa y que en realidad
se trató de una simulación de la alianza en

tre la oligarquía y los políticos corruptos del
viejo régimen. En esta interpretación maniqueísta no
hay lugar para la presencia histórica de políticos co
mo Cuauhfémoc Cárdenas o Manuel Clouthier, o fi
guras como José Woldenberg y los distintos funcio
narios que en el IFE soportaron las presiones del
autoritarismo priista para garantizar elecciones li
bres y legítimas.
En la narrativa del lópezobradorismo la verdadera

democracia se conquista cuando el caudillo logra ob
tener el triunfo en comicios igual de limpios o contami
nados como los anteriores, y a partir de ese momento
el concepto de "lo democrático" adquiere otra conno
tación. Democracia ahora es la palabra del líder y el
pueblo es esa masa amorfa que responde sin chistar
a las órdenes y necesidades del primer mandatario.

La historia de la verdad y el pensamiento puro co
mienza en 201 8 y la reinterpretación del pasado
cancela toda posibilidad de debate o valoración de
distintos actores presentes en la democratización del

país. La reedición de la ideología de la Revolución
Mexicana impide ver a México como un país plural
y contradictorio, para convertirlo en un Estado unita
rio con enemigos a destruir en nombre de un libera
lismo inexistente.

Denominar "conservadores" a todos aquellos que
no concuerdan con la palabra presidencial tiene
una intencionalidad clara: colocar a todo el sector

ciudadano opuesto a la 4T en la categoría de traidor,
o poseedor de un interés mezquino ajeno a la visión
única e incuestionable del máximo líder. El intento de

reproducir el conflicto decimonónico liberalesconser
vadores tiene como finalidad ubicar a todos los crí
ticos de la 4T en la categoría de Miramón y Mejía y
llevarlos de una u otra forma al Cerro de las Campa
nas para su fusilamiento.
Es por ello necesario contar la otra historia. La de

los defensores del pluralismo ideológico y político y
de respeto a los diferentes en el marco de una demo
cracia incluyente y representativa. La que percibe a
la oposición como un competidor y un adversario
con postulados diferentes pero propios de un México
diverso. La historia oficial es siempre unilateral y pla
na y tiene como objetivo simplificar el conflicto para
situarse sin reserva alguna del lado de los "buenos"
frente a la maldad de los ajenos.
Urge recuperar ese nivel de debate y convivencia

social. Frente al discurso lineal de los representantes
del gobierno, hay que impulsar la discusión seria y
profunda de los problemas nacionales, junto con la
emoción y el mensaje significativo para millones de
mexicanos. Se trata de contar la otra historia.

Fecha: 29/06/2023

Página: 42

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 142,347

Página 69 de 187 Índice



T ME< : ideología vs. administración

La representante comercial de la Casa
Hlanca, Katheríne Tai, va declaré que
la decisión del gobierno mexicano ca
rece de fundamento científico.

Puede decirse, sin temor a

equivocación, que la parte
ortodoxa (neoliberal) de la
política económica de Méxi
co es la que ha mantenido a

flote a la muy estancada economía na
cional durante la gestión del gobierno
de la 4T. El único componente de la de
manda agregada con visos de dinamis
mo son las exportaciones mexicanas que
se desarrollan al amparo del TMEC.

Pero la administración actual sigue re
tando al destino [o a la buena fortuna)
con decisiones proteccionistas que co
rren el riesgo de provocar paneles de
controversia por parte del gobierno de
Estados Unidos dentro del TMEC. Es

el caso en particular de la prohibición
aduanal para el ingreso al mercado na
cional del denominado "maíz genética
mente modificado".

El punto clave en este debate es que
la decisión correspondiente por parte de
las autoridades de la 4T parece tener un
fundamento puramente ideológico. ¡En
algún momento, desde el Olimpo, el orá
culo de Delfos decretó la malignidad de
esa forma de producción agrícola mo
derna! En tal respecto, la representante
comercial de la Casa Blanca, Katherí
ne Tai, declaró que tal decisión del go
bierno de México carece de fundamen

to científico. Es decir, textualmente, "no
se basan en la ciencia"y las autoridades
de México léase, la Secretaría de Eco
nomía no ha podido fundamentar de
manera convincente su punto de vista. Es
decir, de manera técnica.
Según noticias, la Secretaría de Eco

nomía está trabajando para demostrar
"con datos duros y evidencia" que el uso
exclusivo de "maíz nativo" para la pro
ducción de masa y de tortilla no implica
afectación comercial para Estados Uni
dos. En otras palabras, que esa deman
da se satisface únicamente con produc
ción interna. Sin embargo, el documento
o las gestiones de la Secretaría de Eco
nomía para hacer esa demostración no
están todavía a la vista. Habría que pre
guntarse, ¿hasta cuándo? Y además, de
importancia crucial, las autoridades co
merciales de Estados Unidos se mantie

nen firmes en su postura de incluso tener
que llegar aun panel de controversia co
mercial en contra de México.
¿Cuál bando saldrá victorioso en

este enfrentamiento comercial? O pa
ra decirlo de otra manera, ¿cuál de las
partes en conflicto impondrá su punto
de vista? Se encuentran enfrentados el
bando de las argumentaciones admi
nistrativas y técnicas (Katheríne Tai, del
gobierno de Estados Unidos) en contra
de Raquel Buenrostro de México (en el
timón de la Secretaría de Economía).
Desde la Casa Blanca ya se perfilan
dos paneles de controversia comercial
contra México.
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DOMADOR.
Coftteiizaron los
traba \&& legislati
vos preparatorídS
in el Señado pa
ra la presentación
de un conjunto de
proyectos de ley
que buscan demo
cratizar las redes
sociales, proteger
la libertad de ex
presión y datos
personales de los
usuarios, así co
mo brindar herra
mientas contra la
manipulación in
formativá y otrQs
abusos de las

grandes platafor
mas privadas.

Fecha: 29/06/2023

Página: 46

Area cm2: 35

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 28,307

Página 71 de 187 Índice



Cinco años
ndrés Manuel López
Obrador tuvo TODO paAra ser el mejor presiden
te de la historia, el tiem
po se le va y no puede,

no quiere o no sabe. En los meses que
le restan difícilmente su gobierno solu
cionará problemas graves que va a he
redar a quien lo suceda como la inse
guridad, el desastre en el sistema de
salud, el aumento de la deuda, la des
articulación del sistema educativo, las
consecuencias de tres obras mal pla
neadas, mal ejecutadas y con un enor
me pasivo; entre otros.
Como pocos en el último siglo, López

Obrador ganó la elección de manera
inobjetable, recibió un bono democrá
tico que le daba para lo que hubiera
querido, por ejemplo encauzar al país
en una serie de reformas modernizado

ras, por el contrario, prefirió dinamitar
las que algo habían aportado como la
energética y la educativa.
La pandemia le dio una oportuni

dad para consolidarse, en lugar de tra
zar un ambicioso programa de aten
ción a la salud, emprender un proyecto
de educación a distancia, convocar a
la República al trabajo conjunto; prefi
rió arriesgar a la población con conse
jos como aquello de abrácense y sal
gan. Puso al frente a Hugo LópezGatell
quien se convirtió en una pesadilla con

consecuencias letales para miles de
mexicanos.

México necesitaba un líder, un verda
dero estadista. López Obrador estuvo
lejos de serlo. No tuvo una sola reunión
con los gobernadores, alcaldes y su ga
binete. Le correspondía, de acuerdo a
la Constitución, convocar y dirigir al
Consejo Nacional de Salud, no lo hizo.

Las consecuencias son apabullantes,
más de un millón de pequeñas y media
nas empresas desaparecieron, miles
perdieron el empleo, otros tantos van
por la vida con secuelas del Covid19.
Como en todo, hay cosas rescata

bles, los programas sociales, a pesar
de que la mayoría carece de reglas de

operación, el equilibrio en las finanzas
públicas y no manosear al Banco de
México.

Pero como he señalado en otras oca

siones, los medios y periodistas no esta
mos para elogiar al gobierno.
Andrés Manuel López Obrador se

irá sin cumplir con sus promesas prin
cipales, en lugar de atender primero
los pobres dejará más de cuatro millo
nes de mexicanos en la pobreza, cre
cimiento en la economía informal, una
deficiente infraestructura, atraso en los
programas hacia las energías limpias y
un desánimo de los inversionistas nacio
nales y extranjeros, la cancelación del
aeropuerto de Texcoco inhibió capita

les y se va perdiendo la oportunidad de
aprovechar el llamado nearshoring.
Su promesa de combatir la corrup

ción fue una de las razones por las que
muchos lo votaron, se irá con una carga
tanto o más grande que la de su ante
cesor, los señalamientos contra sus her
manos e hijos, la entrega de contratos
por asignación directa, las acusacio
nes contra funcionarios de todos los ni

veles, pero debe destacarse el caso Se
galmex, más de 15,000 millones de
pesos y el impacto en contra de los más
pobres que no recibieron los alimentos.
La inseguridad creció por encima

de los gobiernos anteriores, 81 % del
territorio nacional con marcas de los

criminales, seguramente serán más de
200,000 asesinatos, el número de des
aparecidos rayará por los 100,000,
el fortalecimiento de los cárteles y sus
posibles vínculos con personajes de la
política.
Así las cosas, un presidente que pu

do cambiar el destino de México será

recordado por dilapidar un gran capi
tal político, dejar graves problemas so
ciales, políticos y económicos y una so
ciedad dividida.

Andrés Manuel López Obrador será
el de los otros datos o el que hizo de
la Constitución un artículo ornamental

con aquello de NO ME VENGAN CON
QUE LA LEY ES LA LEY.
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Y se marchó

Y fue Lilly Téllez la que se bajó del carro en el que la alianza PRIPANPRD tiene pre
visto correr para llegar a la Presidencia en el 2024. El suyo fue un descenso que dio una
buena sacudida a los dueños del vehículo, porque resulta que la legisladora dejó a bordo
una larga lista de fallas que amenazan con desvielar el coche. "No podemos combatir la
ilegalidad violando la ley. No podemos oponernós al clientelismo gubernamental echan
do mano del clientelismo partidista o corporativo, y no vamos a contener a la nueva
oligarquía morenista de la mano de los oligarcas del viejo régimen", recetó. Y no sólo eso,
también dijo: "A dos meses de definir al ganador, no hay árbitro, lineamientos técnicos,
ni procedimientos delimitados. Ante estas circunstancias, ya he decidido que no parti
ciparé". El fin no justifica los medios". Y se marchó, como dice la canción, pero en el carro
dejó una bomba con la mecha encendida. Uf.

Otros que marchan
No dejan de llamar la atención las noticias que dan cuenta de cómo atletas cubanos que
se encuentran en certámenes deportivos en Estados Unidos deciden abandonar sus
concentraciones para solicitar asilo. Ahora ocurrió con los futbolistas Robemey Caballe
ro, Denilson Morales. Neisser Sandó y Jassael Herrera, según reportes periodísticos.
Se encontraban en Miami disputando la Copa Oro y habían tenido ya un encuentro con
tra Guatemala. Ya no viajaron a Houston, donde el cuadro de la isla tendría otro partido.
Según esos mismos reportes, son ya 33 los abandonos de deportistas de ese país. El caso
llama la atención, nos comentan, porque son indicadores que chocan de frente contra
los discursos políticos que suelen destacar las grandes bondades del régimen, aunque
no haya datos recientes de personas que huyan... hacia la isla.

Conmemoración relevante

Con la novedad de que este jueves a las 5 de la tarde, el auditorio Octavio Paz del Se
nado de la República será escenario de la cuarta conmemoración del fallecimiento de
Luis Maldonado Venegas, el político mexicano que destacó en el ámbito legislativo,
académico y cultural con estudios en Derecho y un amplio paso por la administración
pública en dependencias como las secretarías de Gobernación y del Trabajo. Se trata
de un evento organizado por el Consejo de Crónica de la Ciudad de México, por lo que
contará con la presencia de su presidente, Román Sánchez y de su secretario general,
Alejandro González. El aniversario luctuoso, también convocado por el Consejo de Ins
tituciones Académicas, Científicas, Culturales y Universitarias de México, será moderado
por Óscar Bemache Domínguez, quien cuenta con experiencia como enlace legislativo
y representante de la Fiscalía General de la República.

"¡Pónganle cero!"
¡Pónganle cero!, ¡regrésenlo a la primaria!, reclamaron ayer usuarios en las redes, a propó
sito de un video que circula profusamente en diversas plataformas, en las que aparece
el diputado de Morena José Alberto Granados, intentando leer un texto muy sencillo.
Con el micrófono enfrente, el legislador suda la gota gorda para articular las palabras:
"La idreo, la idenosidad, de participación noxi, noxiliar, sino proteji, protagonijca...". De
plano hay un momento en el que quienes se encuentran en el mismo salón no pueden
contener las risas, pues al legislador no se le entiende absolutamente nada. Y pues no,
tampoco las benditas redes perdonaron que no haya mostrado en ese momento una
mínima habilidad para leer, sobre todo, porque el texto era sobre tema educativo y la
reunión en la que participaba, de las comisiones unidas de Educación, Seguridad, Pre
vención y Reinserción Social del estado de Tamaulipas.
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Orgullo azul y oro
Siempre es buen momento para dar cuenta de las noticias positivas que hay sobre la Uni
versidad Nacional Autónoma de México. Y es que resulta que la máxima casa de estudios
volvió a colocarse entre las 100 mejores universidades del planeta. Situada en el número
93, fue evaluada entre mil 500 universidades de 14 países de acuerdo con la prestigiada
medición inglesa del QS World University Ranking 2024. Esa posición, además, la ubicó
como la mejor de hispanoamérica. Esta noticia que enorgullece a millones de mexica
nos que ahí se han formado y a los que hoy en día pasan por sus aulas, llega justo en
momentos en que la institución ha sido blanco de embates que vienen de entornos de
la política nacional. Ahí el dato.

Congreso omiso
Se dice que el "hubiera" no existe. Pero en ocasiones esa conjugación verbal sí es válida.
Si el Congreso capitalino hubiera aprobado una iniciativa para darles más responsabili
dades y meterles más controles a las empresas de seguridad privada, quizá se hubiera
evitado el robo de 15 relojes de la Plaza Antara el pasado lunes. Y es que la autora del pro
yecto, la diputada del PAN Gabriela Salido, proponía que a los guardias privados se les
considerara principales respondientes, como ocurre con las corporaciones públicas, para
obligarlos a hacerse responsables por no actuar o no avisar a tiempo ante la comisión de
un delito, como ocurrió el lunes en Polanco. La iniciativa ni siquiera fue discutida. Sim
plemente fue desechada. Quienes saben del tema dicen que en realidad fue ignorada,
porque provenía del partido azul. Y ahí están las consecuencias.
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LOS "PRIVADOS

DE LA LIBERTAD"

San Salvador. De alguna manera este país se está
convirtiendo en algo así como un laboratorio.

Se han tomado medidas realmente drásticas para enfrentar la
inseguridad en todos los niveles. Desde fuera todo puede ser con
razón cuestionado, pero al interior se ha suscitado un sorpresivo
consenso que ha llevado a que Bukele alcance niveles de popula
ridad únicos y no sólo eso, se haya planteado a través de una inter
pretación de la Constitución la reelección, a pesar de que en más de
una ocasión se manifestó tajantemente en contra.

El problema de la inseguridad ha sido para El Salvador sinó
nimo de muerte, descomposición social y migración forzada. Las
medidas que se han adoptado han pasado en muchos casos por el
hecho de que bajo cualquier pretexto se detenga a personas y se les
meta brutalmente a la cárcel, pasando por encima de los derechos
humanos.

Se está ante una gran paradoja, porque desde donde se vea mu
chos de los mecanismos utilizados llegan a violar el marco legal,
pero se han convertido en una solución en la vida de millones de
salvadoreños.

No es fácil de entender, porque estamos ante un régimen que
bajo la democracia ha desarrollado sus estrategias, lo cual en un
primer momento fue cuestionado, pero ahora se ha convertido en
una pieza toral de la gobernabilidad y popularidad del presidente
Bukele.

No es el único presidente que ve así las cosas. En conversacio
nes con dirigentes deportivos de varios países, en el marco de la
celebración de los Juegos Centroamericanos y del Caribe, encon
tramos reacciones de abierta simpatía con lo que está pasando en
El Salvador.
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Quizá desde México podamos tener justificadas reticencias con
lo que está pasando, pero en muchos países se le está viendo ries
gosamente con enorme simpatía esta estrategia. Lo cierto y rudo es
que en el fondo se está resolviendo un serio problema de conviven
cia, seguridad y cohesión de las familias.

Dirigentes de naciones como Haití, Jamaica, Honduras y Guate
mala, entre otros, nos expresaron la importancia que tendría que en
sus países se pudiera salir con la tranquilidad a la calle con la que se
vive en este país. Es una gran paradoja, porque estamos entrando
en un terreno en donde las sociedades a través de la democracia

pudieran estar dirigiéndose a regímenes en donde prevalezca la
fuerza, se limite la crítica y en donde las cárceles sean utilizadas
para los objetivos de la gobernabilidad a imagen y semejanza de
quien está en el poder.

En El Salvador todo se está sometiendo a la lucha contra la

inseguridad. Bukele ha hecho una lectura precisa de los ánimos
salvadoreños y ha tomado decisiones de alto riesgo ante las cua
les quizá por ahora no alcancemos apreciar en sus secuelas para la
democracia, para el papel de las Fuerzas Armadas, incluso para los
propios ciudadanos.

En El Salvador existe ima inocultable simpatía por Bukele. Las
encuestas lo colocan con una popularidad que en algunos casos
llega a alcanzar 90%. Los salvadoreños no se preguntan por mu
chas cosas, más bien encuentran que su vida cotidiana ha ido cam
biando favorablemente.

Hemos visto cómo las bandas y los delincuentes son apilados
en las cárceles, método que ha empezado a utilizar la presidenta
de Honduras. Las estrategias empiezan a extenderse, porque las
sociedades están dispuestas a lo que sea con tal de que les ofrezcan
seguridad cotidiana.

Bukele gobierna con un apoyo popular insospechado. Las cosas
han llegado a tal grado que ante la inminencia de los juegos y sin
tener todo listo para la inauguración, el presidente optó por sacar
de la cárcel a quienes se conocen como "privados de la libertad",
quienes se sumaron a la construcción de las obras de manera "so
lidaria" como nos lo expresaron algunos de los reos con quienes
conversamos.

RESQUICIOS.
Habría que abrir los ojos hacia El Salvador y Centroamérica. Aquí
estamos, nos ven, y en más de alguna ocasión nos buscan, o para
decirlo de mejor manera nos buscamos.

EN EL SALVA

DOR existe una

inocultable sim

patía por Bukele.
Los salvadoreños

no se preguntan
por muchas

cosas, más bien
encuentran que
su vida cotidiana

ha ido cambiando
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POR BERNARDO BOLANOS

*1 *"} debates oficiales entre los as
X^i pirantes a la candidatura presi
dencial organizó el Partido Demócrata
de Estados Unidos en2020. Vimos dis
cutir a Bernie Sanders con Joe Biden
acerca del sistema de salud. Vimos a
Kamala Harris reclamar el machismo

de Biden. Estos shows (en inglés, show
no es una palabra despectiva) ocurrie
ron de junio de 2019 a febrero de2020,
¡8 meses de discusiones televisadas!
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Ese año no hubo debates en el Partido Republicano, Trump
se reelegía. Pero en las primarias republicanas de 2016, tam
bién hubo 12 debates.

Años antes, Estados Unidos era todavía más una demo
cracia deliberativa. En las primarias demócratas que lleva
ron a Obama a la candidatura, en 2008, hubo 26 debates.
¡Un año de deliberación para que un rostro nuevo pudiera
consolidarse mediante carisma, datos y argumentos!

Uso esta comparación para reflexionar sobre nuestro ca
lendario electoral oficial. O, por lo menos, como lo interpre
tan anteriores consejeros del INE. Oficialmente, las precarn
pañas de México deben iniciar en noviembre. Se entiende
que no queríamos espectaculares antes de ese mes y que
la invasión de propaganda nos pudre, pero los debates en
las primarias no podían esperar más. Por eso la interpreta
ción anterior de las reglas electorales está siendo desafiada.
Aunque Movimiento Ciudadano la defienda e impugne los
"actos anticipados de campaña" de las llamadas corcholatas
y de Va por México, aunque el senador Germán Martínez
diga que no participa porque "no voy a violar la ley para ob
tener ningún cargo público".

Vemos un choque entre, por un lado, una interpretación
obsesionada con algunas letras de la ley electoral y, por el
otro, la democracia deliberativa real. Un enfrentamiento
entre ciertas reglas y el tiempo que se necesita para discutir
al interior de un frente político.

El derecho es un arte interpretativo, no matemáticas.
Casarse con lecturas de la ley electoral que coartan debates
no es prudente, menos jurisprudente. Al fin y al cabo, la
democracia es también un principio constitucional. ¡Cum
plamos la Constitución y organicemos intercambios entre
aspirantes! No existe democracia sin debates. Aunque, por
cierto, ésa sea una de las principales diferencias entre el me
canismo de selección de la futura aspirante de Morena y la
de la oposición. La ausencia de debates abiertos en el caso
de los primeros. Entre éstos hay rozones y puyas, indirectas
y palabras cifradas. Pero no debates.

Haciendo eco del Presidente, que la llamó "faramalla",
he escuchado al famoso encuestador Roy Campos decir
que los foros del frente opositor seguramente no moverán
las preferencias. Es muy poco unas cuantas semanas de
primarias. Si tuviéramos 1 año de debates entre los aspiran
tes opositores, sí podrían modificarse, como ocurrió con el
desconocido Barack Obama entre 2007 y 2008. Pero el ac
tual ejercicio ya es un desafío a la interpretación gramatical
y conservadora de la ley electoral que ha movilizado en su
contra a algunos quisquillosos y a Movimiento Ciudadano.
Tenemos que construir la democracia deliberativa, no el
derecho electoral castrante.
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POR LEONARDO MARTINEZ CARRIZALES

El Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) es una orga

nización política, social y ciudadana
que adoptó el modelo de frentepopu
/¿zrinterclasista, de carácter reformis
ta y antiderechista, bien conocido en
la historia occidental de las formas

políticas, especialmente las prohija
das por el antifascismo.
Del repositorio mexicano de prácticas y doctrinas políticas,
este frente popular adoptó posiciones nacionalistas, sobe
ranistas y estatales. Convendría a los opositores entender
los fundamentos de esta maquinaria no sólo social, sino
históricamente legitimada, cuya fuente de poder ni radi
ca en la exposición mediática ni en su presencia en redes
sociodigitales, como su delgada cultura política parece
conducirlos a pensar (según declaraciones recientes en
medios corporativos).

Actualmente, no hay cultura política posible en nues
tro país que no tenga como referente el desciframiento
de este frente popular interclasista, soberanista, naciona
lista y estatal. Ni para desafiarlo, ni para adoptarlo como
plataforma de gobierno. No se puede superar lo que no se
comprende; no se puede continuar, ni mucho menos pro
fundizar, la transformación del país sin pensar las claves de
esta estructura organizacional.

La ventaja de la exjefa de gobierno de la CDMX estriba
en que su mandato fue un epítome del modelo de gestión
estatal que AMLO ha venido diseñando por un lapso no

menor a un cuarto de siglo, desde los cienos de la Chontal
pa tabasqueña. Un epítome modernizado en rubros como
por ejemplo movilidad, innovación tecnológica y apropia
ción del espacio público, gracias a equipos universitarios
educados sofisticadamente en gestión estatal.

¿Lo comprenden las corcholatas? A juzgar por la des
medida confianza que depositan en las redes sociodigita
les, no del todo. No sé si comprendan la índole de su capital
político; no sé si comprendan que la sociedad dibujada en
el ciberespacio gracias a Tilctok o Instagram duplica en el
predio de la cultura y los símbolos la exclusión, la discrimi
nación, el individualismo salvaje, el imperialismo mediáti
co que estarían llamados a revertir. La riqueza de cualquier
trayectoria personal de izquierda no gozaría de la notorie
dad actual sin el marco del frente popular traducido en
un movimiento reformista que sólo es legítimo si repara
los agravios infligidos a una franja enorme de la sociedad
mexicana a partir de los años 80.

Los electores de la 4T no están ni estarán en el media

no plazo en la sociedad de las redes. Por eso, el anuncio por
parte de Morena de una comisión que tiene por encargo
redactar un "proyecto de nación" que profundice las claves
reformistas de ese frente popular interclasista, me parece
una sana llamada de atención a la cordura política.

La promesa de dicho programa coloca a los actores
políticos de la izquierda ante una ruta que quita peso a
las encuestas y su cauda tilctokera. Los nombres de dicha
comisión indican temas de trabajo y capitales de conoci
miento que no advierto en la política sociodigital de las
corcholatas.

Asimismo, el anuncio promete la consulta de las bases
territoriales de ese movimiento social. Esa comisión redu

ce el margen de maniobra de las personalidades, en bene
ficio de la índole comunitaria del frentepopular.
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Desde hace meses, en este

espacio hemos dicho que
partes importantes del estado
de Chiapas están bajo la disputa
de grupos criminales, generan
do una violencia insostenible

para la población.
Ahora, 16 hombres que trabajan como perso

nal administrativo de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana de Chiapas han sido
secuestrados.

El pasado martes, a plena luz del día, a las
16:30 de la tarde, circulaban sobre la carretera
que va de Ocozocoautla a Tuxtla Gutiérrez, cuan
do dos camionetas se acercaron al autobús que
transportaba a los empleados, el grupo armado
los interceptó y se los llevó.

Todo está grabado en videos que tomaron
otros automovilistas que vieron cómo el coman
do armado se metió al camión, había 23 personas,
pero los delincuentes dejaron a las mujeres y se
llevaron a los hombres.

Horas después empezó a circular un video
de los secuestrados, todos se ven muy asustados.
Uno de ellos habla y dice que para que puedan
volver con sus familias, se pide que destituyan a
algunos mandos de la policía estatal.

Incluso los secuestradores emitieron un co

municado, aquí no lo vamos a reproducir porque
no le damos voz a criminales, pero sí es un hecho
que algunos mandos policiales están o corrompi
dos o aterrados por grupos de la delincuencia.

Todo este secuestro se da, para que los grupos
criminales pongan y quiten a quien se les dé la
gana en la Policía estatal.

El martes pasado, mismo día que secuestra
ron a los trabajadores, por la noche, se reportó

un ataque contra las instalaciones de la misma
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
de Tapachula, donde lanzaron una granada casera.

El saldo fue de dos unidades de la dependen
cia dañadas tras la explosión, sin reporte de per
sonas lesionadas ni víctimas mortales por estos
hechos.

Ya es una guerra entre policías y criminales y el
mensaje es muy claro, los grupos criminales, en su
mayoría Cártel Jalisco Nueva Generación y Cártel
de Sinaloa, con los grupos que vienen de ellos, no
solamente se están disputando partes del esta
do entre ellos, sino que quieren tomar el control
amenazando a las autoridades, a los alcaldes y a
las policías municipales y estatales y por supuesto
a la población.

Son miles de chiapanecos, la mayoría indíge
nas que son de las personas más vulnerables en
el país, los que han tenido que abandonar sus tie
rras y lo poco que tenían en ellas huyendo de los
delincuentes.

En estas zonas, llegan los narcos y tratan de
llevarse a los hombres jóvenes, si éstos no se van
con ellos los matan, por eso muchas personas
están huyendo y han sido desplazadas de sus
comunidades.

El conflicto en Chiapas ha pasado de ser un
tema social a uno de crimen organizado. Por la
frontera con Chiapas entra de todo, desde dro
gas hasta migrantes, desde armas de fuego hasta
niñas y niños utilizados para trata de personas.
Pero también por esta frontera sale lo que se quie
re desaparecer como automóviles y motos roba
das. Ese mercado es el que están controlando y el
que se disputan estos grupos criminales.

El secuestro de estos 16 trabajadores del Es
tado no es ni remotamente el único. La violencia

hoy es parte de la vida cotidiana de los chiapa
necos, un estado disputado principalmente por
células que operan para los cárteles de Sinaloa y
Jalisco Nueva Generación, ambos recrudecieron

los enfrentamientos hace dos años.

La disputa empezó en junio del 2021, tras el
asesinato del líder del Cártel de Sinaloa en esta re

gión de la frontera sur mexicana, Ramón Gilberto
Rivera Beltrán, ha dejado estos dos años a cientos
de ejecutados, desaparecidos y familias despla
zadas en los municipios de Frontera Comalapa,
Amatenango de la Frontera, Maza de Madero, Mo
tozintla y Chicomuselo.

La situación se agrava debido al reclutamien
to forzado de estos cárteles ocurrido en diversas

comunidades de Frontera Comalapa, por ello hay
cientos de hombres que llevan semanas durmien
do en la montaña, escondiéndose de los grupos
criminales.

Organizaciones civiles advierten que "las dis
putas por el control territorial entre diferentes gru
pos del crimen organizado en la Región Frontera
de Chiapas han traído consecuencias devastado
ras para sus habitantes como robos, extorsiones,
levantamiento de puestos de comercio y despojo
de otros medios de vida, secuestros, desaparicio
nes forzadas, reclutamiento forzado, amenazas
de muerte, desplazamiento forzado, feminicidios
y asesinatos".

En Chiapas hay comunidades enteras inco
municadas por bloqueos de carreteras y caminos,
suspensión de clases en las escuelas y cortes de
luz eléctrica.

Las autoridades reportaron que de 2022 a lo
que va de este año se han registrado al menos 30
enfrentamientos armados, y los mismos sicarios
levantan a sus muertos para evitar que sean iden
tificados por los equipos forenses.

Los habitantes del estado están hartos de tanta

violencia. Ha habido manifestaciones importan
tes incluso con niños, niñas y mujeres para exigir
que la paz regrese al estado.

Al momento de escribir estas líneas se sigue
negociando la liberación de los 16 trabajadores
secuestrados. Ojalá regresen con bien.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Disuelto el Consejo Electoral Ciu
dadano que vigilaría el proceso de

consulta en el que se elegirá al candidato
presidencial de la oposición, los dirigen
tes del PAN, PRI y PRD, acordaron crear
ahora un Comité Organizador y el Ob
servatorio Ciudadano que se instalarán
hoy y llevarán a cabo esa misma tarea
que calificaron de "inédita, democrática,
sin dedazos, ni imposición" que "evitará
la instauración de una dictadura, así co
mo detener la continuidad de Morena,
que significa destrucción y muerte".

Ese Comité lo integrarán siete representantes de la socie
dad civil, entre ellos el expresidente del INE, Leonardo Val
dés Zurita; la exconsejera electoral, Jacqueline Peschard y
la exmagistrada del Tribunal Electoral, María del Carmen
Alanís, así como dos por cada partido político de la coali
ción Va por México, que estarán responsabilizados de la
jomada que se inicia el próximo martes cuatro de julio con
el registro de aspirantes.
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DE ESTO Y DE AQUELLO...
La senadora panista Lilly Téllez anunció en un video
que no participará en el proceso interno del Frente Amplio
por México, en el que se elegirá al candidato o candidata
presidencial opositora por considerar que no hay condi
ciones de equidad entre los aspirantes, principalmente
surgidos desde la ciudadanía y advertir que "podrían exis
tir intereses desconocidos detrás de algunos aspirantes".
Es la tercera aspirante que declina, luego de que lo
hicieran el también senador plural, Germán Martínez Cá
zares y el gobernador panista de Yucatán, Mauricio Vila, así
como el analista Sergio Aguayo y los demás integrantes del
Consejo Electoral Ciudadano, que acabó por desaparecer
por cambio de acuerdos iniciales.
El expresidente Felipe Calderón, dirigentes de parti
dos opositores y hasta el priista Enrique de la Madrid uno
de los mejor posicionados, al igual que Xóchitl Gálvez y
José Ángel Gurría, para lograr la candidatura del Frente Va
por México lamentaron su decisión y la instaron a conti
nuar la lucha por cambiar el rumbo del país.
Ante la negativa de AMLO de entregar a Perú la pre
sidencia temporal de la Alianza del Pacífico que México
tenía, el canciller de Chile, Alberto van Iüaveren, se hará
cargo de ella durante un mes para traspasarla a Dina Bo
luarte, la mandataria peruana a la que el tabasqueño se
niega a reconocer.
Talina Fernández, periodista inteligente, culta, conduc
tora excepcional de amplia trayectoria enmedios impresos
y televisivos, reconocida como "la dama del buen decir",
falleció ayer en esta capital. Condolencias a sus familiares.
Ese secuestro de 16 policías estatales en Chiapas por
parte de un comando armado, confirma cómo sigue la
violencia en el país.
Hasta la próxima semana, no hoy, como había ofreci
do, AMLO dará a conocer el nombre del que, según él, será
candidato presidencial opositor.
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POR JACQUELINEL'HOIST TAPIA*

Después de las celebraciones y
festejos por el Día del Padre,

Geraldina González de la Vega, pre
sidenta del Consejo para Eliminar la
Discriminación de la Ciudad de Méxi

co (Copred), invitó a replantearnos la
manera en la que se celebra, ya que se
han recibido denuncias ante el Con

sejo sobre discriminación a niñas y ni
ños que no necesariamente cuentan
con una figura paterna en su familia,
experimentando exclusión por parte
de las escuelas.
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Después de este pronunciamiento, no tardaron mucho
en surgir la intolerancia y las interpretaciones erróneas de
diferentes personas (incluso desde integrantes del Congre
so de la Ciudad de México) y grupos diciendo que se está
buscando eliminar el Día del Padre, pero no hay nada más
alejado de la realidad que estos comentarios.

No es nuevo decir que estamos en una época de rei
vindicación de derechos y de lucha por visibilizar pro
blemáticas como la discriminación por razón de género,
diversidad sexual, entre otras cosas. Es importante, por
lo tanto, tomar en cuenta que nos debemos cuestionar la
existencia de los modelos únicos, en este caso, el modelo
único de familia heterosexual donde la mamá y el papá
están siempre presentes.

Como se dijo en el comunicado, existen familias homo
parentales, monoparentales, familias compuestas, adopti
vas o de acogida. Esto significa que, a la hora de enseñar
en las aulas, esto se tiene que tomar en cuenta para no
excluir y, sobre todo, para no perjudicar a las infancias. No
hay nada bueno en excluir a niñas y niños por no vivir el
mismo contexto que el resto de sus compañeros y compa
ñeras y nada malo en formar parte de una familia no hete
renormativa. Excluirles podría dejarles serias consecuen
cias en su desarrollo personal, por culpa de una sociedad
académica que no entiende.

Lejos de alborotar y dejamos alborotar, lo que tenemos
que hacer es una reflexión que vaya más allá de títulos
amarillistas y cuentas que sólo quieren likes. Un ejercicio
de reflexión que podemos realizar es el de preguntamos
por qué habrán aumentado tanto este tipo de denuncias
en el Copred justo el Día del Padre y no el Día de la Madre.
Me parece que, si no hubiera tanto ausentismo por parte
de muchos padres de familia, quizás no habría tantas de
nuncias y ese sí es un problema real que tiene efectos ne
gativos en las familias mexicanas.

Ante esto, debemos pensar y actuar con mayor empatia,
ya que al final, las personas perjudicadas aquí son niñas y
niños. Los papás seguirán teniendo su día, pero las niñas y
niños de familias donde no figura un papá seguirán pade
ciendo la exclusión, y lo mismo tenemos que repensar en el
Día de la Madre, no se debe excluir a infancias que no cuen
tan con una figura materna en casa.

No dejemos que nuestros prejuicios violenten los de
rechos de las infancias.
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LA RAZÓN testigo de
la matanza de Kramatorsk

«Este
horror tiene
la firma de
Putin»

? A las 19:30 horas dos misiles rusos
alcanzaron el restaurante Ria Pizza

lleno de civiles, periodistas y
militares: «El mundo se vino abajo»

Amador Guallar

KRAMATORSK (UCRANIA)
SERVICIO ESPECIAL

1 horror tiene forma d e

misil ruso. Ayer por laE tarde, sobre las siete y
media, dosproyectiles
lanzados por las tro

pas del Kremlin alcanzaron de lle
no el restaurante Ria Pizza, si tuado
en el centro de Kramatorsky uno
de los más famosos de la ciudad

donde civiles, soldados y periodis
tas internacionales comen habi

tualmente. Justo después del im
pacto el caos se adueñó del lugar.
Humo, fuego, gente ensangrentada
corriendo, gritando, llorando^

mientras la policía intentaba acor
donar la zona. Una mujer cho
rreando sangre por
la cabeza apretaba a
su bebé contra el pe
cho, herido leve
mente y envuelto en
una manta empapa
da del líquido de la
vida. «Mi bebé está

bien», decía, enesta
do de «shock», mien
tras su marido, al
lado, observabatodo
con la mirada perdi

da. «Mi bebé, mi
bebé», repetía. «Es
taba dentro cuando

ha sucedido», conta
ba otro civil con la

cabeza vendada y
toda la cara mancha 

da de sangre. «Todo
ha sido muy rápido.
La gente que estaba
en el restaurante co

miendo, tranquila,
cuando de repente el
mundo se ha venido

abajo. Seguro que

habrá muchos heri

dosymuertos», aña
día. De momento,
según fuentes del
G obierno provincial,
se han contabilizado

once muertos y más
de 60 heridos, pero la cifra puede
aumentar. Entre los fallecidos hay
una menor de 17 años y dos her
manas gemelas de 14, Yuliya y
Anna Alcsenchenko. Entre los heri
dos está el escritor colombiano

Héctor Abad y la periodista, Cata
lina Gómez.
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LA RAZÓN fue testigo de cómo
los heridos salían del interior, don
de se estuvo rescatando a gente
hasta altas horas de la noche, ya
que muchos quedaron atrapados
entre los escombrosy el amasijo de
hierros que los civiles de alrededor
se apresuraban a sacar para resca

tar al máximo de personas posible.
«Este horror tiene el sello de Putin.

Esto es lo que le están haciendo a
mi pueblo cada día», explicaba un
soldado con la ropa y los brazos
tiznados de negro. «¡Asesino!», vo
ciferaba. Las primeras ambulan
cias no tardaron en llegar en medio
de la confusión, mientras los super
vivientes sacaban a los heridos en

mantas. Uno de ellos, un soldado

de la Legión Extranjera ucraniana
miraba alrededor con el cuerpo
chamuscado, lleno de heridas,
más en el otro mundo que en
este. Sus compañeros se afa
naban en meterlo en el

vehículo médico, a la vez
que los paramédicos em
pezaban a internarse en
el espanto para trabajar
en otra matanza sin sen

tido de una guerra donde los civiles
son un obj etivo.En laparte de atrás
del restaurante, elcuerpodeuna
mujer muerta yacía inerte.

Otra salía sin brazos. Y en el

suelo, un joven estirado
sobre la acera estaba in

consciente mientras le

aplicaban un torniquete
enlapierna. Más allá, en
tre los escombros, un

adolescente se tambaleaba con la

camiseta hecha jironesy empapa
daenrojo.«Estoybien,estoybien»,
indicaba a los voluntarios que le
sostenían. «Id adentro, por favor»,
les suplicaba, mientras las prime
ras dotaciones de bomberos em
pezabanaapagarelfuegoqueardía
en el edificio continuo, el cual ya
había sido atacado hace unos me

ses. «¿Por qué nos hacen esto, qué
sentido tiene atacar el centro de

nuestra ciudad?», se preguntaba
Natalia, una de las residentes del
edificio de enfrente, soltando lagri
mones donde cabría un océano

entero. «Amenudo ceno eneseres

taurante, ahora mismo podría estar
muerta. Conozco a los camareros y
a la gente que trabaja allí, quiero
saber si están vivos», indicaba. Pero
la Policía no le permitía el paso. No
era la única civil que quería saber
qué había pasado con sus conoci
dosy familiares. Algunos tenían que
ser sujetados por los agentes tras
perderlos estribos. Losminutospa
sabany la desesperación se agrava
ba con el ruido de fondo, estridente,

doloroso, de las sirenas de las am
bulancias entrando y saliendo.
LA RAZÓN pudo confirmar vi

sualmente al menos dos muertos,
los cuales eran sacados cubiertos

con piezas de ropa. El brazo inani
mado de uno de ellos colgaba he
chotrizas. Otro ni siquiera ocupaba
la mitad de la camilla donde lo lle

vaban. Cerca, unhombre magulla
do y sentado sobre la calle esparci
da de escombros y cristales rotos,
lloraba desconsolado gritando pa
labras ininteligibles. Ser testigo
directo de un ataque de una bruta
lidad espeluznante como ese, pue
de perturbar para siempre hasta a
la persona más dura. La locura y la
guerra son hermanas gemelas.
Al caer el sol, los bomberos colo

caron varios focos muy potentes que
iluminabanlosrestoshumeantesdel

restaurante. Detrás, lanoche cerrada
se iluminaba con el color azul de las

sirenas de las ambulancias, a la vez
que las alarmas antiaéreas retumba
ban por toda la ciudad. «Hay que ir
con cuidado, al Ej ército ruso le gusta
atacar el mismo objetivo un tiempo
después del primer bombazo», con
taba un Policía. «Son unos bastar

dos», añadía, conlos ojos inundados
de ira e impotencia.
Esta no es la primera vez que el

centro de Kramatorsk sufre un ata

que con misiles, yes muy probable
que no sea la última. El frente de

Bajmut, donde la contraofensiva
ucraniana sigue avanzando lenta
mente por los flancos de la ciudad,
se encuentra a unos 20 km de dis

tancia. «Esto es un castigo porque
estamos ganando», aseguraba Va
sili, un hombre mayor que no se
perdía detalle de toda la escena
macabra. «Ypensar que un día fui
mos hermanos. Si fuera por mí,
mataría a todos los rusos», concluía
con una rabia que le hacía retorcer
se los dedos. El horror del conflicto
ucraniano no solo sucede en los

frentes de batalla, sino que sigue
extendiéndose entre la población
inocente y desamparada ante los
constantes ataques contra centros
urbanos donde no pueden prote
gerse. Donde, como escribió el
autor norteamericano Isaac Asi

mov, «la violencia es el último refu
gio del incompetente» que vive en
el Kremlin. Y, en casos como el ata
que en Kramatorsk, también se le
podría añadir: la última baza del
desalmado que cree que una con
flicto se vence matando a todo el

que se le opone.
desconsuelo

tras la
matanza rusa
con misiles
contra el

restaurante
Ria Pizza, en
Kramatorsk
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Análisis

El terror de un
presidente débil

Ivan Katchanovski

¿Por qué el Ejército ruso sigue atacando a
civiles en Ucrania?

Diversas pruebas sugieren que este ataque ruso
con misiles en Kramatorsk, al igual que otros
ataques rusos con artillería pesada, son el resul
tado de ataques indiscriminados. Las autorida
des ucranianas, los medios de comunicación y
los informes de las redes sociales identificaron

claramente a muchos civiles, entre ellos tres ado
lescentes muertas, una escritora ucraniana he
rida y tres colombianos, entre las víctimas.
También muchos militares ucranianos e instruc
tores militares occidentales se encontraban en

tre las víctimas de este ataque. Los servicios de
seguridad ucranianos detuvieron a un residente
local, al que acusaron de proporcionar a las fuer
zas rusas información sobre los objetivos de este
ataque. Los documentos demuestran que la to
talidad de los civiles ucranianos muertos son

resultado de esos ataques rusos indiscriminados
que constituyen violaciones del derecho inter
nacional humanitario. La ONU ha acreditado los

crímenes de guerra contra civiles en Bucha.

Tras este fin de semana de rebelión y motín,
¿cuáles son los principales problemas para
Vladimir Putin?

Putin consiguió poner fin al motín armado de
Prigozhin y su compañía de mercenarios Wag
ner. Prigozhin no pretendía derrocar a Putin.

Este breve motín era potencialmente peligroso
si desataba una lucha a gran escala en Moscú y
luego el conflicto armado derivaba en un golpe
de Estado o a una guerra civil en Rusia. Putin lo
admitió en sus declaraciones. Pero Prigozhin
declaró que su objetivo era destituir al ministro
de Defensa y al jefe del Estado Mayor. Al conse
guir poner fin a este motín mediante un acuerdo
y la amenaza de la fuerza, Putin neutralizó el
desafío más importante a su gobierno. La com
pañía Wagner se convirtió enlaparte más eficaz
de las fuerzas rusas durante la guerra entre Rusia
y Ucrania. Utkin, el comandante militar de Wag
ner, utilizó símbolos de las SS nazis como firma
y el nombre del compositor favorito de Hitler
como nombre de guerra, que se convirtió en el
nombre de la compañía de mercenarios Wagner.
Líderes de la oposición política tan liberales o
relativamente liberales como Navalni no repre
sentan una amenaza significativa para Putin. Un
desafío potencial mucho mayor para el gobierno
de Putin proviene de los políticos nacionalistas
y de línea dura que consideran a Putin demasia
do moderado en su conducción de la guerra en
Ucrania y en el conflicto con Occidente. Prigo
zhin y los comandantes Wagner así lo han de
mostrado.
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Ya se habían tardado, pensé, cuando vi un video en las re
des sociales de Claudia Sheinbaum, donde la aspirante

a la Presidencia hizo pública su acta de nacimiento para res
ponder a quienes falsamente la acusan de no ser mexicana.
En las últimas semanas han circulado videos que ponen en
duda el lugar de nacimiento de Sheinbaum. Investigando
sobre el tema, me crucé con un artículo de Leo Zuckermann
en Excélsior, donde, acertadamente, el periodista hace una
comparación con el movimiento birther en Estados Unidos,
que trató de poner en duda el lugar de nacimiento, como
arma política, del entonces candidato Obama.

Según Zuckermann, los falsos ata
ques contra Sheinbaum se deben a
"dos prejuicios que todavía existen en
nuestro país: la xenofobia y el antise
mitismo". Inmediatamente al leer esta
oración se me vino a la mente otro de

los aspirantes a la Presidencia, Marcelo
Ebrard. La primera entrada que me apa
reció en el buscador, cuando indagué
sobre su apellido, fue un artículo de La
Silla Rota titulado "Qué elegancia la de
Francia. El origen del apellido de Mar
celo Ebrard". Fuera de eso, el particular
apellido del contendiente no ha cau

sado más polémicas, ni mucho menos
acusaciones por no haber nacido en
el país. Mientras el origen francés del
apellido parece darle a Ebrard un aura
de "elegancia" o sofisticación, el patrio
tismo de Claudia, cuyos padres, como
ella, nacieron y crecieron en México, se
pone en duda.

El antisemitismo tiene una larga
historia en México que comenzó con
el acoso y persecución de la población
judía en la Nueva España por la Inquisi

ción. Ejemplos más recientes incluyen
al grupo paramilitar, fascista y antise
mita Acción Revolucionaria Mexica

nista, que operó desde la década de
1930 hasta el fin de la Segunda Guerra
Mundial, y a Salvador Borrego, un ne
gad onista del Holocausto con vínculos
al Yunque y al Partido Acción Nacional.
Hoy en día, periódicos nacionales con
tinúan publicando a columnistas que
hablan de una conspiración judía en el
poder y un importante sector de la so
ciedad mexicana se opone al Estado de
Israel; no a las políticas de su gobierno
o a la ocupación en Palestina, sino a su
existencia misma.

Sin embargo, los ataques a
Sheinbaum tienen más bien su origen
en la historia del antisemitismo eu

ropeo. Acusar a judíos de tener doble

lealtad, de falta de patriotismo y de
pertenecer en realidad a otro lugar, es
una trova común del léxico antisemi
ta. El caso más famoso de éstos fue el

infame juicio contra el general Dreyfus
en Francia en la década de 1930. El odio

desencarnado por el sobreviviente del
Holocausto y filántropo George Soros
es un ejemplo más reciente de este
fenómeno. En su columna, Zucker
mann dice que, a pesar de que Claudia
no niega su origen judío, por lo que él
sabe, ya no se considera como judía. Es
posible que el judaismo sea o no parte
de la identidad de Claudia; sin embargo,
a diferencia de lo que sugiere Zucker
mann, Claudia no tiene que declararse
públicamente judía para que, a nues
tros ojos, pueda serlo. El judaismo, que
también tiene una expresión cultural,
independiente a su expresión religiosa,
forma parte de la identidad de miles de
mexicanos, al igual que muchos otros
factores. Como cualquier identidad,
por ejemplo el catolicismo, la identi
dad judía puede coexistir con valores
nacionalistas o patrióticos. Cualquiera
que haya seguido la actividad política
de Claudia, sin importar lo que piensen
sobre su ideología, ha observado su pa
triotismo, sin necesidad de revisar su
acta de nacimiento.
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LA DIVISA DEL PODER 1

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La corcholata extraviada
Clara Brugada es un juego de arti

ficio con el que se busca distraer (o
entretener) a los habitantes de la
capital del país.

Morena quiere, desesperadamente, recu
perar lo perdido en la CDMX en la elección
intermedia del2021 y mantener el control del
Gobierno central, pero no lo tiene fácil.
Quienes podrían asegurarle el triunfo de la

jefatura de Gobierno (Rosalcela Rodríguez
y Ornar García Harfuch) se han hecho a un
lado.

Martí Batres quedó inhabilitado para com
petir por la candidatura luego de que aceptara
ser el interino de Claudia Sheinbaum.

Brugada, actual alcalde de Iztapalapa, no
tiene ni la presencia ni los amarres que otros
morenistas pueden presumir, pero ha acep
tado el papel de patiño en una carrera que
aparentemente ya tiene un ganador.
Si los acuerdos entre morenistas se respe

tan, el candidato a la Jefatura de Gobierno de
la CDMX será Ricardo Monreal.

El zacatecano participa en la pantomima
de las "jornadas informativas" que las cuatro
corcholatas de Morena y dos colados realizan
a lo largo del país.
La más reciente encuesta publicada ayer

coloca a Monreal muy lejos de la favorita de
López Obrador, Claudia Sheinbaum; Marce
lo Ebrard en segundo lugar; en un muy lej ano
tercer lugar a Adán Augusto López Hernán
dez y en el cuarto lugar a Monreal.
Las corcholatas tienen dos meses aún para

hacer sus campañas disfrazadas de jornadas
informativas, pero poco puede cambiar en la
competencia morenista.
Si acaso, un arrancón de Ebrard que cierre

la competencia, pero nada más.
El acuerdo firmado por las corcholatas pre

cisaba que el primer lugar sería el candidato
presidencial, el segundo y tercer lugar se
rían los coordinadores parlamentarios en la
siguiente legislatura y el cuarto lugar sería
integrado al gabinete.
Amenos que fuera secretario de Goberna

ción, aMonrealno le interesa más el Congreso
en el que ha sido todo, mucho menos un car go
en el gabinete.
Las declinaciones de quienes estaban más

cerca del ánimo presidencial, el notable cam
bio del discurso de Monrealy el reinicio de su
relación con López Obrador son señales que
no pasan desapercibidas.
Brugada quisiera, pero sabe que no será.

El acuerdo firmado por las corcholatas pre
cisaba que el primer lugar sería el candidato
presidencial, el segundo y tercer lugar se
rían los coordinadores parlamentarios en la
siguiente legislatura y el cuarto lugar sería
integrado al gabinete.
Amenos que fuera secretario de Goberna

ción, aMonrealno le interesa más el Congreso
en el que ha sido todo, mucho menos un car go
en el gabinete.
Las declinaciones de quienes estaban más

cerca del ánimo presidencial, el notable cam
bio del discurso de Monrealy el reinicio de su
relación con López Obrador son señales que
no pasan desapercibidas.
Brugada quisiera, pero sabe que no será.

¿Qué posibilidades reales hay de que la elec
ción del candidato/a presidencial de la oposi
ción condicione a Morena?

La pregunta no es ociosa pues, si se cumple
el calendario del llamado Frente Amplio por
México, estarían nombrando a su candidato
presidencial justo el día en el que se supone
Morena realizará la madre de todas sus en

cuestas (ajá) para elegir a su abanderado.
Y aunque desde el presidente López Obra

dor hasta las cuatro corcholatas han criticado

el método de selección de la oposición, en
realidad sí están preocupados.
Si el Frente anunciara a Xóchitl Gál

vez, ¿López Obrador se arriesgaría con
Sheinbaum cuando la hidalguense conecta
más efectivamente con el auditorio?

Si fuera Enrique de la Madrid, ¿el bueno
sería Marcelo Ebrard?, cuyo discurso es más
estructurado y, salvo la puntada de invitar a
Andy a una fantasiosa secretaría de Estado,
sigue siendo el menos radical.
Las encuestas actuales muestran a los aspi

rantes morenistas muy por arriba de los del
Frente, pero eso es natural.
Las cosas cambian y las diferencias se cie

rran o se superan cuando hay candidatos ofi
ciales en ambos bandos.

Como sea, los candidatos punteros en la
alianza opositora deberán estar preparados
para la guerra mediática que tendrán que
enfrentar a partir de ya.
De la intensidad de esa campaña será la

preocupación en Palacio Nacional.
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ricardomonreala@yahoo.com.mx/@RicardoMonrealA

Temporada de imitaciones
El pasado 12 de junio, el Consejo Na

cional de Morena aprobó los linea
mientos para elegir al coordinador
o a la coordinadora de los Comités

de Defensa de la Cuarta Transformación. El

método propuesto consiste en una encuesta
realizada por el partido y otras cuatro casas
encuestadoras independientes.
En tal sentido, rumbo a la contienda polí

tica de 2024, el bloque opositor decidió se
guir los pasos de Morena en lo que se refiere
a la selección de aspirantes. Sin embargo,
esta suerte de imitación plantea varios pro
blemas.

En primer lugar, ahora con la denomina
ción Frente Amplio por Méxicoy conformada
por PRI, PAN, PRD y organismos de la socie
dad civil, la oposición decidió adoptar una
combinación de pasarelas, encuestas, así
como una elección primaria para elegir a su
candidata o candidato.

Una de las críticas principales a esta deci
sión es su imitación de Morena en el proceso
de selección. Asimismo, pese a que varias
figuras (unas nuevas, otras ya tradicionales)
han confirmado su participación, existen du
das legítimas sobre la del INE, la fiscalización
y transparencia, los estudios de opinión, la
j ornada de consulta directa y la aceptación de
los resultados.
La gente espera que la selección de la can

didata o candidato se dé mediante un pro
ceso democrático, sin influencias externas
que puedan comprometer la pluralidad y la
diversidad de ideas que se esperaría de una
coalición como esa. Asimismo, es necesario
reflexionar sobre su falta de originalidad y la
aparente continuidad de sus mismas estruc
turas políticas.
Otro problema que enfrenta y que gene

ra controversia es la reciente disolución del

Consejo Electoral Ciudadano. Esto plantea
dudas acerca de la transparenciay la equidad
en la selección de aspirantes, así como sobre
la legitimidad del proceso interno del frente
opositor.
La democracia moderna nos ha enseñado

que la participación de organismos ciudada
nos enla supervisiónyvigilancia de los proce
sos electorales es esencial para garantizar la
equidad y la imparcialidad en las contiendas.
De ahí que la ausencia de un órgano de este

los resultados.

La gente espera que la selección de la can
didata o candidato se dé mediante un pro
ceso democrático, sin influencias externas
que puedan comprometer la pluralidad y la
diversidad de ideas que se esperaría de una
coalición como esa. Asimismo, es necesario
reflexionar sobre su falta de originalidad y la
aparente continuidad de sus mismas estruc
turas políticas.
Otro problema que enfrenta y que gene

ra controversia es la reciente disolución del

Consejo Electoral Ciudadano. Esto plantea
dudas acerca de la transparenciay la equidad
en la selección de aspirantes, así como sobre
la legitimidad del proceso interno del frente
opositor.
La democracia moderna nos ha enseñado

que la participación de organismos ciudada
nos enla supervisiónyvigilancia de los proce
sos electorales es esencial para garantizar la
equidad y la imparcialidad en las contiendas.
De ahí que la ausencia de un órgano de este

tipo pueda ser capaz de socavar la confianza
en la coalición y generar dudas sobre la rendi
ción de cuentas.

Vivimos un momento crucial para la po
lítica nacional, la antesala de un proceso
electoral inédito y un panorama bastante
competido. Las y los mexicanos esperan y
merecen que haya altura de miras, madurez
y civilidad.
Por eso, es necesario reflexionar sobre las

decisiones que toma cada actor político, pero
lo más importante: se deben buscar y nutrir
mecanismos que fortalezcan la democracia
que tanto esfuerzo ha costado alcanzar y, so
bre todo, trabajar en lo personal y lo colecti
vo para impulsar una competencia electoral
equitativa y que responda a las expectativas
de la ciudadanía.
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[ ¿SERÁ?
Vaya fenómeno
La senadora Xóchitl Gálvez habilitó ayer un sitio de
voluntarios para que le ayuden a recabar firmas y en menos
de una hora se cayó ante la saturación de los usuarios.
Además, estuvo en el tercer lugar de tendencias, sólo por
debajo de Talina Fernández y Madonna. Nos dicen que
además de estar contenta, la aspirante presidencial está
segura de que logrará reunir las 150 mil firmas que le
piden como requisito para inscribirse al proceso del Frente
Amplio y también serála candidata. ¿Será?

Retos del Frente
La alianza PANPRIPRD y organizaciones civiles tienen
previsto presentar hoy al comité organizador de su precam
paña, que no es precampaña, y al observatorio ciudadano
que la vigilará. Se espera que con ello se aclaren las dudas
que hay sobre el proceso interno que les llevará a selec
cionar a quien tendrá la candidatura presidencial para el
2024, luego de las bajas que ha tenido el Frente Amplio por
México. ¿Será?

Lealtad redituable
Rafael Marín Mollinedo, primo de Meo, el famoso chofer
de López Obrador, rindió protesta ayer como embajador
de México ante la OMC, con sede en Ginebra, Suiza, ello a
pesar de no tener experiencia diplomática. Entrevistado
luego de rendir protesta del nuevo cargo, dijo que sí tiene la
capacidad para ocupar ese nuevo encargo. ¿Será?

Talón de Aquiles en Baja California
La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar,
presumió esta semana los apoyos que se han proporcionado
desde el DIF estatal a las poblaciones más vulnerables; sin
embargo, hay un tema que sigue siendo el talón de Aquiles
de la administración. Se trata del registro que tiene que ver
con niñas, niños y adolescentes que llegaron a la entidad
en condición de migración, del cual no se tiene certeza en
ninguna dependencia, según lo han reconocido las propias
autoridades y, en consecuencia, no se puede garantizar
la integridad y seguridad de los menores que, en muchos
casos, van pasando de refugio enrefúgio. ¿Será?

Violencia política en razón de género
La diputada federal Andrea Chávez deberá explicar, sin
duda, si sus familiares utilizaron aeronaves oficiales para
usos personales, lo cual constituiría, sin duda, un ilícito.
Sin embargo, quienes en redes sociales han criticado a la
legisladora por temas de carácter personaly por ser mujer
tendrían que tomar precauciones para evitar ejercer violen
cia política en razón de género por tratar de buscar explica
ciones a un hecho que, sin duda, es de interés público: el uso
de los recursos de laNación. ¿Será?
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El INE se mete en las cuentas de las corcholatas
La noticia las heló:

El INE por fin ha decidido meterse
a revisar los gastos de campaña de
las cuatro corcholatas y todas están

bajo lupa.
Contra la creencia natural, es una buena

noticia.

El dato clave: como le pidió Palacio Nacio
nal al organismo de la morenista Guadalu
pe Taddei y los demás diez consejeros, no
se inhabilitará a ninguna de las corcholatas
por adelantar campañas y violar la Consti
tución.

Así lo subrayamos en nuestra información
el viernes pasado y así será en esa parte, para
fortuna de Claudia Sheinbaum, Adán Au

gusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal.

Los otros dos Gerardo Fernández y Ma
nuel Velasco no importan: ni son militantes
de Morena y, ellos lo saben, van de paleros
para asegurar la alianza del PT y Verde en
2024.
Fueron incluidos por López Obrador para

avalar al o la escogida del dedazo presiden
cial y no tienen derecho ni al pataleo ni a bus
car opciones electorales en 2024 fuera del
aparato de Estado.
AUDITORÍA DE BURLA

Pero hay actuaciones.
Sea simplemente para simular vigilancia

sobre sus derroches, las corcholatas recibié
ronla noticia a principios de la semana: deben
rendir informes.

Y ni tardos ni perezosos ya lo hacen.
Adán Augusto López fue el primero en

cumplir con este requisito y entregó un repor
te a Morena o sea, a Mario Delgado de un
desembolso de 395 mil pesos en una semana.
Siguió Marcelo Ebrard, de acuerdo a los

AUDITORÍA DE BURLA
Pero hay actuaciones.
Sea simplemente para simular vigilancia

sobre sus derroches, las corcholatas recibié
ronla noticia a principios de la semana: deben
rendir informes.

Y ni tardos ni perezosos ya lo hacen.
Adán Augusto López fue el primero en

cumplir con este requisito y entregó un repor
te a Morena o sea, a Mario Delgado de un
desembolso de 395 mil pesos en una semana.
Siguió Marcelo Ebrard, de acuerdo a los

reportes rendidos hasta el día de ayer, con no
más de 300 mil pesos porque sus actos expli
có no son de concentraciones a donde va.

Allá quién se los crea.
Las unidades de Fiscalización y Técnica de

lo Contencioso Electoral del INE mandaron
oficios para informar de su vigilancia y solici
tar datos específicos de todas las actividades.
S obre advertencia no hay engaño:
S emana asemanadebenreportarlosactos

programados en los siguientes días y luego vi
sores del organismo buscarán a proveedores
para saber cuánto cuestan lonas, mamparas,
alquiler de sillas e inclusive si reparten cachu
chas, playeras, pants y alimentos o aguas.
Eso es lo que dicen, pero todos achican sus

gastos.
No dicen, por ejemplo, cuánto les cues

ta realmente la movilización del equipo de
avanzada, aviones, hospedaje, alimentos y el
activismo para las concentraciones.
Sirva un dato:

En 1982 el entonces candidato presidencial
de la izquierda, Amoldo Martínez Verdugo,
del Partido Comunista, usó el autobús El Ma

reportes rendidos hasta el día de ayer, con no
más de 300 mil pesos porque sus actos expli
có no son de concentraciones a donde va.

Allá quién se los crea.
Las unidades de Fiscalización y Técnica de

lo Contencioso Electoral del INE mandaron
oficios para informar de su vigilancia y solici
tar datos específicos de todas las actividades.
S obre advertencia no hay engaño:
S emana asemanadebenreportarlosactos

programados en los siguientes días y luego vi
sores del organismo buscarán a proveedores
para saber cuánto cuestan lonas, mamparas,
alquiler de sillas e inclusive si reparten cachu
chas, playeras, pants y alimentos o aguas.
Eso es lo que dicen, pero todos achican sus

gastos.
No dicen, por ejemplo, cuánto les cues

ta realmente la movilización del equipo de
avanzada, aviones, hospedaje, alimentos y el
activismo para las concentraciones.
Sirva un dato:
En 1982 el entonces candidato presidencial

de la izquierda, Amoldo Martínez Verdugo,
del Partido Comunista, usó el autobús El Ma

chete y sus operadores eran en promedio 40.
¿Usted cree que ahora una corcholata se

mueve sola?

Allá el INE de la incondicional Guadalupe
Taddei que se los crea.
FENÓMENO XÓCHITL
1. Hace tres semanas aquí dimos la primicia:
Xóchití Gálvez iría por la candidatura presi
dencial por parte de la oposición.
Lo confirmó esta semana y el martes, día

de su aceptación, se convirtió en tendencia en
redes sociales con más de nueve mil retuits y
2.2 millones de visualizaciones entres horas.

Un fenómeno explicable: antes de decidir
ya tenía más de 50 mil firmas de apoyo, la
tercera parte de las exigidas para su registro
en la alianza.

Cien mil más las tendrá hoy, sin duda.
Y 2. Yeidckol Polevnsky ha roto la rutina

en Morena.

Se agregó como corcholata espontánea,
llevó su caso al Tribunal Electoral y aunque no
sea registrada, va a hacer olas enlos próximos
días.
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Deforestación global aumenta 10% entre 2021 y 2022

A pesar de los compromisos asumi
dos por los líderes mundiales en la
COP26 en Glasgow (2021), los nue
vos datos publicados por el Instituto
de Recursos Mundiales (WRI) y la
Universidad de Maryland pintan
un panorama sombrío para los bos
ques tropicales del mundo, revelan
do una grave deforestación debido

a la tala e incendios que apuntala el
cambio climático.

Las cifras, recopiladas por Global
Forest Watch, que monitorea el esta
do de los bosques del mundo, mues
tran que solo en 2022 se perdieron
4.1 millones de hectáreas de bos
que tropical primario, un área del
tamaño de Suiza. Estas pérdidas
liberaron a la atmósfera alrededor
de 2.7 mil millones de toneladas
adicionales de C02 (de las 43 mil
millones emitidas en el mundo

cada año), lo cual es comparable
a las emisiones anuales de la India.

Brasil representa una gran parte
de la deforestación global, siendo
responsable del 43% de las pérdi
das. La deforestación en la selva
amazónica aumentó durante la
administración de Jair Bolsonaro
(20192022), observándose un in
cremento del 15% en 2022 en com

paración con 2021. La República
Democrática del Congo y Bolivia si
guieron siendo los países más afec
tados, con el 13% y el 9% de las pér
didas mundiales respectivamente.
En contraste, Indonesia y Malasia

lograron mantener tasas relativa
mente bajas de pérdida de bosques,
en gran parte debido a políticas es
trictas como moratorias sobre nue

vas licencias en bosques primarios.
Sin embargo, la tendencia global
es preocupante. El análisis mencio
nado reveló un aumento del 10%

en la pérdida de bosque tropical
primario a nivel mundial en 2022
en comparación con el año anterior.

Según The Guardian (27/06/
2023), en respuesta a estos hallaz
gos, Inger Andersen, jefa de medio
ambiente de la ONU, enfatizó la
urgencia de asignar un precio más
alto al carbono forestal, "uno que
refleje el verdadero valor de los bos
ques y el costo real de las emisio

nes"; que desincentive la tala ilegal
y excesiva, y contribuya a financiar
una mejor respuesta de los gobier
nos ante los incendios.
Los bonos o créditos de carbono

forestal calculan la reducción de
C02 al conservar o restaurar bos
ques. Por ello, empresas y organi
zaciones que talan o explotan los
bosques adquieren bonos a través
de proyectos forestales certificados,
gobiernos, ONG y mercados de car
bono, para contrarrestar su "huella"
contaminante. El dinero atraído

por los bonos suele destinarse a pro
yectos de conservación o gestión
forestal sostenible que generan re
ducciones de emisiones de carbono.
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Al Zócalo por el
quinto año
Como en años anteriores el presi

denteAndrésManuel López Obra
dor, está muy emocionado por ce
lebrar el quinto aniversario de su

victoria en las urnas con un festejo e informe
que se realiz ará el primero de julio en el Zóca
lo capitalino a las cinco de la tarde.
Para AMLO, festejar que el 1 de julio de 2018

ganó la contienda electoral presidencial en la
que se emitieron 56.6 millones de votos, que
representaronloscomiciospresidencialescon
más votos en la historia de México y en el que
obtuvo el 53% de estos sufragios, es decir, 30.1
millones devotos, representan la oportunidad
de seguir trabajando en busca del voto para la
elección presidencial de 2024.
Para este sábado, la invitación del jefe del

Ejecutivo y líder máximo de las fueiz as vivas
de Morena, PT y Verde a celebrar el quinto
aniversario del triunfo de la cuarta transfor

mación es para todos.
Pero, como hasta en las mejores familias, tie

ne como invitados especiales a sus corcholatas
Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Ricardo
Monreal, Adán Augusto López, Manuel Velas
co y Ger ardo Fernández Noroña que tendrán
unmegamítinyseguro capitalizarán. Ya vere
mos si la masa 4T, respeta la instrucción de no
apoyar' a ninguno de los aspirantes.
Ya en el informe, seguramente escucháremos

larealidadnacionalentonorosa.PeroenelMéxi

coreal,nohemosrecuperadolapaz,elsistemade
salud nunca hubo la intención de transformarlo

como el de Dinamar ca, la crisis inflacionaria,
energética y educativa. Problemas a los que res
ponsabiliza a las administraciones anteriores.
Se reciente la gran confrontación de poderes
Ejecutivoy Legislativo contra el judicial.
López Obr ador como todo un crack en el

quehacer político, sabe que debe seguir apo
yando a candidatos para asegurar el llamado
proceso de transformación y por ende sigue
participando en su sucesión.

Como en años anteriores el presidenteAndrésManuel López Obra
dor, está muy emocionado por ce
lebrar el quinto aniversario de su

victoria en las urnas con un festejo e informe
que se realiz ará el primero de julio en el Zóca
lo capitalino a las cinco de la tarde.
Para AMLO, festejar que el 1 de julio de 2018

ganó la contienda electoral presidencial en la
que se emitieron 56.6 millones de votos, que
representaronloscomiciospresidencialescon
más votos en la historia de México y en el que
obtuvo el 53% de estos sufragios, es decir, 30.1
millones devotos, representan la oportunidad
de seguir trabajando en busca del voto para la
elección presidencial de 2024.
Para este sábado, la invitación del jefe del

Ejecutivo y líder máximo de las fueiz as vivas
de Morena, PT y Verde a celebrar el quintoaniversario del triunfo de la cuarta transformación es para todos.Pero, como hasta en las mejores familias, tiene como invitados especiales a sus corcholatasMarcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Ricardo
Monreal, Adán Augusto López, Manuel Velas
co y Ger ardo Fernández Noroña que tendrán
unmegamítinyseguro capitalizarán. Ya vere
mos si la masa 4T, respeta la instrucción de no
apoyar' a ninguno de los aspirantes.
Ya en el informe, seguramente escucháremos

larealidadnacionalentonorosa.PeroenelMéxi
coreal,nohemosrecuperadolapaz,elsistemade
salud nunca hubo la intención de transformarlo
como el de Dinamar ca, la crisis inflacionaria,
energética y educativa. Problemas a los que res
ponsabiliza a las administraciones anteriores.
Se reciente la gran confrontación de poderes
Ejecutivoy Legislativo contra el judicial.
López Obr ador como todo un crack en el

quehacer político, sabe que debe seguir apo
yando a candidatos para asegurar el llamado
proceso de transformación y por ende sigueparticipando en su sucesión.
SUSURROS

1. Ante la deuda que la 4T tiene en materia de
salud pública con los mexicanos, es importan
te recalcar la lucha que está encabezando la
senadora Alejandra "La wera"Reynoso, quien
llama al subsecretario Hugo LópezGatéll a que
expliquelacanceladóndelas35NOM'Squede
acuerdo a su publicación el sábado quedan eli
minadas. Sin embar go, la autoridad federal ase
gura que no se cancelan, que se van a renovar. La
atención médica pública y privada quedan sin
reglas claras. La Wera Reynoso asegura que en
Gatelandialascosas novanbien.

2. Libertad, que ll eva Silvia Lavalle, cel ebra
rá su 63 aniversario .Desdehacemásdeunaño

la sofipo recuperó el índice de capitaliz ación 1
que otor ga la Comisión Nacional Bancariay de
Valores, luego de una importante recapitaliz a
ción por parte de socios y accionistas, lo que le
permitió sanear los años complicados que vi
vió. Libertad tiene casi 2.5 millones de clientes

del segmento financiero popular y mantiene
el liderazgo en la cartera de crédito del sector y
captación tr adicional. Dur ante este último año
aceler ó el desarrollo digital de su aplicación
móvil, con el apoyo de firmas tecnológicas
globales como Huawei Cloud, además de las
que ya tenía con GoogleyMambu.
3. El grupo que sigue de gira tratando de

presionar y bloquear el avance del arbitraje
internacional que existe en contra de México,
es el Movimiento Indígena Maya. El mismo
grupo que patrocinado por el Gobier no acu
dió a Suiz a para reclamar una violación de de
rechos humanos, se pr esentó hace unos días
en el senado de Estados Unidos para exigir al
tribunal internacional que detenga el proceso
legal de Vulcan Materials, propietaria de Ca
lica. Y es que Quetzal Tzab y el biólogo Raúl
Benet son aliados de Morena en Quintana
Roo desde hace muchos años.
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JUEVES DE ENCIERRO

JULIO
PATÁN

@patojulian

Bájense el sueldo, carajo

Imagínate que llevas años en la lucha
por los más desposeídos, esa epopeya
justiciera que tanta admiración provo
ca en varios columnistas, y por fin se te

hace: eresPresidente.

Imagínate que, aun cuando los bienes ma
teriales no te importan, y aun cuando repites
que basta con un par de zapatos y unos pollos
en el patio para el huevito con nopales de la
mañana, porque la felicidad viene de la vida
espiritualy el amor por el prójimo, sí te dices,
de vez en cuando, que por fin tienes un sala
ritoyunjacal para vivir: Palacio Nacional, en
cuyo patio trasero, a propósito, cabe un buen
de pollos. Que por fin la revolución te hizo
justicia. Que se acabó lo de vivir con los 200
varos y la generosidad del pueblo bueno, que
te regalaba que unos frijolitos, que un jugo
de caña, que unas teleras par a que te las cuel
gues en la cabeza, que un poquitín de cash,
para que siguieras luchando por su causa.
Y entonces, porque tienes el alma pura, te

pones como el niño pobre que tierna, conmo
vedoramente, quiere quedarse con todos los
juguetes, única manera de cerrar las cicatrí
ees emocionales de una vida de privaciones;
la vida de un pastorcito como el de Guelatao,
el que llegó a ser Presidente, nomás que de

Tepetitán. Y decides que nadie va a ganar
más que tú, el Presidente, el Benito Juárez
de Macuspana.
Y pones a los legisladores a convertirlo

en asunto constitucional. Y te dices que a lo
mejor el licenciado Bartlett, ese patriota, o
Napito, ese procer minero, te hacen caras,
porque también son niños pobres que me
recen gozar de algunos lujillos, como esas
comidas en Polanco.

Pero sigues adelante, porque sí, el licencia
do y el Ñapo te caen a todo dar, pero a veces
hay que hacer sacrificiosporlapania, y sobre
todo ellos, te parece, habrán hecho algún
guardadito en los años neoliberales, así que
no la pasarán tan mal. Y te preguntas con
cierta angustia cómo le va a hacer el Bodo
que, candidato a nómina en el sector público
como toda la familia, para pagar esas cuen
tas de Costco, pero entonces te acuerdas de
que la señora tiene dinero, parece. Larga
vida al petróleo.
Y entonces resulta que los ministros de la

Suprema Corte ganan más que tú. Y te en
chilas, porque, laneta, nadie está por encima
de tu persona y dedicas una semana a men
tarles la madre; a decir "bájense el sueldo,
carajo", mientras te preguntas si el general
Sandoval tendrá libre el avión de Sedeña

para el fin de semana, porque esos disgustos
solo se digieren con una salidita en planbaño
de pueblo.
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División azul

El anuncio de Lilly Téllez. baján
dose de la Contienda interna por
la candidatura presidencial del
Frente opositor, deja en eviden
cía la complicada situación que
se vive al interior del PAN, donde

no solamente hay mucha incon
formidad por el método, sino
que también sigue habiendo mu
chas voces que demandan al pa
nismo que vaya solo para 2024,
pues ponen en duda la alianza
£on al PRI, que dicen termina por
afectar al panismo, mientras que

otros apuntan a que a hay un
candidato predilecto y que todo
se está alineando para que sea el
ungido. Ya antes de la senadora
Téllez, el gobernador de Yuca
tán, Mauricio Vila, uno de los
prospectos más prometedores
del panismo, se había autodes
cartado, lo que también deja
entrever que no hay confianza
en la estrategia electoral. Habrá
que ver si de aquí en adelante
quienes se mantengan cierran
filas o si la división se sigue
acentuando. Muchas dudas se

comenzarán a despejar cuan
do se confirme quiénes de los

aspirantes azules realmente se
terminan registrando. Atentos.

Limpia en Segob

Nos dicen que Luisa María
Alcalde llegó con la "espada
desenvainada" a la Secretaria de

Gobernación y es que al parecer
está pidiendo la renuncia a varios
mandos en la dependencia. La
abogada de 35 años, sucesora de
Adán Augusto López,comenzó
fuerte en su encargo y, "para cola
borar con recursos económicos"

a las grandes obras del presidente
de la República, "cortó varias cabe

zas". Nos comentan que existe "te
moi" cuando manda llamar a los

funcionarios. Incluso, nos dicen
algunos trabajadores, ya cerraron
contrataciones desde Hacienda

y se complican los ingresos de
nuevo personal, así que esta es
una semana crucial para la planta
laboral. Por cierto, las renuncias

las están pidiendo con fecha
de este jueves 29 de junio para
poder tener aún un ligero maigen
de maniobra antes de que cierre
este mes. Y a partir del 1 de julio
ya no se podrá contratar a nuevos
funcionarios, salvo autorización
de la Secretaría de Hacienda.
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UNA INICIATIVA REGRESIVA

Y FALTA DE SENSIBILIDAD

EN SALUD

La bancada de Movimiento

Ciudadano (MC) en el Congreso
local, a cargo de Eduardo
Gaona, en conjunto con el
Gobierno estatal, pretenden
eliminar la participación
ciudadana en el proceso de
designación del nuevo fiscal
estatal.

Con esta iniciativa buscan

que el Poder Ejecutivo nombre
a cuatro posibles candidatos.

Esto representa quitarle
autonomía a la Fiscalía e

incluso que, en cierta medida,
el titular le pueda deber el favor
al Gobernador tras haber sido

nombrado.

Sin duda, se trata de una
reacción burda por lo que se
viene en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, en el
sentido de legitimar el proceso
de fiscal, el cual permanece
atorado.

Un paso importante para
destrabar este proceso es que
la SC JN negó una suspensión

de controversia constitucional

al Gobierno central por una
reforma que le quita la facultad
al Gobernador de vetar un

candidato.

A esto se suma la presión
que ejercida contra la diputada
del PRI, Perla Villarreal, para
que pida licencia y entre su
suplente, Zoila Barrón, recién
afiliada a MC.

FALTA DE SENSIBILIDAD

EN SALUD

Por fin, Alma Rosa Marroquín,
titular de la Secretaría de

Salud estatal habló sobre el

tema de las muertes por la
ola de calor en Nuevo León

en las últimas semanas,
informando que fueron 36 las
personas fallecidas por las altas
temperaturas.

Marroquín tardó mucho
para ofrecer información sobre
los decesos, lo que trajo consigo
mucha especulación, pero sin
duda con algo que tendrá que

lidiar el resto de su gestión,
es que la dependencia hizo
poco para evitar que estos 36
neoleoneses murieran debido a

la ola de calor.

Esto será algo que siempre
esté presente, la falta de
sensibilidad, porque los
funcionarios de salud nunca

salieron a prevenir a los
ciudadanos, ni se llevaron a cabo
operativos para llevar a albergues
a las personas en situación de
calle.

¿Dónde estaba la funcionaría

que nunca se dio cuenta de lo
que se vivía en el estado? La
gestión de Alma Rosa levanta
muchas dudas.

Por cierto, la comunicación
del Gobierno central volvió a ser

cuestionada.

En un boletín se afirmó que
el Registro Civil no tiene la
facultad de llevar estadísticas de

fallecimiento, pero la realidad es
que sí tiene que entregar las actas
de defunción.
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Alma Rosa Marroquín, titular dé la
Secretaría de Salud rSStatal, ofreció ex

plicaciones en tornaa las muertes;por
la ola de ®lóreñ NL.
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MCMORENA: LA MANZANA

DE LA DISCORDIA

El presidente municipal de Gua
dalajara, Pablo Lemus Navarro,
es el aspirante de Movimiento
Ciudadano por la gubernatura
de Jalisco que suele salir mejor
posicionado en las encuestas, sin
embargo, este hecho y la posibili
dad de que el partido se decante
por otra alternativa, han conduci
do a que se fortalezcan los rumo
res sobre un supuesto interés de
Morena por el alcalde.

Los trascendidos que asegu
ran que Morena ha comenzado a

buscar a Lemus Navarro para que
sea su candidato por la guberna
tura, deben caer como baldazos

de agua fría en los equipos de las
dos "corcholatas" de ese partido
que ansian ese cargo, y que han
estado trabajando a ras de sueló:
para afinar sus estructuras: Carlos
Lomelí Bolaños, y el diputado,
José María Martínez Martínez

En los equipos de ambos, se
asegura que los rumores de que
Morena quiere a Lemus Navarro
como su abanderado por la
gubernatura, son parte del juego
interno del partido MC donde
existe una incertidumbre real

por la determinación final que se
tomará para elegir a uno de sus
múltiples aspirantes, y donde la
postura del gobernador, Enrique
Alfaro Ramírez, será decisiva.

Se antoja muy difícil, además,
que Lomelí Bolaños y Martínez
Martínez accederían a renunciar

a sus aspiraciones, y a poner sus
estructuras en el estado a dispo
sición de un elemento externo,
como lo sería Lemus Navarro, en

el hipotético caso de que el esce
nario que se rumorea se volviera
una realidad

Incluso, se menciona que lo
que se proyecta es que el candi
dato, o la candidata, de Morena

por la gubernatura de Jalisco,
también se elegirá por encuesta, y
que entre los reactivos podrían in
cluirse algunos que midan la iden
tificación del o la aspirante con el
ideario obradorista. por lo que no
sería tan fácil que cualquiera se
quede con la candidatura.
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No obstante, ¿es real o no que
Morena quiere a Lemus Navarro
como su candidato? En los equi
pos de Lomelí Bolaños y Martínez
Martínez dicen que es falso, y que
sería un escenario imposible de
sobrellevar para los morenistas ja
liscienses. Sin embargo, para nadie

pasa desapercibido lo pragmáti
co que puede ser ese partido. La
duda, entonces, ha quedado bien
sembrada

LA OPERACIÓN
DE CLEMENTE

El senador, Clemente Castañeda

Hoeflich, uno de los aspirantes
de MC por la gubernatura de
Jalisco, fue operado con éxito de
un padecimiento que tenía en la
espalda: "Terminó la cirugía con
éxito. Salimos fuertes y listos para
seguir chingándole por Jalisco
y México. Una vez más, gracias a
todas y todos por su solidaridad.
Estamos preparados para lo que
viene. Cuenten conmigo".

El gobernador lo visitó, y es
cribió: "Me di una escapada para
visitar a mi amigo @ClementeCH.
Gracias a Dios todo salió bien de

su operación y me dice que ya
está listo para lo que viene".
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HACIENDA
MADRUGA
A ECONOMIA

— ON UNASQLAjugada de offsíde, la Secre
C ta ría de Hacienda dejó fuera del equipo de

la Financiera Nacional de Desarrollo (FND]
a los funcionarios impuestos por Raquel
Buenrastro, la secretaria de Economía.

El quid estuvo en publicar las bases de
liquidación el viernes pasado, pese a que el decreto de
Extinción del 29 de mayo otorgó 180 días a la Unidad
de Banca de Desarrollo, a cargo de Erick Limas, para
emitirlas. Con nula experiencia en ese rubro, Limas,
recién desembarcado de Alemania, ha corridotraslado
del tema al Instituto Para devolver al Pueblo lo Robado

ndep], que encabeza Ernesto Prieto.
El punto es que se soslayó el hecho de que se trata

de una institución del sistema financiero, visión de Ro
gelio Ramírez de la O, y no de un cacharro a rematar
al mejor postor, como cree Buenrostro.

Yes que el meollo de esa liquidaciónextinción trata
de la administración y recuperación de más de 33 mil
millones de pesos, que representan el sueño de más
de un despacho externo de cobranza.
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De los que ya se frotan las manos apunte los bufe
tes de Luis Cerda y Juan Carlos Cortés, entre otros,
quienes dicen tener el apoyo de Leonel Ramírez, el
asesor de Ramírez de la O: el año de Hidalgo, pues.

La semana pasada los cuatro directores generales
designados por Buenrostro, liderados por Ornar Sán
chez, que quiso tomar el control de la FND a la fuerza,
empezaron a hacer maletas para emprender la salida.
Llegan los muchachos del Indepyde la Función Públi
ca a hacerse cargo, ante un silencio estruendoso de
un cada vez más irrelevante Jesús de la Fuentey su
Comisión Nacional Bancaria y de Valores. Entretanto,
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
que preside Norma Lucía Piña, sigue avanzando la
acción de inconstitucionalidad presentada pordipu
tadosdel PRI, PANyPRD.

La oposición argumenta que se violó el "debido pro
ceso'^ presiona para que la SCJN detenga la extinción
de la FND que tanto afecta al agro mexicano y reedite
el revés contra el Plan B electoral de la 4T.

SEPULTADA YALAposibilidad de que el gobierno de la
4T"compre"Banamex,Citiestáabocadototalmenteen
separarlos negocios de banca deconsumoyde la banca
corporativa. Un tema que las huestes de Jane Fraserya
no pueden seguir obviando es la inversión en sistemas.
La institución, que dirige Manuel Romo, acusa unfuerte
rezago en su infraestructura tecnológica, misma que de
plano se olvidó en el último año y medio que perdió en
su fallida venta. Con decirle que mu
chosde los programastodavía
están en lenguaje COBOL.
?ti tendría que invertir
entre mily mil 500 millo
nes de dólares anuales

durante los próximos
tres o cuatro años para
alcanzar un nivel más o

menos cercano a lo que
tienen competidores como
Santander, de Felipe García
Asencio; Banoite.de Carlos Hank
González, y no se diga BBVA, de Eduardo Osuna.

S0N250MILL0NESdedólaresl0squeJaredKushner
busca invertir en la hotelería y el turismo de nuestro
país.Yefectivamente, lo quiere hacera travésde Fibra
UNO, el fideicomiso especializado en bienes raíces
de los hermanos Moisés, Max y André ElMann
Quien está intermediando todo es Luis Videgaray
el ex canciller de Enrique Peña
Nieto, quien a pesar de ya
no estar ni en el gobierno
ni en México, mantiene
una estrecha relación

con el yerno de Donald
Trump. Kushnerestá
negociando con los El
Mann invertiren hoteles

ya estabilizados para co
brar rentas de inmediato y
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subirse a nuevos desarrollos que aquéllos tengan en
su plan de negocios, no solo en Quintana Roo, parti
cularmente en Tulum, sino también en otras plazas,
como Los Cabos, en Baja California Sur.

LOS OFICIOS DEL ex m i nistro Eduardo Medina Mora

surtieron efecto: ayer se dio curso a la facultad de la
SCJN para atraer el caso de Actinver, evitando que el
TercerTribunal Colegiado en Materia Civil de la CDMX
lo condenara al pago de mil 100 millones de pesos a
Rafael Zaga. En la deliberación hubo un mensaje a la
ministra presidenta Norma Piña para que se proteja
la seguridad y libertad de decisión de los juzgadores.
El banco de Héctor Madero amagó con denuncias
penales, recusaciones, impedimentos, nulidades de
actuaciones, amenazasydenostaciones contra los ma
gistrados. Está por verse si los ministros de la Primera
Sala, Jorge Mario Pardo, Arturo Zaldívar, Margarita
Ríos Farjat, Juan Luis González Al cantara y Alfredo
Gutiérrez Ortíz Mena, le dan curso

A PROPÓSITO DE la Corte, tiene tres expedientes cuyo
Pleno debe resolver sobre la constitucionalidad de la

NOM 021 del nuevo etiquetado de alimentosy bebidas, y
es muy probable que le caigan dos más. Los ministros
Luis María Aguilar y Alberto Pérez Dayán I os saca ron
de la Segunda Sala para llevarlo
a discusión de los 11 minis

tros. Ya están los de San

ta Clara, de la CocaCola,
que preside Roberto
Mercadé; Nutrisa, de
Héctor Hernández

Pons, y Barrilitos, que
dirige Maximiliano Gar
cía. En tránsito al mismo

pleno, Nestlé, que preside
Fausto Costa, y ConMéxico,
que encabeza Mauricio M. García.
Otras empresas que también litigan la NOM 021 son
MondelezRicolino, que comanda Oriol Bonadocha,y
McCormick, que capitanea Javier Rodríguez. La idea
es resolver todo en paquete.

EL 12 DE agosto, el Ejército tomará el control del aero
puerto privado de Monterrey, poniendo fin a una con
cesión que se otorgó en 1993 a la entonces Sociedad
Cooperativa deConsumodeServicios Aéreos Aeropuerto
del Norte. El Grupo de los 10 y anexas, representados
porPabloPáez, no logró un tercer refrendo másallá de
los30 años. Losactuales usuarios no necesariamente

serían desalojados. El quid será ver
cuánto les va cobrarel gobier
no de la 4T de rentas y si li
tigarán lo que consideran
resta deamortizarporlas
inversiones efectuadas.

Apuntea Femsa.de José
Antonio Fernández

Carbajal; Cemex, de Ro
gelio Zambrano; CYDSA,
de T omás González Sada;
Vitro.de Adrián Sada;Xignux,
de Enrique Zambrano, y Grupo
Reforma, de Alejandro Junco.

TAL CUAL LE adelantamos, la senadora Lilly Téllez
abandonó ayer oficialmente el proceso de selección
de candidato de la Alianza Opositora. La comunicadora
no confió en el método propuesto por las dirigencias
del PRI, que preside Alejandro Moreno; PAN, que lidera
Marko Cortés,y PRD, que encabeza JesúsZambrano.
La legisladora sonorense dejó entrever que las reglas
están diseñadas a modo. Sin embargo, no la descarte
que busque la candidatura por otra vía.

TAMBIÉN AYER ELInstituto Federal de Especialistas
en Concursos Mercantiles (ifecom), que capitanea
Edgar Bonilla, designó conciliador de Altos Hornos
de México a Víctor Manuel Aguilera. Ahora habrá
que ver si las huestes de Alonso Ancira le permiten
la entrada a la empresa.
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Sacapuntas

EXCONSEJEROS
LEVANTAN
LA MANO

> Nos cuentan que los ex
consejeros electorales
Arturo Sánchez y Marco
Antonio Baños están muy
deseosos de participar en
el comité que la alianza
Va por México creará pa
ra organizar y dar fe del
proceso de selección de
su candidato presidencial.
Ambos esperan la invita
ción formal para integrar
se. Por cierto, nos dicen
que en la oposición hay
varias voces que piden
buscar al ex presidente del
INI Lorenzo Córdova para
que encabece ese comité.

AMARRA LUGAR
EN LAS LISTAS

LILLY TÉLLEZ

> Nos hacen ver que la declinación
de la senadora Lilly Téllez a ins
cribirse al proceso de selección del
candidato presidencial de Va por
México, le asegura una buena po
sición en la repartición de candida
turas. En principio podría reelegir
se como senadora, pero también ir
como plurinominal a la Cámara de
Diputados.

GIRA CON
DEL MAZO

ALFREDO
DEL MAZO

> Muy simbólica resultará la gira
del presidente López Obrador,
el próximo domingo al Estado de
México. Porque ahí se reunirá con
el gobernador Alfredo del Mazo
el último emanado del PRI. Ambos

supervisarán las obras del Tren In
terurbano MéxicoToluca, que será
inaugurado antes de que el priista
deje el gobierno.

YEIDCKOL
POLEVNSKY

TEPJF TAMBIÉN
BAJEA A
YEDICKÜL

> No sólo en Mo

rena batean a Yei
dckol Polevns

ky en el registro de
corcholatas, sino
que ahora las au
toridades electo
rales también des

echaron su queja. El
pleno del Tribunal
Electoral, presidi
do por Reyes Ro
dríguez decla
ró improcedente el
recurso interpuesto
por la morenista y
resolvió transferir

lo a la Comisión de

honestidad y Justi
cia de su partido.

ROCÍO
NAHLE

EN ESPERA DE
CONFIRMACION

> Nos platican que
en Palacio Nacional

están a la espera de
que la Secretaría de
Energía les confir
me que este sábado
1 de julio la refinería
Dos Bocas ya es
tará produciendo
su primer barril. Al
presidente López
Obrador le gusta
ría presumirlo en el
Zócalo, durante el
festejo por los cinco
años de su triunfo

electoral, pero to
do depende de la
secretaria Rocío
\n h le
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Hasta ahora, no ha sido acusado de robarse algo,
ni de estar implicado en actos de corrupción o
haberse enriquecido de manera indebida

n la cuatroté no lo bajan de oligarca, co
rrupto y hasta de "pinche delincuente", y
ahora el presidente Andrés López Obrador
lo sataniza porque supuestamente mueve
hilos malévolos en el PAN, el PRI, el PRD
para imponerlesuncancliclatoocancliclata
presidencial que ya tiene seleccionado.

Se trata de ClaudioX. González Guajardo, hijo del respe
tado empresario Claudio X. González Laporte, propietario
de KimberlyClark de México y que ha presidido el Consejo
Mexicano de Negocios y el Consejo Coordinador Empresarial.

La narrativa obraclorísta ubica a este personaje como el
jefe del "bloque conservador", grupúsculo inventado por
el actual mandatario para mantener la división nacional y
justificar el fracaso de todas sus políticas de gobierno.

Por supuesto, atribuyen a Claudio X. González y sus alia
dos ser la personificación misma del racismo, el clasismo, la
discriminación, la corrupción,y demás pecados capitales del
evangelio obraclorista. Sin embargo, hasta ahora, este señor
Claudio no ha sido acusado formalmente de robarse algo, ni
de estar implicado en actos de corrupción o haberse enrique
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cido de manera indebida.Tampoco
le han encontrado casas grises
auspiciadas por contratistas del
gobierno, ni lo han pillado recibien
do sobres amarillos repletos de
billetes ni portando joyas o pren
das de lujo que no chequen con
sus ingresos.

Al contrario, González Guajardo es
un abogado egresado de la Escuela

Libre de Derecho, además de ser Doctor en Derecho y Rela
ciones Internacionales. También es profesor de Derecho y
Diplomacia de la Fletcher School of Law and Diplomacy de
la Universidad cleTufts, en Estados Unidos.

En 2006 participó en la fundación del programa Bécalos,
que hasta 2022 había aportado apoyos a medio millón de
estudiantes de escasos recursos. Un año después, colaboró
en la creación de Mexicanos Primero, un proyecto enfocado
en mejorar los estándares educativos del país.

Claudio X. González también es cofundador, en 2015, de
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCl),
plataforma que ha investigado, documentadoy difundido casos
de corrupción como la Estafa Maestra, la red de empresas
fantasmas de Javier Duarte, la Casa Gris y los millonarios
desvíos en Segalmex, por citar algunas.

Y sí: es un abierto opositor al presidente López Obrador
y su proyecto de poder, el cual ha combatido activamente
desde las iniciativas Sí por México, que creójunto con Gustavo
de Hoyos, las movilizaciones en defensa del INE, y actual
mente como uno de los principales autores de la coalición Va
por México. Precisamente es su participación en MCCl y ser
artífice de la alianza opositora que el obraclorato y sus guio
nistas buscan presentarlo como el personaje más malvado
de México, más entreguista que Antonio López de Santa
Anna, más siniestro que Enrique de Martino, más malo que
Pedro Malo, más perverso que Memo el Sereno Moreno,
más ruin que el Ecolocoy más ganclalla que Ledo el Tuerto.
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LILLY TELLEZ DICE BYE
Y APARECE CHÁZARO
CHILANGO

I lunes que terminó la presentación del Frente
Amplio por México, invitados especiales,
miembros de la mesa política y reporteros se
dirigieron a una persona de entre los 14 aspi
rantes que estaban presentes en el salón de
un hotel en la primera fila del evento: Xóchitl
Gálvez fue colmada de abrazos y susurros.

A la senadora la apoyó, de manera abierta, el expresidente
Fox desde su llegada al decir que él solo asistía para apoyarla y
aunque un grupo de empresarios no lo hizo público pensaban
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igual que el guanajuatense.
Unos minutos más tarde, mientras platicábamos con Lilly Té

llez, la periodista no se veía cómoda y puso en duda el método de
elección del candidato de la coalición Va por México. Se acercó
Gálvez a ella y después de abrazarla y darle un beso en la mejilla le
dijo que habría que estudiar muy bien los requisitos porque no iba
a ser nada fácil saca rías 150 mil firmas que se piden como requisito

después de registrarse. Al día siguiente
todocambió.oseaayerLillyTélleztomóla
decisión c!e bajarse de la contienda porque
en el transcurso de horas su companera le
había dado la vuelta como el personaje del
momento al borrarla de manera involun

taria del mapa, pero sobretodo porque los
hombres y mujeres del dinero decidieron
centrar su apoyo en la exjefa delegacional
de Miguel Hidalgo, esa es la mera realidad

c!e que su companera haya dejado el sueño.
Gálvez también se acercó el lunes al oído de Luis Cházaro,

coordinador de los diputados del PRD, y algo le dijo oído, que le
arrancó una sonrisa a éste. El perredista ha sido parte fundamental
de la construcción del Frente Amplio, fungió como un equilibrio
entre el PAN y PRI en los momentos más difíciles al ponerse en
duda el futuro de la coalición y no deja de pensar que puede ser
el candidato de la coalición al gobierno ele la Ciudad de México.
Aquí viene lo bueno, pues si Gálvez se convirtiera en cancliclata
de la alianza, otro panista, es decirSantiagoTaboada no puede
ser el abanderado al gobierno de la CDMX.

Las cosas noestán bien para eljefe delegacional deBenito Juárez,
se habla de una orden deaprehensión en su contra relacionada con
la investigación sobre el Cártel Inmobiliario que implica al diputado
Jorge Romero, jefe del panismo capitalino. De hecho, de acuerdo
con fuentes de los tres partidos, eso está apalabrado entre los líderes
del PAN, PRI y PRD de apoyar a Cházaro en caso de que Taboada no
vaya en la boleta en las elecciones de julio de 2024. Por lo pronto, el
lunes arranca su movimiento con el lema Cházaro Chilango.

• ••

UPPERCUT: "Entre atropellos hoy se presenta a los miembros del
Comité Organizadordel Frente Amplio: dos por partido, incluyendo
a los respectivos secretarios de asuntos electorales, así como Te
jeda del PAN, Mo reirá del PRI y el propio Cházaro del PRD. También
hay siete integrantes en el comité de la sociedad civil, cuyos nom
bres se resguardaron como un tesoro porque todavía ayer había
problemas para los nombramientosy faltan los observadores.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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• La gimnasta Simone
Biles regresa a las com
petencias, tras una pausa
de dos años. La medallis

ta olímpica había estado
alejada de las justas para
cuidar su salud y bienes
tar mental.

•Ya comenzó el juicio
contra la superestrella de
Hollywood, Kevin Spacey,
quien está acusado de
12 diferentes delitos, la
mayoría de ellos de índole
sexual, en contra de cua
tro hombres distintos.

• El expresidente Donald
Trump volvió a la polémi
ca luego de que en el libro
de uno de sus excolabo

radores se revelara que
suele hacer comentarios

lascivos sobre el cuerpo
de su hija, Ivanka Trump.
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Y AHORA, ¿QUIEN
PODRA DEFENDERNOS
A LOS CHILANGOS?

óchitl Gálvezyacleciclióqueva por'la gran
de'. Para ello, el primer gran escollo a so
brepasares reunir 150,000 firmas. En todo
caso, de logra rio, no será para dar la batalla
por la Ciudad de México, sino por la titula
ridad del Poder Ejecutivo. Lástima, pues si
ella competía por la capital, la posibilidad

de que la oposición le arrebatara la CDMX a Morena era alta.
Ahora los nomios se han invertido y es la 4T la que de nuevo
verá sus apuestas crecer en la ch//ongo ciudad. Yesque Xó
chitl tenía prácticamente asegurado su lugar para competir
por la jefatura de Gobierno de la capital del país, ¡y ganarla! La
mayoría de las encuestas le daban porcentajes por encima c!e
cualquier candidato de Juntos Haremos Historia en la CDMX.

Me pregunto, ¿Quién de la oposición puede ganarla Ciudad
de México si no es Xóchitl? La oposición requiere hacer un
buen papel en la Ciudad de México para tener posibilidades
de disputar la Presidencia. Si en cambio, pierde brutalmente
en la capital y en el Estado de México, no tiene oportunidad
alguna de fortalecer la candidatura Presidencial dentro del
mismo bloque opositor. La lista nominal de la Ciudad de México

Fecha: 29/06/2023

Página: 17

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Tres en raya

Veronica Malo

Costo: 15,892

Página 114 de 187 Índice



es superior a los siete millones de
electores, mientras que en el Edomex
sobrepasa los 12 millone.

Para la "región mástransparente"
la 4T ya anunció que se llevará al
menos cuatro millones de votos. Y si

bien son cifras alegres, considerando
que en 2021JHH sólo retuvo siete
alcaldías, tampoco es para que la
oposición se confíe. Habrán pasado

tres años desde entonces a la fecha de las elecciones federa

les venideras,yen ese transcursoce tiempo también habrán
pasado muchas cosas en la gran metrópoli.

Ahora bien, respecto a quién será el candidato o candiclata
a la jefatura de Gobierno de la CDMX por Morena y aliados, aún
no está del todo claro. Suenan: Clara Brugada, Ariaclna Montiel,
Mario Delgado y hasta la corcholata Ricardo Monreal como
posible premio si se porta bien en la disputa interna por la
Presidencia, incluso estaría OmarGarcía Harfuch, si el primer
mandatario se decidiera... (Este último, con la oposición de
Xóchitl, ciaría disputa; sin ella, arrasaría).

¿Notan ustedes la ironía para el frente opositor? Yéndose
Xóchitl Gálvez a contender en la carrera presidencial, leda un
galpaza a la oposición al ceder la Ciudad c!e México. ¿Existe
alguna forma de darle la vuelta a esta herida autoinfligicla?
Sin duda, pero no sería sencilla. Se debe generar una sólida
mancuerna candidato(a) presidencial candidato(a) a la CDMX.

La primera parada sería saber quién de la oposición le
entra y tiene al menos algunas posibilidades. ¿Podría ser Lilly
Téllez, quien ya se bajó de la presidencial?

¿Enrique de la Madrid, Claudia Ruiz Massieu, Beatriz Paredes
o algún ciudadano que tenga tablasy sepueda entender con
Xóchitl o con quien resulte electo candidato presidencial por
el frente opositor? Una dupla, un equipo, una combinación
para gobernare impulsar a la capital a nuevas "trasparencias"
y esplendores. ¿Lo lograrán?, ¿podrán coordinarse?, ¿trabajar
en equipo?, ¿han pensado en posibles mancuernas? En estos
momentos, dada la nueva posición quejuega Xóchitl, sevale
que los chilangos se pregunten lo mismo que el Chapulín
Colorado: "¿Y ahora, a nosotros, quién podrá defendernos?".

Lástima, Gálvez
decidió que va
por la grande,
por la carrera
presidencial
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EN LA OPOSICION: NI AZUL
NI BUENAS NOCHES

Tanto estuvieron agitando la bandera
de la stteiedad civil que terminaron
enredándose con ella

• LA GRAN MOLESTIA DE LOS

QUE ASPIRAN A ENCABEZAR LA
PROPUESTA DE LA OPOSICIÓN
EN LAS ELECCIONES DEL 24 ES

QUE PARA EMPEZAR A JUGAR
HAY QUE PRESENTAR 150 MIL
FIRMAS, AL CONTADO Y EN UNA
SEMANA

Todavía no se anunciaba formaimentey el método
elegido por la oposición ya había cosechado sus
primeras decepciones. Esta misma tendencia
continuó durante las horas posteriores: Germán
Martínez, MauricioVila, Lili Téllez, Felipe Calderón,
cinco de los once miembros que componen un
Consejo Electoral Ciudadano que nunca sesionó.
Los primeros descontentos fueron los propios.

Tanto estuvieron agitando la bandera de la
sociedad civil que terminaron enredándose con

ella, deslizándose un poco más en la empinada
escalera del prestigio público. Ni azul ni buenas
noches. La gran molestia de los que aspiran a
encabezar la propuesta de la oposición en las
elecciones del 24 es que para empezar a jugar
hay que presentar 150 mil firmas, al contadoy en
una semana.

Esto supondría según ellos mismos recla
man que lo que se evaluaría es la capacidad de
movilización de los perfiles y no una adhesión
construida por la libre concurrencia de la ciuda
danía. En algún punto no son más que víctimas
de su propio discurso.

Una vez en la tómbola los aspirantes entra
rían en una fase eliminatoria en la que luego de
exponer en foros serán evaluados por encuestas
hasta que queden tres finalistas. Ahí se decidirá un
boleto compuesto de dos mitades: otra vez una
encuesta y el voto del padrón conformado por
los ciudadanos que avalaron las presentaciones
iniciales. Un cuento chino.

Tal vez el método elegido hubiera sido mejor
recibido si estuviéramos discutiendo un reality
show. Pero no: se trataba de la ocasión en la cual

la oposición le daría verosimilitud al discurso
"ciudadano" con el cual venía insistiendo en los

últimos ocho meses. En lugar de eso se quemaron
con agua bendita.

Este traspié de la oposición termina legitiman
do a su adversario que finalmente logró ordenar
su interna y establecer acuerdos que suscribieron
los propios contendientes. Frente al desorden de
la coalición del PRI, PANy PRD, la dichosa encuesta
morenista parece ahora un verdadero páramo
democrático.

Veremos en los próximos días como los parti
cipantes intentan reunir sus avales ciudadanos.
Ciudadano no será, pero aburrido tampoco. En el
retrovisor todavía se logra divisar la experiencia
de México Libre, el fracasado partido de Calderón
y Margarita Zavala que en su intento de conseguir
un registro presentó varios millares de firmas
falsas. En una de esas los ciudadanos de cartón

que empleó el expresidente reaparecen como
parte del padrón de una oposición sin rumbo.
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Para evitar ¡a caracterización de precampaña y
campaña a sus procesos internos, tanto Morena
como el Frente Amplio han cuidado ¡as palabras

unque polémicos, los procesos de selec
de los futuros candidatos presidencia

les, tanto del partido en el gobierno como
de la oposición, no tienen precedente en
México y, a condición de que se realicen
conforme lo planteado, pueden ser un
avance democrático y, en cierta forma y en

algún grado, implicar un empocleramiento de los ciudadanos.
Para mí, ese posible avance es más importante que las

violaciones, reales, supuestas o discutibles, a la normativiclad
electoral. De buena fe y no sin fundamento, juristas, académi
cos y algunos políticos sostienen que tales procesos internos
constituyen una simulación y un fraude a la ley. Así es, si se
acepta que el período de precampaña —previsto en la leyy que
comienza en noviembre— proscribe implícitamente cualquier
proceso de selección previo, cualquiera quesea su naturaleza.
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Ahora bien, la Ley General de instituciones y Procedimientos
Electorales define los actos anticipados de precampaña como
"las expresiones que se realicen bajo cualquier modalidad y
en cualquier momento durante el lapso que va desde el inicio
del proceso electoral hasta antes del plazo legal para el inicio

de las precampañas, que contengan
llamados expresos al voto en con
tra o a favor c!e una precanclidatura"
(énfasis propio).

Es obvio que los procesos en de
sarrollo, tanto c!e Morena como del
frente opositor, no se corresponden
con tales anticipaciones porque, sen
cillamente, el proceso electoral no
ha comenzado (empezará en sep

tiembre). Hay quienes interpretan que, si bien no son actos
anticipados de precampaña, sí lo son de campaña porque
estos no tienen temporalidad en la ley, pero esto es muy dis
cutible. ¿Pueden haceractos anticipados de campaña quienes
no tienen una candidatura si no están compitiendo por ella?

Para mí lo que hay es una insuficiencia. Lo que está ocu
rriendo no encuadra en los supuestos normativos. La realidad
superó a la ley y la rebasó por la izquierda y por la derecha.

Para evitar la caracterización de precampaña y campaña a
sus procesos internos, tanto Morena como el Frente Amplio han
cuidado las palabras. De ahí, por ejemplo, que a quien resulte
triunfaclor(a) lo llamen en Morena "CoordinadoroCoordinadora
Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transforma

ción 20242030", y en el frente lo denominen "Responsable
Nacional para la Construcción del Frente Amplio por México".
Si a eso y otras cosas inherentes se les quiere considerar "si
mulación", habrá que convenir en que, en todo caso, sería una
simulación ya tolerada por las autoridades comiciales porque
Morena ha hecho algo semejante en las elecciones estatales.
En ese contexto cobran relevancia las "tutelas preventivas"

que ha emitido el iNE y que —como he comentado con ante
rioridad— detallan lo que los anteprecancliclatos no pueden
hacer en sus recorridos por el territorio nacional. Aunque los
procesos en sí no se consideren violatorios de la ley, sí pueden
serlo las conductas de los aspirantes y, en consecuencia,
afrontar eventuales sanciones.

PLUS ONLINE; Complejidad del Frente opositar.

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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Se debería mirar más allá de nuestras fronteras. No
por sofistieaeión, sino porque puede ser un marco
de referencia para las políticas públicas del país

e habla muy poco últimamente de los pro
Scesos políticos y económicos regionales

o subregionales en el mundo.
Considerados como temas de nicho,

muchos de ellos no parecen atractivos,
pero la prensa mexicana y otras instancias
deberían mirar más allá de nuestras fron

teras. No por sofistieaeión, sino porque puede ser un marco
de referencia para las políticas públicas de la nación.

En más de una ocasión he dicho en este espacio que México
no es una isla y las relaciones del país no debieran reducirse
a nuestra realidad de América del Norte. Por eso celebro

que el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior,
Inversión y Tecnología, A.C. (COMCE) haya llevado a cabo el
Foro Sudeste de Asia de Comercio y de Inversión el pasado
22 cejunio. Fue una excelente oportunidad para escuchary
contactarcon los embajadores de esa región en México como
Filipinas, Indonesia, Malasia, Tailandia, Vietnam fSingapur.

Hemos hablado aquí del milagro de Vietnam, pero también
lo haremos de los otros países, de los que hay mucho que
aprender en temas diversos. Por ejemplo, de Filipinas podría
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Singapur tiene
mucho que

enseñarnos en

innovación

  mosobservarcómohanmanejadosu
política migratoria, exitosa en varios
rubros. Han logrado posicionar a sus
trabajadores y profesionistas en el
mundo (sector salud y servicios) lo
que además de aliviar el problema del
desempleo nacional se ha reflejado
en una importante fuente cleclivisas.

En Indonesia, se podrían estable
cer contactos de cooperación y transferencia de know how
en el sector energético.

De Malasia, sería interesante escuchar cómo se han posicio
naclc en los mercados del comercio internacional más allá del

aceite de palma, lo mismo que Tailandia con sus exportaciones
agroinclustriales. Singapur tendría mucho que enseñarnos
en innovación, capacidades digitales y conectiviclad global.

Todos estos países cambiaron su rostro en pocos años,
pasaron de ser naciones monoexportadoras a economías
con una base industrial sólida en ciertos sectores de punta.

Nada ha sido fortuito. Apostaron por un cambio profundo
en sus estructuras económicas, que dieron paso a la creación
de una nueva clase empresarial y se ajustaron a la nueva reali
dad de la economía internacional adversa por los fenómenos
globales conocidos por todos, apostando a la atracción de
más Inversión Extranjera Directa (lED), a la especialización, las
nuevas tendencias de la regionalización y relocalización de la
producción en dónde son competitivos en áreas estratégicas.

¿Cómo lo han hecho? Buena pregunta. Además de su
pragmatismo económico, han dejado a un lado los debates
estériles ortodoxos de los modelos económicos exclusivos

que bien podría resumirse en el dicho chino atribuido a Deng
Xiaoping: "No importa que el gato sea blanco o sea negro;
mientras pueda cazar ratones, es un buen gato".

Nuevamente una felicitación a COMCE por poner en discu
sión estos temas que atañen a nuestro país, especialmente a
nuestro comercio exterior, que enfrentará retos importantes.
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EL CRISTALAZO

El diseño enemigo
Parece mentira, pero en los últi

mos días el Frente Amplio visto
por algunos como una esperanza

competitiva contra el oficialismo mo
renista y cuatroteísta— ha sufrido más
defecciones que adhesiones.

Lo mismo lo bombardean quienes
con pueriles pretextos de haber reci
bido una invitación distinta al resulta
do preparatorio, o quienes se asumen
custodios de una legalidad a fondo y
censuran la organización con idén
ticos argumentos como critican a la
marcha del "corcholatismo" sumiso y
controlado.

Su actitud recuerda aquel libro del
sinaloense Guillermo Fábber: "El mexi

cano, diseñado por el enemigo".

Reproduzco, por considerarla de in
terés general, esta carta del periodista
Carlos Landeros, "Sobre el criterio cul
tural en la Sala Manuel M. Ponce."

"Quien escribe la presente carta, es
te año 2023 cumple 60 años de dedicar
se a difundir el género de la entrevista,
convencido de rescatar la obra y pensa
miento de múltiples escritores, pinto
res, cantantes y, en general, de las di
versas disciplinas como la filosofía y la

psicología.
"No creo en los ídolos culturales, pe

ro sí en las trayectorias, en este caso, de
escritura, con base en el trabajo arduo
y en el convencimiento propio de que la
escritura es una actividad que contribu
ye al crecimiento del pensamiento. Me
parece importante mencionar que mi
trabajo no se reduce únicamente a ser
entrevistador. He publicado ensayos,

novela e incluso participado en progra
mas televisivos con Manola Saavedra,
Guillermo Ochoa y Ricardo Rocha.

"Hasta el momento he publicado 16
libros (entre otros "Yo Elena Garro"), y
próximamente, a fin de mes, saldrá mi
libro 17, titulado "Los irrepetibles, es
critores, poetas y periodistas que deja
ron huella", que contiene más de treinta
entrevistas hechas a escritores, poetas
y periodistas que dejaron una impron
ta invaluable, pues la mayoría de ellos
ya han partido.

"Sin caer en el autoelogio, me atre
ví a mandarle una misiva a Karen Vi
lleda, la nueva directora de Literatura
del INBA, para felicitarla por su nuevo
nombramiento y para darle a conocer,
grosso modo, parte de mi trayectoria,
creyendo que los 60 años de disciplina
en el ámbito cultural, podrían ser con

siderados para presentar mi nuevo li
bro en la Sala M Ponce del Palacio de
Bellas Artes. S

"Sin embargo, me di cuenta de que
me dejé llevar ingenuamente, en creer
en la operatividad de la actual política
cultural. ¿La razón?

"La maestra Karen Villeda, de ma
nera escueta, me informó:

"Te comento también que, con este
cambio de administración, se replanteó la
programación de los espacios del INBA."

"Quise conocer en qué consistían los
cambios.

"Me parece de gran importancia ci
tar las palabras de la maestra Villeda,
relacionadas con la nueva política cul
tural que rige los nuevos programas del
INBAL:

"La reprogramación de esta Coordi

nación parte del rescate de la literatura
de las lenguas originarias y comunida
des anteriormente excluidas como las

afromexicanas; el impulso de la crea
ción de las diversidades sexo genéricas;
el empoderamiento de mis colegas mu
jeres y la promoción de personas auste
ras cuya contribución al panorama lite
rario es indudable,

"Acércate a lo que estamos haciendo:
el martes 20 de junio, a las 19 hs., ten
dremos el "Ciclo diversas raíces".

"Será una lectura bilingüe, de au
tores indígenas, en la Sala Manuel M.
Ponce del Palacio de Bellas Artes."

(Martes 23 de mayo 2023).
"No quise claudicar, al no recibir

una propuesta de fecha, por ello escri
bí a la Lic. Alejandra Frausto Guerrero,
de quien no merecí una respuesta, si
no pasar mi misiva, de la manera más
burocrática, a Héctor Romero Lecan
da, Subdirector de Bellas Artes, quien
también de manera escueta, me asegu
ra "que las puertas de la Sala Manuel
M. Ponce están abiertas a todo tipo de
manifestaciones".

"[...] Como en otras ocasiones an
teriores, usted y otras autoras y auto
res de reconocida trayectoria tienen y
seguirán teniendo las puertas abiertas,
siempre y cuando la agenda lo permi
ta (sic)".
Cartas sin firmar, ausencia de pro

puesta de fechas de presentación y la
ambigüedad de proyectos en aras de ser
"inclusivos". [...] Ese es el panorama de
la política cultural actualmente.

"Ahora, sólo queda aferramos a no
perder la "esperanza" para que las sa
las de Bellas Artes sean realmente in
clusivas"»
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SUBE Y BAJA

O Norma Piña
Presidenta de la Corte

Inauguró diálogos
sobre ética, en Que
rétaro, donde dijo
que La independen
cia y la imparcia
lidad son los dos
principios funda

mentales que guían la actividad jurisdic
cional, por lo que llamó a reflexionar y a
discutir su impacto y trascendencia.

Luisa María Alcalde
Secretaria de Gobernación

La carta que la
secretaría de Go
bernación envió a

la Suprema Corte,
sobre el tema del
salario de los jue
ces, no tiene fun

damentos. "Hicimos todo lo que legal
mente es posible", manifestó Luisa María
Alcalde y ya ha confirmado el envío del
documento.
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OPINIÓN

¿Les dará risa?
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

La 4T ha incumplido su ofrecimiento de
regresar la paz al país. No hay manera
He ocultar el fracaso de la estrategia de
seguridad sintetizada en la frase "Abra
zos, no balazos" que tiene un lugar ase
gurado en el basurero de la historia.
A pesar de eso, del fracaso documen

tado, el presidente tiene ánimo para ha
cer bromas macabras sobre los episodios
de violencia que azotan en el país, co
mo el secuestro de 16 empleados de la
Secretaría de Seguridad de Chiapas, la
mayoría de ellos trabajadores adminis
trativos o de intendencia.

Mientras que la secretaria de Se
guridad del gobierno federal, Rosa
Icela Rodríguez, decía a la prensa
que era un tema delicado, el presi
dente optó por tomarlo a guasa y se
atrevió a decirle a los secuestradores
que liberen a los detenidos, y si no
los acusará con sus papas y sus abue
los. ¿Le parece al presidente que es
un asunto gracioso, como tema de
standupero?
Todavía se desconoce el desenlace

del secuestro, como no se trata de poli
cías sino de empleados administrativos,
tal vez salven el pellejo. Ojalá los libe
ren y alguien les cuente el chiste que

hizo a sus costillas el presidente. ¿Les
dará risa?

Se destraba
La nueva secretaria de Relaciones Exte
riores, Alicia Bárcena, se anotó su pri
mer triunfo al frente de la cancillería al

lograr destrabar el asunto de la Alian
za del Pacífico, que se quedó atrapada
en la red de desencuentros entre los go
biernos de México y Perú.

México tenía que haber entregado la
presidencia de esa organización a Pe
rú pero los desencuentros entre López
Obrador y Dina Boluarte lo atoraron
Bárcena recurrió entonces a los

buenos oficios del gobierno de Chile,
país en el que ella juega de local por
que fue embajadora y así consiguió
destrabar el conflicto. México le en
tregará la estafeta a Chile y ellos a
Perú.
Ya se verá qué depara el futuro. Bár

cena tiene, por cierto, otra misión deli
cada en Chile. Ya prepara el viaje que
piensa hacer el presidente López Obra
dor al país andino en septiembre en oca
sión del 50 aniversario de la caída de
Salvador Allende.

Sin respuestas para Lilly
La senadora Lilly Téllez se bajó del pro
ceso para elegir candidato presidencial
del frente opositor.
Antes de irse les hizo un servicio im

portante a los que se quedaron y a quie
nes organizan el proceso, a través de
cuestionamientos al método, su legali
dad y transparencia. Sus preguntas que

daron sin respuesta.
Hay quienes lamentaron su salida

y otros que echaron cuetes, pero pue
de decirse que la senadora Lilly Téllez
es, al menos, una protagonista ague
rrida en la resistencia a la acometida
de la 4T.

Se fue la senadora que algo podía
aportar y se quedan dentro del frente
opositor personajes que no representan
nada, que son un peso muerto, como
otro senador, Miguel Angel Mancera
que tiene casi cinco años tumbado en la
hamaca en su oficina del Senado, limi
tando su activismo a uno que otro men
saje en sus redes sociales.

Tlalpan en la mira
Dicen los que saben que el líder sindical
Pedro Haces, uno de los consentidos de
la 4T ya le echó el ojo a la alcaldía de
Tlalpan para lanzar la carrera política
de su hijo del mismo nombre.

Por lo pronto en muchos muros de la
alcaldía, que fue gobernada por cierto
por Claudia Sheinbaum y hoy lo es por
Alfa González de Va por México, ya hay
pintas con el nombre de Haces que es
tá viendo por donde soplan los vientos.
No está solo en el esfuerzo, la Con

federación Autónoma de Trabajado
res y Empleados de México, que diri
ge su papá, está lista para echarle una
manita de ser necesario.
No está claro cuál es el estado real

de las relaciones entre Haces y Palacio
Nacional en estos momentos, pero mien
tras más se acerquen los comicios, más
se van a necesitar»
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ANIMALIDADES...

DE LA MARCHA AL MÉXICO REAL
Marielena Hoyo Bastien
marieienahoyo8@gmail.com

De pena mayúscula resultó que tras LA
MARCHA por los Derechos de los compa

ñeros animalest realizada en varías partes
de México el pasado 25 de este bello jurno^
justo al día siguiente haya llegado a la ca
pital mexicana la elefanta africana GIPSY
para sobrevivir en adelante como una pri
sionera más de un zoológico inmerso en
ciudad altamente contaminada en mate

ria ambientalJ sonora y lumínica. Lo ante
rio,Tj además1 sin haberse tomado en cuen
ta que no es una cosa sino UNA QUIEN\

que pasó repentinamente de vivir en sitio
poco mejor en cuestión de entorno (por

que el cautiverio dejó de ser opción) a uno
muy limitado y artificial por más que se

presuma la amplitud
del recinto. Tampoco inquietó si ya tenía
grupo social con el que se entendíjus
tificándose su arribo como LA COMPA
ÑIA que la solitaria ELY esperabaJ aun
que mucho me temo que por buen tiempo
más bien será una preocupación más en
su aburrida vida. Asimismoi se publici

tó la llegada de la paquidermo como par
te de acciones para la "conservación" de la
especie... ajá... dado que para su estatus
en vida librel quizás estas dos criaturas

podrían ser "el ultimo bastión" a decir de
su "propietario" anterior Marcos O te i/a,
que todavía se empinó más al soltar ro
mánticamente la posibilidad de que am
bas se hubiesen conocido en el circo. De

burlat o saben algo que los demás desco
nocemos. Y...

Pasando en concreto, manque
les pese, a los Derechos de
los animales no humanos, les
cuento que el martes pasado
grata sorpresa me llevé al topar

con un artículo publicado en el periódico
La Razón bajo la firma de la senadora pa
nista Josefina Vázquez Mota, expresan
do lo increíble que le parecía que Méxi
co no contara con una legislación fede
ral (evitando así dejar el criterio a cargo
de los diferentes niveles de gobierno) que
respalde, homologue y especifique la gra
dualidad y progresividad de las penas pa
ra el maltrato animal, "práctica" en la que
nuestro país vergonzosamente destaca con
un tercer lugar mundial, de conformidad a
un estudio que refiere, coincidiendo así su
planteamiento con lo que insistentemente
he venido señalando en este espacio, pero
forzosamente antes que lo anterior...

Procede cambiar el estatus jurídico de
los otros animales ante la debilidad con

ceptual que representa jurídicamente su
condición de "seres sintientes", que aunque
muy celebrada no le dice nada a los jueces
y por lo tanto hay que dejar de lado insistir
en que el maltrato animal se vaya al códi
go penal, puesto que salvo en el estado de

Chiapas todo México contempla esa causa
como delito (a raíz del CASO CALLEJERI
TO que para el 2010 levantó gran indigna
ción social provocando una muy efectiva,
orgánica y esa sí histórica marcha, aun
que fue una lástima no haber prevenido
su consignación como delito grave, dado
lo cual, los contados delincuentes que se
logran vincular pueden seguir su proceso
en libertad), e ir más allá como lo proyecta
mi estimado Arturo Berlanga, que apar
te de ser el mandarrias de AnimaNaturalis
México es un abogado inmerso en su pro
fesión con miras a que bien, correcta y efi
cientemente aplique la legislación a favor
de nuestros compañeros de Planeta, para

lo que afirma contundentemente que lo de
hoy es pugnar porque que sea intervenido

el Código Civil Federal (y por consiguien
te cada uno de los locales), retirando la
figura jurídica de bienes... cosas, pues...
para los animales no humanos, pasando a
reconocerlos como sujetos de derecho, lo
que en cascada obligaría fuertes cambios
a otras leyes en materia penal, como por
ejemplo las de atención a víctimas, lo que
permitiría dar ese trato a la fauna violen
tada y/o asesinada, con todo lo que ello
conlleva. Olvidemos entonces ese activis
mo distraído y manipulado y batallemos
mejor por tan urgente permuta en los có
digos civiles.

Otro punto incluido en los pliegos peti
torios que previo al 25J corrieron por las
redes sociales, fue en relación a una re
forma al artículo 73 constitucional por la
que se facultaría al Congreso para poder
legislar en materia de protección y trato
digno a los animales, sólo que... también
es tema ya trabajado intensamente desde
el 2021 por Igualdad AnimaíDulce Ra
mírez y prácticamente resuelto desde el
pasado marzo en la Cámara de Diputados,
quedando pendiente sólo el visto bueno de
un Senado que se verá muy rascuache de
no otorgárselo pronto y por unanimidad.

Adiós querida Talina, gracias por todo
tu cariño, respaldo, amistad, complicidad,
buen humor y ejemplar amor a la vida»

producciones_serengueti@yahoo.com
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Otro espacio de poder de Sheinbaum que co
mienza a generar muchos conflictos es el que tie
ne que ver con la seguridad de la capital. Resulta
que el Centro de Comando, Control, Cómputo,
Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) no
tiene un convenio con la prestigiosa Plaza Antara,
donde tuvo lugar el robo de los relojes de la joye
ría Berger. Ornar García Harfuch, secretario de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México y
protegido de la corcholata, se la pasó ayer en me
dios culpando a los de la plaza por el asalto, ha
ciendo como que nada de lo que ocurrió le com
pete. Es más, hasta respondía con enojo a las pre
guntas que le exigían hacerse responsable, aun
que sea tantito.

Para muchos es simplemente hilarante saber que
las autoridades se enteraron del robo por una ña
mada de una civil y, oh, de casualidad, el personal
de seguridad de la plaza también les informó a los
de la policía capitalina. Pero no se preocupe, ya
tienen identificada la ruta de escape y han deteni
do a un presunto asaltante. Es reconfortante saber
que están en la cima de su juego y que pueden
resolver crímenes tan importantes como este a
horas de ocurrir. O que de pronto, no es culpa de
los que tienen que mantenernos a salvo en esta
urbe, o en las carreteras, o en Chiapas, o en Gue
rrero, porque de plano eso no existe en este país.

Dicen que al interior del PAN tomaron bien la de
clinación de Lilly Téllez como aspirante a la can
didatura presidencial, pues algunos blanquiazu
les consultados al respecto cuentan que la legisla
dora representaba un perfil "explosivo y radical"
que les podía haber generado algunas complica
ciones. Lo que esos mismos panistas no tomaron
tan bien es que Xóchitl Gálvez decidiera conten
der para "la grande", pues con sus números veían
prácticamente seguro el triunfo en la Ciudad de
México en 2024. Por lo pronto, dicen los que sa
ben que los de Movimiento Ciudadano ya cruza
ron algunas llamadas con la exconductora de Te
levisión Azteca.

El clima de preocupación y tensión aumenta en
Francia a raíz del nombramiento de Geoflroy Le
jeune como editor en jefe del prestigioso periódi
co dominical Le Journal du Dimanche, Lejeune,
quien anteriormente trabajó en la revista de ex
trema derecha Va/eurs ActucUes, ha generado
una ola de apoyo a la huelga convocada por los
empleados del diario, en la que se han unido acto
res, escritores y políticos de izquierda. La desig
nación de Lejeune ha desatado temores sobre el
rumbo ideológico que podría tomar el periódico
bajo su dirección, especialmente debido a las
posturas antiinmigrantes y polémicas promovi
das por Valeurs Actuelles durante su mandato.

Históricamente reconocido por sus entrevistas
políticas, el JDD se enfrenta ahora a un peligroso
precedente que preocupa a muchos. La adquisi
ción del diario por parte del multimillonario in
dustrial Vincent Bolloré ha suscitado dudas sobre
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la influencia que podría tener en el contenido y la
línea editorial. La incerfidumbre y la indignación
se han apoderado de los periodistas y la sociedad
en general, quienes temen que esta situación
marque un retroceso en la libertad de prensa y en
los valores democráticos que han prevalecido
desde la liberación de Francia del dominio nazi.

Hablando de periódicos. La propuesta de fusión
entre Postmedia Network Cañada Corp., dueña
de 130 propiedades que incluyen diarios en la ma
yoría de las principales ciudades canadienses, y
Nordstar Capital LP propietaria del Toronto Star y
de alrededor de 70 títulos, ha generado expectati
vas y preocupaciones en el sector de los medios
de comunicación.

La posible fusión entre Poslmedia Network Cana
da Corp. y Nordstar Capital LP surge en un mo
mento en el que los gigantes de las redes sociales,
como Meta Platfórms Inc. (empresa matriz de Fa
cebook} y Alphabet Inc. (propietaria de Google),
amenazan con bloquear el acceso a noticias en el
marco de una batalla continua con el gobierno fe
deral de Canadá por la regulación de Internet. Ante
este panorama, las compañías buscan unir fuerzas
para enfrentar la competencia de las plataformas
digitales globales y fortalecer su posición en el
mercado de los medios de comunicación.

La administración de la Ciudad de México, encabezada
por MARTI BATRES, parece estar experimentando
tensiones entre altos funcionarios. A pesar de que el
nuevo Jefe de Gobierno lleva varios días en el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento, se dice que aún hay
personas que continúan siguiendo las indicaciones de
la exmandataria capitalina, Claudia Sheinbaum, Entre
los servidores públicos que se comenta mantienen esta
lealtad está el consejero jurídico, Néstor Vargas,
quien se informa que tiene una averiguación
en curso que pronto arrojará resultados,
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COMEXI
Consejo Mexicano

de Asuntos Internacionales

ADRIANA FRANCO

Tensiones electorales
en comicios de
Sierra Leona
El sábado 24 de junio de 2023 se realizaron elecciones presiden
ciales, parlamentarias y municipales en Sierra Leona, país que atrave
só una cruenta guerra civil de 1991 a 2002 y una epidemia de ébola
diez años después. En ese sentido, las elecciones pasadas son las
quintas que se realizan en el país después del conflicto armado, lo que
ha generado atención mediática tanto a nivel nacional como regional e
internacional.
Los principales contendientes

presidenciales son el actual
presidente lulius Maada Bio
del Partido Popular de Sierra
Leona y Samura Kamara del
Congreso de Todo el Pueblo

(APC por sus siglas en inglés). Sin embar
go, en los comicios también participaron
once candidatos más. De ellos, solo hubo
una mujer a pesar de las reformas en ma
teria de género que se han implementado
en los últimos años.

Para estas elecciones, más de la mitad

de la población cjue puede votar tiene me
nos de 35 años. La mayoría de estos jóve
nes están desempleados y uno de sus in
tereses principales es el manejo de la eco
nomía. Sin embargo, en la actualidad, la
situación económica del país no es favo
rable. La inflación en Sierra Leona está por
encima del 40%, los niveles de desempleo
son de los más elevados en África Occi

dental y su moneda una de las más débi
les. Asi, el gobierno de Bio ha sido fuerte
mente criticado por no fortalecer las con
diciones económicas del país.

Las manifestaciones sociales han sido

constantes. En agosto de 2022 estas die
ron como resultado la muerte de docenas

de personas. A pesar de eso, Bio ha sido
proyectado como el favorito por varias
encuestas, lo cual se puede explicar a par
tir de algunas hipótesis. En primer lugar, el
APC fue el único partido legal hasta 1991 y
este se debilitó profundamente durante la
guerra civil. Además, el APC ha estado en
el poder por más de 30 años de manera
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interrumpida desde la independencia del
país, por lo que se le puede asociar con los
enquistados grupos de poder político.

Por otra parte, a pesar de la crisis econó
mica, la mayoría de la población considera
que el gobierno ha hecho un buen trabajo
en términos educativos y sanitarios, de
acuerdo con el Afrobarómetro. Así, aunque
la preocupación central son las dinámicas
económicas, quizá un sector considerable
de la población piense que el gobierno pue
de impulsar transformaciones durante un
segundo mandato. Finalmente, otro factor
que podría influir en la preferencia de Bio
sobre Kamara es la acusación en contra del

segundo por corrupción.
Samura Kamara, quien ya había com

petido contra Bio en 2018 y perdió en la
contienda con menos de cinco puntos
porcentuales, está en un juicio por mal
versación de fondos públicos vinculados
a su periodo como Ministro de Belaciones
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que podría influir en la preferencia de Bio
sobre Kamara es la acusación en contra del

segundo por corrupción.
Samura Kamara, quien ya había com

petido contra Bio en 2018 y perdió en la
contienda con menos de cinco puntos
porcentuales, está en un juicio por mal
versación de fondos públicos vinculados
a su periodo como Ministro de Belaciones
Exteriores en 2016. Kamara arguye que el
juicio tiene motivaciones políticas e in
clusive ha señalado que las elecciones
del pasado sábado no han sido ni trans
parentes ni imparciales, y ha denunciado
la supresión de votantes y el llenado de
boletas. Algunas entidades observadoras
han afirmado que la votación se realizó
sin problemas profundos. No obstante, se
tienen dudas sobre la claridad del conteo

de votos, como lo afirmó la Misión de Ob

servación Electoral de la Unión Europea
y el Centro Cárter.

El domingo, un día después de las elec
ciones, funcionarios de la oposición acu
saron a las fuerzas policiales de atacar di
rectamente su sede cuando los simpati
zantes se reunieron para dar seguimiento
al conteo de votos. Por su parte, las fuer
zas oficiales mencionaron que partidarios
del APC estaban festejando una victoria
aun cuando los resultados no han sido
anunciados y que estaban hostigando a
los peatones, por lo que tuvieron que in
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Exteriores en 2016. Kamara arguye que el
juicio tiene motivaciones políticas e in
clusive ha señalado que las elecciones
del pasado sábado no han sido ni trans
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tienen dudas sobre la claridad del conteo
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y el Centro Cárter.

El domingo, un día después de las elec
ciones, funcionarios de la oposición acu
saron a las fuerzas policiales de atacar di
rectamente su sede cuando los simpati
zantes se reunieron para dar seguimiento
al conteo de votos. Por su parte, las fuer
zas oficiales mencionaron que partidarios
del APC estaban festejando una victoria
aun cuando los resultados no han sido

anunciados y que estaban hostigando a
los peatones, por lo que tuvieron que in
tervenir. El miércoles antes de los comi

cios ya había surgido un enfrentamiento a
las afueras de la sede del APC, por lo que
los sucesos del domingo han elevado las
tensiones en el país. Ese mismo día,
Mohamed Konneh, comisionado electoral
del país, indicó que han habido ataques
contra el personal de votación, lo que ha
dificultado el conteo de votos.

La Comisión Electoral asegura que pro
porcionará los resultados lo más pronto po
sible, aunque no ha determinado una fecha
exacta para hacerlo. A las 9:00 (GMT6) del
lunes 26 de junio, los resultados prelimina
res favorecían a Bio con 1,067,666 votos,
frente a los 793,751 de Kamara. De acuerdo
con el comisionado electoral, se han regis
trado cerca del 60% de las papeletas emiti
das y se espera que el 40% restante se con
tabilice en las próximas 48 horas. Ambos
candidatos requieren de más del 55% de los

votos para resultar vencedores. No obstan
te, la incertidumbre sigue incrementando
la tensión.
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A las 9:00 (GMT6) del lunes 26
de junio, los resultados prelimi
nares favorecían a Bio con

1,067,666 votos, frente a los
793,751 de Kamara. De acuerdo
con el comisionado electoral, se
han registrado cerca del 60% de
las papeletas emitidas y se espera
que el 40% restante se contabili
ce en las próximas 48 horas.
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La violencia también
pasa en el interior
La violencia familiar es un término que ha sido utilizado para
describir la violencia o abuso de familiares o parejas íntimas. Esta
puede tomar muchas formas, pero generalmente involucra el uso de
amenazas o conductas violentas para ejercer poder o control sobre
una persona cercana. Las formas de violencia familiar pueden ser físi
ca, sexual o psicológica y emocional.
Desde el año de 2020, la

violencia familiar no ha
sido una cuestión menor

pues durante la pandemia
especialmente, se convir
tió en un tema de preocu

pación pues el encierro provocó que los
encuentros entre personas cercanas fuera
más frecuente y abusivo. Aunque es cierto
que la violencia familiar ya estaba muy
presente mucho antes de que llegara la
pandemia, este fenómeno se incrementó
de manera preocupante pues en aquel año
oscuro para muchos hubo un total de 220
mil 031 casos registrados de violencia fa
miliar. Durante los dos años siguientes,
los números no bajaron, pues el regreso al
trabajo de forma presencial continuó
afectando a muchas familias.

Sabemos muy bien que en México la
violencia es un fenómeno que ya está
muy normalizado y por ende, tendemos a
pensar que esta no sucede más que afue
ra. Pero, hay que entender que esto no es
así. Aunque es cierto que la mayoría de los
casos de violencia que vemos en los me
dios suceden en las calles, no podemos
negar que la violencia también ocurre en
el hogar.

En lo que va del 2023, tenemos 118 mil
S43 casos de violencia familiar. Esto nos

habla de que los números están incre
mentando de forma radical ya que en
comparación a mismo periodo del 2022, el
número de casos no alcanzó estas dimen

siones. Por lo tanto, podemos decir que
este fenómeno se está haciendo cada vez

más recurrente en los hogares. Ahora
bien, hay que recordar que en México no
hay una cultura de denuncia y por ende, la
mayoría de los delitos no se denuncian.
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Por eso hay que recordar que los datos
que tenemos sobre violencia familiar pro
vienen solamente de los casos de los cua

les existe una carpeta de investigación. En
consecuencia, es imposible descartar la
posibilidad de que la violencia familiar
sea también invisible en ciertos casos.

Por eso es que nos hace falta sensibili
zarnos también con lo que ocurre en el in
terior ya que las víctimas de estos eventos
normalmente son mujeres y niños. Ade
más, hay que recalcar que una de las prin
cipales razones por las cuales este tipo de
delito en particular no se denuncia es por
que hay un temor por parte de las vícti
mas que no sean escuchadas o a que su
agresor pueda hacerle algo más. Por eso
es tan importante dimensionar la grave
dad de lo que sucede dentro de muchos
hogares.
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que tenemos sobre violencia familiar pro
vienen solamente de los casos de los cua

les existe una carpeta de investigación. En
consecuencia, es imposible descartar la
posibilidad de que la violencia familiar
sea también invisible en ciertos casos.

Por eso es que nos hace falta sensibili
zarnos también con lo que ocurre en el in
terior ya que las víctimas de estos eventos
normalmente son mujeres y niños. Ade
más, hay que recalcar que una de las prin
cipales razones por las cuales este tipo de
delito en particular no se denuncia es por
que hay un temor por parte de las vícti
mas que no sean escuchadas o a que su
agresor pueda hacerle algo más. Por eso
es tan importante dimensionar la grave
dad de lo que sucede dentro de muchos
hogares.

Aunque es cierto que la
violencia familiar ya estaba muy
presente mucho antes de que
llegara la pandemia, este fenó
meno se incrementó de manera

preocupante pues en aquel año
oscuro para muchos hubo un total
de 220 mil 031 casos registrados
de violencia familiar. Durante los

dos años siguientes, los números
no bajaron, pues el regreso al
trabajo de forma presencial conti
nuó afectando a muchas familias
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Aunque es cierto que la

violencia familiar ya estaba muy
presente mucho antes de que
llegara la pandemia, este fenó
meno se incrementó de manera

preocupante pues en aquel año
oscuro para muchos hubo un total
de 220 mil 031 casos registrados
de violencia familiar. Durante los

dos años siguientes, los números
no bajaron, pues el regreso al
trabajo de forma presencial conti
nuó afectando a muchas familias

En lo que va del 2023, tenemos 118 mil 543 casos de violencia
familiar. Esto nos habla de que los números se están incrementando
de forma radical ya que en comparación al mismo periodo del 2022,
el número de casos no alcanzó estas dimensiones
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Rompecabezas chino
En plena campaña electoral del 2018, una célula delicti
va de ciudadanos de la República Popular China fue
capturada en la Ciudad de México sin que tuviera mayor
resonancia fuera de un registro secundario en medios de
comunicación. La investigación puso sobre la mesa la
importancia estratégica del país para mafias chinas de
dicadas al lavado de dinero cuya sofisticación se basa en
la "Hawala", un sistema de intercambio de divisas entre
clanes de origen asiático adoptado desde hace tiempo
por estos grupos.

En febrero de aquel año una célula de origen chino
dedicada a recibir y entregar grandes cantidades de di
nero fue ubicada en el área de Polanco, Tlalpan y la Zona
Rosa. El 28 de marzo un juez autorizó la intervención de
ocho líneas telefónicas vinculadas a estas personas, los
datos generados durante dos meses a la par de la vigi
lancia y seguimiento de sus movimientos, permitió
identificar los procedimientos, identidades, vehículos y
domicilios de esta red. En mayo un juez autorizó el cateo
de cinco domicilios, en dos de ellos incautaron 184 millo
nes de pesos, entre dólares americanos y bolívares ve
nezolanos, aseguraron cuatro vehículos y detuvieron a
seis ciudadanos de origen chino que fueron enviados al
reclusorio norte. En tres inmuebles más aseguraron 22
millones 207 mil pesos, armamento, ocho vehículos, y
tres personas de origen mexicano quedaron detenidas
entre ellas una mujer. Dólares estadounidenses, pesos
mexicanos y bolívares venezolanos de ambos cáteos su
maron poco más de 207 millones de pesos en efectivo.

Lo que no se supo entonces era que esta célula no
solo movía dinero para organizaciones como Cartel de

Jalisco Nueva Generación y Cartel del Golfo, sino tam
bién para otros grupos, personas físicas y empresas
que requirieran ingresar divisas evadiendo el sistema
financiero y fiscal. También traficaban animales exó
ticos de los que comerciaban colmillos de tigre y órga
nos diversos.

La pista para dar con los chinos se originó del segui
miento a un grupo independiente dedicado al tráfico de
droga desde Sudamérica, presumiblemente asentado en
Venezuela, y el cobro de la mercancía a compradores en
Estados Unidos. Se presumía en aquel momento que el
jefe del grupo se encontraba en la Unión Americana. La
célula de chinos trabajaba para cualquier organización,
no solo con las dedicadas al narcotráfico, sus clientes
eran quienes necesitaran mover dólares americanos en
tre Estados Unidos, México, Centro y Sudamérica usan
do el método "Hawala". Un informe obtenido en el ha

ckeo a la Defensa Nacional por el grupo Guacamaya,
registró la historia detrás de esta detención. Un operador
se coordinaba en chino con su superior vía telefónica, el
dinero era entregado o recibido en tiendas o plazas co
merciales en maletas de viaje, mochilas al hombro, bol
sas y vehículos con compartimientos ocultos. Se identi
ficaban con la confirmación de series de billetes, les to

maban foto y las enviaban por mensaje antes de la en
tregarecepción. El dinero presumiblemente lo
resguardaban en un departamento cercano al lugar don
de se recibía o entregaba. La red tenía contactos por lo
menos en 10 ciudades mexicanas, así como Atlanta, Los
Ángeles, Chicago, Houston y Nueva York. También Hong
Kong, Chile, Colombia, Ecuador y Guatemala.
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CRUZANDO LINEAS

En terapia intensiva
Estoy de nuevo en el hospital pero esta vez sentada en el reclinable de las visitas que
pasan horas y noches en vela. Me quedo del otro lado. Veo a mi amiga dormitar y pienso
en la suerte tan grande que es tocarle la mano y tratar de acomodarle los chinos alborota
dos que se le cuelan en la frente.

Maritza L. Félix

Hace apenas un par de semanas ha
blamos de la vida hasta que la
muerte nos sacó las lágrimas. Estoy
sola, me confesó. La regañé, como lo
hacemos aquellos que pensamos
que nunca le va a pasar a quienes

queremos. El destino nos calló la boca. Pasó el acci
dente. Ella está aquí, llena de amor, con un ejército de
amigos acariciándole el espíritu... y yo acabándome
los rosarios del miedo de que le pasara todo y no
pudiera hacer nada.

Tuvo suerte... o ángel, como le han dicho. Llegó a
tiempo a un hospital especializado en emergencias
que no tiene nada de glamuroso. Es viejo, huele a
fármacos, es ruidoso y está siempre lleno, pero ahí
lia recibido los cuidados que le permiten vivir para
contarla. También le han dado cariño y respeto. Tuvo
acceso a unos servicios de salud que son un privile
gio para muchos.

Acá nadie le pidió la cartera para atenderla ni
cuestionaron su estado migratorio; no le hicieron el
examen socioeconómico en la camilla ni la descar

taron por la cobertura mínima de su seguro médico.
Lo primero era sobrevivir, la factura ya llegará des

pués en el correo. No pasa lo mismo en todos lados. En
algunos lugares, como Europa, el sistema de salud es
un derecho universal; en México y otros países Lati
noamericanos, un lujo en el que solo unos cuantos
pueden pagar.

A mi amiga también la atendieron en español. Esta
ba golpeada, aturdida y alucinaba un poco. Le costaba
trabajo hilar las ideas en su cabeza enmarañada, pero
sentía alivio al poder expresarse en su idioma con todos
los enfermeros. Cuando la mente se aclaró un poco, pu
do preguntar y pedir ayuda, le explicaron su historial y
su plan de cuidado, y ella sintió por un instante que
pudo aflojar los hombros y soltar el cuerpo.

Eso también salva vidas y remienda corazones. Uno
llega a la sala de emergencias con todo infartado y des
pués del alta a veces se nos queda el bolsillo, el ego y el
espíritu en cuidados intensivos. El camino de la recupe
ración apenas empieza.
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Defensa del voto vs defensa de la democracia

a semana inicio con una

nueva agenda,, el lunes pa
sado por l in los parí idos
de la oposición dieron a
conocer el proyecto para la
elección fiel encargado de
Conformar el Erente Amplio

por México, que tiene como objetivo la
defensa de la democracia conforme lo

que han expresado los dilerenies ado
res políticos de la alianza, lo cual como
se sabe es la respuesta a las acciono* que
desarrolla el partido en el poder desde
hace varias semanas de forma oficial,
quien ha estado trabajando en la selec
ción fie su coordinador fie la defensa

fie voto, quien como muchos lo dicen;
seguramente será el candidato a la presi
dencia para el 2024, llevando una venta
considerable a la Alianza.

Muchos nos preguntamos por qué
hasta ahora, así como cuál es el propó
sito fiel proceso de Selección, el cual nos
parece complicado y excesivo, princi
palmente porque van tarde: el proyecto
debió ver la luz de forma inmediata a las

elecciones intermedias del año pasado,
donde de forma sorpresiva la oposición
recuperó espacios fie forma importante
en municipios y alcaldías fie la CDMX.
La defensa de la democracia debía

haber sido la plataforma para buscar
llamar la. atención dé la. gente, impul
sando de principio la conversión de la
ciudadanía, con la meta de que se invo
lucrara en la vidapolí t ica del país más y
más, a través de foros y debates., mismos
que ahora se plantean, posicionando a
sus líderes fie opinión para tener una
cartera amplia de candidatos, a cual
quier puesto de elección popular. Sin
embargo, los actores políticos lo pensa
ron mucho, andaban perdidos, ausentes
o simplemente se confiaron.

Como eran observadores, criticaron
las acciones de promoción de los aspi
rantes de Morena a la candidatura presi
dencial, pero nunca buscaron arrebatar
la agenda diaria fie la política nacional,
se confiaron y perdieron este año el es
tado con mayor número fie electores.
La elección tlel representante, del

frente amplio opositor va ser realmente
una tarea titánica tanto en coordinación

como en la estrategia que resguarde la
legalidad de los discursos y posicio
namientos para que no quebranten la
Ley y sean descalificados por el IIS'E o
el Tribunal Electoral, ya que será el res
ponsable de la conformación del Ireme
Amplio por México, que no solo va por
la presidencia de la república,sino por
la mayoría en el congreso nacional y en
las entidades federativas, para poder
hacerle frente a la 4T y su maquinaria
imparable.

És importante que no nos olvidemos
del tercero en discordia, Movimiento
Ciudadano quien no tendrá reparo para
realizar lo propio e invalidar el proceso
bajo el amparo de la Ley, recordemos

que ya lo hicieron hace un par de sema
nas con el objetivo de detener a Morena.
Ambas fuerzas buscarán incidir en

el ánimo de la población, lomando la
agenda diaria, con la única finalidad de
conservar el poder o arrebatarlo, ambas
fuerzas están realizando actos simula
dos de campaña, bajo un esquema fie
elección de un coordinador o encarga
do que defenderá su posicionamienio
e ideología.

La alianza ya tiene la primera .candida ta
para formar el frente amplio oposit or por
México en Xóchil!. Gálvez. Sin embargo,
todo indica, que esto apenas inicia y que
falta mucho que ver en el estire y afloje del
grupo de la oposición, no lo duden vamos
a vivir meses altamente políticos, donde
la competencia será tan cerrada al interior
de cada movimiento, como llena de desca
lificativos entre los diferentes oponentes.

En fin, entre selecciones y elecciones
nos veremos durante lossiguienies meses¿
rumbo al 2024.

•Colaborador de Integridad Ciudadana
A.C.

Contador Público, Maestro en
Administración Pública.

@JavlerAgustinCo / @integridad_AC
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FAMILIAS MULTIESPECIE
^ »raíDíí prcscnló a 1 C^onyicsf) cle Ja

Ciudad,, una . reformaala.ÍMÍ?l§ción civü capita
se reconozca a "las familias muiliespecte", como "un camino en
d respeto a los derechos de los animales no humanos y <3e las
personas humanas que los consideran parte de su familia", además
de promover una cultura de paz, solidaridad y armonía entre
las distintas formas de vida que habitan la CDMX. La Iniciativa
considera.refo^rmar el artículo
cnÍ3.£yc.señalai que "reconocer a[.las iamilias muW^
valorar la.diversidad de .vínculos y experiaicm
entre humanos y otros animales, y que pueden aportar beneficios
tanto individuales como colectivos".

COORDINACION
•Con motivo.del robo .ocurrido[.el .pasado 26 de^umo en
Antara, la Comisión Permanente del Congreso de la Ciudad,
exhortó a las16[.alcaldías, a ."instruir a sus cuer
a trabajar en .coordinación con .jos elementos de s^
ciudadana de la capital y los de sejguridad privada de las plazas
comerciales". Al respecto, el diputado Martín Padilla, recordó que
en el suceso ocurrido en la alcaldía Miguel Hidalgo, participaron
cuatro personas con armas y mazos para romper las vitrinas de la
iqyería Bereer? robar alrededor de 15 relojes de marcas de luto, sin
que los guardias de seguridad del centro comercial intervinieran.
Por.ejlo dijo..que es: necesario[ queJa..S.SC..y.los cuOTpos po
sumen esfuerzos con los elementos de seguridad privada para
E?eyenir o en su..caso.ampliar la.capac^
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FOMENTAR COMERCIALIZACION
•La Comsión.Permanente.del.Congreso loral solicitó a.Ja
"proropyer.y..fomentar la.cpmercialización de
ofrecen ks.personas productoras y agricultores inscritas en el
£rograma.denominado M a. fin..de que obtengan un
justo Y.digno".Al .respecto, la diputada, Tañía |L
que se busca, es hacer justicia al medio ambiente y a las personas

l ! L/. 1 LA^k_ ]^5:" I.Í^ vl Í 'A t 11_ ?. l^V iARí fl A)1.5? . í Í?.
legisladora señaló que el programa AltépeU "busca un equilibrio
entre quienes¡..viven en el campo..y.promueyen:..la..conse^ación_
del medio ambiente", detalló que, gracias a la aplicación de este
Brograma, se han reacüyado cerca .de emeo^
tierra que ahora.producen.plantas.mediante dife
cultivo.
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22 de junio "Día Mundial
del Suelo y la Tierra Fértil"

1 valioso documenlo calólico denominado Concilio Vati

cano Segundo, publicado en 1965 habla del milagro de la
fertilidad del suelo que nos da el sustento. Alabado seas,
mi Señor, cantaba San Francisco de Así».
Nos recuerda que nuestra casa' común es también como

una hermana,con la cual compartimos ta existencia y como
una madre bella que nos acoge entre sus brazos: "Alabarlo

seas, mi Señor,por la hermana nuestra madre tierra, la cual nos susten
ta,, y gobierna y produce diversos frutos con coloridas flores y hierba'".
La Carta Encíclica Laúdalo Si del Sánto Padre Francisco aSobre él

cuidado de la Casa Común" publicada en 2015 en su capítulo primero:
"lo que le está pasando a nuestra casa", inciso i. Contaminación y cambio
climático, la letra dice:
"Existen formas de contaminación que afectan cotidianamente a las

personas. La exposición a los contaminantes atmosféricos produce un
amplio espectro de: efectos sobré la. salud, especialmente de los más
pobres, provocando millones de muertes prematuras. Se enferman, por
ejemplo, f causa de la inhalación de elevados niveles de humo que pro
cede cíe los combustibles que utilizan para cocinar o para calentarse. A
ello se suma la contaminación que afecta a todos, debida al transporte,:
al humo de la industria, a los depósitos de sustancias que contribuyen
a la acidificación riel suelo f del agua,, a los fertilizantes, insecticidas,
fungicidas, controladores de malezas y agrotóxicos en general. La tec
nología que, ligada alas finanzas, pretende ser la única solución de los
problemas, de hecho suele ser incapaz de ver el misterio de las mi'tli iples
relaciones que existen entre las cosas, y por eso a veces resuelve un
problema creando otrosí

Ninguna de nuestras leyes federales menciona claramente la peligrosa con
taminación ambiental que diariamente destruye él suelo y la tierra fértil que:
nos provee de proteínas, vitaminas y minerales.

Las emisiones fie S02 y de NOx que generan las viejas plantas termoe
léctricas de ta Comisión Federal de Electricidad que queman combustóleo
sucio se combinan con el vapor de agua produciendo ácido sulfúrico y áci
do nítrico que acidifican el suelo mediante la "lluvia ácida". Indebidamente:
usamos plaguicidas tóxicos y urea (fertilizante químico ácido) con lo que se
completa el pecado de la destrucción del suelo y la tierra fért il y la cancelación
de nuestro futuro.

Es urgente que detengamos nuestra propia extinción.
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¿Qué nos dejó la marcha del orgullo LGBTIQ+?

Ya lie dicho antes que esta
bella ciudad fie los dere

chos, es tan diversa co
mo la vida misma, aquí
convergen personas de
diferenLes expresiones
culturales, su grandeza

radica en sus personas tan diversas,
quienes habitamos aquí, todos los días
salimos a la calle con la legítima aspira
ción de un mejor presente, sin embargo,
para las mujeressalir a la calle no siem
pre es un espacio seguro, el machismo
se siente, la violencia también se. hace
presen leen esta ciudad, mujeres y per
sonas de la diversidad hemos sido histó
ricamente violentadas, ¿dónde estaban
esos representantes populares con su
bandera areoíris para alzar la voz cuan
do acosaban a la lesbiana que a veces
tiene que callar la violencia fie la que es

objeto?, ¿cuál es la agenda de los parti
rlos políticos y cuáles son las políticas
públicas a favor de nuestros derechos

y su garantía?
El pasado sábado, las voces de liber

tad, justicia y dignidad, pintaron de ar
eoíris las calles fie nuestra ciudad, en la
XLV marcha del orgullo, cientos fie miles
fie personas de la comunidad y aliadas
se dieron cita.para hacernos visibles una
vez más. En esta ocasión se dieron cita

para celebrar el orgullo partidos políti
cos fie diferentes expresiones ideológi
cas, organizaciones de la sociedad civil,
representantes populares y dependen
cías de los diferentes órdenes de gobier
no; muchos fie ellos aliados en la loto,
no así en suScueslionables agendas por
nuestros derechos.

Los avances en el reconocimien
to y protección de nuestros derechos
lian sido significativos desde la SCJN,
el Legislativo y las políticas públicas
implemeiitadas en la transformación,
pero no es suficiente, todavía hay una
enorme necesidad de impulsar agendas
integrales que promuevan relaciones
igualitarias e inclusivas, para erradicar

la.discriminación estructural a la que de
manera históricanos hemos enfrentado

las personas de la comunidad, discri
minación arraigarla desde las normas,

creencias religiosas, morales y sociales.
Salir a marchar es un acto revolucio

nario, una reivindicación, hay mucho
por hacer; matrimonio igualitario en
iodo el país, legislar para acabar con
las mal llamadas terapias de conver
sión, derecho a. la identidad de género,
derecho a la familia, derechos laborales
dignos, derecho a la salud, derecho a la
vivienda, participación en la vida demo
crática y toma fié decisiones, espacios
seguros para todas las personas, grandes
pendient es ele n uest ra agenda.
Somos la manifestación de la vida

misma, estamos y estaremos en iodos
los espacios, nuestro derecho a ser lo de
fenderemos hasta que esta democracia
nos llame por nuestros nombres, hasta
que torios los días sean el día del orgullo,
porque nuestro amor es más grande que
el miedo del patriarca.
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REVÉS AYEIDCKOL

•I y $y !y $ upe r io r del Inbyy y!. E.'yy k()iy!
>.! ^k.! ! f(A^l^r. ^i ' ^l ^í :.!.«?. I *1 ^ ) «r?! s".r."D ! .f ?ri
ÍTEPJF).declaróí.imjjrocedente
la.impugnación.iMerpuestapor,.
I.yd. ip.L1. kyd.a .! y. d cr a I .cP.n .! íy yy yíy,.
Yeídekol Poievnsk^.encontra
delac u érelo de Mo re n a para elegí r
ai. Coordinador de..Derensa de la
Cuarta Transloim^ión. El ..recurso
l'ue desechado por mayoría de votos.

! e\.!l^ÁvI hy b [y *y yyly do .q ye s y
intención no era

Eye.culminará con^.la eventual
ejeccion de quien abandera rá a
Morena, enla .elección .presidencial, del.
2024; sino, únicamente, participar en
i^conjienda jnterna..porque niuchos
AL|üy.ayiy^..^yiy.ya^^y|..i)yLU.(!o..
INTERCAMBIARÁN
EXPERIENCIAS EN SEGURIDAD
SOCIAL

*1 3. .Qy. n fe? enei a 1 ii i; er a m er ic ana d e
Seguridad Social (CISS) organiza
un..seminario.internacional para
Á!1 yyyyy?b.íyL y ^.y y'!e ne ias s obre corno

mantenerlos:.establecimientos
salud accesibles f; funcionando a su
máxima..capacidad;.b^o_yna_situación_
de.emergencia mayor q desastres
.yyLyiiieSí. cqmq sismos .o huracanes.
$¡y dudáoslo ay u d ará a que países dc
Ia región americana..se.capaciten en_
estas buenas..prácticas^..pyry.benefkiq
de.sy.pqblación.y se ..cumpla con
el derecho de .acceso .a.la salud. El
seminario se realizará el. 29 y 30 de
[y y jo enl a C D MX.
¡LILLY, NO TE BAJES!

*Luego.de que. Lilly léllez abandonara
sys.intenciones de ..buscar la
candidatura .presidenciai_de ja.,
oposición,la.senadora del.PAÑj^
Xóchitl Calvez, le pidió que se
mantuvierai ent la..c.qnüendat.Á_U;avés_
d e .sy s .r.ed es s ocia l es, l a l am bié n
ysp.iryykejresidencml,..señaló que
.T^!.cLz..esunperíilnecesan
a su congruencia y fortaleza para
iyyh^y:.yyyy:y.ei.yyu)ni;ansniode
Morena. "¡Lilly, no te bajes! Esta lucha
contra.el..autqriLarismq ne
congruencia y fortaleza. Cada una en
sy.Lrinchera,ydesde:.ah|..luchare^
ganaremos.juntas", publicó.
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E istorsiones de
mercados y crimen

n el primer trimestre del 2023, la in
versión física representó 22.2% riel
PIB de México, con lo que iuvo su
mejor nivel desde el 22.3% obser
vado en el mismo lapso de 2017,
es decir, artes de la pandemia., Ün
fíalo adicional para riimensionar la

inversión física, es que desde 1993, su pico máximo
ha sido el úllimo Irimeslre de 2008, con 23% del
PIB.Este dato es, naturalmente, relativo,porque en
2008 el PIB sufrió tilia caída importante por la crisis
financiera mundial que tuvo como origen el co
lapso de créditos hipotecarios en Estados Unidos.
Con todo, se. lamenta la prensa que la inversión
pública quedó a deber para contribuir al alza de
la inversión física.

Que las materias primas bajen debería.represen
tar una baja nal m al de la inflación en general. Esto
sucederá, en cierta medida. Sin embargo, no hay que
olvidar que el sistema económico tiene incentivos
que distorsionan las leyes del meneado, inevitable
mente. Es lo que sucede con los precios de los energé
ticos y sus impuestos especiales, por ejemplo, donde
a menor precio fiel petróleo no hay menor precio
de combustible sino mayor recaudación y mismo
precio al público. A nivel estructural, independien
temente fiel efecto real que tenga la baja de precios
fie materias primas en e.1 poder adquisitivo del con
sumidor común, lo más importante es que revela la
normalización fie, las cadenas de suministro, ya sea

por restablecimiento o por reubicación de las mis
mas. Como quiera que sea, una parí e, de las presiones
inflacionarias venían de ahí.

En este marco es importante est udiar el impacto
que, según muchas notas, está teniendo el crimen
organizado en los mercados fie muchos bienes de
primera necesidad, empezando por los alimentos. Si
esto es cien o, ahí se despliega claramen te lo determi
nante que puerie ser un factor polít ico muy específico
de la circunstancia mexicana,el traslado de la.extor
sión del crimen a los empresarios, al precio final.

Esto requiere, primero, de que haya un grafio de
impunidad tal que la mayoría fie los comerciantes y
productores prefieranasumir esa tribuí ación parale
la como costo que denunciar los hechos. En segundo
lugar, implica que los incidentes sean tan cotidianos
y de tal magnitud, que lodos los productores o co
mercializa flores de una plaza equilibren sus precios
más o menos de la misma forma, esto e$, se vuelve
indisi inguible cuáles comerciantes están hacienf lo el
traslado,y cuáles no. Y tercero,que las autoridades no
tengan ninguna volunl ad o posibilidaf 1 de hacer algo
al respecto, desde las desean lid; id pública en locadas
en cuidar las cadenas product ivas (si aún existen, qui
zás ya no) hasta la Profeco, que está, muy por encima
de sus posibilidades cuando un comerciante le tliga
que sus precios no son abusivos,sino integrados con
el precio fie su extorsión semanal. Imaginemos qué
podría decir un inspector de la dependencia luego
de esa respuesta.
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En suma, este tema es más complejo y más ¡me
resanie de lo que parece,. Es de entrada la reversión
riel crimen organizado a su negocio original fie hace
más fie un siglo (la exiorsión, que es también seguri
rlari privaria, a la fuerza), sin abandonar el comercio
fie bienes ilícitos pero expandiendo su control a la
economía legal.

La apuesta de este gobierno
de hacer tres proyectos ancla
en lugar de inversiones}
contrataciones pulverizadas es
discutible pero lo cierto es que,
para que se pudieran hacer
ambas cosas, sería necesario
elevar la deuda pública, algo
que el gobierno federal maneja
con mucha cautela. Es probable
que el próximo gobierno vuelva
a la estrategia tradicional
de volver al gobierno uno de
los principales contratantes

e inversionistas deforma
dispersa, porque los mega
proyectos no lograron convertir
el sureste en un nuevo polo
de desarrollo. Es cierto que
hicieron crecer el PIB en esos

estados (Campeche, Tabasco)
pero no atrajeron inversiones
de otro tipo, por lo menos hasta
ahora,} sin infraestructura
carretera y_ eléctrica, seguirán
en la pobreza. No era una mala
apuesta, pero no tenemos
aún elementos para juzgar
que haya resultado el éxito
esperado. Ojalá que sí
•Autor y Consultor Especialista en

Políticas Públicas.
Abogado de la Escuela Libre de

Derecho y Catedrático Universitario.
@lsraelGnDelgado
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Antigua
anticorrupción
Uno fie los más inieivsnuies an

le.cedenl.es ele nuestro Sistema

Nacional Anl¡corrupción puede
leerse en extraordinaria relatoría

ríe José Gómez Huerta Sánchez,
en el número 1415 de la Sarisia
Penal México, fiel 1NAC1PE, donde

nos comparte lecciones de historia que no hay
que soslayar.

En la N ueva España, al asumir el poder, los virre
yes se comprometían a obtener buen recaudo,ad
ministración: y cobranza fie la. Real Hacienda, Se les
obligaba también a dar cuenta fiel estado particular
desús gobiernos y remii ir la información necesaria,
por lo que no podían presentar generalidades.

Para ello.sé implenieniaron los primeros meca
nismos fie control del poder. Por ejemplo, al lermi
nar sú encargo el Virrey debía entregar a su sucesor
lodos los despachos, órdenes, cartas y cédulas que
hubiera recibido durante su administración, y si
no lo hacía, se le negaba el salario del úliimo año.

Otra medida fue la obligación fie los funcionarios
de presentar el inventario de sus bienes antes de
acceder al cargo. Se creó también la inst it ución del
juicio de residencia, el mecanismo más importante
durante la época colonial, que obligaba a los fun
cionarios a permanecer en el lugar donde habían
ejerciflo sus funciones, por enlre treinta y cincuenta
f lías y cuyo objet ivo primordialera evitar la corrup
ción porque lo perseguido con mayor rigor fueron
las infracciones en perjuicio de la Real Hacienda.

Dicho juicio consistía en una revisión a que se

sometía a cualquier oficial de la Corona, bien fuera
al finalizar su cargo o en cualquier momento fiel
ejercicio. Algunos Virreyes y oficiales fueron resi
denciados después de muertos, si se aducían cau
sas graves en su act.it ud y desempeño. Uno de los
primeros juicios de residencia, en laN ueva España
fue el que,se le siguió a Hernán Cortés, en julio de
1526. Es decir, nadie escapaba.
El despliegue de este juicio implicaba dos proce

dimientos: uno secreto, en el que el juez analizaba el
desempeño del enj uiciaf lo fie acuerdo a su ejercicio
público»su moral y su vicia privada; y otro público:
en dórete cualquier particular que se consideraba
agraviado podía promover querella, aunque debía
presentar una fianza que perdía en caso de no pro
bar su dicho, con lo que se evitaban las falsas acu
saciones, venganzas personales o envidias.
A casi todos los Virreyes residenciados se les

absolvió y felicitó. Sin embargo, hubo algunos que
eran mal vistos por Jos jueces o que éstos, queriere lo
demost rar un celo exagerado de su misión, llevaron
sus juicios a desproporciones y abusos. Las penas
que Solían imponer eran la pecuniaria, la inhabili
tación l emporal o perpel ua y el destierro. Este j uicio
contuvo el abuso de los funcionarios públicos, ya
que sabían que, una vez terminado su servicio que
daban expuestos a las denuncias de los gobernados
y a la acción fie Ja justicia. Relevantes lecciones de
historia ¿No cree?
•gsergioj@gma1l.com

@ElConsultor2
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El sube y baja
Justo hoy, el Fíenle Amplio por México pre

sentará al Comilé Organizador y al Observa
torio Ciudadano ambos, con la encomienda
ele seguir con lupa y ser los encargados del
proceso medíanle el cual la oposición elegirá
a su candidato o candidato presidencial que
tendrá el gran relo de enfrentarse a Morena y

remoras en la elección más trascendental de la historia:
la del 2024.

El Comité Organizador estará
conformado por 13 integrantes, entre
ciudadanos ^militantes de los partidos
que conforman dicho Frente: PRI, PAN
y PRD. El Observatorio Ciudadano será
el encargado de vigilar las tres etapas
de un proceso que ha sido señalado de
complicado, pero que tiene sus puntos
destacables y viables. Sin embargo, no
está de más revisar las actitudes que
lian mostrado algunos de los aspirantes
que han hecho que esta primera
etapa se haya vuelto un sube y baja.
Uno de los primeros en bajarse fue el senador del

Grupo Plural, Germán Martínez Cázares, que se inco
modó con el requisito de que debería de reunir 150
mil firmas, fie tal suerte que el exríirigenie fiel PAN y
ex morenista, anunció que se sumará a quien llegue
a esa posición para "ayudar a recoger el tiradero" que
dejará el partido oficial, lo que le ha ganado algunos
señalamientos de que como lo hizo en el 2018, buscó

y obtuvo una senaduría por el partida guinda, ahora
podría tener una mejor posición.

Otra que también ya abandonó esta contienda, es la
senadora Lilly Téllez, quién llegó a la Cámara Alta por
Morena y poco después, rompió lanzas con ese partido
para convertirse en una fie las más duras cuestiona
floras fie. la act ual administración en comparecencias
y debates legislativos.
Reiientemente dio a conocer que estaba, decidida

a participar en la contienda interna del Frente Amplio
por México, pero se bajó porque argumentó que el mé
todo decidido por la oposición no garantiza equidad.
Antes;, la legisladora analizó cada una de las etapas
del proceso de selección y al final, no la convencieron.

Y en este sube y baja, llama la atención que la deci
sión de Lilly Téllez se fia precisamente un día después
de que la también senadora. Xóchitl Gálvez anunciara,
que. está disp uesta a parí icipar en la selección del can
didato o candidato opositora, pero los argumentos de
los que echa mano son bastantes cuestionables.
Inicialmente, buscaba la candiría! ura a la jefalura

ríe Gobierno de la Ciudad de México, pero cuando no
pudo ingresar a Palacio Nacional, amparo en mano,
flijo que habíaentendido el "poderoso mensaje" que
le había enviado la ciudadanía. En este sentido., no
hay que descartar que la. exintegrante del gabinete
ríe Vicente Fox, busque una posición mejor, como la
buscó en el 2018, cuando sé acercó a Morena vía la
exjefa ríe Gobierno ríe la Chiflar! ríe México, Claurlia
Sheinbaum.

«Periodista.
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RED COMPARTIDA
EL CANDIDATO SILVANO AUREOLES

Uno de los primeros en alzar la mano para
entrar al circo que se ha formado en la opo
sición para nombrar hacia finales de año un
candidato presidencial es Silvano Aureoles,

ex gobernador de Michoacán y que tiene un fuerte en
frenamiento con el presidente. Bueno, el caso es que
desde Michoacán llegó el recordatorio al frente de PR],
PAN, PRD que el michoacano tiene pendiente pelear y
ganar la inhabilitación que tiene ratificada por la con
trataría local desde marzo pasado. En el fondo está una
discusión por 2 mil 229 miñones de pesos que fueron
reportados por la Auditoría Superior de la Federación
ya que deberían haber sido entregados al londo de
Aportaciones Estables para la Infraestructura de los
Servicios Públicos. El caso es que la inhabilitación por
detault le pega a sus ganas de competir porque es por fl
meses, justo en el momento en que se tendría que to
mar una decisión, además, el actual gobernado]; Alfre
do Ramírez, le tiene preparada una nueva sorpresíta,
según corren los rumores, por lo que la inhabilitación
podría durar por lo menos un año más.
Por cierto, cuentan más rumores que la

alianza opositora en la CDMX no tendrá
los mismos problemas que ya tienen los
partidos nacionales. Aquí se van a man

tener juntos, a la espera de elegir al candidato de
lo que seria un gobierno de coalición con los me
jores elementos disponibles. Las grillas se están
resolviendo de manera diferente, con mejores
acomodos y a la espera de definir perfiles. Lo que
sí es un hecho es que a la callada esperaban que
Xóchitl Gálvez decidiera ir por la Jefatura de Go
bierno de la CDMX, algo que tienen muy nervio
sos a los de Morena en general, en lugar de bus
car la presidencial. No dicen que ya le mandaron
un mensaje para que no le haga caso a Claudio X.
González, deje a los partidos nacionales hacerse
bolas y mejor se una a los locales donde hay me
jores perspectivas para todos.
En Puebla las cazuelas de mole se empie

zan a quebrar en las cabezas de unos
cuantos, y es que resulta que Claudia Ri
vera, exalcaldesa, obradorista y aspiran

te a gobernadora de Puebla, peleada con la élite
de Morena está dispuesta a llegar a las manos
con dos ex PRI. el diputado Ignacio Mier y el
senador Alejandro Armenta, y antes estuvo en
frentada con el gobernador Miguel Barbosa por
que en su origen era del PRI y luego se fue al
PRD. En su trayectoria también se cuenta cuan
do se opuso a cualquier funcionario vinculado
con el calderonismo y más con los recomenda
dos con Genaro García Luna. Hoy ella alza la ma
no. sus números le dicen que en las campañas de
2018 y 2021 salió bien posicionada y con mayores
alcances a los de Armenta y Nacho Mier. La me

ta, nos dicen, es lograr que Morena determine
que la candidatura de Puebla es para una mujer.
Y, por cierto, Ignacio Mier líder de la Cámara

de Diputados y aspirante a la postulación
de Morena para la gubematura de Puebla,
sabe que no es santo de la devoción de los

poblanos en muchos sentidos, y aunque quiere y es
pera ser llamado a la convocatoria para el relevo en la
entidad, también sabe que las reiteradas pifias legis
lativas con las reformas enviadas por el Presidente,
lo han marcado como alguien que, sencillamente, no
logra acuerdos ni abona a crear un ambiente favora
ble en beneficio del partido. El problema, nos dicen
es que no hay alguien que le diga con crítica sana su
situación, ya que el propio Mier Velazco cree que es
muy querido y apoyado en todos los sentidos.
Dicen que Luisa Maria Alcalde, titular de

la Secretaría de Gobernación, no duerme
desde antier ya que la nueva chamba no
es igual que a la de la Secretaria del Tra

bajo, y si hay algo que le quita el sueño, literal
mente, es el levantón de los 16 elementos de la Se

cretaria de Seguridad de Chiapas. Se sabe que el
sureste ha sido tomado por asalto por los grandes
grupos criminales del país, pero es la propia fede
ración la que parece voltear el rostro a otra parte
diciendo que es un tema local. Esperemos que los
elementos aparezcan con bien y la secretaria sepa
que la situación de seguridad en el país está que
arde y no por la ola de calor que sigue prevalecien
do a nivel nacional.
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FUERA DE AGENDA
ROMPECABEZAS CHINO

JUAN VELEDÍAZ

En plena campana electoral del 2018 una célula
delictiva de ciudadanos de la República Popular
China, fue capturada en la Ciudad de México sin
que tuviera mayor resonancia fuera de un regis
tro secundario en medios de comunicación. La

investigación puso sobre la mesa la importancia estratégica
del país para mafias chinas dedicadas al lacado de dinero,
cuya sofisticación se basa en la "Hawala", un sistema de
intercambio de divisas entre clanes de origen asiático
adoptado desde hace tiempo por estos grupos.

En febrero de aquel ano una célula de origen chino
dedicada a recibir y entregar grandes cantidades de dine
ro fue ubicada en el área de Polanco, Tlalpan y la Zona
Rosa. El 28 de marzo un juez autorizó la intervención de
ocho lineas telefónicas vinculadas a estas personas, los
datos generados durante dos meses a la par de la vigilan
cia y seguimiento de sus movimientos, permitió identitl
car los procedimientos, identidades, vehículos y domici
lios de esta red. En mayo, un juez autorizó el cateo de
cinco domicilios, en dos de ellos incautaron 184 millones
de pesos, entre dólares americanos y bolívares venezola
nos, aseguraron cuatro vehículos y detuvieron a seis ciu
dadanos de origen chino que fueron enviados al recluso
rio norte. En tres inmuebles más aseguraron 22 millones
207 mil pesos, armamento, ocho vehículos, y tres perso
nas de origen mexicano quedaron detenidas entre ellas
una mujer. Dólares estadounidenses, pesos mexicanos y
bolívares venezolanos de ambos cáteos sumaron poco
más de 207 millones de pesos en efectivo.

Lo que no se supo entonces era que esta célula no solo
movía dinero para organizaciones como Cartel de Falisco

Nueva Generación y Cartel del Golfo, sino también para
otros grupos, personas físicas y empresas que requirie
ran ingresar divisas evadiendo el sistema financiero y
fiscal. También traficaban animales exóticos de los que
comerciaban colmillos de tigre y órganos diversos.

La pista para dar con los chinos se originó del segui
miento a un grupo independiente dedicado al tráfico de
droga desde Sudamérica, presumiblemente asentado en
Venezuela, y el cobro de la mercancía a compradores en
Estados Unidos. Se presumía en aquel momento que el
jefe del grupo se encontraba en la Unión Americana. La
célula de chinos trabajaba para cualquier organización,
no solo con las dedicadas al narcotráfico, sus Chentes
eran quienes necesitaran mover dólares americanos en
tre Estados Unidos, México, Centro y Sudamérica, usan
do el método "Hawala". Un informe obtenido en el ha

ckeo a la Defensa Nacional por el grupo Guacamaya, re
gistró la historia detrás de esta detención. Un operador se
coordinaba en chino con su superior via telefónica, el di
nero era entregado o recibido en tiendas o plazas comer
ciales en maletas de viaje, mochilas al hombro, bolsas y
vehículos con compartimientos ocultos. Se identificaban
con la confirmación de series de billetes, les tomaban fo
to y las enviaban por mensaje antes de la entrega recep
ción. El dinero presumiblemente lo resguardaban en un
departamento cercano al lugar donde se recibía o entre
gaba. La red tenia contactos por lo menos en 10 ciudades
mexicanas, asi como Atlanta, Los Ángeles, Chicago,
Houston y Nueva York. También Hong Kong, Chile, Co
lombia, Ecuador y Guatemala.
@veledlaz424
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• Guadalupe Taddei, presidenta del INE, felicitada en
su cumpleaños por los mandones de Morena, se verá
qué hará ante la propuesta en comisiones del INE para
frenar las giras de las "corcholatas" de Morena.
Obviamente nada, los consejeros votaron en contra.

• AMLO y sus "corcholatas". Llamó la atención que
Guillermo Valdés, exdirector del Cisen y miembro de
la encuestadora GEAISA, quien en el lejano 2006 fue
el llanero solitario que anticipó el triunfo de Felipe
Calderón, ahora difunda datos que ponen en empate a
Claudia Sheinbaum y a Marcelo Ebrard.

• María Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conacyt,
acaba de ser mencionada en la influyente revista de
ciencia Nature. Sería una buena noticia, pero en reali
dad habla de que más de un centenar de científicos
están demandando en contra de la lesiva Ley de
Ciencia que impulsa. ¿En qué momento se perdió esa
brillante y respetable científica.

• Norma Lucía Piña, presidenta de la Corte, afirmó
que el buen juez no solo aplica el derecho vigente sin
incurrir en faltas disciplinables, sino que también es
capaz de ir más allá del cumplimiento de las normas,
mediante la interiorización y el acatamiento de las
virtudes judiciales. Un juez que actúa de forma inde
pendiente e imparcial legitima su función jurisdiccio
nal ante sus pares y, sobre todo, ante la sociedad. Para
quien quiera escuchar...
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Miguel Angel Casique Olivos
Ola de calor y falta de agua; tragedias para los mexicanos

El 17 de mayo, la Organización de las Naciones Unidas
(ONU), a través de la Organización Meteorológica Mundial
(OMM), publicó el informe Actualización climática mundial
anual o decenal, en el que reportó que hay 66 por ciento de
probabilidades de que, entre 2023 y 2027, la temperatura
media anual, cercana a la superficie de la Tierra, supere el
alza prevista de 1.5 °C (centígrados) preindustriales y que,
por esta causa, las olas de calor sean más largas y los incen
dios forestales más intensos. El informe también prevé que
existe 98 por ciento de probabilidades de que al menos uno
de los próximos cinco años sea el más caluroso en la historia
reciente de la Tierra.

El reporte también reveló que las temperaturas en el mun
do alcanzarán niveles récord en este verano; y que éstas
serán consecuencia del calentamiento climático provocado
por los gases de efecto invernadero y el fenómeno natural
de El Niño. Además, advirtió que habrá más sequías por la
falta de agua de lluvia, mayor inseguridad alimentaria y más
afectaciones al medio ambiente, por lo que la humanidad
deberá estar preparada para enfrentar estos problemas.
El siete de junio, durante el Congreso Meteorológico

Mundial, en el que la profesora Celeste Saulo fue nombra
da secretaria general de la OMM, se aprobaron "las nuevas
prioridades estratégicas máximas que guiarán durante los
próximos cuatro años en un momento de rápidos cambios
climáticos, sociales y tecnológicos". El objetivo más impor
tante será la realización de una campaña internacional en
caminada a "garantizar que todos los habitantes de la Tierra
estén protegidos contra las condiciones meteorológicas pe
ligrosas mediante sistemas de alerta temprana que salven vi
das", porque con la amenaza del cambio climático sobre
viene un desafío inmediato que exige medidas urgentes.
"Solo con nuestros esfuerzos colectivos podremos forjar
un futuro seguro y sostenible para todos".
Llamó también la atención cómo Petteri Taalas, actual

secretario general de la OMM, advirtió que el cambio cli
mático "afecta de múltiples maneras a todas las regiones
de la Tierra" y que "las consecuencias de los fenómenos
meteorológicos, hidrológicos y climáticos extremos de
alto impacto son devastadoras para la seguridad de las
personas, las economías nacionales, los entornos urbanos
y rurales y la seguridad alimentaria e hídrica. Los peligros
hidrometeorológicos extremos representan más del 90
por ciento de los desastres a escala mundial y se han quin
tuplicado en los últimos 50 años".
A pesar de estas claras y contundentes advertencias, ni

el Gobierno Federal ni los gobiernos estatales han adop
tado ¡as medidas indispensables para evitar el impacto
negativo del intenso calor que agobia a los mexicanos.
El territorio nacional, situado en zonas de alta sismicidad,
que cuenta con varios volcanes y está rodeado por mares,
se encuentra en constante riesgo por estos fenómenos
naturales; y ahora por el famoso calentamiento global
provocado por la actividad humana.
Desde hace una semana vivimos la tercera ola de calor

que cubre aproximadamente el 70 por ciento del territo
rio mexicano; mil 707 municipios padecen algún grado de
sequía; los sectores agrícola, pecuario, forestal e industrial
están paralizados por la falta de agua; y la población care
ce de alimentos y sufre enfermedades, incluso la muerte.

La intensa ola de calor y la sequía están incremen
tando la mortalidad. En Tabasco, Oaxaca, Tamauli
pas, Coahuila, Sonora, San Luis Potosí y Sinaloa se
han registrado hasta ahora 37 muertes; los daños
a la infraestructura eléctrica han traído graves con
secuencias sobre los más vulnerables, como bebés,
adultos mayores y quienes padecen pobreza extre
ma.

Si la temperatura promedio de la Tierra aumenta
por encima de 1.5 grados centígrados, la catástrofe
será irreversible, las ondas de calor, las sequías, tor
mentas o ciclones serán más frecuentes e intensos y
terminarán con siembras y cosechas, con lo que so
brevendrá la hambrunas y pestes más devastadoras
que el Covid19.
Por ello es necesario concientizar a la ciudadanía

para que ahorre agua, siembre árboles, separe la ba
sura orgánica de la reciclable y detenga la voracidad
y el hambre insaciable de los grandes capitales na
cionales e internacionales, principales culpables de
la explotación de los recursos naturales del planeta
y el consumo irracional de hidrocarburos, al que se
atribuye la acelerada emisión de los gases de efecto
invernadero que provocan el calentamiento global.
Hasta ahora, el Presidente y los gobernadores mo
renistas no han aplicado medidas precautorias para
evitar las consecuencias de la ola de calor, ni han
presentado un plan hídrico para solucionar los pro
blemas de las familias mexicanas que carecen del vi
tal líquido. Es hora de que pensemos en quitar a los
gobernantes incompetentes para crear un gobierno
popular. Por el momento, querido lector, es todo.
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Diario con
La Moni?

FEDERICO
LA MOIMT

Federico La Mont
di ar io conlamont @gmail. c om

Frente Amplia per México
¿Sobrevivirán?: Acica

teada la oposición, no encontró
otro remedio que anunciar su
arranque y las dirigencias na
cionales de PRIPAN y lo que
queda del PRD por fin dieron el
banderazo de salida a sus aspi
rantes por la carrera presiden
cial para 2024.
El método de selección inclu

ye tres etapas: recolección de
150 mil firmas por cada partici
pante, un foro nacional, dos
encuestas, cinco debates entre
los tres finalistas y una jornada
de votación libre, secreta y directa, abierta a toda la ciuda
danía. Las reglas provocaron cautela entre los aspirantes asis
tentes al evento, como las senadoras Lilly Téllez, Xóchitl
Gálvez, el empresario Gustavo de Hoyos, el diputado San
tiago Creel, el exgobernador Silvano Aureoles y el exdiplo
mático José Ángel Gurría Treviño, quienes dijeron a este
columnista que analizarán las reglas del proceso junto con sus
abogados para determinar si se suman a la carrera presiden
cial, pero nos aseguraron que sí participarán. Quien reiteró no
contenderá como candidato a la Presidencia, pero que sí lo
hará como senador fue Alejandro "Alito" Moreno.
DichOS: En el evento se dijo que sí habrá actos de cam

paña y un Foro Ciudadano, las temáticas, y la sede y fecha
de cinco debates regionales. Sin embargo, se dejó ambiguo
el origen del financiamiento y a pregunta expresa de este
columnista al empresario Claudio X. González, sobre quién
aportaría el dinero, nos dijo "eso no es problema". También
se mencionaron cuáles serán las encuestadoras que harán las
mediciones, los nombres de los siete miembros de la socie
dad civil con perfil técnico que integrarán el Comité Orga
nizador y las 15 personalidades que integrarán el Observa
torio Ciudadano. También se anunció que no participarán el
senador Germán Martínez ni el gobernador de Yucatán,
Mauricio Vi la.

¿Y?: En el acto fue notoria la ausencia del senador Miguel
Ángel Mancera, la gobernadora Maru Campos, de
Chihuahua, y Mauricio Kuri, de Querétaro. El exgobernador
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, tampoco
asistió, pero sí se registró para contender por la Presidencia
de México. Los líderes del PAN, Marko Cortés; PRI, Alejandro
"Alito" Moreno, y PRD, Jesús Zambrano, informaron los
acuerdos alcanzados con más de 100 organizaciones de la
sociedad civil.

Marko Cortés dio a conocer la evolución de Va por México
con el Frente Amplio por México, que por primera vez en la
historia incluirá a la ciudadanía para la nominación de una
candidatura presidencial, comentó que "no se están adelantan
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de votación libre, secreta y directa, abierta a toda la ciuda
danía. Las reglas provocaron cautela entre los aspirantes asis
tentes al evento, como las senadoras Lilly Téllez, Xóchitl
Gálvez, el empresario Gustavo de Hoyos, el diputado San
tiago Creel, el exgobernador Silvano Aureoles y el exdiplo
mático José Ángel Gurría Treviño, quienes dijeron a este
columnista que analizarán las reglas del proceso junto con sus
abogados para determinar si se suman a la carrera presiden
cial, pero nos aseguraron que sí participarán. Quien reiteró no
contenderá como candidato a la Presidencia, pero que sí lo
hará como senador fue Alejandro "Alito" Moreno.
DichOS: En el evento se dijo que sí habrá actos de cam

paña y un Foro Ciudadano, las temáticas, y la sede y fecha
de cinco debates regionales. Sin embargo, se dejó ambiguo
el origen del financiamiento y a pregunta expresa de este
columnista al empresario Claudio X. González, sobre quién
aportaría el dinero, nos dijo "eso no es problema". También
se mencionaron cuáles serán las encuestadoras que harán las
mediciones, los nombres de los siete miembros de la socie
dad civil con perfil técnico que integrarán el Comité Orga
nizador y las 15 personalidades que integrarán el Observa
torio Ciudadano. También se anunció que no participarán el
senador Germán Martínez ni el gobernador de Yucatán,
Mauricio Vi la.

¿Y?: En el acto fue notoria la ausencia del senador Miguel
Ángel Mancera, la gobernadora Maru Campos, de
Chihuahua, y Mauricio Kuri, de Querétaro. El exgobernador
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, tampoco
asistió, pero sí se registró para contender por la Presidencia
de México. Los líderes del PAN, Marko Cortés; PRI, Alejandro
"Alito" Moreno, y PRD, Jesús Zambrano, informaron los
acuerdos alcanzados con más de 100 organizaciones de la
sociedad civil.

Marko Cortés dio a conocer la evolución de Va por México
con el Frente Amplio por México, que por primera vez en la
historia incluirá a la ciudadanía para la nominación de una
candidatura presidencial, comentó que "no se están adelantan

do a los tiempos ni violando la ley
electoral, pues la Constitución y la
legislación avalan la construcción
de frentes políticos.
"A diferencia de Morena, la figu

ra del frente político sí existe en la
ley, mientras que la del coordinador
de los comités de la Cuarta

Transformación no tiene fundamen

to", apuntó. Afirmó que en el pro
ceso participan los partidos PRI
PANPRD y los ciudadanos. En
tanto, "Alito" Moreno aseguró que
en el frente no participará como
candidato a la Presidencia, pero sí
será candidato a senador y a los
medios de comunicación les pidió amplia cobertura.

Siempre tuve clara mi responsabilidad, soy
Comité Ejecutivo Nacional del PR1 y hoy el tricolor
del Frente Amplio por México", aseveró.
En entrevista con este columnista, las senadoras Lilly

y Xóchitl Gálvez dejaron ver sus dudas respecto a
detalles del método a aplicar. Xóchitl Gálvez, quien
si va por la candidatura presidencial o por la Jefatura de Go
bierno, propuso disminuir el número de firmas y Lilly Téllez
dijo que estudiará el método para decidir si se inscribe, pues
a ella le preocupa la cuestión de la transparencia del dinero.

En tanto, el aspirante ciudadano Gustavo de Hoyos anun
ciará su decisión el próximo 3 de julio, mientras analiza la
base jurídica del método. En opinión de este columnista,
Xóchitl Gálvez es la candidata de la oposición con más pro
babilidades de triunfar frente a la candidata de Morena, por
su perfil.
Ella "viene de abajo", lleva años defendiendo a los pueblos

indígenas, no tiene escándalos políticos, ha sido gobernante
de una de las principales alcaldías de la CdMx, la de Miguel
Hidalgo, es empresaria y la quieren las clases medias y altas;
además, no habla como política: desdeña las frases sofistica
das y usa el "lenguaje del pueblo".

¡Sí Se puede!: Xóchitl Gálvez tiene carácter y conoci
miento de los problemas de un país tan complejo y desigual
como México. Ya compitió por la gubernatura de su natal
Hidalgo y quedó en segundo lugar y se mostró dispuesta a
enfrentarse con la que considera que es su adversaria más
peligrosa, Claudia Sheinbaum, con quien podría enfrentarse
cuerpo a cuerpo en la elección presidencial de 2024.
Sin embargo, el principal problema a vencer para la senado

ra Xóchitl Gálvez es su propio partido, el PAN, pues el método
anunciado por el Frente Amplio por México y las organizacio
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"Alito "
Moreno y el
Frente Amplio
por México

(FAM)

nes ciudadanas, parece diseñado
sólo para quienes tengan dinero y
una estructura partidista, pues
lograr 150 mil firmas y ser com
petitivos en unas elecciones pri
marias no se ve fácil para quien
no cuente con esos recursos.

A Xóchitl Gálvez le critican

que en un principio intentó com
petir como candidata a jefa de
Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, pero que su exjefe, Vicente
Fox, la convenció de pelear por la
Presidencia, también se lo dijo
Claudio X. González.
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Lilly Téllez
y Claudia

Sheinbaum,
en la recta

final

Xóchitl Gálvez,
¿perfilada para
la contienda

presidencial 2024?
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Columna uno

IAVE, PASE O TELEVÍA,
¡BUITRES ELECTRÓNICOS!
?Gobierno y concesionarios de carreteras, cómplices

del saqueo contra los que menos tienen

Por Karina A. Rocha Priego

¦ Asi? ¡O más abusivos! No obstante las
& carreteras que unen a México ¡son las

más caras de Latinoamérica!, ahora

resulta que los concesionarios, seguramente
en complicidad con el Gobierno federal, se
han convertido en "buitres de carretera"

contra los usuarios, sobre todo contra aquellos
que tienen que hacer uso de un TAG para cru
zarlas más rápidamente, sin dejar de lado que
existen tres diferentes formatos: 1AVE, Pase o
Tclcvía, pero de los tres, no se hace uno, los
tres son unos abusivos.

Resulta, querido lector, que los dueños o admi
nistradores de dichos sistemas, cada vez incre
mentan más el monto "mínimo" para poder
cruzarlas casetas de cobro, porque asiles place
y porque pueden jinetear muchos más millones
de pesos que si tan solo se depositara "Jo
indispensable" para cruzar vías de peaje.
Esto, en las últimas semanas, ha provocado
caos en las casetas de cobro de las carreteras

más concurridas del centro de la república y,
sobre todo, en horas pico.
Los usuarios, que en la mayoría de las ocasio
nes trae en su TAG, sea cual sea este, lo más
elemental, tienen que sufrir el inconveniente
de echar de reversa, con una enorme fila de
autos detrás de ellos, porque su TAG, simple y
sencillamente no pasó, pero, ¿por qué no
pasó?

Platicamos con algunos usuarios que se queja
ban del sistema electrónico de las casetas, y
nos comentaron que sus TAG estaban carga
dos, que unos traían 280 pesos otros 200, por
que al final, les alcanzaba supuestamente
para pasar, culpando, repito, al sistema que
seguramente ¡no sirve! como toda la "tecno
logía" en México usada por el Gobierno,
pero no.

Según los empleados de las casetas, el proble
ma estaba en que el monto mínimo que debe
tener un TAG para cruzar por la caseta de la
MéxicoToluca es de 300 pesos y para cruzar
la MéxicoLerma, 200 pesos. ¿Desde cuán
do? No sabemos. Unos dicen que "siempre
ha sido así", pero ¡es mentira.'
Parece que, tanto para concesionarios de
carreteras como los administradores de los

TAG no les es suficiente "manejar" las carre
teras más caras del país, ahora, quieren abusar
de los que menos tienen a través de las case
tas de peaje y el gobierno ¡no hace nada! Y
¡claro que no harán nada! Pues ¡son cómpli
ces de estos ladrones!

Por estas vías, cruzan miles de automóviles
diariamente y no solo particulares. El transpor
te público es muy común, y algunos adminis
tradores de las líneas de autobuses, se les ha
hecho conveniente dotar de TAG a los opera
dores de las unidades por ¡seguridad!,
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¦ Asi? ¡O más abusivos! No obstante las
& carreteras que unen a México ¡son las

más caras de Latinoamérica!, ahora

resulta que los concesionarios, seguramente
en complicidad con el Gobierno federal, se
han convertido en "buitres de carretera"
contra los usuarios, sobre todo contra aquellos
que tienen que hacer uso de un TAG para cru
zarlas más rápidamente, sin dejar de lado que
existen tres diferentes formatos: 1AVE, Pase o
Tclcvía, pero de los tres, no se hace uno, los
tres son unos abusivos.

Resulta, querido lector, que los dueños o admi
nistradores de dichos sistemas, cada vez incre
mentan más el monto "mínimo" para poder
cruzarlas casetas de cobro, porque asiles place
y porque pueden jinetear muchos más millones
de pesos que si tan solo se depositara "Jo
indispensable" para cruzar vías de peaje.
Esto, en las últimas semanas, ha provocado
caos en las casetas de cobro de las carreteras

más concurridas del centro de la república y,
sobre todo, en horas pico.
Los usuarios, que en la mayoría de las ocasio
nes trae en su TAG, sea cual sea este, lo más
elemental, tienen que sufrir el inconveniente
de echar de reversa, con una enorme fila de
autos detrás de ellos, porque su TAG, simple y
sencillamente no pasó, pero, ¿por qué no
pasó?
Platicamos con algunos usuarios que se queja
ban del sistema electrónico de las casetas, y
nos comentaron que sus TAG estaban carga
dos, que unos traían 280 pesos otros 200, por
que al final, les alcanzaba supuestamente
para pasar, culpando, repito, al sistema que
seguramente ¡no sirve! como toda la "tecno
logía" en México usada por el Gobierno,
pero no.

Según los empleados de las casetas, el proble
ma estaba en que el monto mínimo que debe
tener un TAG para cruzar por la caseta de la
MéxicoToluca es de 300 pesos y para cruzar
la MéxicoLerma, 200 pesos. ¿Desde cuán
do? No sabemos. Unos dicen que "siempre
ha sido así", pero ¡es mentira.'
Parece que, tanto para concesionarios de
carreteras como los administradores de los

TAG no les es suficiente "manejar" las carre
teras más caras del país, ahora, quieren abusar
de los que menos tienen a través de las case
tas de peaje y el gobierno ¡no hace nada! Y
¡claro que no harán nada! Pues ¡son cómpli
ces de estos ladrones!
Por estas vías, cruzan miles de automóviles
diariamente y no solo particulares. El transpor
te público es muy común, y algunos adminis
tradores de las líneas de autobuses, se les ha
hecho conveniente dotar de TAG a los opera
dores de las unidades por ¡seguridad!,

hablando de vigilancia policiaca (sic) y por
algún accidente carretero, entonces, ¿se ima
gina usted cuánto debe tener el TAG de un
camión de pasajeros para que pueda cruzar
la caseta? Y, ¿se imagina usted el caos que
estos provocan cuando no les alcanza para
cruzar esa caseta?, si sólo para el automovilis
ta, insisto, el monto mínimo es de 300 pesos.
Ahora, vayámonos con los camiones o tráileres
de carga que, también las empresas contratan
tes, dotan de TAG para cruzar por las vías de
peaje. ¿Le ha tocado a usted que un trailero
se quede varado en una caseta? Y' Sabe usted
el trabajo que le cuesta echar de reversa?
Aunque, menos complicado que eso es tener
que esperar al operador de la caseta que "le
haga el favor" de ir y escanear su TAG o
dejarle pagar en efectivo que, generalmente,
no es permitido en las casetas exclusivas para

TAG. Pero ¿si el usuario no trae dinero para
pagar la caseta? Porque seamos honestos,
ante la funesta economía que cruzamos los
mexicanos, un operador de tráiler apenas trae
dinero para comer o para una botella de agua
para ingerir en el camino, aunque parezca
mentira.

Y todo ese drama, porque incrementan, sin
aviso alguno a los usuarios, el monto mínimo
que debe tener el TAG para poder cruzar.
Simplemente ¡funesto! Los mexicanos no
aguantan más abusos, es increíble la forma del
cómo utilizan a la gente que menos tiene para
enriquecerse de ellos y, el Gobierno y sus ser
vidores públicos, piensan que, con 3 mil pin
churrlentos pesos mensuales o bimestrales que
le dan a la gente "necesitada", cumplen con
las obligaciones que les "confirió" el pueblo
contratándolos como "administradores de

este país", propiedad ¡de los mexicanos!, no
de los políticos y gobernantes.
Por lo anterior, urge una política de vigilan
cia y ordenamiento sobre propietarios de los
identificadores electrónicos de vehículos

(TAG) y otro ¡jalón! Para los concesionarios
de las carreteras pues, además de ser ¡las más
caras!^sonjnse^uras_ejnefícientes;^^_^^_
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Fjoher^ ^ »polltl
Matías Pascal

Paz merecida en Chiapas
En su segundo día de gira por el estado de Chiapas,

como parte del proceso interno de Morena para la
designación de la Coordinación para la Defensa de la

Cuarta Transformación, el senador con licencia, Ricardo
Monreal, diría en Palenque que las y los chiapanecos
merecen estar tranquilos y en paz.
Ahí, manifestarla su solidaridad con los 14 trabajadores

administrativos de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana del estado de Chiapas, que fueron secuestrados,
en el municipio de Ocozocoautla, y deseó que los dejen pron
to en libertad y que no haya impunidad.
"Somos más los buenos que los malos y por eso, no nos pue

den afectar, generar miedo, a seguir viviendo en la comunidad",
subrayaría ante pobladores y líderes de la región.
El político zacatecano haría hincapié en que el papel, de

todo funcionario público de la federación, estatales o muni
cipales, es aplicar la ley a todos los que violan las leyes para
que los pueblos vivan en paz y tranquilidad
Daría a conocer que en sus dos días por diversos munici

pios de Chiapas ha informado, a través de las Asambleas o en
entrevistas ante los medios de comunicación locales, que al
igual que él los otros tres aspirantes de Morena, desde hace
diez días están recorriendo el país.
"Queremos que las políticas públicas aprobadas y llevadas a

la Constitución se mantengan independientemente de quien
sea el presidente. Todos los programas deben mantenerse co
mo una prioridad para la Cuarta Transformación".
También señalaría que habrá de reforzarse las acciones en

austeridad, en la política de bienestar, salud, educación, se
guridad social y empleo; pero el mayor esfuerzo se debe ha
cer en el campo, ahí es donde se deben enfocar las baterías.
Al agradecer el cálido recibimiento de los líderes de la

región, el político zacatecano subrayaría que los cuatro con
tendientes por coordinar el Comité de Defensa de la 4T
están luchando porque la Cuarta Transformación, que
fundó el presidente López Obrador, siga gobernando el país.

RECONOCIMIENTO

Nos enteramos que Eduardo Ramírez dijo que de nada
sirve estudiar solamente para un conocimiento individual,
porque eso es caer en el egoísmo.
"Siempre he dicho que de nada sirve tener una licenciatura,

una maestría, un doctorado, un posdoctorado, si no sirve y no se
pone al servicio del pueblo", expresaría en la entrega al
Premio Nacional de Ingeniería.
Los tres galardonados son: el ingeniero Miguel Eduardo

Sánchez Ruiz, el doctor Gerardo Herrera Corral y el doc
tor José Manuel de la Rosa Vázquez.
En el Senado, recordaría el legislador chiapaneco, se reco

noce a todas y a todos los mexicanos que destacan por su
valor civil, que destacan por su mérito literario, por su lucha
feminista, entre otros.
"Debe ser un reconocimiento en vida, a la aportación que

hacen cada uno y cada una en la esfera profesional, en la esfe
ra social o laboral; y por eso este Senado tiene una característi
ca principal, reconocer en vida".
Con esta incorporación de reconocimientos, en materia de

ingeniería de comunicaciones y electrónica, es loable y es
correcto, también incorporar el desarrollo tecnológico, elec
trónico y digital, señalaría el líder de la mayoría legislativa en
la Cámara Alta.

Fecha: 29/06/2023

Página: 7

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 19,372

Página 154 de 187 Índice



Paz merecida en Chiapas
En su segundo día de gira por el estado de Chiapas,

como parte del proceso interno de Morena para la
designación de la Coordinación para la Defensa de la

Cuarta Transformación, el senador con licencia, Ricardo
Monreal, diría en Palenque que las y los chiapanecos
merecen estar tranquilos y en paz.
Ahí, manifestarla su solidaridad con los 14 trabajadores

administrativos de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana del estado de Chiapas, que fueron secuestrados,
en el municipio de Ocozocoautla, y deseó que los dejen pron
to en libertad y que no haya impunidad.
"Somos más los buenos que los malos y por eso, no nos pue

den afectar, generar miedo, a seguir viviendo en la comunidad",
subrayaría ante pobladores y líderes de la región.
El político zacatecano haría hincapié en que el papel, de

todo funcionario público de la federación, estatales o muni
cipales, es aplicar la ley a todos los que violan las leyes para
que los pueblos vivan en paz y tranquilidad
Daría a conocer que en sus dos días por diversos munici

pios de Chiapas ha informado, a través de las Asambleas o en
entrevistas ante los medios de comunicación locales, que al
igual que él los otros tres aspirantes de Morena, desde hace
diez días están recorriendo el país.
"Queremos que las políticas públicas aprobadas y llevadas a

la Constitución se mantengan independientemente de quien
sea el presidente. Todos los programas deben mantenerse co
mo una prioridad para la Cuarta Transformación".
También señalaría que habrá de reforzarse las acciones en

austeridad, en la política de bienestar, salud, educación, se
guridad social y empleo; pero el mayor esfuerzo se debe ha
cer en el campo, ahí es donde se deben enfocar las baterías.
Al agradecer el cálido recibimiento de los líderes de la

región, el político zacatecano subrayaría que los cuatro con
tendientes por coordinar el Comité de Defensa de la 4T
están luchando porque la Cuarta Transformación, que
fundó el presidente López Obrador, siga gobernando el país.

RECONOCIMIENTO

Nos enteramos que Eduardo Ramírez dijo que de nada
sirve estudiar solamente para un conocimiento individual,
porque eso es caer en el egoísmo.
"Siempre he dicho que de nada sirve tener una licenciatura,

una maestría, un doctorado, un posdoctorado, si no sirve y no se
pone al servicio del pueblo", expresaría en la entrega al
Premio Nacional de Ingeniería.
Los tres galardonados son: el ingeniero Miguel Eduardo

Sánchez Ruiz, el doctor Gerardo Herrera Corral y el doc
tor José Manuel de la Rosa Vázquez.
En el Senado, recordaría el legislador chiapaneco, se reco

noce a todas y a todos los mexicanos que destacan por su
valor civil, que destacan por su mérito literario, por su lucha
feminista, entre otros.
"Debe ser un reconocimiento en vida, a la aportación que

hacen cada uno y cada una en la esfera profesional, en la esfe
ra social o laboral; y por eso este Senado tiene una característi
ca principal, reconocer en vida".
Con esta incorporación de reconocimientos, en materia de

ingeniería de comunicaciones y electrónica, es loable y es
correcto, también incorporar el desarrollo tecnológico, elec
trónico y digital, señalaría el líder de la mayoría legislativa en
la Cámara Alta.
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Convivencia

El líder estataL de Sindicato Úni

co de los Poderes, Municipios e
Instituciones Descentralizadas del

Estado de México (Suteyrn}, Hermi
nio Cahue Calderón aseguró que
no temen al cambio de gobierno
estataL, porque siempre han sido
institucionales, han sabido convivir
de la mano de todas Las fuerzas

poLfticas y su trabajo es para servir
a todas y todos los mexiquenses.
El líder sindical, recibió apenas esta
semana una mención honorífica en

ocasión del SO aniversario de Cuau

tltlán Izcalli, municipio en donde
arrancó su carrera sindical.

La Consejera Presidenta deL Insti
tuto Electoral del Estado de México

Amalla Pulido Gómez, participó en
reunión en el INE, en donde Conse
jerías, VocaLías Ejecutivas y Presi
dencias de Organismos PúbLlcos
Loca Les ELectorales (OPLEs) deL país
expusieron las experiencias de las
pruebas piloto de Voto Anticipado
y en Prisión Preventiva, para La or
ganización deL Proceso ElectoraL de
2024. Pues en el Estado de México

se realizaron en tiempo y formaes
tas estrategias...

Respetar La Ley, pidió la diputada
morenlsta Anals Miriam Bur

gos Hernández, presidenta de La
comisión leglsLatlva de Patrimonio
Estatal y MunicipaL en el Congreso
LocaL, quien Lamentó que eL gobier
no mexiquense no se haya conduci
do con apego a la ley y norma ti1vid ad
vigente en materia de construcción,
al construir obras en terrenos que
no son de su propiedad, como el
Parque de la Ciencia de TLalne
pantla, en donde construyeron
el inmueble y Luego solicitaron al
gobierno municipal su permiso para
usarlo. No estamos en contra de las

obras de beneficio a la gente, dijo La
morenlsta, pero sí en contra de que
se viole la Ley, porque primero se
debe pedir permiso a la Legislatura
para desincorporar deL patrimonio
munícipaL Los inmuebles, para que
sean donado a favor del Gobierno

del Estado de México. Como quien
dice, primero construyen y luego
"venguan".

Y eL que anda muy activo con obras
y entrega de tinacos es eL presiden
te munícipaL de Atlzapán de Zarago
za Pedro Rodríguez
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Verdadero debate: sociedad civil

PANVox vs. sociedad proletaria
A los 70 años de

la legendaria revista
Siempre! y a la

jefa Beatriz Pagés

.e nueva

Icuenta, elDi
PRI tuvo la

habilidad de subor
dinar al PAN y a los

autodenominados organismos de la socie
dad civil, pero sin explicar que el concepto
de sociedad civil desde el enfoque de la iz
quierda es un instrumento políticoideoló
gico de la derecha porque confronta y trata
de anular a la sociedad de las clases pro
ductivas no propietarias.

Se asume el concepto de sociedad civil
desde el enfoque de Gramsci: un espacio co
locado en la superestructura cultural que se
encuentra al margen de la estructura econó
mica que define la lucha entre las clases pro
pietarias que absorben al sistema político
y las clases proletarias que representan las
organizaciones obrera, campesina y popular
para disputar el producto de la riqueza en el
sistema productivo que es el que determina
la correlación de fuerzas sociales.

En este contexto, la victoria conceptual
de la derecha, avalada por el PRI que repre
sentaba las clases productivas no propieta
rias y por el PRD que viene del venero del
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Partido Comunista

Mexicano, del socia
lismo radical y del
cardenismo como

socialismo utópico,
consistió en construir
un carril deslumbran

te para la participa
ción ciudadana en

asuntos públicos y
enfrentar a los malva
dos del Gobierno en
turno como antes

fueron el PRI y el PAN
en la presidencia,
pero sólo a través de
los partidos políticos cuyo desprestigio con
dujo a la organización de ciudadanos en más
de 500 membretes acreditados a una socie

dad civil que quiere convertirse en sociedad
política y de poder.

La configuración del sistema productivo
determina al sistema político, social y eco
nómico, y en este contexto la sociedad civil
es un desprendimiento de la sociedad políti
coproductiva de la dialéctica burguesíapro
letariado para configurar una sociedad basa
da en valores morales del buen ciudadano.

Por tanto, el auge de la sociedad civil en
México es producto de la responsabilidad
del centro a la ultraizquierda en el desmante
lamiento e inmovilización de los intereses de

la clase productiva no propietaria.
Gramsci, fundador del Partido Comunista

de Italia y una de las mentes marxistas más
lúcidas del Siglo XX, establece que en el es
pacio de la superestiuctura arriba o al lado
de la estructura productiva determinada por
la relación económica burguesíaproletaria
do~, es decir en el ámbito de las percepcio
nes culturales, hay una lucha política por des
plazar los intereses de la sociedad proletaria
con la participación de la sociedad propietaria

defensora de valores morales, y esa lucha
se manifiesta en dos guerras: la guerra de
posiciones sistémicas que buscan las clases
trabajadoras, campesinas y populares y la
guerra de movimientos ideológicos de clases
que defienden valores morales propios de la
burguesía propietaria de las empresas.

La disputa entre sociedad civil y socie
dad de clases pro
letarias tiene como

objetivo conseguir la
hegemonía de algu
na de las dos sobre

la dirección política y
estratégica del Esta
do y, sobre todo, en
sociedades de eco

nomía capitalista.
En este contexto,

el papel del PRIAN
REDE en la absorción

y subordinación de la
ingenua sociedad ci
vil se aprecia ya en la

lista de precandidatos de políticos profesio
nales en partidos de la alianza opositora, con
el aval de un archipiélago de organizaciones
sociales que están bailando al ritmo de los
presidentes del PRI, del PAN y del Partido de
los Chuchos, viejos lobos de mar en la apro
piación de espacios políticoselectorales, y la
sociedad civil presenta a ciudadanos agru
pados en organizaciones sólo para seguir al
Flautista de Hamelin o bloque de poder de
los tres partidos que por sí mismos nunca
han sido incapaces de generar dirección po
lítica y que ahora mezclan aguas de aceites
con una sociedad manipulada, los nuevos
acarreados de los viejos partidos.

La principal incongruencia está a la vis
ta: los ciudadanos que han repudiado a los
partidos ahora son los nuevos borregos de
los mismos partidos que en la oposición han
descubierto que la democracia es un nego
cio que reditúa posiciones políticas.

Política para dummies: la política es el
arte de la desmemoria.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Frente Amplio por México.

El IndependienteFecha: 29/06/2023
Página: 3

Area cm2: 389

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez, Indicador Político

Carlos Ramírez

Costo: 22,562

Página 159 de 187 Índice



Política para guapos
"Ya, supérame", con dos tacones

ii Aquí la vida es
muy cabrona,
pero mientras

no nos falte la pestaña
ahí la llevamos" Me dijo
Ariana, una de las muje
res trans que cumplen

su condena en el Reclusorio Preventivo Varo

nil Oriente. No me quiso decir su edad porque
"eso no se le pregunta a una dama',' pero no
debe de rebasar los 40 años. En su cuerpo ya se
notan los pechos, las caderas y las nalgas que
son la prueba fehaciente de una identidad que
no corresponde con la nomenclatura del lugar.

Está enfundada en un ceñido vestido con

minifalda, estampado con una sobredosis de las
iniciales MK, supongo que de Michael Kors (eso
sí, con los colores del reglamento).Trae botas de
terciopelo negro, con tacón mediano, por arriba
de la rodilla. El maquillaje lo usa cargado, aun
que es mediodía, y la pestaña, la bendita pesta
ña, bien pegada, tupida y mirando al cielo.

Ariana, Dayana, Michelle, "La Miami7"La
Manzana? "La Bonnie" y Sandra son sólo al

gunas de las mujeres trans que habitan en el
Reclusorio Oriente donde, según las autorida
des, de una población general de alrededor de
4 mil Personas Privadas de su Libertad (PPL's),
al menos 87 de ellas se reconocen como inte

grantes de la comunidad LGBTIQ+. Esa cifra,
y otra que me fue imposible de calcular por
lo numerosa, se dieron cita el pasado viernes
23 de junio, en el patio escolar del reclusorio,
para participar en las actividades y en el reco
rrido de la 1a Marcha del Orgullo, nombrada
"Orgullo en Reclusión','que se realiza al inte
rior de un reclusorio en todo México.

La iniciativa, que corrió por cuenta de mi
querida Saskia Niño de Rivera Cover, co Funda
dora de Reinserta, contó con el apoyo de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México, quien envió a su ejército de colabo
radores de Comunicación Social identificados

por sus chalecos azu les con el bordado de SSC.
A Reinserta se le sumaron otras asociaciones

como Casa de la Sal, DI<T Círculo diverso e
INSADE quienes, según su vocación, hicieron
pruebas gratuitas de VIH, organizaron juegos
de mesa para fomentar la educación sexual y
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permitieron que las PPL escribieran mensajes y
dibujos en cartulinas blancas, a propósito de la
Marcha. Uno de los que más me llamó la aten
ción y, hasta me conmovió porque vi quién lo
escribió, decía "El piraña los a poya','con bonita
letra, diseño y toda la cosa.

En el corte del listón (que tenía los colores
del arcoíris) estuvieron las autoridades del Re
clusorio, las organizadoras, algunas reclusas
y las y los invitados especiales de Reinserta
como el afamado vocalista de Grupo Firme
Jhonny Caz; el influencer Ricardo Peralta, de
Pepe yTeo, y ganador de "MasterChef Cele
brity México 2022"; la comediante Ana Julia
Yeye; y su servidor y amigo, AlbertoTavira, de
Política para guapos, que fui invocado por mi
también querida Dulce Leal, directora de inci
dencia de Reinserta para dar un discurso que,
palabras más palabras menos, destacaba el
valor Histórico de la 1a Marcha del Orgullo en
un reclusorio. (El video lo pueden ver en todas
mis redes sociales: @betotavira).

Luego de los choros mareadores llegó la
fiesta. Al otro extremo de la mesa del presidum
comenzó a tocar una banda conformada por
los propíos reclusos, perfectamente unificados
por el color beige. Los convidados por Saskia
nos fuimos a bailar junto con ella y su hija Pía.
De alguna forma no convertimos en "los bi
chos raros" de ese hábitat. Mi esposo Brando
faldeaba con una enorme bandera del arcoíris

mientras que el adorado Ricardo Peralta ocu
paba otra bandera de rebozo. Traíamos toda
la actitud para levantar el evento. Hicimos lo
que pudimos con lo que tuvimos para ser una
válvula de escape de un infierno en el que se
intentaba organizar un efímero Paraíso.

A la segunda canción de la banda se me
ocurrió armar el alboroto. Así que le pregun
té a Jhonny si no tenía inconveniente en
echarse un palomazo con los músicos. Me
dijo que no. La única condición fue que toca
ran música de Grupo Firme. De inmediato fui
con el mero mero de la banda y le dije que
Jhonny me había dicho que se moría de ga
nas por echarse un palomazo, que por favor
consiguieran a como diera lugar la música
de Grupo Firme. Vengo de la escuela de ha
cer que las cosas sucedan a como de lugar. Y

se hizo el milagro. Comenzó a sonar "Yo ya
no vuelvo contigo" con la voz de Jhonny Caz
quien también interpretó "Ya, supérame''

Luego de los aplausos principió la Mar
cha. Salimos del centro escolar del Reclusorio.

Recorrimos el pasillo principal, llamado "El ki
lómetro" (adornado con globos de colores) y
llegamos hasta el auditorio, donde se realizó un
breve pero emotivo show con las recreaciones
de las cantantes Selena y María José (interpre
tadas por Ariana), Paquita la del Barrio (por "La
Bonnie"), Amanda Miguel y Marisela (estas
dos últimas no son reclusas, pero Amanda está
casada con un PPL y me dijo que esa era como
su segunda casa).

Al finalizar el show de las imitadoras, los
músicos de la banda montaron nuevamente
sus modestos instrumentos. Ricardo Peralta

subió al escenario del auditorio acompañado
de su amigo Jhonny Caz lo que nadie sabe
hasta ahora es que Jhonny se sumó al plan de
Ricardo de último momento, la noche anterior
dijo "jalo" y, a primera hora, las autoridades
de la SSC de la CDMX lograron todos los per
misos para su acceso. Ricardo, quien tiene
más de 761 mil seguidores en instagram, en
fatizó la importancia de la continuidad: "Nos
comentaron que esta es la primera vez que
se organiza una Marcha de esta magnitud, de
esta forma, en este reclusorio, y esperamos
que se siga haciendo cada año''

Apenas pasó el micrófono a Jhonny Caz, la
concurrencia solicitó un segundo fragmento de
felicidad: "Queeee canteee, queeee canteee..."
y la generosidad del ídolo de multitudes tuvo un
nuevo deslumbramiento. El joven de la sonrisa
más tierna que ha parido Tijuana protagonizó
una escena llena de las afortunadas contradic

ciones que siempre celebro. Y es que la 3a voz de
Grupo Firme que llena los estadios más famo
sos y de mayor capacidad en México, Estados
Unidos y Centroamérica, ahora era un simple
solista para apenas unas 200 personas en el
nada famoso auditorio del reclusorio.

En el mismo cruce de los opuestos, la
estrella también dejó su traje de músico de
banda y se cobijó con una bandera del arcoí
ris que le llegaba hasta los tenis. De igual for
ma, el cantante interpretó el éxito "Ya, supé
rame" no para los machos sombrerudos que
asisten a sus conciertos con botas vaqueras,
ahora lo hizo para los gays, las mujeres trans
y las lesbianas que estaban de visita. La pri
mera fila que ocupamos mi marido y yo nos
permitió atestiguar que las que estaban tras
la cortina del lado izquierdo del escenario,
las que habían dado el show, todavía ma
quilladas, con pelucas y enfundadas en sus
vestidos coloridos y de lentejuelas, entona
ban a todo pulmón "Ya, supérame? con dos
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tacones. Y con los sentimientos al rojo vivo.
Lo inaudito se convirtió en un hecho con

sumado. "¿Qué siente en este momento, se
ñor director?" le pregunté al licenciado José
Arturo López Ibarra, en la aglomeración de los
autógrafos y selfies con Jhonny Caz. "No lo
sé. Sinceramente nunca había vivido algo así.

Pero vuelvan cuando gusten'' Después de cru
zar los cinco retenes para poder salir, me cruzó
la estela de la esperanza. Si aquello fue posible,
comenzaba una nueva batalla por la libertad
de ser quien se quiere ser, sin la libertad de es
tar donde se anhela estar. ¡Ni una más, ni una
más... ni una de nuestras hermanas trans!

El IndependienteFecha: 29/06/2023
Página: 1

Area cm2: 478

3 / 3

Columnas Políticas

Alberto Tavira

Costo: 23,900

Página 162 de 187 Índice



Op osición se desmorona
a oposiaonÜse cae a pe
¦dazos, ni 24

horas les duró el
sueño de unidad.

Apenas el martes,
el Consejo Electoral

Ciudadano de Va por México, que supues
tamente se encargaría de organizar las pri
marias de la oposición, anunció su repentina
disolución bajo el argumento de que "el pro
ceso de consulta ha cambiado respecto de
lo originalmente planteado". Y ahora, ni si
quiera la senadora LillyTéllez, quien encabe
za la mayoría de las preferencias, quiere par
ticipar en la farsa que las cúpulas plantean.
Un completo desastre.

En un video publicado
en sus redes sociales, la so
norense también criticó el

método de selección acor

dado por PAN, PRI y PRD:
"Mi posición ha sido muy
clara, el método, así como
se ha planteado, no garan
tiza que existan plenas con
diciones de equidad entre
aspirantes", acusó en su
mensaje de tres minutos,
publicado la mañana del
miércoles. Sin embargo,
no es secreto para nadie que la oposición
ya tiene candidato desde hace mucho tiem
po, y su nombre es Santiago Creel, todo lo
demás es un show para validar la decisión
antidemocrática de una cúpula de inútiles,
liderada por el empresario y político Clau
dio X. González. Así lo había dicho AMLO

desde hace un par de días y hoy parece
confirmarse la profecía. Al ser cuestionado
sobre la renuncia deTéllez a la candidatura,
el mandatario dijo: "Ya se dio cuenta que no
es la elegida".

Por su parte, Creel, presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,

manifestó su confianza en las dirigencias del
FAN, el PRI y el PRD: "Como quieran, quiero
yo, bajo las reglas, bajo las circunstancias
que decida el Comité, yo ahí estaré presente,
me voy a inscribir y voy a hacer todo lo que
esté en mí por encabezar este esfuerzo co
lectivo para sacar del gobierno a Morena y
a su coalición? dijo. También arremetió con
tra el presidente Andrés Manuel por haber
anunciado que él dirá el nombre del candi
dato de la oposición, luego de su festejo del
1 de julio. El panista calificó al presidente de
México como un "bufón, una mala caricatu
ra de un profesional de la comicidad''

No nos tiene que gustar, pero es la rea
lidad. Durante 5 años la oposición no hizo

absolutamente nada por
congraciarse con el pue
blo. Al contrario, tanto las
cúpulas del PRI como las
del PAN y PRD le dieron
la espalda a sus bases y
se repartieron la poca ca
rroña que quedaba entre
ellos. Y ahora, a 12 meses
de la elección, la situa
ción se ve peor que nun
ca. Si yo fuera asesor de
LillyTéllez le recomenda
ría dejar la alianza y conti
nuar como independien

te. Desde luego que va a perder la presiden
cia, pero va a ganar mucho reconocimiento
y de paso va a exponer al PRIAN como lo
que es, otro brazo al servicio de Claudio
X. Por mi parte, yo les recomiendo que ya
no pierdan el tiempo con esos idiotas de la
oposición, el próximo presidente de Méxi
co se elige el 6 de septiembre y emanará
de Morena. Aunque se retuerzan del coraje.

PD: Xóchitl está aplicando un Monreala
zo. Finge que va por la presidencia pero
lo que en realidad quiere es que le den la
CDMX. Caer hacia arriba, le llaman en políti
ca. Si me lo preguntan, hace bien la panista.
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De los 14 que tenía,
ya sólo quedan...

as allá
de las

50 pre
guntas  muchas de ellas ingenuas de la
senadora LillyTéllez sobre el método del
Frente Amplio Opositor para elegir candi
dato a la Presidencia de la República en
2024, la sociedad civil le reprochó inme
diatamente su falta de honestidad, su hi
pocresía y su cinismo al negar que su jefe
patrón, guía espiritual, promotor, patroci
nador es Salinas, no el expresidente sino
el dueño de la televisora del Ajusco y de
otros negocios. ¿Por qué pretender ocultar
lo inocultable, negar lo in
negable y lo que es un se
creto a voces desde hace

varios años?

Nadie pues se traga
el falaz argumento de la
senadora de que ningún
grupo empresarial esta
ba porque ya se bajó del
caballo antes de iniciar la

competencia detrás de
su personita; que ella no
tiene ningún compromiso
con Salinas, a quien sólo le
agradece la chamba que le
dio de reportera en la tele
visora; que todo lo ha con
seguido ha sido producto
de su esfuerzo, y que si no
fuera por los sabios consejos de su guía es
piritual, manager, asesor... Roberto Gil Zuar
th, no se hubiera metido en la competencia
para escoger candidato/a de la oposición.

A tiempo reculó la señora Téllez, pues
por un lado "le iban a dar hasta con la cu
beta" por desconocer a su mentor. Y por
el otro nada bueno le esperaba con su
"coach" Roberto, quien en el sexenio de
Felipe Calderón cuando éste no pudo dar
el "dedazo" a favor de su "delfín" Ernes

to Cordero— se incorporó a la campaña
electoral de la candidata del PAN a la Pre

sidencia de la República, Josefina Vázquez
Mota, para quienes lo hayan olvidado. Gil
Zuarth fue por tanto el único culpable ofi
cial de todos los errores, fallas, pifias, ye

rros, fracasos, traspiés, fiascos, equivoca
ciones, resbalones, tropiezos, desaciertos,
torpezas, desaguisados, barbaridades, dis
parates, desatinos, burradas, necedades,
tonterías, sandeces, despropósitos, insen
sateces y estulticias de esa campaña. ¡De
la que te salvaste Lilly!

Entre los argumentos para bajarse de
caballo antes de empezar la competencia, la
senadora expuso que nadie le dio respuesta
a las 50 preguntas que hizo sobre el método
del Frente Amplio Opositor. Dejó entrever
que el proceso de selección es una vacilada
porque "no otorga el poder a los ciudada

nos, sino a los que movi
lizan a los ciudadanos. No

genera certidumbre sobre
la autenticidad del padrón
interno y la forma de reci
bir y contar votos? y otras
cosas horribles, horribles.
La farsa pues.

¡ Lástima que no parti
cipará en la competencia;
tenía buena madera...

para el boiler! Exclaman
los observadores.

Después de que el
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador califi
có como "una faramalla"
el método del Frente Am

plio Opositor para elegir
candidato presidencial para el 2024, los
promotores de espectáculos recomiendan
que bien valdría la pena adquirir boletos de
luneta para desternillarse de risa, carcajear
se hasta que duelan las mandíbulas y no
perderse ni una palabra de los chispeantes
diálogos de esos políticos que equivocaron
la vocación porque lo suyo, lo suyo, es la
comedia, el sketch, la farsa, el saínete; en
una palabra: la bufonada.

Si el espectáculo de las cuatro "corcho
latas" del primer mandatario está resul
tando picante, jocos y divertido, imagínese
el respetable público como será el del mul
ticitado Frente donde habrá 14 bufones en

escena. Por eso hay que comprar las entra
das antes de que se agoten.
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INE ordena suspender campañas
de corcholatas de AMLO

uego de 2 semaunas de franco

«libertinaje y cam
pañas sin límite ni freno
alguno, cuyo financia
miento se desconoce, la
Comisión de Quejas del
INE decretó anoche sus

pender todos los actos
de promoción de los 6

aspirantes presidenciales de Morena, al con
siderar que son indudables actos anticipados
de campaña. El incumplimiento podría deri
var en su inhabilitación.

"Se ordena a Morena que una vez que sea
notificado del presente acuerdo suspenda todos
y cada uno de los actos públicos referidos como
recorridos y asambleas informativas que hayan
programado Claudia Sheinbaum, Adán Augusto
López, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Manuel
Velasco y Gerardo Fernández Noroña", precisa el
dictamen de la UnidadTécnica de lo Contencioso
del INE.

El dictamen plantea que la orden sea acatada
de inmediato también por los 6 aspirantes presi
denciables de Morena.

"Se ordena que una vez que sea notificado del
presente acuerdo suspenda cada uno de los actos
públicos referidos que hayan programado o que
vayan a programar", indica.

El dictamen de la Comisión de Quejas del
INE estuvo a punto de ser desechado debi
do a que los consejeros Rita López y Jorge
Montaño mostraron reticencias y por el con
trario defendían el proselitismo de los more
nistas mientras que
la presidenta de la
Comisión Claudia Za
vala mostró su inten
ción de frenar a las
llamadas 6 corchola
tas de Morena.

Por si fuese poco,
la presidenta del INE,
la sonorense promore
nista GuadalupeTaddei
igual opuso resistencia
a este dictamen.

Todo ello operó
luego de que en la reu
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nión semanal privada de los consejeros del INE,
se advirtió de la necesidad de endurecer las me

didas contra los aspirantes presidenciales.
En un comunicado la representación de

Morena ante el INE intentó intimidar a la presi
denta de la Comisión de Quejas, Claudia Zava
la, al acusarla de pretender inmovilizar a los 6
aspirantes presidenciales acusándolos de actos
anticipados de precampaña y campañas.

"Pretenden cambiar los recorridos y asam
bleas informativas de lugares públicos a priva
dos, en vez de salvaguardar el desarrollo demo
crático y el ejercicio de los derechos fundamenta
les", denunció la representación de Morena.

A la sesión de las 18:00 horas de ayer y en
defensa de la autonomía del INE se presentaron
otros consejeros como "invitados", a fin de actuar
contra posibles irregularidades de los aspirantes
presidenciales de Morena ya que se preveía que
los consejeros Rita López y Jorge Montaño inten
taran votar contra las restricciones del acuerdo.

ANTECEDENTES
El dictamen de anoche tiene como antece

dente el resolutivo de la Sala Superior del Tri
bunal Electoral del 19 de junio que confirmó las

medidas cautelares de la Comisión de Quejas del
INE, en que advertía a 3 de los 6 aspirantes pre
sidenciales de Morena que no podían promover
logros ni pedir el voto, pues podrían afectar la
equidad en la contienda presidencial del próxi
mo año.

Ese día 4 vs 3 magistrados avalaron la de
cisión de la Comisión del INE ante una queja
del PRD y de Jorge Álvarez Maynez diputado
de MC, contra Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López, por participar
en eventos en Baja California Sur, Coahuila,
Oaxaca y Sonora.

"El INE le ordenó a Morena conminar a

su militancia, así como a sus simpatizantes,
a que se abstengan de realizar, participar y
asistir a eventos, o distribuir propaganda, en
los que se promocione a las partes denuncia
das con motivo del proceso electoral 2023
2024", indicó entonces el Tribunal sobre las
medidas confirmadas.

"A partir del contexto actual, es de suponer
que de continuar (las campañas), se presentaría
un posible daño de los principios de certeza y
equidad en la contienda por actos que pueden
implicar un posicionamiento de los denunciados
frente a la ciudadanía, por lo que estimó que, de
forma preliminar, se encontraba frente a conduc
tas posiblemente antijurídicas que deben evitar
se para garantizar los derechos y principios cons
titucionales en materia electoral, antes del inicio
del proceso electoral federal", indicó el acuerdo
del TEPJF

LA DENUNCIA PUBLICA DE EBRARD
INHABILITARÍA

A CORCHOLATAS

De acuerdo a expertos
en materia electoral, las
duras recriminaciones de

Marcelo Ebrard a los gas
tos realizados por sus con
tendientes de Morena po
drían derivar en una inha

bilitación de la mayoría las
autollamadas corcholatas.

El excanciller insistió

ayer en exigir sin mencio
narlos por su nombre que
sus contendientes Clau

dia Sheinbaum y Adán Augusto López deben
transparentar gastos ya que están realizando
actos masivos cuyos costos van mucho más
allá de los 5 millones que les dio el partido
para toda la campaña.

"Campañas publicitarias, derroche de recur
sos va en contra de lo que pensamos y somos,
porque ¿de dónde sale ese dinero?... Cuando hay
derroche, cuando se tira el dinero en eventos ca
rísimos, pues que nos digan de dónde viene ese
di ñero? apuntó.

La exjefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
salió de inmediato a indicar que "no hay (tal) de
rroche de recursos".

Sin embargo la senadora Malu Micher, en
representación de Ebrard, ya entregó una car
peta donde se muestra y contabiliza el derroche
de Sheinbaum y Adán Augusto López quienes
han recorrido ya 7 y 8 estados donde cada uno
ha realizado 17 y 22 grandes concentraciones
publicas (en algunas de ellas se han repartido
tortas, refrescos y 200 pesos por asistente).
Que rebasan en mucho los 5 millones de pesos
aportados por Morena. Eso sin contar con la
proliferación de espectaculares y bardas pinta
das por todo el país.
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Los demonios que
cercan Chiapas

khiapas es
un desasCü'u
are. Es lati

conclusión del informe del Centro de Dere

chos Humanos Fray Bartolomé de las Casas.
Es un estudio que ilustra un periodo oscuro y
que da al clavo al ocuparse de la violencia cri
minal y la complicidad del estado.

Los últimos años han sido los de un

resquebrajamiento de la convivencia y una
ruptura constante del tejido social. Ningu
na mejoría trajo consigo la 4T, como no sea
para los grandes propietarios, para los here
deros de un poder que se constituyó bajo un
orden social lamentable.

El gobernador Rutilio Escandón es una
suerte de heredero de las peores costum
bres caciquiles. Im
pune en un contexto
donde la alianza de
Morena con el Partido

Verde lo solapa todo.
Pero sería absurdo

culparlo, solo a él, de
una situación que lo
trasciende y que más
bien tiene su explica
ción en la idea misma

de la militarización, de
una política de seguri
dad que perdió la brú
jula hace mucho, don
de los únicos esfuerzos persistentes de la Guar
dia Nacional son para contener a los migrantes
y no para atender un problema que avanza y
puede terminar estallado de modo violento.

Chiapas es una especie de cangrejo que
camina al sur del milenio, en la que los res
ponsables de garantizar la seguridad y la
gobernabilidad juegan al paso del tiempo,
a que nada ocurra.

Un despropósito, similar al de finales
de 1993, cuando la información de inteli
gencia fue desestimada o ignorada para
no aguar la fiesta de la entrada en vigor del
Tratado de Libre Comercio.

Ahora el riesgo es aún mayor, porque no
se trata de rebeldes con una agenda social
los que se inconforman, sino del avance de la
violencia y el crimen. Esta vez no habrá pro
clamas, porque se tratará de control territorial,
de un yugo en contra de la sociedad que será
muy complejo romper. Hay líneas que, cuan
do se cruzan, son difíciles de desandar.

De ahí que las alertas que ha lanzado el
EZLN no sean solo pertinentes, sino que se
inscriben en el horizonte un panorama de
deterioro constate, ante la proliferación de
grupos armados, el desplazamiento masivo

o intermitente, las desapariciones forzadas, el
despojo de tierras, la tortura y los asesinatos.

Entre 2010 y octubre de 2022, 16 mil 755
personas fueron desplazadas. En los dos últi
mos años, 400 familias sufrieron de esa mis
ma suerte en la zona fronteriza con Guatema

la, debido a disputas territoriales entre grupos
de la delincuencia organizada.

Chiapas es como una madeja en la que se
enredan las asociaciones que provienen de
experiencias paramilitares montadas desde
los años noventa, organizaciones corporativis
tas que cuentan con bases sociales en pueblos
originarios y que se integran por comerciantes
o campesinos, agrupaciones de autodefensas,
cárteles criminales de alto perfil y células de
sicarios que se alquilan al mejor postor.

Es el retrato, a ve
ces algo difuso, en el
que se constatan las
consecuencias de la

accesibilidad y norma
lización del uso de las

armas.

Los episodios que
se desprenden de esta
situación suelen tener

picos de visibilidad,
como la disputa a ba
lazos por el control del
comercio en el marcado
en San Cristóbal de las

Casas, los forcejeos por la presidencia municipai
de Chenalhó y las agresiones ordenadas con caci
ques en contra de la población en Oxchuc.

Pero uno de los centros de tensión son las

comunidades zapatistas, sobre todo a raíz de
incursiones violentas de la ORCAO en contra

de ellas, como la protagonizada entre el 19 y el
22 de junio en Moisés Gandhi, municipio autó
nomo de Lucio Cabañas, donde Jorge López
Sántiz resultó herido por arma de fuego.

Aunque por momentos sea desesperan
zados hay que leer "Chiapas un desastre.
Entre la violencia criminal y la complicidad
del Estado 2023''

La documentación de lo que viene ocu
rriendo puede servir, tarde o temprano, para
recuperar el terreno perdido, para poner el
acento en lo que deben ser prioridades in
clusive nacionales, pero, sobre todo, para
escuchar lo que están diciendo quienes vi
ven el conflicto.

La realidad, ya deberíamos saberlo, no
desaparece porque se le niegue, y la opor
tunidad y sentido de las políticas públicas se
muestran en sus resultados.

Sí, Chiapas es un polvorín y más vale ha
cerse cargo de ello.

El IndependienteFecha: 29/06/2023
Página: 7

Area cm2: 388

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 22,504

Página 169 de 187 Índice



El IndependienteFecha: 29/06/2023
Página: 7

Area cm2: 388

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 22,504

Página 170 de 187 Índice



El Pastor y la Aldea
Por Xóchitl Patricia Campos López

En días pasados el exsenador Fran
cisco Fraile lanzó severas e inte

ligentes críticas al proceso social
que ha vivido Puebla derivado del transfu
guismo político. Ahora que Morena reclu
ta a militantes panistas, priistas y a quien
sea con ta! de mantener el poder. Fraile
señala que este peculiar pragmatismo
no sólo desvirtúa la labor política y llena
de corrupción la administración pública.
Cada vez afecta más a la sociedad porque
su puesta en práctica exige un autoritaris
mo incrementado, saqueo y pobreza. Los
datos e indicadores sociales están ahí, no
se equivoca el Fraile panista nostálgico e
histórico. Y cada vez se agrava la situación
de la entidad porque la camarilla pragmá
tica morenovallista, otra vez va a quedarse
con todo.

Las observaciones de Fraile hacia el pro
ceso interno de Morena en Puebla no tienen

lugar a dudas. ¿Qué poca vergüenza tienen?
Los militantes de algunas estructuras lanzan
señalamientos, pero, incluso, Beatriz Gutié
rrez Mueller así como las principales figuras
locales morenistas, nada expresan de la con
ducta del Movimiento de Regeneración Na
cional en Puebla.

Marinismo, melquiadismo, oligarquía
libanesa, ultraderecha conservadora, em
presarios españoles y, principalmente el
morenovallismo, han tomado el control de

MORENA. Y ¿las bases de este partido? Es
cierto que el gobernador Miguel Barbosa ha
cia todo lo posible para que su instituto po
lítico perdiera las elecciones, pero la nueva
administración pública mejor institucionaliza
el estilo Carranza para quedarse con todo el
poder. Es nauseabundo la entrega del insti

tuto político al morenovallismo por parte de
los pricomunistas guadalupanos insertos en
el CEN de Morena. Ni hablar de las prome
sas de campaña como la desprivatización del
agua, la lucha contra el cacicazgo, el rescate
del campo y el apoyo al feminismo. Y de los
probables candidatos a gobernador del parti
do, mejor ni hablar.

El transfuguismo también afectó al Partido
Acción Nacional, se marcó como su principal
víctima en Puebla, algunas de las recomenda
ciones de Francisco Fraile consistían en "em

panizar" a los nuevos cuadros. Tampoco se
consiguió. El PAN se formó en Puebla como el
Pitufo Priista del Grupo Atlacomulco.

El tranfugismo es una enfermedad políti
ca terrible de los partidos políticos y constitu
ye una de ¡as anomias más graves de la cul
tura política iberoamericana. En su aspecto
más radical, el tranfuguismo permanente es
señal de pobreza y faccionalismo, personalis
mo y cacicazgo, clientelismo y corporativis
mo. Todas esas cosas de la tradición ibérica

del patrimonialismo burocrático.
Un transfuguismo temporal, señalan los

especialistas como Jesús Silva Herzog, hu
biese sido ideal para configurar un nuevo
sistema de partidos e institucionalizar formas
cívicas de participación política. Nada de eso
ha sucedido. En México y Latinoamérica, se
institucionalizó el transfuguismo y se consoli
dó el Sultanato, como establece el estudioso
Hernández Avendaño, en Puebla y la nación.

El Partido Hegemónico o Partido Oficial,
constituyó la estrategia para atemperar el
transfuguismo que derivó en la revolución
mexicana. Pero el PRI ha dejado de existir y
lo más probable es que no se construya algo
semejante. Ahora Morena es el mole de todos
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los chiles y ajonjolíes, pero en algunas entida
des como Puebla, esto genera que las oligar
quías de siempre, mantengan su hegemonía
y cada vez incrementen su despotismo.

La alternancia panista en Puebla fue
una tragedia en muchos sentidos, el
mensaje de Francisco Fraile para redimir
la política en Morena, el PAN y todos los
partidos políticos y asociaciones, resulta
indispensable de atender. La humanidad
enfrenta un escenario terrible y son nece
sarios políticos coherentes, éticos y res
ponsables. A poner atención en la medida
de lo posible.

Sacacorchos
• Con las bajas de LillyTéllez, Ger

mán Martínez y Mauricio Vila, la
lista de aspirantes de la oposi
ción se va depurando, pues si ya
era una locura la de 43 posibles
aspirantes que dio a conocer el
presidente el año pasado, aún
con 14 posibles que se apuntaron
con el Frente Amplio se trata de
una cantidad difícil de manejar.

• Pero también llama la atención

que, a pesar de ser un número
alto de interesados, cuando Mo
rena siempre manejó 4 posibles,
la cantidad no se traduce en bue

nos números en las encuestas,
quizá precisamente por tanto in
teresado que se suma a la lista.

• Así, el proceso para elegir a su
candidato pondrá un desafío
para la oposición por tantos
apuntados para llegar al 2024,
y aunque ya se bajaron 3, no se
sabe qué pasará con el resto, va
rios de los cuales no tienen nin

guna posibilidad.
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Crónica de las eorcholatas presidenciales
Por Armando Reyes Vigueras

SHEINBAUM Y SU ACTA DE
NACIMIENTO

En momentos en que una encuesta la
mantiene en primer lugar, con 34% de las
preferencias por 23% de Ebrard, su más
cercano competidor, llamó la atención el
hecho de que Claudia Sheinbaum difundie
ra, para acabar con rumores según ella, su
acta de nacimiento en redes sociales, pero
borrando el mensaje poco después, para
volver a ponerla en sus cuentas después de

los comentarios negativos que recibió.
En tanto, visitó Guerrero para realizar

eventos con sus simpatizantes.

EBRARDY SU CORRIDO

De gira por Monterrey, Marcelo Ebrard
difundió en sus redes sociales varias imáge^
nes de una carne asada que compartió con
un simpatizante, además de las consabidas
recomendaciones de la cuenta "Comiendo
con el carnal''

Además, dio a conocer que le compusie
ron "el corrido del carnal Marcelo" de Abel

Perales Ríos, antiguo compañero de Linares,
Nuevo León.

MONREALY SU CAUSA

De visita en Chiapas, realizó encuentros
con simpatizantes y visitó comunidades
como Ocosingo, en donde afirmó "mi causa
sería defender la tierra, a los campesinos y
las comunidades; no les vamos a fallar, te
nemos una oportunidad real de colaborar en
beneficio de nuestro país''

ADÁN AUGUSTO Y LA CONTINUIDAD
En Sonora, Adán Augusto López Her

nández señaló que en este recorrido "infor

mamos cuáles han sido los resultados de la
Cuarta Transformación. Nos toca defender la

continuidad de este gran movimiento y trans
mitir el legado de quienes lo construyeron''

En dicha entidad visitó Ciudad Obregón,
Guaymas y Navojoa.

FERNÁNDEZ NOROÑA EN CAMPECHE
En el sureste mexicano, Gerardo Fernán

dez Noroña sostuvo algunos encuentros con
simpatizantes y concedió entrevistas a me
dios locales, además de sus consabidas ac
tividades paralelas como la venta de libros o
las videocharlas a sus simpatizantes.

VELASCO, MICRÓFONO DE ORO
En Hidalgo, Manuel Velasco se reunió con la

Asociación Nacional de Locutores, la cual le en
tregó el Micrófono de Oro, para después reunir
se con el Consejo Coordinador Empresarial de la
entidad para dar a conocer algunas de sus ¡deas.

OTROS ADELANTADOS

Xóchitl Gálvez, después de su anuncio de
que buscaría la candidatura presidencial, se
encontró en los primeros lugares de las ten
dencias deTwitter, por la cantidad de mencio
nes que los usuarios hicieron de ella; además,
la encuesta de El Financiero la ubicó en el pri
mer lugar de las preferencias empatada con
Santiago Creel y a un punto de LillyTéllez.
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Sección CDMX

Monreal, 'Plan A';
Clara, 'Plan B'

Por Alejandro Lelo de Larrea
Cada día se aclara más el

panorama de las candida
turas para jefe de Gobierno

de la Ciudad de México y la presi
dencial, tanto de Morena, como de la
oposición. Para la capital, el escena
rio más probable hasta hoy y que se
vislumbra para los próximos meses
es que SantiagoTaboada encabece a
la oposición PAN, PRI y PRD, en lo
que seguramente llamarán Frente
Amplio por la Ciudad de México.

Y por Morena, los cercanos a
Ricardo Monreal no tienen duda de

que el presidente Andrés Manuel
López Obrador cumplirá su palabra
que aseguran comprometió de
entregarle la candidatura a la CDMX
al senador con licencia, tal como lo
hizo en 2018, cuando ordenó que
designaran a Monreal coordinador
de ios senadores de Morena. AMLO

estaba obligado a compensar al
zacatecano, porque se les pasó la
mano en una supuesta encuesta
con la que eligieron candidata a la
CDMX a Claudia Sheinbaum, pues
mandaron a Monreal al cuarto lu

gar, a pesar de que las encuestas
de medios de comunicación y otros
estudios de opinión pública lo ubi
caban como puntero.

Pese a todo, ni en la oposición
ni en el oficialismo pueden permi

tirse sólo una opción. Deben tener
por lo menos una alternativa y que
además sea mujer. En este caso, el
'Plan B' del presidente López Obra
dor para la CDMX es Clara Brugada,
actual alcaldesa de Iztapalapa, quien
desde que se reunió la semana pa
sada con el primer mandatario co
menzó una labor de aglutinamiento
de los morenistas, empezando con
los grupos radicales.

El 'Plan A' presidencial es que
eventualmente Monreal sea jefe
de Gobierno, y a Brugada le toque
una figura algo así como de bloque
de contención, que no permita que
Monreal se desvíe de los 'linea

mientos' de la "4T7 En esta lógica,
a ella le tocaría encabezar a More

na en el Congreso de la Ciudad de
México, con la pretensión de 'atar
le las manos' a Monreal. Brugada,
además, será la operadora de Clau
dia Sheinbaum y de Andrés Manuel
López Beltrán para seleccionar a los
candidatos para diputaciones loca
les y alcaldes, y si pueden, van a
tratar de barrer a Monreal de cual

quiera de estas posiciones.
En este escenario se entiende

la foto profusamente difundida de
la reunión del lunes pasado en
tre Monreal y el jefe de Gobierno,
Martí Batres, pues ello sirve para

garantizarle al zacatecano un am
biente favorable en sus mítines en

la capital, a sabiendas de que el jefe
de gobierno es quien mueve a los
grupos hostiles en la ciudad. El en
cuentro es un mensaje para que lo
dejen hacer campaña en paz, si es
que como se prevé, incrementa en
las próximas semanas sus giras por
la CDMX.

En las dos primeras semanas de
proselitismo para elegir a quien será
la virtual candidata presidencial de
Morena, Monreal ha tenido sólo
dos actos en la capital. Su arranque,
en la Alcaldía Cuauhtémoc el 19 de

junio, y el pasado lunes en La Mag
dalena Contreras. El sábado estará
en la Ciudad de México en la con

memoración del quinto aniversario
del triunfo de López Obrador, y al
día siguiente en las Alcaldías Tlal
pan y Benito Juárez.

En la oposición, de ser necesario
un 'Plan B' que es poco probable,
quien se vislumbra como puntera
es Lía Limón, alcaldesa de Alvaro
Obregón. Para las presidenciales es
muy claro que va Sheinbaum por
Morena, y todo apunta a que Xó
chitl Gálvez vaya por la oposición,
lo que aseguraría que por vez pri
mera habrá presidenta en México.
Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Revira Batres y sale en
defensa de Sheinbaum

al parece queTIeste miércoles
I lele impusieron

desde la oposición a
Martí Batres la agenda
de su conferencia, pues
tuvo que salir a defender

a su antecesora Claudia Sheinbaum, tras los
señalamientos de corrupción en la Secretaría
de Salud, denunciados por el alcalde de Be
nito Juárez, SantiagoTaboada. A pesar de las
fricciones que siempre tuvo con Sheinbaum, y
que ella intentó hasta el último momento que
él no fuera su sucesor, Batres expresó: "Es
muy injusto que se hagan críticas a la docto

ra Claudia Sheinbaum. Entonces, creo que en
todo caso hay que ser objetivos: ella ha hecho

una gran labor e hizo una gran labor duran
te el tiempo que le correspondió gobernar la
Ciudad de México, y además dejó en marcha
muchos procesos que van a ser muy impor
tantes para la ciudad" Batres no podía dejar de
pavonearse: "En buena medida, esto es fruto
de su trabajo, en el que hemos participado di
versos funcionarios, pero es fruto también de
su trabajo''

MORENA, DESPIDO ILEGAL
A pesar del discurso de que siempre están

del lado de los trabajadores y no de los oligar
cas, la vocera del Grupo Parlamentario de Mo
rena en el Congreso de la Ciudad de México,
la diputada Nancy Núñez, se comporta como
empleadora abusiva. Es en el caso de Rocío
Zayas, quien laboraba en el área de comuni
cación social de la bancada, y luego de estar
con incapacidad médica por un accidente que
sufrió, al volver a su empleo simplemente le
dijeron que la diputada Núñez había ordenado
que ya no se le renovara su contrato, lo que
asoma doble ilegalidad. Una, porque después
de dos años no debería seguir teniendo con
tratos temporales, y la otra porque el hecho
equivale a un despido injustificado, como lo
señaló la propia Zayas en el chat de prensa
de la bancada. Pregunta: ¿Así quiere Nancy
Núñez ser alcaldesa de Azcapotzalco? Se an
toja inviable.
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DICEN QUE en plena temporada de campañas
anticipadas, hay algunos que gastan más las sue
las de sus zapatos que cuando acaban de ganar...

PARA MUESTRA está el botón de los repre
sentantes del Gobierno de la CDMX que el fin de
semana se presentaron en casas de Coyoacári
para "verificar" si los vecinos conocen o son be
neficiarios de programas sociales.

SI LA RESPUESTA era "no", entonces comen
zaba la campaña, digo explicación, con todos los
detalles y hasta formaban un padrón para darte
seguimiento a su caso.

UNA DE DOS: o Morena busca retener a to
da costa la CDMX o el miedo no anda en burro.

Y EN UN capitulo más de! entuerto por el asalto a
mazazos y hachazos a la joyería en Antara, ayer
Ornar García Harfuch dejó las mismas o más du

das sobre el caso: ¿por qué se tardaron más de
8 minutos en arribar los policías?, ¿qué empresa
era la contratada para la seguridad de la plaza?,
¿qué avances hay tras el robo de los 15 relojes?

HASTA AHORA, presumen detenciones, pero
sin la resolución del caso. Porque, además de que
es hora que no han hallado a todos los asaltantes,
también falta que encuentren ¡respuestas!

COMO CUANDO te conviertes en lo que juraste
destruir

EN EL GOBIERNO de la CDMX se pidió a los
trabajadores que acudan a la concentración con
vocada por Andrés Manuei López Obrador el 1
de julio en el Zócalo.

AHORA SÍ que como dice ¡a canción, te pa
reces tanto al PRI... digo, a mí.

ípmísftieníes#rvform2.cc!m
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DISOLUCION
"Cuando esta víbora pica no hay remedio en la bo
tica". Esa expresión de amenaza hacían grabar los
matones de barriada en la hoja del puñal con que
reñían, el sarape enredado al brazo izquierdo a
manera de escudo. Las serpientes no pican, muer
den, pero la fuerza del consonante obliga a poner
"elefante" en vez de "hormiga". Tengo en mi biblio
teca un interesante libro escrito por don Leopoldo
Rodríguez Uribe, de Huichapan, Hidalgo. En él ha
bla de unas serpientes venenosas llamadas maca
huites, que cuando ven a una mujer embarazada
arrojan al suelo su veneno y huyen despavoridas,
pues si la muerden son ellas las que perecen. Co
sas de nuestro mágico México. Arriesgo una expli
cación devocional a la leyenda: quizá recuerdan a
la Madre Virgen, que con el talón les aplastaría la
cabeza según la maldición del Génesis. Por lo que
hace al término "botica" una amiga me aconse
jaba no usarlo. 'Te van a sacar los años" me ad
vertía. El nuevo término era "farmacia". Oí alguna
vez la desaforada historia del sujeto a quien una
sierpe de cascabel mordió en el bálano. El bálano
es la parte extrema o cabeza del miembro viril. El
compadre que lo acompañaba llamó por el celular
a un médico, y éste le indicó que lo primero que
se debía hacer en esos casos era chupar la parte
en que el reptil había mordido a fin de extraer en lo
posible la ponzoña o veneno. "¿Qué dijo el doctor?"
preguntó ansiosamente el lacerado. Respondió
el otro, sombrío: "Que se va usté a morir, compa
dre". Me sirve esa historia, seguramente apócrifa
¿quién deja morir a un amigo?, a fin de manifes
tar mi pena por la disolución del consejo electoral
ciudadano que se había formado para buscar una
candidatura opositora a la de Morena en la próxima
elección presidencial. Frente a la ¡legalidad organi

zada una oposición por completo desorganizada.
En esta lastimosa coyuntura la esperanza hoy por
hoy es Xóchitl Gálvez. De otra manera tendremos

que decirle a México: "Se va usté a morir, compa
dre"... La linda Dulcibel le contó a su amiga Susiflor:
"Don Algón es un patán. Me ofreció un reloj de lujo
si me iba a la cama con él". Dijo Susiflor: "A verlo"...
Un tipo se topó en el centro comercial con un an
tiguo compañero de colegjo. Le preguntó: "¿Qué
fue de Octavario, aquel amigo nuestro tan religio
so?". Contestó el otro: 'Tomó las órdenes". Inquirió
el primero: "¿Se hizo sacerdote?". "No precisó el
compañero. Se casó"... La joven y atractiva mu
jer procedió a vestirse en el consultorio médico. Le
dijo al facultativo: "Lo encuentro muy bien, doctor.
¿Para cuándo quiere usted mi próxima visita?"...
Ovonio logró por fin, después de cuatro meses,
que su médico del Seguro lo atendiera. Le dijo que
no sentía ganas de levantarse en la mañana para ir
a trabajar. El galeno, a falta de estetoscopio, lo revi
só con uno que él mismo había hecho empleando
dos latas de ejotes, vacías, unidas por un hilo. Le
pidió Ovonio: "Dígame lo que tengo, doctor. Pero
dígamelo en términos sencillos, sin usar terminolo
gía médica complicada". Después de un exhaustivo
examen que duró 30 segundos dictaminó el espe
cialista: "No tiene nada, amigo. Lo que pasa es que
es usted un güevón". "Gracias, doctor replicó Ovo
nio. Ahora dígamelo usando terminología médica
complicada, para decírselo yo a mi señora"... No
che de bodas. La anhelante recién casada, ansiosa
por conocer los goces de himeneo, se precipitó en
los brazos de su flamante maridito y obtuvo de él
la primera experiencia en materia de sexualidad.
Acabado el consabido trance le miró la región de
la entrepierna y le dijo enseguida con voz contrita
y apesadumbrada: 'Te juro que no quería acabár
mela"... FIN.
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La UNAM vuelve a la
Mañanera

Una vez más, el tema sobre la crisis que padece
la UNAM llegó a la Conferencia Presidencial
Mañanera.

Ayer, el presidente López Obrador exhibió
a Ciro Murayama y dijo que el amigo de
Lorenzo Córdova. tras terminar su periodo
en el INE, volvió a su plaza en la UNAM y, tras
nueve años de ausencia, regresó a la Facultad
de Economía y ahí, sin ponerle ninguna
objeción, le autorizaron un año sabático.
Es decir: Ciro se va de vacaciones un

año; un año pagado. El presidente también
apuntó que, como forma parte de esa pequeña
mafia o grupúsculo que, lamentablemente,
se apoderaron de nuestra alma máter, de la
UNAM, pues no pasa nada.
Y no se equivoca López Obrador al llamar

pequeña mafia a los personajes que, desde
hace años, tienen secuestrada a la UNAM.
Y es que, en esta ocasión, con el respaldo del

oftalmólogo Enrique Graue y del secretario
general, Leonardo Lomelí, la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales, recibió más de 11
millones de pesos por alimentar la estrategia
social de posicionamiento del fallido NAICM.
Una fuente que participó en el estudio

llamado "Análisis retrospectivo y prospectivo
de la opinión pública 20142015", nos

asegura que "la casta dorada de la UNAM
estuvo metida hasta el cuello en el jugoso
negocio del (mal llamado) Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México".

Esta persona, quien formó parte de los
estudios que la UNAM realizó, para intentar
lavarle la cara a los empresarios del NAICM,
nos dijo: "Y Graue, que es un tipo corrupto
hasta la médula, nunca fue ajeno a esos
negocios. Todo lo contrario: si hubiera que
describirlo de alguna forma, yo diría que es el
jefe de jefes",
Y eso no fue todo. De acuerdo con esta

versión, habría sido el propio Leonardo
Lomelí quien ordenó a María Angélica
Cuéllar Vázquez, entonces directora de
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales,
firmar el contrato de prestación de servicios
con el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México.

También nos aseguran que, en realidad,
nunca se trató de evaluar si la población
estaba de acuerdo o no con la construcción del

NAICM, sino de alimentar una estrategia de
posicionamiento favorable a la construcción
del aeropuerto de Texcoco.

Envía lu opinión ricardosevUla I0@ yahoo.con.nix
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Movidos
El que anda bastante movi

do, es el diputado del Congreso
de la Ciudad de México, Jane
carlo Lozano, luego de que junto
con líderes políticos, sociales y
sindicales, dieron a conocer una
estructura organizativa #Es
Caludia conformada por 350
voluntarios que recorrerán los
38 municipios de Coahuila para
promover a la doctora Claudia
Sheinbaum, aspirante ala coor
dinación nacional en defensa de

la Cuarta Transformación.

"A partir de hoy, comenzare
mos a recorrer todo el estado,
tuvimos un curso y capacitación
el pasado fin de semana, son 350
voluntarios, muchos del movi
miento del sector civil, que nos
hemos decidido a acompañar a
la doctora Claudia en estos 60

días que nos permite el partido
para promover la imagen de la
doctora", señaló el morenista.

Y como el "perro délas dos
tortas" podría quedar la dipu
tada con licencia, Yeidckol Po

levnsky, luego de que la Sala
Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción, declarara improcedente el
recurso de j uicio ciudadano que
interpuso para ser la Séptima
Corcholata de Morena.

Nos comentan que Polevns
ky, al tratar de hacerle el juego
a otra de las Corcholatas para
restarle fuerza a la Jefa Claudia,

lo único que logró fue perder su
lugar en la Cámara de Diputados
y tirar a la basura su credibilidad
como ex presidenta de Morena.
¿Apoco no conocía los estatu
tos?, cuestionaron.

Qué andaría haciendo la al
caldesa de AO, Lía Limón, por
las calles del CH pasado el me
diodía, para ser exactos aun cos
tado del Edificio Virreinal. ¿Le
habrá hecho una visita de cor

tesía al Jefe de Gobierno Martí

Batres? Es pregunta, por aque
llos que son bien fij ados por lo de
usar las horas de trabajo para re
uniones fuera de agenda.
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Consejo
¿ciudadano?
SERÁN LOS MISMOS DE SIEMPRE

Hace unos días la oposición dio a co
nocer que, para su proceso interno
para elegir a su candidata o candi
dato, se conformaría un consejo ciu
dadano para vigilar y organizar las
etapas de este. Varios nombres de
representantes de la llamada socie
dad civil se hicieron presentes, entre
otros de exconsejeros del IFE, sí, el
mismo que en el pasado avaló frau
des electorales. A los pocos días el
llamado Frente Cívico Nacional, in
formó que como las condiciones y su
margen de maniobra habían cambia
do, decidieron no participar más. El
comunicado lo firmaron, entre otros,
Leonardo Valdés, el último conseje
ro presidente del IFE, y María Elena
Morera, cercana y férrea defensora
de Genaro García Luna.

Desde que los partidos de la de
recha decidieron aliarse electoral

mente, otros grupos de interés se

han ido sumando ante la pérdida de
privilegios que les significó la lle
gada de la 4T: los principales repre
sentantes del poder económico, del
poder mediático, y de la "sociedad
civil". Vale la pena profundizar en
este último, toda vez que la oposi
ción ha querido disfrazar su proce
so de cara al 2024 como ciudadano,
pero ¿esto qué significa? ¿Acaso
que sus partidos se someterán a la
voluntad del Pueblo? Nada más ale

jado de la realidad.
Sin mencionar la estrecha re

lación de varios de sus perfiles
"ciudadanos" con los poderes ya
mencionados, el método de la oposi
ción, de origen, excluye a buena par
te de la ciudadanía. Aún sin explicar
a detalle criterios técnicos o meto

dológicos, la oposición asegura que
se garantiza la participación a tra
vés de una plataforma digital, aun
que olvidan que casi 20 millones de
mexicanos aún no tienen acceso a

internet, A pesar de que su proceso
pareciera una mala copia del de Mo
rena, el contraste en la forma de par
ticipar es evidente, toda vez que para
elegir a quien coordinará la defensa
de la 4T, se realizarán encuestas de
vivienda a través de una muestra re

presentativa de todo el país.
En suma, al final serán los mis

mos de siempre, las cúpulas par
tidistas y sus patrocinadores,
tomando decisiones bajo una falsa
bandera de apertura a la ciudadanía.
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La F/\M...iglia
de (i<>n/aIcono
MAESTRO, EL CONSEJO ELECTORAL CIUDADA
NO (M1NI1NE) SE BAJÓ DEL FAM.
Lo hizo a un lado La FAM. ..iglia Mexicana encabeza
da por Claudito Gonzaleone (Vito Corleone región 4),
su cosa nostra que a cada rato cambia de nombre sin
ningún resultado, pese al apoyo dizque izquierdista de
su FAM...ulo Zambrano.

Lilly Téllez se bajó de la contienda electoral y
Marko Cortés la llamó "auténtica guerrera".
A lo que la experiodista tal vez respondió con el pen
samiento: "auténtico vendido". Se dio cuenta de que
todo es una faramalla y los finalistas son Santiago y
Gustavo, aunque si De Hoyos resulta candidato de la
"amplia" oposición, aunque muy rico es barato porque
no pinta para la elección.
Xóchitl Gálvez dijo que tiene algo diferente que
ofrecerle al país.
Sí, las botargas dinosáuricas; "llévelas llévelas, #Lad
yBarney le hace un buen descuento",
Claudia Ruiz Massieu analiza si va, porque no
quiere dar "un paso en falso".
Necesita el aval, la bendición de su tío El Chupacarlos

para recomendarla en la cúpula empresaurial de Clau
dio y Gus, y todo indica que la decisión ya está tomada.
La SC JN admitió a trámite la impugnación con
tra el traspaso del Tren Maya a la Sedeña.
La terrorífica caterva de Piña la nada niña ya prepara
otro golpe ala 4T, haciéndole la Corte a intereses avie
sos y oscuros de la ultraderecha.
LópezGatell anunció que la vacuna antiCovid19
estará lista para su aplicación básica en octubre.
Su lema podría ser; Amigo, la Patria está contigo; o Se
ve, se siente, la Patria está presente.
El Monte de Piedad advierte muchos problemas y
su probable quiebra en 2027.
Como cada vez más adultos mayores de 65 años reci
ben su Tarjeta del Bienestar, ya no empeñan sus bienes
y no tienen que pagar intereses leoninos.
Bimbo fue reconocido como la empresa más
atractiva para trabajar en México.
En cambio, sus productos ya no son atractivos para el
consumidor por el inhumano aumento de precio de más
de 200% en 3 años, como el pan integral de $27 a $64.
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Desaladoras

DAÑOS IRREVERSIBLES

Desde hace tiempo se ha incursio
nado en el tema de eliminar la sal

del agua marina, haciendo expe
rimentos con importantes logros.
Ahora en Arizona se pretende crear
una planta para ese objetivo.
El desarrollo de la desalinizado

ra en México para favorecer al esta
do de Arizona implica un gasto de
5 mil millones de dólares y estaría
bajo el cuidado de una empresa is
raelí; el solo proyecto costará 750
millones de dólares y será sujeto a
la aprobación de la gobernadora del
Partido Demócrata, Kathleen Ma
rie Hobbs.

Las plantas de esta naturaleza se
han desempeñado con gran éxito en
California, Texas y Florida, pero Is

rael es quien ha tenido mayor éxi
to, ya que el 60% de su agua potable
proviene del mar.
Lo novedoso en el caso de Ari

zona, es que, es una entidad que no
tiene límites territoriales con el

mar, por lo tanto, el agua viajaría
más de 300 kilómetros, además, la
altura de muchas de sus ciudades

está por encima de los 500 metros.
La técnica que se utiliza para

desalinizar el agua es aspirando im
portantes volúmenes y luego empu
jarla con alta presión para así filtrar
la sal; de esta manera, 400 litros de
agua marina producen más de 150
litros de líquido potable y otros 150
de salmuera (agua con una concen
tración de sal disuelta superior al
5%), esta será regresada al mar, con
el riesgo que pueda dañar algunas
especies marinas, ya que existen
ríos y lagos salados en donde no hay
vida por el exceso de sal y el agua se
tomaría y regresaría en Puerto Pe
ñasco, Sonora.
Sin duda el progreso es bueno,

pero resulta inaceptable que, por
favorecer a un estado, se causen da
ños irreversibles en nuestro litoral,
en particular a la flora y fauna ma
rina.
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Justo a un mes. de promulgarse el decreto que
prevé impedir que agresores de género, vio
lentadores sexuales; y hasta deudores de obli
gaciones de pensión alimenticia ocupen

ra: ¡jos públicos, podríamos estar frente al primer
caso relevante de aplicación de esta nueva "Ley 3
de 3", vigente apenas desde el 30 de mayo pasado.
Así como lo. están leyendo.

Resulta que el brazo de la justicia podría impe
dir que él expriísta Canek Vázquez alcance su an
helado hueso, que afanosamente busca desde que
el PRI cayó hasta él tefeéf lugaí en la elección fede
ral de 2018, año en que dejó las filas tricolores para
—como muchos trapecistas— buscar cobijo en Mo
rena, partido al que ahora pertenece quien fuera
secretario particular nada más y nada menos que
dé Manlio Fabio BeltroneS,

El aún delegado del Infonavit en Hidalgo, donde
apenas hace unos días vimos una brutal desbanda
da de priístas que ahora niegan hasta la cruz de su
parroquia, Canek se ha acercado al equipo de una
de las "corchúlatas" morenistas. ¿De: quién? Nada
menos que del exsecretarío de Gobernación, Adán
Augusto López, quien veremos; si decide rodearse
de impresentables, para seguir en la batalla contra
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum.
í aunque no estén para saberlo, les cuento que

en Pachuca se dice que Canek se ha autonombrado
coordinador dé^la campaña de Adán Augusto en la
entidad hidalguense. Sin embargo, parece que no
abonará mucho alas íntencionesprésideneialés del
cuatacho de Andrés Manuel López Obrador, por
culpa de la nueva y venturosa legislación que pro
tege a mujeres violentadas y a los hijos víctimas de

la irresponsabilidad de sus padres. La legislación
parece haber llegado justo a tiempo después dé
años y años en que la justicia pareció voltear hacia
otro lado.

Canek Vázquez estuvo casado con Marisol Cer
vantes, con quien procreó dos hijos y mantiene
ahora litigios por pensión alimenticia. De hecho,
aparece en el Registro Nacional de Deudores Ali
mentarios por negarse a pagar lo que coffiespondé
a sus obligaciones.

Dicen los qué saben que incluso podría enfren
tar prisión preventiva porque no sólo debe más de
900 mil pesos correspondientes a la manutención
de sus hijos, sino que ha tratado de evadir las au
diencias legales argumentando enfermedad, en
obvio desacato, justo éste jueves puede llegar una
•sentencia condenatoria en su contra que lo pondría
contra la pared y podría terminar con la carrera de
este hombre de 43 años de edad, quien ya ha sido
diputado federal y ocupado diversos puestos en el
Poder Legislativo ycjn la administración pública
federal.

Su caso es relevante, pues podría ser el primer
funcionario a quien se le aplique la recién aprobada
Ley 3 de 3 contra la violencia, respaldada incluso
por la bancada de Morena y con la que, entre otras
sanciones, se le impediría ocupar cualquier cargo
en él servicio público, incluidas sus aspiraciones
para colarse entre los equipos que aspiran a la Pre
sidencia en 2024.

Asilas cosas, pues, en el entorno de la corchola
ta tabasqueña, que ya sufrió daños esta semana al
publicarse fotografías en donde presuntamente la
familia de la diputada Andrea Chávez, viaja en un
avión de la Fuerza Aérea Mexicana. •
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¿Confiamos poco en las noticias?
"La verdad y ¡a solidaridad son dos elementos claves

que permiten a los profesionales de los medios de comuni
cación convertirse en promotores de la paz."

San Juan Pablo II.

Es probable que uno de los mayores beneficios de la
globalización sea la rapidez con que la informa
ción es difundida; sin embargo, las fake news y la

desinformación han comenzado a crear una falta de con
fianza bada las noticias.

Desde hace décadas, el periodismo de investigación nos
ha impulsado como sociedad a replantearnosesquemas co
nocidos, y a darle un nuevo valor a la información; ya no es
suficiente estar enterado délo que pasa al momento, tambiéi
se requiere certeza, imparcialidad y veracidad.

¿Cuál es el panorama én México? En datos, del Digital
News Report 2023 del Instituto Reuters de la Universidad
de Oxford sólo un ¡Sil de la población eh nuestro país
considera auténtica la información presentada/este es el
porcentaje más bajo desde 2017, además, la mayoría délas
principalesmarcas periodísticas han experimentado des
censo en sus puntuaciones individuales de confianza, y
CNN supera fiii credibilidad a los rnnl:os mexicanos.

El reporte aborda uno de los puntos más importantes
en las últimas décadas: la credibilidad de los periodistas
decayó a raíz de la pandemia y ese vacío fue llenado por
los denominados influencers, y es que con el aumento de
la cobertura de internet muchas personas comparten y
leen noticias en redes sociales, siendo Facebook, YouTube,
WhatsApp, Tile Tqky Twitterlas principales plataformas
de uso; sin embargo, no se debe perder de vista que es
justamente en éstas donde existe una mayor posibilidad
de encontrar información falsa o bien con poca veracidad.

Y es que se debe reconocer que informarnos a través

dé influencers antes que con periodistaá especializados
puede tener consecuencias negativas; aunque con ello no
se afirma que sean menos profesionales, ya que existen
muchos que comprometidos con la comunicación y la
transparencia han impulsado grandes cambios; sin em
bargo, en internet es mucho más sencillo alterar videos,
audios o publicaciones con la finalidad de crear descon
cierto que en Ocasiones puede trascender las pantallas.

Es necesario que la prensa responsable, imparcial y la
que expone todos los ángulos de una historia se imponga
a aquella que crea contenido improvisado sólo por "ganar"
la noticia. Es innegable que la población joven ha crecido
notablemente, lo que ha dado origen a nuevos canales de
comunicación; pero de lo que estoy convencido es que no
se puede perder de vista que para tener un conocimiento
certero se debe acceder a información de calidad y recurrir
a diversas fuentes para constatar datos y crear así un jui
cio personal.

La desconfianza produce indiferencia y con ella también
llega el descontento social, un loop difícil def rradicar; in
cluso el año pasado el mismo informe concluyó que las
personas con menos de 24 años prefieren ecosistemasme
diáticos que mezclan la información con el entretenimien
to, lo cual no sólo se traduce en noticias que no son reales
sino en una desinformación cada vez más "aceptada".

Tal vez la incredulidad que enfrentamos; se deba a di
versas circunstancias, la posible intención demanipulación
por parte de los diferentes niveles de gobierno hacia los
medios masivos, la carencia en cuanto a la pluralidad de
puntos de vista, el incremento de la incertidumbre social,
económica y política, o bien el aumento de polarización en
los discursos; de lo que sí podemos estar convencidos es
que la libertad de prensa y la transparencia son esenciales
por lo que luchar por ellos siempre será necesario. •
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